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правительство увеличило компенсации  
на перевозку леса и промпродукции

Кабинет министров продолжает поддерживать отечественных предпринимателей в 
выстраивании логистических маршрутов. Максимальный размер компенсационной выплаты, 
которую могут получить производители и поставщики промышленной продукции на ее 
транспортировку, увеличен с 300 млн до 500 млн руб. Постановление об этом подписал 
Михаил Мишустин. «Как показала практика, такие меры востребованы предприятиями, 
помогают им находить новые рынки и сохранять объемы поставок, несмотря на внеш-
нее санкционное давление», – отметил премьер-министр РФ, поручив Минпромторгу и 
Российскому экспортному центру оперативно реагировать на запросы компаний. Этим же 
постановлением с 80 до 100% увеличен максимальный размер компенсации расходов на 
перевозку продукции лесопромышленного комплекса. Решение будет действовать для 
портов Северо-Западного федерального округа до 30 июня 2023 года. Работа ведется в 
рамках национального проекта «Международная кооперация и экспорт». Подписанный 
документ вносит изменения в постановление Правительства от 28 июля 2022 года №1347.

Бумпром.ру

В Хабаровском крае откроют завод  

Предприятие по производству деревянных панелей для домостроения планируют открыть 
в Хабаровском крае: «Мы запускаем проект "Дом дальневосточника" и прорабатываем 
идею создания предприятия индустриального деревянного домостроения по передовым 
технологиям HBF/CLT, у которой хорошие перспективы», – сказал глава региона Михаил 
Дегтярев. Речь идет о производстве домокомплектов на основе инновационных панелей из 
массива древесины 95-процентной заводской готовности. Инвестпроект, стоимость которого 
пока не сообщается, находится в высокой степени проработки. 

«Интерфакс – Дальний Восток»
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В Ponsse новый директор  
по ответственному развитию

Катя Паананен, которая много 
лет отвечала за коммуникации 
группы Ponsse Plc, назначена 
новым директором по ответствен-
ному развитию компании и вошла 
в состав ее правления 16 января 
2023 года.

«Роль ответственного ведения бизнеса для Ponsse 
сильно возросла с принятием новой стратегии и целей 
компании, а также в связи с требованиями всех уча-
ствующих в процессе заинтересованных сторон. Ответ-
ственность определяет будущее, рост и развитие 
компании. Соответственно, мы хотим усилить ее значи-
мость как в управлении, так и во всех наших деловых 
операциях. Ценности Ponsse всегда базировались на 
ответственных методах работы. Это дает нам прочную 
основу для наших следующих разработок», – отметил 
Юхо Нуммела, президент и главный исполнительный 
директор Ponsse Plc.

Катя Паананен больше 20 лет работает в Ponsse, 
с апреля 2021 года она занимала должность менед-
жера по устойчивому развитию. Поздравляем коллегу, 
которую связывают с нашим журналом многолетние 
дружеские отношения, с новым ответственным постом!

Соб. инф.

Ускорение и импортозамещение

Устьянский ЛПК увеличил производительность цеха сортировки сухих 
пиломатериалов №2. Для этого специалистами инженерно-технической 
службы было разработано и запущено улучшенное программное обе-
спечение для работы оборудования – штабелеформирующей машины и 
подающих транспортеров. В программе учтены все недостатки преды-
дущей версии ПО, а также внедрены новые алгоритмы перемещения 
пиломатериалов на данных участках. Нововведение уже положительно 
сказалось на работе цеха – скорость линии увеличена на 15%.

Продолжается переход предприятия на оборудование российского 
производства. В рамках импортозамещения специалистами пред-
приятия были подобраны новые отечественные электродвигатели, 
первые образцы которых будут в тестовом режиме задействованы 
при работе транспортеров сушильных тоннелей, оборудования цеха 
гранулирования пеллетного завода, рубительной машины. Как отме-
чает руководство завода, в случае успешного прохождения испытаний 
завод полностью откажется от импортных двигателей и заменит все 
оставшиеся иностранные двигатели российскими аналогами.

Кроме того, изменения коснулись узлов колосникового привода, 
обеспечивающего равномерную подачу топлива в котел. Его заводские 
итальянские детали были с очень слабыми соединениями, что зача-
стую приводило к поломкам. Чтобы в будущем избежать остановок 
специалисты РТС решили улучшить его работу: были спроектированы 
и изготовлены усиленные подшипниковые узлы. В процессе эксплу-
атации они позволили увеличить прочность механизма, уменьшить 
количество поломок и остановок на обслуживание.

ulkust.ru

«Автоматика-Вектор» 
заменила по  
на каменском лдк

На Каменском ЛДК (входит в холдинг 
«Алтайлес») завершен проект по замене 
программного обеспечения на линии лесо-
пиления и наладке сканера обзола. Для 
решения задач были привлечены специ-
алисты компании «Автоматика-Вектор»  
(г. Архангельск). Они провели пусконаладку 
сканера обзола для кромкообрезного станка 
с функцией оптимизации. Такой сканер 
обеспечивает оптимальный раскрой доски 
на кромкообрезном станке и позволяет 
получить максимальный объем и высокое 
качество выпускаемой продукции. Кроме 
того, компания заменила программное обе-
спечение, которое давно давало сбои. При-
обрести новое из-за санкций не представ-
лялось возможным. «Результат превзошел 
все ожидания: оборудование работает без 
сбоев, добавлены новые опции, которые 
позволили увеличить объемный выход 
пиломатериалов», – рассказал заместитель 
директора по производству ООО «Камен-
ский ЛДК» Александр Финадеев.

Холдинг «Алтайлес»

БХТММ светогорского цБк 
сертифицирована по системе ISEGA

В результате проведения независимой экспертизы НПАО «Светогорский 
ЦБК» получило сертификат международного независимого института тести-
рования ISEGA для беленой химико-термомеханической массы (БХТММ), 
которую производит на собственном комбинате в городе Светогорске.

Сертификат ISEGA подтверждает, что произведенная БХТММ соот-
ветствует международным нормам и требованиям в области безопас-
ности пищевых продуктов и конечные продукты, произведенные с 
ее использованием, могут контактировать с пищевыми продуктами. 
БХТММ, сертифицированная по системе ISEGA, не только универсальна 
по применению (ее используют в разных отраслях промышленности, 
например, в производстве упаковки для жидких продуктов питания 
или изделий санитарно-гигиенического назначения), но и отличается 
высокими конкурентными преимуществами. Любая выпускаемая на 
Светогорском комбинате продукция, в составе которой используется 
собственная БХТММ, также характеризуется высоким качеством в раз-
личных товарных категориях.

«Следуя приоритету повышения конкурентоспособности производимой 
продукции, наша компания придает особое значение качеству БХТММ 
и тщательно следит за тем, чтобы контроль качества соответствовал 
самым высоким требованиям. Мы должны превзойти ожидания наших 
клиентов, поэтому для нас особенно важно проводить сертификацию 
и регулярную оценку нашей продукции по самым высоким мировым 
стандартам независимой экспертизы», − отметил директор «Светогорского 
ЦБК» Тимур Габидуллин.

НПАО «Светогорский ЦБК»

«Мд-строй» увеличивает 
ассортимент продукции

Компания «МД-Строй» работает в Чите с 2018 года, 
однако само производство было запущено в начале 
2022 года. Начинала компания с выпуска всего двух 
видов изделий – палубной и террасной доски, но уже 
к концу года кратно увеличила ассортимент. На старте 
деятельности предприятие занимало площадь около 
600 м2, сейчас под производство арендовано 1,2 тыс.  м2. 
В настоящий момент «МД-Строй» производит около 
десяти видов изделий, среди них планкен, имитация 
бруса, вагонка «Штиль» и «Евро», пиломатериалы 
влажностью 8–12%.

«За год активной деятельности мы запустили произ-
водство топливных гранул и начали заниматься изготов-
лением продукции по индивидуальным заказам,  – рас-
сказал директор по производству "МД-Строй" Александр 
Никонюк. – Мы можем производить мебельные щиты, 
лестничные деревянные ступени, двери из массива 
дерева и прочую продукцию, которая требуется кли-
енту. Также мы занимаемся изготовлением модульных 
жилых зданий». Успеха предприятию удалось достичь 
благодаря покупке оборудования для автоматизации 
процессов производства – вилочного погрузчика, про-
ходного торцовочного станка, конвейерной и пеллетной 
линий для переработки опилок.

lesprom.com
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Группа «илим» реализует проект 
цифрового учета сырья

«Илим» реализует проект цифрового учета сырья на лесных 
складах и промплощадках. Пилотный проект по установке 
«умных рамок» «Илим» апробировал в 2019 году в Братске, 
сейчас тиражирует решение на другие участки. В лесном фили-
але в Коряжме установлены четыре «умные рамки» – фото-
сканирующие устройства на маршрутах перевозки лесосырья 
к местам хранения. С их помощью проводится автоматический 
замер поступающей на склады древесины. Это позволяет полу-
чать более точные данные и повысить прозрачность движения 
лесосырья.

Установка фотосканирующих устройств – часть программы 
сквозного учета леса «Илима». Всего она включает более 20 
проектов. Среди них проекты по определению объемов лесо-
сырья с помощью БПЛА, оперативному производственному 
учету лесосырья и др.

Сырье, поступающее на промплощадки «Илима», также 
измеряется автоматически. Замер происходит удаленно, из 
единого центра измерений в Коряжме. Внедренные системы 
позволяют контролировать ротацию запасов сырья по срокам 
заготовки. Это, в свою очередь, дает более полную картину 
по составу остатков и позволяет оптимизировать дальнейшее 
производство. При проведении инвентаризации запасов на пром-
площадках используются измерения с помощью БПЛА как для 
круглых лесоматериалов, так и для сыпучих видов лесосырья.

«Мы используем уникальные решения при приемке посту-
пающего лесосырья с организацией дистанционного центра 
измерений, включая применение искусственного интеллекта, в 
частности нейронных сетей для повышения точности измере-
ний», – сказал руководитель группы по автоматизации бизнес-
процессов лесообеспечения группы «Илим» Андрей Валуев.

Бумпром.ру

производство целлюлозы в россии 
в 2022 году снизилось на 1,2%

В России объем промышленного производства дре-
весной целлюлозы и целлюлозы из прочих волокнистых 
материалов в 2022 году составил 8,8 млн т, это на 1,2% 
меньше, чем в 2021 году, как сообщили в Федеральной 
службе государственной статистики (Росстат).

В декабре производство целлюлозы в годовом исчисле-
нии сократилось на 4,6%. Производство бумаги и картона в 
2022 году снизилось на 3,4%, до 10 млн т, обоев – на 21,2%, 
до 152 млн усл. кусков, ярлыков и этикеток из бумаги или 
картона – на 4%, до 54,9 млрд штук. Производство ящиков 
и коробок из гофрированной бумаги или картона выросло 
на 8,4%, до 7,9 млрд м2.

Lesprom.ru

Виктор Харитонин купил ооо «кама»
Совладелец фармацевтического холдинга «Фармстан-

дарт» Виктор Харитонин завершил сделку по приобретению 
ООО «Кама», управляющего единственным в России про-
изводством мелованного картона. Итоговая сумма сделки 
составила 36 млрд руб., из которых 15 млрд руб. – это сто-
имость активов предприятия, 21 млрд руб. – долг компании 
перед банком «Открытие», средства которого привлекались 
на развитие производства. Сделка по приобретению была 
закрыта в январе 2023 года.

В апреле 2022 года ООО «Кама» было включено в 
перечень системообразующих предприятий РФ. Это един-
ственная в стране компания, которая специализируется на 
производстве мелованного картона и мелованной бумаги.

«КоммерсантЪ»

UPM изменил  
структуру собственности 
российских предприятий

Финский концерн UPM изменил структуру собствен-
ности в своих российских предприятиях. Единственным 
владельцем ООО «ЮПМ Кюммене» и ООО «ЮПМ Кюм-
мене Чудово» стало финское АО «Астранаут Рус Холдинг 
ОЮ» (структура, входящая в UPM). ООО «ЮПМ Кюм-
мене» занимается торговлей бумагой и самоклеящимися 
материалами. Выручка за 2021 год составила 18,4 млрд 
руб. ООО «ЮПМ-Кюммене Чудово» управляет заводом 
по производству фанеры в Новгородской области. Его 
выручка по итогам 2021 года достигла 8,2 млрд руб. 
Предприятие в Чудово выпускает березовую фанеру 
для строительства, транспортного машиностроения и 
газоналивных танкеров.

Весной прошлого года UPM заявила о временной при-
остановке закупки российской древесины. Также была при-
остановлена работа комбината в Чудово. По информации 
пресс-службы UPM, завод в Чудово находится в простое 
с сентября прошлого года.

«Новый проспект»

«Монди слпк»  
запускает производство офисной 
бумаги под новыми брендами

«Монди» Сыктывкарский ЛПК сообщает о старте производ-
ства офисной бумаги Projecta Ultra (марка А) и Projecta Special 
(марка  В). Решение о выпуске новых брендов стало ответом 
компании на пожелания клиентов указать на принадлежность 
офисной бумаги к той или иной марке в названии.

Производство офисной бумаги под новым брендом Projecta 
стартовало на «Монди СЛПК» осенью 2022 года. Строгий синий 
оттенок пачки марки В и насыщенный бордовый марки А за 
короткий срок стали узнаваемыми.

«Эти нововведения также позволят показать отчетливую 
связь и преемственность между брендом Projecta и линейками 
офисной бумаги Maestro и IQ, ранее производимыми на комби-
нате и ушедшими с российского рынка. Эти изменения нашли 
свое отражение и в упаковке, слова Special и Ultra элегантно 
вписаны в дизайн вместе с основным именем бренда», – сказал 
генеральный директор ООО «Монди Сейлз СНГ» Алексей Шамин.

Поставки бумаги под новыми брендами начнутся в феврале 
2023 года.

АО «Монди СЛПК»

IP продает долю в «илим»  
российским партнерам

Американская компания International Paper (IP) договорилась о продаже 50% 
швейцарской Ilim SA, которая владеет крупнейшим производителем целлюлозно-
бумажной продукции в России «Илим». Сумма сделки составит $484 млн, но ее 
должны одобрить российские власти. Стоимость всей компании оценена примерно 
в $3,5 млрд, исходя из мультипликатора 3,1 к EBITDA по итогам 2022 года (по пред-
варительным неаудированным данным, этот показатель составил $1,11 млрд), в цене 
также учтен чистый долг в размере $2,45 млрд.

Покупателями станут российские партнеры IP по этому совместному предпри-
ятию, остальные 50% Ilim SA принадлежат председателю совета директоров группы 
«Илим» Захару Смушкину и братьям Борису и Михаилу Зингаревичам. «Мы довольны 
результатами совместной деятельности и хотели бы сохранить наше эффективное 
партнерство. Но в известных обстоятельствах наши партнеры приняли свое реше-
ние», – заявил Захар Смушкин. Он подтвердил достигнутые договоренности о при-
обретении доли американцев в СП.

International Paper приобрела 50% Ilim Holding в 2007 году за $650 млн. Тогда она стала 
крупнейшим иностранным инвестором в российской лесной промышленности. «Илиму» 
принадлежат целлюлозно-бумажные комбинаты в Архангельской и Иркутской областях 
(филиалы в Коряжме, Братске и Усть-Илимске), два гофрозавода – в Ленинградской и 
Московской областях, а также институт «Сибгипробум» в Иркутске. «В прошлом году 
нашему совместному предприятию исполнилось 15 лет. Это один из самых успешных 
примеров реализации совместных проектов в лесопромышленном комплексе. За это 
время объем производства увеличился в два раза, а общая стоимость компании выросла 
почти в три раза», – сказал Захар Смушкин. В России IP до 2021 года также принад-
лежал Светогорский ЦБК (производитель бумаги SvetoCopy) в Ленинградской области. 
Затем он был передан под управление Sylvamo Corporation, созданной IP для ведения 
глобального бизнеса по производству бумаги. В октябре 2022 года Sylvamo Corporation 
продала Светогорский ЦБК его местному менеджменту за $420 млн.

РБК

«Беллесбумпром» 
нарастил экспорт  
в россию

Предприятия концерна «Беллесбум-
прома» в 2022 году увеличили поставки 
продукции в Россию в полтора раза.  
В 68 российских регионов экспортиру-
ются все виды выпускаемой предпри-
ятиями белорусского концерна продук-
ции. В прошлом году значительно вырос 
экспорт плитной продукции, мебели, 
бумаги и картона.

Предприятия концерна «Беллесбум-
пром» успешно развивают торгово-эко-
номическое сотрудничество с партнерами 
из Башкортостана. Поставки продукции 
деревообработки и целлюлозно-бумажного 
производства в 2022 году в этот регион 
России значительно выросли. Увеличились 
объемы отгрузок бумаги и картона (почти 
в три раза), мебели (в 1,3 раза). В целом, 
экспорт прирос более чем на 50%.

«Беллесбумпромом» активно расши-
ряет географию поставок, в том числе 
в страны дальнего зарубежья. Экспорт 
осуществляется в 69 государств. Впервые 
продукция предприятий отправилась в 
Кувейт, Палестину, Кению, Тунис, Перу, 
Мексику, Эквадор.

Бумпром.ру
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В приморском крае запустят 
импортозамещающее производство

Импортозамещающее производство тарного картона и бугорчатой тары из вторичного 
сырья планируется запустить в ТОР «Михайловский» в Приморье в 2024 году. Объем 
инвестиций в проект составит 1,3 млрд руб., планируется создать 137 рабочих мест. В 
2022 году на Восточном экономическом форуме «Дальневосточный картонно-бумаж-
ный комбинат», КРДВ и Инвестагентство Приморского края заключили соглашение о 
всесторонней поддержке создания импортозамещающего производства на ТОР «Михай-
ловский». В ноябре 2022 года наблюдательный совет этой ТОР также единогласно 
одобрил расширение границ под строительство комбината. Запуск предприятия не 
только положительно скажется на экономическом и социальном развитии моногорода 
Арсеньев, но и позволит улучшить экологию в Приморском крае – для производства 
продукции будет использоваться вторсырье, в том числе собранное на полигонах ТБО.

Планируется, что мощность предприятия составит до 48 тыс. т картона и  
28,8 млн единиц бугорчатой тары в год. КРДВ будет комплексно сопровождать про-
ект на всех этапах реализации. Ожидается, что благодаря применению налоговых 
льгот и преференций он будет запущен в запланированные сроки, а меры господ-
держки позволят инвестору создать устойчивый бизнес. Председатель правительства 
РФ Михаил Мишустин ранее подписал постановление о расширении границ ТОР 
«Михайловский» для создания производственного комплекса по выпуску тарного 
картона и бугорчатой тары из вторичного сырья на площади 25,6 га. Производство 
импортозамещающей продукции планирует запустить в Арсеньеве «Дальневосточный 
картонно-бумажный комбинат». ТОР «Михайловский» расположена на землях Михайлов-
ского, Спасского, Яковлевского, Хорольского и Черниговского муниципальных районов 
Уссурийского и Арсеньевского городских округов Приморского края. По соглашениям 
с КРДВ здесь реализуется 19 проектов. Резиденты уже вложили в экономику региона  
40,3 млрд руб., создали 2,7 тыс. рабочих мест, успешно реализовали шесть проектов 
по созданию животноводческих комплексов, теплиц и агроферм по выращиванию 
сельскохозяйственных культур.

ТАСС

Финансирование субъектов дФо в области 
лесных отношений

20 января 2023 года состоялась пресс-конференция Департамента лесного хозяй-
ства по ДФО под председательством заместителя начальника департамента Петра 
Жарникова. Ее основная тема – «Объемы финансирования субъектов Российской 
Федерации Дальневосточного федерального округа в области лесных отношений».
На пресс-конференции рассказали о мероприятиях, на которые доводится финанси-
рование субъектам Российской Федерации Дальневосточного федерального округа в 
области лесных отношений, а также акцентировали внимание на реализации в округе 
федерального проекта «Сохранение лесов».

Дальневосточный федеральный округ включает в себя 11 субъектов Российской 
Федерации, которые осуществляют переданные полномочия в области лесных отно-
шений, такие как охрана и защита лесов от пожаров, лесовосстановление. Финанси-
рование переданных полномочий осуществляется через предоставление субвенций из 
федерального бюджета. В соответствии со статьей 83 Лесного кодекса РФ субъектам 
Федерации доводится бюджетное финансирование на выполнение мероприятий по 
охране, защите, воспроизводству и использованию лесов. На исполнение переданных 
полномочий выделяется финансирование из бюджета РФ от субъектов. Так, на испол-
нение переданных полномочий на 2023 год субъектам округа выделено 10,438 млрд 
руб., это на 155,4 млн руб. больше, чем в 2022 году.

Значительно увеличено финансирование следующим субъектам: Республике 
Бурятия – на 104,0 млн руб., Республике Саха (Якутия) – на 114,9 млн руб. «На 
мероприятия по повышению эффективности предупреждения возникновения 
и распространения лесных пожаров, а также на тушение пожаров в 2023 году 
выделено 5,797 млрд руб., на 75,2 млн руб. больше, чем в 2022 году. Более 60% 
общего финансирования выделяется на авиамониторинг пожарной безопасности 
в лесах», – отметил Петр Жарников.

Пресс-служба Департамента лесного хозяйства по ДФО

спроектировали  
и внедрили сами

Пестовский лесопромышленный 
комплекс улучшил работу оборудо-
вания лесопильного цеха. Для этого 
специалисты ремонтно-технической 
службы предприятия спроектировали 
и запустили в работу новую систему 
охлаждения режущих инструментов 
круглопильного станка. Теперь специ-
альная жидкость поступает на пилы 
при помощи насосов высокого дав-
ления и распылительных форсунок. 
Нововведение помогло увеличить ско-
рость работы линии, а также умень-
шить нагрузку на режущие элементы 
и продлить срок их службы.

ulkust.ru

новый функционал

Устьянский ЛПХ продолжает вне-
дрять новое оборудование для опе-
ративного обслуживания техники.  
В рамках технического переоснащения в 
РММ поступил современный гидравли-
ческий пресс с максимальным усилием 
до 100 т. Оборудование позволит значи-
тельно расширить функционал мастер-
ских – механики будут самостоятельно 
выполнять перепрессовку сайтентбло-
ков, подшипников, а также заниматься 
исправлением деформированных дета-
лей и запчастей техники.

ulkust.ru

«питкяранта»  
начинает газификацию

На целлюлозном заводе «Питкяранта» 
началась реализация проекта по гази-
фикации производственных объектов.  
В ближайшие годы с мазута на природ-
ный газ планируется перевести ТЭЦ и ИРП 
химического цеха. Замена топлива позво-
лит повысить эффективность и надеж-
ность энергетической системы завода и 
увеличить выпуск готовой продукции.

Немаловажную роль играет экологи-
ческая составляющая проекта: переход на 
природный газ, наиболее экологически 
чистое ископаемое топливо, позволит 
существенно сократить выбросы пред-
приятия в атмосферу.

Бумпром.ру

В пермском политехе  
упростили производство целлюлозы

Целлюлоза служит основой не только для производства бумаги, но и различной 
химической продукции: вискозного шелка, лаков, красок, пороха. При ее изготов-
лении сырье необходимо очистить от примесей и отбелить. Ученые Пермского 
Политеха разработали метод, при котором можно заменить импортное хлопковое 
сырье отечественной древесиной, а отбелку древесной целлюлозы провести с 
помощью пероксида водорода. Такая технология не только экономичнее, но и 
экологичнее других. Для отбелки целлюлозы продолжают использовать хлор или 
хлорсодержащие реагенты, однако с применением в качестве белящего реагента 
пероксид водорода в кислой и щелочной средах, ученые разработали оригиналь-
ную технологию производства целлюлозы. Небеленую целлюлозу из древесины 
для исследований получили в лабораторных условиях методом, разработанным 
ранее на кафедре «Технологии целлюлозно-бумажного производства» ПНИПУ. Затем 
полученное волокнистое сырье прошло последовательную обработку пероксидом 
водорода в щелочной и кислой среде с добавлением катализатора.

«Пероксид водорода часто применяется как белящий реагент, его можно 
использовать как в щелочной, так и в кислой среде. Поэтому мы предположили, 
что можно провести весь цикл отбелки целлюлозы с использованием лишь одного 
окислительного реагента. В отличие от других способов отбелки, в этом случае 
процесс несколько упрощается за счет того, что отбелка проводится при атмосфер-
ном давлении», – рассказал доктор технических наук, профессор аэрокосмического 
факультета Фирдавес Хакимова.Полученный продукт соответствует требованиям 
к пороховой целлюлозе и нормам ГОСТ 59823 на вискозную целлюлозу I сорта.

Исследование проведено в рамках реализации программы академического 
стратегического лидерства «Приоритет 2030». Целью этой, самой масштабной в 
истории России, программы государственной поддержки и развития высших учебных 
заведений является формирование к 2030 году в России более 100 прогрессивных 
современных университетов, которые станут центрами научно-технологического 
и социально-экономического развития страны. Всего комиссия Минобрнауки РФ 
включила в программу «Приоритет 2030» 106 вузов из 49 городов страны, из них 
60% – региональные университеты. Пермский Политех стал в 2021 году обладате-
лем гранта «Приоритет 2030», его размер составил 100 млн рублей.

pstu.ru

«рк-Гранд»  
собирается 
модернизировать 
«питкяранту»

Компания «РК-Гранд» в 2022 году не 
смогла провести второй этап модерни-
зации целлюлозного завода «Питкя-
ранта» из-за срыва поставок западного 
оборудования, как сообщил министр 
экономического развития Республики 
Карелия Олег Ермолаев на совещании, 
посвященном социально-экономиче-
скому развитию Питкярантского района. 

По словам министра, компания, 
с которой был заключен договор 
на поставки оборудования, отка-
залась выполнять свои обязатель-
ства после введения западных санк-
ций в 2022 году. Стоимость этого 
этапа модернизации оценивалась в  
1,6 млрд рублей.

«Сейчас ведется поиск иного обо-
рудования либо иных технических 
решений по завершению этого этапа 
инвестиционного проекта. Уже в марте 
планируется выезд в Китай предста-
вителей компании для изучения того 
оборудования, которое производят там, 
но рассматриваются и иные варианты 
модернизации», – сказал Олег Ермолаев.

По его словам, «РК-Гранд» планирует 
провести модернизацию в 2023 году, 
что позволит увеличить производство 
целлюлозы.

Onego.ru

на Галичском фанерном комбинате запущен 
участок брикетирования древесной пыли

14 декабря 2022 года состоялся запуск в экс-
плуатацию Галичского фанерного комбината, 
строительство которого началось в 2020 году. 
Общий объем инвестиций составил больше  
12 млрд руб. Это первое в России производ-
ство фанеры размера «макси» (7 х 13 футов). 
Проектная мощность предприятия 125 тыс. м3 
продукции в год.

Особое внимание на Галичском фанерном 
комбинате уделяют охране окружающей среды. Так, образующаяся при произ-
водстве древесная пыль улавливается и перерабатывается в экологически чистое 
биотопливо – топливные брикеты. Участок производства топливных брикетов 
укомплектован тремя брикетировочными системами, проектная мощность участка 
позволяет выпускать до 1,5 т брикетов в час.

Галичский фанерный комбинат – проект группы компаний «Сегежа», один из 
самых масштабных greenfield-проектов российского лесопромышленного комплекса. 
Для реализации проекта создано обособленное подразделение Segezha Group – 
ООО «Галичлес», которое арендует 600 тыс. га лесов в Костромской области и, 
кроме строительства фанерного производства, организует лесозаготовки и лесной 
питомник. После запуска производства фанеры в подразделении «Галичлес» будут 
работать 1000 человек.

«Завод Эко Технологий»

Более 43 тонн семян 
лесных растений 
заготовлено в дФо

В Дальневосточном федеральном 
округе за 2022 год заготовлено 43 044  кг 
семян основных лесообразующих 
пород  – кедра, сосны, ели, лиственницы, 
дуба и др. Хабаровский край (20 287  кг) 
лидирует среди регионов Дальнего Вос-
тока, за ним следует Приморский край 
(15 794 кг).

«Для создания лесных культур 
будущих лет весной часть семян 
будут высеяны в лесных питомни-
ках, а часть – заложены на хранение 
в резерв. Резерв семян создается на 
случай неурожайных лет», – отметил 
заместитель начальника Департамента 
лесного хозяйства по Дальневосточному 
федеральному округу Сергей Ковалев. 

Департамент  
лесного хозяйства по ДФО
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ТЕКСТ  
АНАТОЛИй ПЕТРОВ

д-р экон. наук,  
профессор,  
заслуженный деятель 
науки РФ

ЛЕСНОЙ СЕКТОР:  
НОВАЯ ПАРАДИГМА  
ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ
о жизни поСле хаоСа надо думать СейчаС

В результате острейшего геополитического кризиса и введения 
экономических санкций условия в Российской Федерации меня-
ются радикальным образом без какой-либо надежды на возврат к 
состоянию февраля 2022 года.

Неопределенность развития эко-
номики в целом и отдельных отрас-
лей сейчас на высочайшем уровне. 
Названное состояние экономики 
квалифицируется как долговремен-
ный широкомасштабный кризис, 
индикаторами которого являются 
следующие явления:

• ускоряющееся падение вало-
вого внутреннего продукта и 
национального дохода;

• снижение доходов и покупатель-
ной способности населения;

• замедление и сокращение 
инвестиционной деятельности;

• рост безработицы и ухудшение 
структуры трудовых ресурсов;

• замедление темпов научно-тех-
нического прогресса.

История развития глобальной 
экономики называет приведенные 
индикаторы стандартными, типич-
ными для всех кризисов, которые 
происходили в разных странах в 
разное время по разным причи-
нам. И опыт выхода этих стран из 
кризисного состояния экономики 
может быть полезным для совре-
менной России.

Такой опыт продемонстрировал 
Советский Союз на этапах создания, 
военного и послевоенного развития. 
Молодое советское государство лик-
видировало разрушительные послед-
ствия Первой мировой и Гражданской 
войны за короткое время, реализовав 
новую экономическую политику на 
базе создания многоукладного народ-
ного хозяйства ценой ограниченных 
экономических свобод.

Успешное функционирование 
народного хозяйства во время 
Великой Отечественной войны 
и его восстановление в послево-
енный период обеспечила моби-
лизационная директивная эконо-
мика в сочетании с энтузиазмом 
населения.

Российская Федерация успешно 
вышла из унаследованного от рас-
падающегося Советского Союза кри-
зиса 1990-х годов за счет замены 
директивной экономики рыночной, 
при которой были задействованы 
следующие инструменты:

• приватизация государственного 
имущества с созданием част-
ного сектора;

• свобода внешней торговли;

• конвертируемость националь-
ной валюты;

• доступ бизнеса к междуна-
родным финансовым рынкам, 
рынкам капитала и технологий.

Поучительны и примеры зару-
бежного опыта преодоления 
кризисных явлений в экономике, 
возникших не только из-за войн и 
революций, но и вследствие пере-
хода стран к новым формам обще-
ственно-экономического развития.

США победили Великую депрес-
сию и кризис 1930-х годов созда-
нием регулируемой рыночной 
экономики, заменившей прежнюю 
модель с пассивной ролью государ-
ства в управлении экономикой. Эти 
реформы вошли в историю вместе 
с именем президента Франклина 
Рузвельта.

КНР стала одним из лидеров 
глобальной экономики благо-
даря всесторонней модернизации 
китайской экономики, 40 лет назад 
находившейся на грани катастрофы 
в результате провала политики 
«большого скачка» и последствий 
волюнтаристских экономических 

решений. Теория и практика постро-
ения социализма с китайской спец-
ификой неразрывно связаны с име-
нем партийного и государственного 
деятеля Дэна Сяопина.

Приведенные примеры выхода 
экономики из кризисного состояния 
имеют одну общую черту – отсут-
ствие стандартных рецептов и, как 
следствие, принятие во внимание 
особенностей функционирования 
политических систем и государ-
ственного обустройства при при-
нятии решений.

Поучительно, что государства, 
меняя экономическую политику, 
сохраняли в ее новой парадигме 
механизмы, приносившие успех 
в прошлом, другими словами, не 
выплескивали из купели вместе с 
водой ребенка. Такой подход и дол-
жен стать основополагающим при 
формировании в современной России 
экономической политики, в которой 
будут использованы как действую-
щие механизмы, так и новые, обе-
спечивающие интересы государства, 
предпринимательства и населения.

Первоочередной задачей будет 
защита интересов государства, так 
как только заинтересованное госу-
дарство станет не только идеоло-
гом, но и проводником экономиче-
ских реформ. На этом направлении 
государство должно срочно воз-
вратить в экономическую политику 
текущее и перспективное планиро-
вание на федеральном, региональ-
ном и местном уровне. Так полу-
чилось, что опьяненное в начале 
нулевых годов эйфорией от дости-
жений рынка государство неэффек-
тивно распорядилось советским 
опытом управления народным 
хозяйством посредством текущих 
и пятилетних планов. Планирова-
ние было незаслуженно обвинено 
в крахе политической системы и 
даже государства, его создавшего.

В настоящее время объектами 
текущего планирования остаются на 
государственном уровне – бюджет-
ная система, а на уровне хозяйству-
ющих субъектов – их бизнес-планы.

На федеральный уровень плани-
рование вернулось только в 2014 
году, с принятием федерального 
закона №172-ФЗ «О стратегиче-
ском планировании в Российской 
Федерации», который установил 
следующее:

• основные понятия, исполь-
зуемые в с тратегическом 
планировании;

• систему стратегического пла-
нирования, включая принципы, 
задачи, участников, полномо-
чия последних, процедуры 
обсуждения проектов доку-
ментов и их регистрацию;

• отраслевые документы стра-
тегического планирования на 
федеральном, региональном 
и муниципальном уровне;

• мониторинг и контроль реали-
зации документов стратегиче-
ского планирования.

Из указанного понятно, что стра-
тегическое, с длинным временным 
горизонтом планирование ни по 
задачам, ни по методам не может 
заменить деятельность управляв-
шего экономикой Госплана СССР.

К сожалению, последний, уйдя в 
историю, не оставил в органах госу-
дарственной власти преемника, спо-
собного на новой технологической 
базе за короткое время возродить 
текущее планирование как эконо-
мики в целом, так и ее отдельных 
отраслей. Не оказалось преемни-
ков и у двоих российского проис-
хождения нобелевских лауреатов, 
внесших большой вклад в создание 
и развитие теории планирования:  
В. В. Леонтьева (1973), разработав-
шего анализ «затраты – выпуск», и 
Л. В. Канторовича (1975), создавшего 
теорию оптимального планирова-
ния в части распределения ресурсов 
и линейного программирования.

В советской экономике предска-
зуемость объемов и ассортимента 
выпускаемой продукции создавали 
текущие (годовые) и перспектив-
ные (пятилетние) планы, при раз-
работке которых использовался 
метод материальных балансов. При-
менение этого метода и было глав-
ной функцией Госплана СССР и его 
региональных структур, создавав-
ших законодательную основу для 
директивного управления экономи-
кой. Метод материальных балан-
сов заслуживает более подробного 
представления ввиду надежды на 
его скорое возвращение в систему 
экономических отношений.

Материальные балансы обеспе-
чивали учет продукции и ресур-
сов в натуральном выражении и 

устанавливали связь между про-
изводством и потреблением или 
(в терминах рынка) между спро-
сом и предложением. На начало 
1980-х годов балансы обеспечи-
вали выпуск более 70% промыш-
ленной продукции, а их количество 
на союзном уровне превышало  
3 тыс. наименований товаров и 
услуг.

В годы предвоенных и первых 
послевоенных пятилеток информа-
ция, необходимая для составления 
материальных балансов, заноси-
лась в таблицы вручную. Баланс 
производства и потребления по 
каждому продукту достигался 
посредством итерации, устраняв-
шей на бумаге появление дефицита 
двумя возможными способами: уве-
личением выпуска или снижением 
потребления.

В конце 1960-х годов на смену 
ручной обработке данных пришла 
автоматизированная система, в 
которой носителем информации 
была не таблица на бумаге, а сде-
ланная из тонкого картона перфо-
карта, данные заносились на нее с 
помощью отверстий, размещаемых 
на определенных позициях. Автома-
тизированная система с использо-
ванием перфокарт неплохо справ-
лялась с балансированием спроса 
и предложения до тех пор, пока 
технологически архаичное произ-
водство характеризовалось ограни-
ченным ассортиментом продукции 
и услуг.

Развитие химизации и электро-
ники быстро изменило товарный 
ландшафт, на порядок расширив 
ассортимент продукции и сферы 
ее употребления. Увеличивавшийся 
с каждым годом товарный дефи-
цит был объясним в определенной 
мере технологией планирования, 
при которой государство теряло 
контроль за происхождением и дви-
жением товарной массы. Совсем 
иные условия для составления 
материальных балансов как основы 
текущего планирования создала 
революция в информатизации, 
произошедшая с появлением ком-
пьютерной техники и цифровых 
технологий, способных за короткое 
время производить бесчисленное 
количество итераций показате-
лей, формирующих материальные 
балансы.
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Технический прогресс сделал 
свое дело: настала очередь решать, 
как ввести планирование в систему 
государственного управления эко-
номикой. В отличие от советской 
экономики, когда государство моно-
польно владело всеми видами 
производственных ресурсов и рас-
поряжалось всей производимой 
продукцией, при рыночной эко-
номике планирование не может 
и не должно быть директивным, 
обязывающим все субъекты эко-
номической деятельности рассма-
тривать плановые показатели как 
государственные задания.

Планирование, основой которого 
являются материальные балансы, 
должно стать индикативным, предо-
ставляющим производителям и потре-
бителям продукции информацию о 
состоянии спроса и предложения, 
другими словами, открывающим пред-
принимателям коридор возможностей 
для создания и развития бизнеса.

Превращение индикативных 
показателей в реальные объ-
емы производства и потребления 
продукции обеспечит сочетание 
планирования и рыночного цено-
образования на товары и услуги, 
являющегося ключевым механиз-
мом функционирования рыночных 
отношений с начала 1990-х годов.

Рыночные цены на продукцию и 
услуги, построенные на базе спроса 
и предложения, наряду с использо-
ванием фискальных функций обе-
спечили следующее:

• стали индикаторами для при-
нятия эффективных решений, 
определяющих, что произво-
дить, сколько производить и 
как производить;

• создали стимулы для произ-
водства инновационной кон-
курентной продукции;

• установили границы экономи-
ческой доступности производ-
ственных ресурсов, в первую 
очередь природных;

• стали регулятором производ-
ственных отношений, уравно-
вешивая экономические, соци-
альные и экологические цели 
развития производства;

• создали фундамент государ-
ственно-частного партнерства с 
защитой интересов обеих сторон.

Экономическая система в новой 
парадигме развития должна не 
только сохранить рыночное ценоо-
бразование при выполнении ценами 
названных выше функций, но и пре-
доставить ценам еще больше полно-
мочий в части свободы предприни-
мательства. В связи с этим всякие 
попытки в условиях кризиса «спа-
сать» экономику введением государ-
ственного регулирования цен может 
нанести невосполнимый ущерб не 
только отраслям, давшим согласие на 
эксперимент по административному 
управлению хозяйственной деятель-
ностью, но и экономике в целом.

Надо помнить, что главной мис-
сией рыночных цен является диагно-
стирование состояния экономики, 
подобно тому как термометр, изме-
ряя температуру, посылает человеку 
сигнал о состоянии его здоровья. 
Нельзя бороться с болезнью, снижая 
показания термометра его принуди-
тельным встряхиванием.

Возвращение в экономику пла-
нирования и рыночного ценообра-
зования сопряжено с обязательным 
учетом отраслевых особенностей 
при формировании спроса и пред-
ложения на производимую продук-
цию. Лесной сектор входит в пере-
чень отраслей, в которых кризис 
проявляется наиболее рельефно по 
масштабу и длительности. Причин 
тому несколько:

• зависимость объемов и ассор-
тимента потребляемой на вну-
треннем рынке лесобумажной 
продукции от снижающейся 
платежеспособности населения;

• высокая доля в объеме произ-
водимой продукции экспорта, 
адресованного ранее странам 
Запада и создававшего не 
только валютную выручку, но 
и прямые инвестиции в тех-
ническое и технологическое 
развитие лесопромышленных 
производств;

• неспособность отечественного 
специализированного машино-
строения в кратчайшие сроки 
заменить импорт зарубежной 
техники как количественно, так 
и качественно.

Экономический кризис дважды 
в течение последних 30 лет 

сопровождал развитие лесной про-
мышленности и лесного хозяйства 
страны: первый раз в 1990-е годы 
как следствие радикальных поли-
тических и экономических реформ, 
второй раз в 2008–2010 годы по 
причинам, не связанным с россий-
ской экономикой.

К сожалению, уроки преодолева-
ния кризисных явлений извлечены 
не были. Оказалась бессильной в 
противостоянии наступившему кри-
зису и Стратегия развития лесного 
комплекса Российской Федерации 
до 2030 года, утвержденная рас-
поряжением правительства РФ от 
11.02.2021 №312-р. Этот документ, 
структура и содержание которого 
подчинены долговременным целям 
лесной политики, не содержит меха-
низмов преодоления кризисных 
явлений, а следовательно, не может 
служить в качестве инструмента 
оперативного управления использо-
ванием, воспроизводством, охраной 
и защитой лесов.

В сложившейся ситуации дей-
ствие Стратегии, посылающей 
исключительно оптимистичные сиг-
налы для развития лесного сектора, 
целесообразно приостановить, а 
лучше всего отменить.

Введению государственного 
планирования в лесной сектор  
должны предшествовать нес-
колько шагов:

• ауд и т п р о из в од с т в е н н ы х 
мощностей, задействованных 
в производстве продукции, 
начиная от заготовки древе-
сины и заканчивая ее перера-
боткой в продукцию конечного 
потребления;

• создание нормативной базы, 
устанавливающей ресурсное 
обеспечение лесопромышлен-
ных производство по схеме 
«затраты – выпуск»;

• оценка потребительского 
спроса на лесобумажную про-
дукцию, поступающую в роз-
ничную торговлю;

• аудит трудовой занятости насе-
ления по категориям работаю-
щих и регионам.

Полученную по этим направ-
лениям информацию с помощью 
цифровых технологий можно 

будет агрегировать в материаль-
ные балансы – основу индикатив-
ного планирования. Цифровые 
технологии снимают ограничения 
по количеству «лесных» матери-
альных балансов, которые были 
следствием высокой трудоемкости 
работ при ручной и автоматизи-
рованной обработке данных во 
времена Госплана. Ограничить их 
количество должно обязательное 
присутствие товара в документах 
статистической отчетности.

В перечень продукции, произ-
водство и потребление которой 
оцениваетс я материальными 
балансами, должна войти дело-
вая древесина общим итогом и 
в разрезе базовых сортиментов, 
пиломатериалы, фанера, плиты, 
деревянные дома, товарная целлю-
лоза, бумага и бумажные изделия, 
гидролизно-дрожжевые продукты. 
Каждый продукт может быть пред-
ставлен видами и подвидами, раз-
личающимися размерами, поро-
дой древесины и технологией 
изготовления.

Материальный баланс состоит 
из двух частей: актива, где фор-
мируются объемы продукта по 
источникам его происхождения, и 
пассива, где наряду с заявленными 
объемами присутствуют потреби-
тели продукта.

Источниками происхождения 
продукта являются собствен-
ное (российское) производство и 
импорт. Актив баланса по деловой 
древесине может быть детализи-
рован распределением объемов 
заготовки между частным лесным 
бизнесом и предпринимательством, 
осуществляемым лесохозяйствен-
ными бюджетными и автономными 
учреждениями субъектов Россий-
ской Федерации.

Пассив баланса удовлетворяет 
заявленные потребности по сле-
дующим направлениям:

• государственные нужды (обо-
рона, здравоохранение, обра-
зование, культура и т. п.);

• розничная торговля, увязанная 
с покупательной способностью 
населения;

• потребление в виде конечной 
продукции в отраслях и секто-
рах экономики;

• потребление в виде сырья 
и материа лов в дерев о  - 

обрабатывающих отраслях  
(например, мебельном произ - 
водстве);

• экспорт.

Сбалансированный по производ-
ству и потреблению материальный 
баланс становится инструментом 
планирования, только когда актив 
баланса получит соответствующее 
обеспечение инвестиционными, тру-
довыми, энергетическими и мате-
риальными ресурсами.

Орган федеральной исполни-
тельной власти с полномочиями по 
текущему планированию доводит 
результаты по объемам производ-
ства и потребления продукции до 
субъектов Российской Федерации, 
в которые лесное планирование 
пришло с Лесным кодексом 2006 
года и получило прописку в статье 
86 «Лесного плана субъекта Россий-
ской Федерации».

К сожалению, в силу разных при-
чин названный документ не стал 
региональной программой развития 
лесного сектора, а превратился, по 
сути дела, в региональный лесоу-
строительный проект с горизонтом 
планирования 10 лет, задействован-
ный исключительно в предостав-
лении информации о состоянии 
лесных ресурсов. Как следствие, 
пятнадцатилетний опыт примене-
ния лесных планов показал их пол-
ную несостоятельность в решении 
задач повышения эффективности 
лесного сектора, поставленных 
государством.

Политика декриминализации 
лесных отношений с передачей 
ряда управленческих функций на 
федеральный уровень оконча-
тельно разрушила систему реги-
онального лесного планирования 
в том виде, в каком она была 
создана действующим лесным 
законодательством.

С введением в лесной сектор 
текущего и перспективного пла-
нирования нагрузка на органы 
государственной власти субъектов 
РФ значительно возрастет ввиду 
их ответственности за следующие 
действия:

• предоставление федераль-
ному органу, ответственному 
за планирование, информации, 
необходимой для составления 
материальных балансов;

• доведение до хозяйствующих 
субъектов ориентиров для про-
изводства продукции и логи-
стики ее поставки потребителям;

• мониторинг состояния лесных 
ресурсов на предмет оценки их 
экономической доступности;

• обеспечение трудовой занято-
сти населения за счет много-
целевого использования лесов;

• стимулирование потребления 
продукции и услуг на внутрен-
нем рынке.

Введение планирования в 
систему государственного управ-
ления лесами окажет влияние и на 
методологию разработки бизнес-
планов предприятий с обязатель-
ным присутствием в них сценариев, 
выводящих бизнес из кризисного 
состояния.

Переходу лесного сектора на 
новую парадигму экономических 
отношений должно предшествовать 
их законодательное оформление 
путем внесения поправок в главу 
9 Лесного кодекса «Полномочия 
органов государственной власти 
РФ, органов государственной власти 
субъектов РФ, органов местного 
самоуправления в области лесных 
отношений» и отмены статьи 86 по 
изложенным выше причинам.

Решить многоплановую задачу 
развития лесного сектора в его 
новой экономической организации 
невозможно без участия лесной 
науки и образования.

Во времена «госплановской» 
экономики информационную базу 
лесного планирования создавали 
15 отраслевых научно-исследова-
тельских и проектных институтов. 
В вузовские учебные программы 
подготовки инженерно-техниче-
ских кадров входили дисциплины, 
предполагавшие изучение управ-
ления производством с участием 
планирования.

К сожалению, сегодняшнее 
состояние лесной науки с ограни-
ченными финансированием и чис-
ленностью работающих не вселяет 
больших надежд на то, что наука и 
образование станут главными про-
водниками предстоящих реформ. 
Возможно, политики предложат 
другие решения по выведению лес-
ного сектора из кризиса с наимень-
шими потерями. 
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КАК РАЗВИВАЛАСЬ И ЧЕМ ЖИЛА 
ЛЕСНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ РОССИИ 
поСледние три меСЯЦа 2022 Года

По итогам 2022 года 
российские работодатели 
сегмента «Лесная 
промышленность  
и деревообработка» 
опубликовали более 41 тысячи 
вакансий, в том числе 11 тысяч 
(или около 27%) в IV квартале. 
Спрос на работников за год 
вырос на 27%, в IV квартале 
прирост вакансий составил 
12% относительно показателя 
аналогичного периода  
2021 года.

ТЕКСТ  
МАРИЯ БУЗУНОВА

ИНФОГРАФИКА HH.RU

руководитель  
пресс-службы 
HeadHunter  
по Северо-Западу

Эксперты hh.ru проанализиро-
вали рынок труда лесной и дерево-
обрабатывающей промышленности 
и выявили основные направления 
развития отрасли в 2022 году.

сПРОс нА ПеРсОнАл

Несмотря на серьезные ключе-
вые события 2022 года (СВО, моби-
лизация, введение санкций и уход 
иностранных компаний), российские 
работодатели из сферы лесной и 
деревообрабатывающей промыш-
ленности продолжают удерживать 
спрос на персонал в рамках, необхо-
димых для развития и поддержания 
бизнеса. Динамика спроса в течение 
года была довольно выраженной, 
хотя и с провалами.

Так, по итогам I кв. 2022 года 
компаниям потребовалось на 5% 
больше новых работников, чем в 
I кв. 2021 года. А II кв. для леспрома 
стал провальным (-12% новых вакан-
сий по сравнению с началом года, но 
при этом все равно на 24% больше, 
чем во II кв. 2021 года). Лето ока-
залось для индустрии более или 
менее стабильным (+15% новых 
рабочих мест по сравнению с уров-
нем весны). IV кв. 2022 года завер-
шился для леспрома относительно 
спокойно: +5% новых вакансий как 

следствие спроса на специалистов 
по сравнению с осенью. В целом 
динамика открытия новых рабочих 
мест в конце 2022 года не отлича-
лась от динамики 2021 года.

В топ регионов по наибольшему 
спросу на новых специалистов и 
рабочих в сфере «Лесная про-
мышленность, деревообработка» 
по итогам IV кв. вошли Москва 
(12%), Московская область (10%), 
а также Санкт-Петербург (8%).  
В данном случае стабильный 
спрос на работников, несмотря на 
уход ряда компаний и вводимые 
санкции, в центральных регионах 
страны может говорить о стабиль-
ности отраслевого бизнеса, а также 
налаженности бизнес-процессов 
компаний, которые довольно опе-
ративно переориентировались на 
новых клиентов и партнеров.

При этом в ряде регионов рабо-
тодатели стали активнее искать и 
набирать персонал. За последние 
три месяца наибольший прирост 
спроса зафиксирован в компаниях 
из Томской области (+100% новых 
вакансий в леспроме), Татарстана 
(+46%), Архангельской и Нижего-
родской областей (+55% в каждой), 
а также Пермского края (+41%).

По результатам IV кв. 2022 года 
тройку лидеров по набольшему 

информационный  
партнер

Регион Доля вакансий Прирост в IV кв.  
к III кв. 2022 года

Красноярский край 2% -20%

Иркутская область 4% -8%

Томская область 4% 100%

Нижегородская область 4% 55%

Краснодарский край 4% 10%

Архангельская область 4% 55%

Пермский край 5% 41%

Санкт-Петербург 8% 16%

Московская область 10% 39%

Москва 12% 17%

Доля вакансий востребованных специалистов в отрасли «Лесная 
промышленность и деревообработка» в IV кв. 2022 г., % всех вакансий 

числу вакансий в леспроме и дере-
вообработке составили ГК «УЛК», 
Segezha Group и RFP Group. При 
этом у первой пятерки компаний 
с наибольшим спросом на персонал 
в IV кв. 2022 года также произошли 
изменения:
1. ГК «УЛК» (+2 пункта по сравне-

нию с показателем III кв. 2022 
года)

2. Segezha Group (+2)
3. RFP Group (-1)
4. НПАО «Светогорский ЦБК» (-3)
5. «Кроношпан» (+2)
6. Группа «Илим»
7. «Краслесинвест»
8. «Дятьково»
9. Пермская целлюлозно-бумаж-

ная компания
10. «Наяда»
11. Smart Group
12. Ивановская лесопромышленная 

компания
13. «Кама»
14. «Новые технологии»
15. ХПП «Софрино» РПЦ
16. OPEN Group
17. Павлово-Посадский гофроком - 

бинат
18. «Томлесдрев»
19. Essity
20. Фабрика мебели «Кухни Анонс».

ВОстРеБОВАнные 
сПеЦИАлИсты

Из топ-20 самых востребованных 
у работодателей по итогам квар-
тала выбыли такие специальности, 
как «менеджер по персоналу» и 
«менеджер по логистике и ВЭД». 
При этом в лидеры по востребован-
ности вошли «менеджер по про-
дажам» и «водитель». В данном 
случае важно отметить, что из 20 
профессий в рейтинге востребо-
ванности компаний леспрома две-
надцать были рабочие (водитель, 
оператор производственной линии, 
слесарь, мастер участка, электро-
монтажник, машинист и др.). Также 
в рейтинг попали четыре инже-
нерные профессии и четыре так 
называемые беловоротничковые 
(менеджер по продажам, бухгалтер, 
программист и закупщик).

Подобная переориентация рабо-
тодателей в IV кв. может говорить 
о том, что компании под давле-
нием внешних обстоятельств (пере-
бои с поставками оборудования, 

комплектующих и т. п.) вынуж-
дены нанимать больше рабочего 
персонала, способного выполнять 
операции, которые прежде могли 
быть автоматизированы. Но при 
этом расширение географии и уве-
личение числа новых партнеров 
также требует новой рабочей силы. 
Так что рост спроса на рабочих в 
целом адекватный признак разви-
тия индустрии.

сОИсКАтельсКАЯ 
АКтИВнОсть

В последние месяцы 2022 года в 
лесопереработке активность соис-
кателей была не самой высокой: в 
IV кв. +6% новых резюме к показа-
телю III кв. На российском рынке 
труда все больше проявляется 
дисбаланс спроса работодателей 
и предложения соискателей, осо-
бенно в производственных и обра-
батывающих отраслях. В регионах 
усиливается кадровый голод. Ни 

специальная военная операция, ни 
частичная мобилизация, ни уход 
иностранных компаний не сделали 
рынок более конкурентным для 
соискателей. Аналитика показывает: 
в нестабильное время кандидаты не 
стремятся активно искать и менять 
работу.

В российском производстве и 
леспроме наиболее острый дефи-
цит механиков, машинистов, налад-
чиков, слесарей, операторов про-
изводственной линии – меньше 
одного-двух человек на рабочее 
место. Относительно комфортная 
ситуация лишь с такими специ-
альностями, как продавец, кассир, 
менеджер по продажам, водитель, 
но при этом за них активно борются 
работодатели из других отраслей.

В целом в поведении соиска-
телей заметна осторожность: в 
условиях экономической неста-
бильности в регионах многие выло-
жили резюме и начали интересо-
ваться вакансиями, но при этом не 

Динамика конкуренции в отрасли «Лесная промышленность  
и деревообработка», количество резюме на одну вакансию
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В российской лесной 
промышленности развивается 
кризис, которому трудно 
припомнить равный. 
Пожалуй, он сопоставим 
с обвалом экономики в 
начале 90-х годов прошлого 
столетия. Наряду с потерей 
западного экспортного рынка 
негативными последствиями 
стали непредсказуемая 
волатильность цен на лесные 
товары, резкое сокращение 
заготовки древесины и 
деревообработки на большей 
части заводов и остановка 
производства на более чем 
200 пеллетных заводах.

В связи с этим возникает необ-
ходимость пересмотра Стратегии 
развития лесного комплекса РФ до 
2030 №312-р от 11.02.2021 и концеп-
ций развития лесного хозяйства и 
лесной промышленности каждого 
субъекта Федерации (2021 год). Эти 
директивные документы планиро-
вания, заменившие действовавший 
в СССР Госплан, должны определять 
вектор роста продукции лесной 
промышленности и прогнозировать 
доходную часть от лесного сектора, 
в том числе налоговые отчисления 
(что особенно важно). Результатом 
стали цифровые данные запланиро-
ванных на 10 лет годовых объемов 
товарной продукции в натуральных 
и стоимостных показателях, кото-
рые дают возможность развивать 
социальную инфраструктуру лесных 
поселков.

Исторически так сложилось, что в 
лесных поселках, особенно в таеж-
ной лесной зоне, обычно нет значи-
мого производственного бизнеса, 
кроме заготовки и переработки дре-
весины. Следовательно, закрытие 
этого приведет к недостаточному 
обеспечению жизнедеятельности 
поселков, безработице, а со време-
нем к исчезновению лесных посе-
лений, созданных в предыдущие 
столетия. Из лесной страны Россия 
превратится в лесную территорию. 
Только за последние три года, с 
начала пандемии, обанкротилось 
больше 400 лесных предприятий 
малого и среднего бизнеса, и этот 
процесс не только продолжается, но 
и усиливается из-за кризиса.

С введением санкций, 5-го и 
8-го пакетов, с первого августа 
2022 года фактически прекращен 
экспорт древесины и изделий из 
нее в недружественные страны 
(страны Евросоюза, Англию, США, 
Канаду, Японию и др.), состав-
ляющий 25–80% производимой 
в России древесной продукции 
(пиломатериалы – 46%, фанера – 
75%, пеллеты – 80%). В результате 
началось массовое банкротство 
предприятий и снижение объемов 
производства (заготовка леса – до 
50%, деревообработка – до 60%, 
производство пеллет – до 90%). 
Таким образом, все данные о нало-
говых поступлениях по годам и в 
целом за 10 лет непригодны для 
планирования доходов.

Министерства единого нет, 
стратегии и концепции развития 
отрасли по субъектам определяют 
плановые показатели на 10 лет, но 
массовые банкротства предприятий 
и сокращение производства из-за 
пандемии и санкций сделали и эти 
загадочные документы бесполез-
ными, нерабочими.

Последние полгода почти еже-
месячно проводились совещания 
и конференции, посвященные лес-
ному сектору, но все они заканчи-
вались просьбами о государствен-
ной помощи, которые частично 
уже удовлетворены в декабре 2022 
года (освобождение на два года 
от арендной платы за незаготов-
ленную древесину в арендованных 
лесных площадях; изменение зон 
примыкания осваиваемых лесосек; 
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спешили менять работу. Последние 
несколько лет соискатели ищут 
работу неактивно – таков один из 
парадоксов нынешнего состояния 
экономики. Сказывается демогра-
фическая ситуация: в разы больше 
соискателей на рынке труда не 
может быть физически.

Поскольку россияне стали 
намного реже выходить на рынок 
труда, упала конкуренции за рабо-
чие места (соотношение количе-
ства резюме на одну вакансию). Так, 
если в середине лета 2022 года на 
одну вакансию в леспроме откли-
кались 4–5 кандидатов, то осенью 
уже семь, а зимой снова четыре, 
в некоторых регионах даже три. 

Такой показатель считается нижней 
планкой нормы для рынка труда.

В СЗФО за квартал конкурен-
ция снизилась на 2,5 пункта (до 
2–3 резюме на вакансию), в Санкт-
Петербурге – на 6 пунктов (с 14 до 
8 резюме на рабочее место).

ЗАРПлАтА

В целом по стране медианная 
предлагаемая зарплата в вакансиях 
лесной отрасли выросла (по сравне-
нию с III кв. 2022 года) на 5% – до 
63 тыс. руб. В сравнении год к году 
зарплата в российском леспроме 
выросла на 9%. В Петербурге по ито-
гам IV кв. зарплатные предложения 

работодателей увеличились на 2%. 
А вот год к году зарплатный рост не 
зафиксирован (-8%).

«Когда экономика чувствует 
себя не очень хорошо, зарплаты не 
должны расти. Но не в нашем случае. 
Парадокс современного рынка труда 
– на фоне экономического кризиса 
работодатели повышают зарплату 
сотрудникам. По информации "Банка 
данных заработной платы", по итогам 
квартала в сравнении с аналогичным 
кварталом прошлого года совокуп-
ный доход работников вырос на 6,4%. 
Это самый высокий показатель за 
последние три года, хотя он, разуме-
ется, несопоставим с текущей инфля-
цией. Видимо, сказывается всеобщий 
дефицит людей на рынке труда, и 
компании пытаются поднимать зар-
платы. Конечно, на покупательскую 
способность это повышение мало 
повлияло – на текущие деньги мы 
можем купить меньше товаров, чем 
в начале года. Но положительная 
динамика сама по себе уже хороший 
знак», – отметила главный эксперт 
hh.ru по рынку труда, руководитель 
направления клиентской эффектив-
ности Наталья Данина.

По данным сервиса «Карта вакан-
сий» hh.ru, зимой 2022/2023 года 
диапазон предлагаемой зарплаты в 
леспроме страны 47 990–93 990  руб. 
В Петербурге – от 58 500 до 99 800 
руб. При этом самые высокодоход-
ные, если судить по медианной пред-
лагаемой зарплате, сейчас профессии 
программиста и разработчика (110 
тыс. руб., +10 тыс. руб. за квартал), 
руководителя отдела продаж (100 
тыс. руб.) и инженера-конструктора 
(80 тыс. руб.). 

Медианная предлагаемая зарплата в отрасли «Лесная промышленность и деревообработка»  
в IV кв. 2022 г. по данным «Карты вакансий»

Профессия
Медианная 
зарплата, 
тыс. руб.

Максимальная 
зарплата,  
тыс. руб.

Менеджер по продажам, менеджер по работе с клиентами 75 200

Водитель 60 150

Оператор производственной линии 44 78

Инженер-конструктор, инженер-проектировщик 80 185

Бухгалтер 50 120

Слесарь, сантехник 52,5 75

Начальник смены, мастер участка 76 99

Технолог 70 172,5

Продавец-консультант, продавец-кассир 62 85,5

Электромонтажник 50 78

Машинист 60 123

Разнорабочий 35 55

Кладовщик 50 70

Сервисный инженер, инженер-механик 62,5 90

Токарь, фрезеровщик, шлифовщик 45 81

Менеджер по закупкам 60 130

Программист, разработчик 110 260

Оператор станков с ЧПУ 62,6 110

Руководитель отдела продаж 100 300

Инженер по охране труда и технике безопасности, инженер-эколог 50 80



субсидирование транспортных 
издержек на доставку экспортной 
лесной продукции). Однако реше-
ния по кредитным каникулам, госу-
дарственным гарантиям выдачи 
кредитов и осуществления лизин-
говых платежей и другим вопросам 
до сих пор не приняты.

Ожидаемо последовали отказы 
от лесосырьевых баз, полученных 
в долгосрочное пользование для 
реализации приоритетных проек-
тов, а запущенные по ним произ-
водства частично или полностью 
остановлены.

Все вышеприведенные факторы 
перечеркнули большую часть фак-
тографических материалов Страте-
гии развития лесного комплекса 
РФ и концепций развития лесного 
хозяйства и лесной промышленно-
сти субъектов Федерации, что неиз-
бежно определяет необходимость 
их ревизии. Извечный российский 
вопрос «что делать?» возникает и в 
этом случае. Понятно, что помимо 
обсуждаемых проблем кризисного 
состояния лесной промышленности, 

необходимо определить, как 
дальше развиваться и какие анти-
кризисные рецепты надо создать 
и применить.

Главным вектором развития 
лесной промышленности должно 
стать строительство участков, 
цехов, заводов малотоннажных 
высокорентабельных экологиче-
ски безопасных высокопроизво-
дительных автоматизированных 
производств по переработке нелик-
видной древесины, в первую оче-
редь лиственной (осины и березы), 
и древесных отходов (лесосечных, 
лесопиления и деревообработки) с 
получением востребованных видов 
оптовой и розничной продукции, 
таких как механическая целлюлоза 
и бумажно-картонные изделия из 
нее (интерлайнер, флютинг, бумаж-
ные пакеты и литая картонная тара), 
древесный уголь для 26 отраслей 
промышленности (металлургиче-
ской, химической, ВПК, пищевой, 
производства чистого кремния 
для электронных плат, фильтров 
для водопользования и очистки 

сточных вод, сельскохозяйственных 
удобрений, таких как биочар, и др.), 
продукция из древесной зелени, а 
также шпона, OSB, MDF.

Привлекательность и необхо-
димость строительства малотон-
нажных заводов продиктованы 
избытком неликвидного древес-
ного сырья в круглом виде и неис-
пользованных древесных отходов, 
небольшими объемами инвестиций, 
короткими сроками строительства 
и окупаемости вследствие высокой 
рентабельности (от 40 до 200%) и 
возможностью строительства в коо-
перации или интеграции с действу-
ющими лесоперерабатывающими 
предприятиями или с нуля. Широ-
кая линейка производительности 
оборудования для таких заводов 
позволяет размещать их в любых 
лесных поселках при наличии 
трудовых и других минимальных 
потребных ресурсов  – площади, 
сырья, электрической и тепловой 
энергии, воды и пр. Немаловажен 
и спрос на товарную продукцию 
на внутреннем и внешнем рынке, 

как сегодня, так и в перспективе. 
Необходимо дополнить структуру 
лесной отрасли малотоннажными 
заводами.

Вершина эволюции развития лес-
ного бизнеса в лесных поселках  – 
это производство сухих строганых 
пиломатериалов и биотоплива (пел-
лет, брикетов из лесопильных отхо-
дов). Низкая доступность кредитных 
ресурсов не позволяет малому и 
среднему лесному бизнесу стро-
ить дорогостоящие (свыше 300 млн 
руб.) заводы по глубокой механиче-
ской переработке древесины, про-
изводству фанеры, плитных мате-
риалов (MDF, OSB, ДСП, ДВП, HDF).

За последние 42 года в России 
не построили с нуля ни одного 
целлюлозно-бумажного завода! 
Понятно почему: стоимость такого 
строительства 100–150 млрд руб., 
срок окупаемости не менее 15 лет. 
«Оптовый менталитет», то есть 
достижение на одном заводе, осо-
бенно в лесопильной, фанерной 
и плитной отраслях, ведет к рез-
кому повышению себестоимости 
и потере конкурентоспособности 
продукции из-за роста транспорт-
ных расходов на доставку сырья 
(строительство и ремонт дорог, 
содержание транспорта) и быстрому 
истощению лесосырьевых баз с 
перспективой неизбежного бан-
кротства. Малотоннажные заводы 
глубокой переработки избыточного 
неликвидного сырья и отходов дре-
весины лишены этих негативных 
последствий. Их необходимо стро-
ить для обеспечения высокорента-
бельной переработки всех видов 
древесных отходов (лесосечных, 
лесопиления и деревообработки), 
а также широкого использования 
больших запасов низкокачествен-
ной лиственной древесины на арен-
дованных лесосырьевых базах.

Концепции субъектов Федерации 
следует дополнить программами 
строительства таких малотоннажных 
заводов, включающими генеральную 
схему их размещения, определение 
источников инвестирования стро-
ительства, расчеты объемов выпу-
скаемой продукции и доходов от ее 
реализации. И такое решение – «О 
повышении эффективности работы 
предприятий лесного комплекса 

путем утилизации низкосортной 
древесины и отходов основного 
производства с внедрением мало-
тоннажных перерабатывающих мощ-
ностей» было принято 13 декабря 
2022 года Экспертно-консультатив-
ным советом по лесному комплексу 
при Комитете Совета Федерации РФ.  
В нем прописана необходимость 
создания генеральной схемы раз-
мещения малотоннажных заводов в 
субъектах РФ с учетом действующих 
лесоперерабатывающих мощностей, 
производства требуемого оборудо-
вания и принятия комплекса мер 
государственной поддержки этого 
направления с поручениями для 
целого ряда министерств. Факти-
чески это революция в российском 
лесном комплексе.

Тактика развития лесной промыш-
ленности дополняет и совершен-
ствует Стратегию развития лесного 
комплекса РФ за счет строительства 
малотоннажных заводов. Удельная 
прибыль от продажи продукции 
малотоннажного завода по пере-
работке любых видов древесных 
отходов в разы может превышать 
получаемую при реализации тради-
ционной продукции (пиломатериа-
лов, плит, целлюлозы и т. п.), так как 
используемое сырье уже оплачено 
бизнесом (арендная плата за заго-
товку древесины, транспортировка 
древесного сырья и переработка его 
с образованием отходов, затраты 
на образование опилок, стружки, 
щепы, коры, горбыля, кусковых 
отходов). Сегодня традиционное 
российское лесоперерабатывающее 
предприятие, выпускающее всего два 
вида продукции  – сухую строганую 
доску экспортного качества и пел-
леты, должно быть интегрировано 
с малотоннажными цехами по про-
изводству механической целлюлозы 
из осины или лесопильной щепы 
любых пород, древесного угля из 
отходов лесозаготовок, коры или 
опилок, шпона и плит (OSB, MDF) из 
низкосортной древесины. Если бы 
способ снижения рисков вложением 
капиталов в разные высокорента-
бельные активы, согласно англий-
ской пословице «Не кладите все яйца 
в одну корзину», был реализован 
путем строительства малотоннаж-
ных заводов высокорентабельной 

комплексной переработки древесных 
ресурсов, катастрофического кри-
зиса в российском лесном секторе 
удалось бы избежать.

Не дожидаясь появления новых 
концепций развития лесного хозяй-
ства и лесной промышленности каж-
дого субъекта Федерации, необхо-
димо срочно выполнить программу 
перезапуска остановленных заводов 
по производству пеллет (более 200). 
Существует вполне реальная воз-
можность незначительной модифи-
кации этих заводов для организа-
ции производства древесного угля: 
оборудование для изготовления 
пеллет дополняется оборудова-
нием для непрерывного пиролиза 
сушеного древесного сырья (щепы 
после сушильной камеры или опи-
лок после молотковой дробилки) 
с получением угля порошкового 
вида с последующей (по желанию) 
переработкой в брикеты или акти-
вированный уголь. Если древесные 
топливные гранулы предназначены 
только для получения тепловой 
энергии или электрической энер-
гии (за исключением наполнителей 
туалетов домашних животных), то 
древесный уголь широко использу-
ется в разных отраслях промышлен-
ности, диапазон оптово-розничных 
цен 20–600 тыс. руб. за одну тонну 
угольной продукции.

Годовое мировое производство 
древесного угля в 2021 году достигло 
54 млн т, последние пять лет еже-
годный прирост 800 тыс. т. В России 
производство древесного угля 
составляет около 300 тыс. т в год, 
а потребление активированного 
древесного угля на 75% компенси-
руется его импортом. В последние 
годы в РФ начали выпускать обо-
рудование для непрерывного авто-
матизированного производства 
древесного угля мощностью от  
2 тыс. т продукции в год (с пере-
работкой от 48 тыс. склад. м3 лесо-
пильных отходов) стоимостью от  
10 млн до 30 млн руб. за установку. 
Изготовление оборудования зани-
мает 3–4 месяца, установка – до 
одного месяца, то есть меньше чем 
за полгода можно осуществить пере-
запуск пеллетного завода (участка, 
цеха) фактически без изменения 
структуры его оборудования. 
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САНКцИИ ПРОТИВ РОССИИ
оборачиваютСЯ утратой  
Ценных леСов

Гринпис опубликовал информацию о заготовках древесины 
лесопромышленной компанией на территории проектируемого 
регионального заказника в Карелии, где ранее заготовка была 
запрещена мораторными соглашениями с природоохранными ор-
ганизациями, достигнутыми прежде всего благодаря добровольной 
лесной сертификации. Не имея возможности продавать продукцию 
как FSC-сертифицированную, компания решила «компенсировать» 
это отказом от добровольных ограничений. Стоит ли эта овчинка 
выделки? Станет ли утрата лесных массивов, имеющих особую 
экологическую и социальную ценность, новой тенденцией и как она 
повлияет на имидж лесного сектора страны сейчас и в будущем?

6 февраля 2023 года телеграм-
канал Гринпис сообщил о рубках в 
Карелии, на экологически ценных 
лесных участках, о сохранении кото-
рых в 2021 году были заключены 
(а осенью 2022 года расторгнуты) 
мораторные соглашения. Добро-
вольные соглашения ряд лесоза-
готовительных компаний группы 
«Сегежа», крупнейшей в России и 
одной из крупнейшей в мире лесо-
заготовительной и лесоперераба-
тывающей компании, и природоох-
ранные организации WWF России и 
«СПОК» подписали в рамках FSC-
сертификации. Однако, после того 
как в марте Лесной попечительский 
совет объявил о приостановке дей-
ствия своих торговых сертифика-
тов в России, а затем последовали 
санкции, закрывшие европейские 
и североамериканские рынки для 
российской лесопромышленной 
продукции, лесозаготовительные 
предприятия «Сегежа групп» сооб-
щили «зеленым» об одностороннем 
расторжении договоренностей по 
сохранению ценных лесов.

ПОЧеМ нынЧе фунт лИХА

Рубки в Карелии начались на 
территории проектируемого заказ-
ника регионального значения «Мак-
симъярви» (по названию местного 
озера) – это массив малонарушен-
ных хозяйственной деятельностью 
человека, девственных сосновых 
лесов, чередующихся с многочис-
ленными озерами и болотами. 
Место уникальное: первозданные 
ландшафты, десятки краснокниж-
ных видов живых организмов, 
жемчужина – популяция лесных 
северных оленей, находящихся 
под угрозой полного исчезновения. 
Обоснование создания заказника 
подготовили ученые Карельского 
научного центра РАН в сотрудни-
честве с неправительственными 
природоохранными организациями, 
последние три десятилетия мно-
гие российские и скандинавские 
специалисты изучали природные 
ценности этой территории. Проек-
тируемый заказник образует еди-
ный комплекс с Костомукшским 

государственным заповедником и 
его охранной зоной, что дополни-
тельно увеличивает его природную 
ценность. Ведь чем крупнее особо 
охраняемая природная территория 
(ООПТ), тем устойчивее она в долго-
срочной перспективе, тем жизне-
способнее популяции обитающих на 
ней редких видов и ниже уровень 
краевых эффектов, негативно вли-
яющих на природные экосистемы.

Несмотря на подтвержденную 
учеными особую ценность таких 
лесов для сохранения биоразноо-
бразия и климата, а также планы 
по созданию в этом месте ООПТ, 
действующее законодательство 
сейчас допускает рубки в таких 
лесах вплоть до момента создания 
заказника или заповедника. Созда-
ние ОППТ – это очень длительная 
бюрократическая процедура, и 
согласования, как в случае с этим 
заказником, могут идти годами, и 
все это время в ценных лесах допу-
скаются рубки. По мнению многих 
специалистов, это один из наиболее 
серьезных пробелов в лесном и 
природоохранном законодатель-
стве – рубки должны быть запре-
щены сразу после запуска процесса 
создания ООПТ.

Об уникальной природной 
ценности этой территории было 
известно давно, по меньшей мере с 
середины девяностых, тем не менее 
ее передали в аренду для заготовки 
древесины, что приведет к прямому 
нарушению природоохранительного 
законодательства – уничтожению 
мест обитания краснокнижных 
видов растений и животных.

Ранее в рамках FSC-сертифи-
кации арендного лесного участка, 
в границах которого расположен 
ценный природный объект, лесо-
промышленникам и природоох-
ранным организациям удалось 
найти взаимоприемлемое решение, 
зафиксированное в подписанном 
соглашении. Лесопромышленная 
компания, добровольно отказав-
шись от заготовки древесины 
на части арендованного участка, 
помимо соблюдения требований 
российского законодательства, про-
демонстрировала свою социально-
экологическую ответственность, 
а также получила экономические 
бонусы – возможность продавать 
сертифицированную продукцию 

на экологически чувствительных 
международных рынках.

сеРтИфИКАЦИЯ: нА шАг 
ВПеРеДИ ЗАКОнОДАтельстВА

Отсутствие работающих меха-
низмов по сохранению ценных мест 
обитания редких и исчезающих 
видов до создания ООПТ – это не 
единственный пока неустраненный 
пробел российского лесного и при-
родоохранного законодательства.

Российские ученые давно заяв-
ляют об особой ценности мало-
нарушенных лесных территорий 
(четверть их мировой площади 
приходится на Россию) для обе-
спечения нормальной циркуляции 
воды в масштабе материков, для 
предотвращения эскалации кли-
матических изменений, сохранения 
биоразнообразия, тем не менее 
законодательство до сих пор не 
признает эту ценность и считает 
малонарушенные леса обычными, 
эксплуатационными. Более того, 
считается, что эти леса осваиваются 
недостаточно и государство доти-
рует заготовку в них древесины за 
счет реализации так называемых 
приоритетных инвестиционных про-
ектов при сниженной вдвое аренд-
ной плате и самой низкой таксовой 
стоимости древесины.

Кроме того, в российском зако-
нодательстве отсутствует эффек-
тивный механизм учета мнения 
местных жителей, общин корен-
ных народов при передаче леса 
в аренду и ведении там лесозаго-
товок. Да и в целом социальная 
ответственность бизнеса рассма-
тривается государством исключи-
тельно через призму получения 
налогов и поддержания занятости 
за счет заготовки и переработки 
древесины.

Частично эти и подобные про-
белы устранялись в рамках добро-
вольной системы сертификации 
FSC, «преемницей» которой на этом 
поприще с апреля прошлого года 
стала система сертификации «Лес-
ной эталон». Сертифицированные 
лесозаготовительные компании 
берут обязательства, опережающие 
требования законодательства, и 
сохраняют наиболее ценные мас-
сивы малонарушенных лесов, про-
ектируемых ООПТ и другие леса, 

экологическая и социальная цен-
ность которых особенно высока. А в 
тех массивах, где ведется заготовка 
древесины, соблюдаются все пра-
вила, которые позволяют макси-
мально быстро восстановить био-
разнообразие, планы лесозаготовок 
согласуются с местным населением, 
чтобы в рубку не пошли участки, 
используемые для сбора ягод и 
грибов или имеющие большое 
культурно-историческое значение.

Последние 15 лет природу в 
планируемом заказнике «Максимъ-
ярви» сохраняли на добровольной 
основе, в соответствии с соглашени-
ями природоохранных организаций 
и арендаторов лесов, прошедших 
сертификацию по системе FSC. В 
настоящее время лесозаготови-
тельные компании, арендующие 
эту территорию, входят в состав 
группы «Сегежа».

В прошлом году, после того как 
FSC объявил о приостановке дей-
ствия сертификатов цепочки поста-
вок и ввели санкции на поставки 
древесины из России на экологиче-
ски чувствительный рынок Европы, 
«Сегежа» в одностороннем порядке 
отказалась от этих соглашений, а на 
территории проектируемого заказ-
ника начались полномасштабные 
промышленные рубки. По данным 
Гринпис, к настоящему времени 
началась, а местами почти закон-
чена рубка больше десяти лесо-
сек. И это, вероятно, далеко не все. 
Масштаб потерь природных ценно-
стей можно будет оценить только 
летом, но уже сейчас понятно, что 
он очень большой, – если судить по 
космоснимкам, рубкой и фрагмен-
тацией затронуто более 1,5 тыс. га 
уникальных лесных ландшафтов.

Нужно отметить, что для ком-
пании экономическая выгода от 
вырубки леса на ценных природо-
охранных участках неочевидна. И к 
действиям компании есть вопросы. 
Неужели была острая необходи-
мость сейчас, в условиях резкого 
падения спроса на российскую 
лесопромышленную продукцию 
на традиционных международных 
рынках? Если у лесозаготовитель-
ной компании не осталось других 
участков для вырубки, то как же 
она планировала деятельность в 
долгосрочной перспективе и что 
будет делать, когда вырубит ценные 
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участки? Неужели имиджевые и 
репутационные потери для нее не 
важны? Что теперь она будет гово-
рить о своей социальной и эколо-
гической ответственности?

КАК РеАгИРует 
сеРтИфИКАЦИЯ

Важно, что у компаний все 
же осталась возможность под-
держивать сертификацию лесо-
управления по схеме FSC, чтобы 
через независимые аудиторские 
проверки лесопользователи все 
же могли подтверждать соответ-
ствие высоким международным 
социальным и экологическим тре-
бованиям. Однако в апреле 2022 
года в России приостановили дей-
ствие всех торговых сертификатов 
FSC, и древесина, заготовленная 
в FSC-сертифицированных лесах, 
не может быть использована для 
производства продукции с марки-
ровкой FSC. А при конфликтной 
ситуации с НКО, как в случае рубок 
«Сегежа групп», – с маркировкой 
«Лесной эталон» тоже.

Сертификация «Лесной эталон» 
еще в прошлом году направила 
своим уполномоченным органам 
по сертификации указание о необ-
ходимости консультаций с заинте-
ресованными сторонами, учеными 
и НПО, с тем чтобы убедиться, что 
лесопользователи выполняют 
свои обязательства, в том числе 
по сохранению ценных лесов. В про-
тивном случае компания не может 
получить сертификат «Лесного эта-
лона». Таким образом, в цепочки 
поставок, сертифицированные по 
российской системе «Лесной эта-
лон», не попадет древесина, заго-
товленная в ценных лесах, которые 
хотят сохранить научные и обще-
ственные организации.

FSC давал разъяснения и пред-
упреждал о последствиях преобра-
зования ценных лесов для держате-
лей сертификатов. Как рассказали 
участникам вебинара 30 января 
2023 года, FSC будет собирать и 
анализировать доказательства, и 
если сообщения подтвердятся, к 
компании может быть применена 
политика по ассоциации, согласно 
которой она может не только 

лишиться сертификата FSC, но и 
возможности когда-либо восполь-
зоваться сертификацией.

БОлеЗненныЙ уРОК

Рубки в особо ценных лесах 
Карелии, уничтожение мест оби-
тания северного лесного оленя 
и других краснокнижных видов 
животных, а также зон произрас-
тания редких и исчезающих рас-
тений – это урок, болезненный 
для природы и важный для ответ-
ственных потребителей изделий 
из древесины и бумаги. На полки 
магазинов уже попала продукция из 
древесины, заготовленной в проек-
тируемом заказнике, тогда как этот 
участок леса представляет особую 
экологическую и социальную цен-
ность для сохранения биологиче-
ского разнообразия и климата и за 
его сохранение боролись природо-
охранные организации. Этот пример 
показывает, как сегодня возрастают 
риски попадания в цепочки поста-
вок древесины из ценных лесов для 
самых разных брендов, даже дале-
ких от леса, например переработ-
чиков, упаковщиков, ритейлеров.

Этот случай первый, но, ско-
рее всего, далеко не последний. К 
сожалению. Сейчас, на фоне дефи-
цита доступных лесных ресурсов 
и переориентации лесопромыш-
ленников на внутренний, «эколо-
гически нечувствительный», по их 
мнению, рынок, рубок ценных лесов 
и отказа от добровольной лесной 
сертификации можно ожидать и 
от других компаний. Некоторые 
крупные лесозаготовительные и 
лесоперерабатывающие компа-
нии даже не скрывают, что «для 
зеленого имиджа» пока не будут 
отказываться от FSC-сертификатов 
на арендуемом участке, но не ста-
нут проходить сертификацию по 
системе «Лесной эталон», поскольку 
тогда придется сертифицировать их 
поставщиков, которые сейчас, без 
сертификации, могут поставлять им 
древесину сомнительного с точки 
зрения соблюдения высоких эколо-
гических и социальных стандартов 
происхождения.

Более того, в планах лесопользо-
вателей разработать свои системы 

сертификации, «ручные», не призна-
ющие ценность малонарушенных 
лесных территорий и право мест-
ного населения оспаривать планы 
лесозаготовителей по рубке лесных 
участков, традиционно использу-
емых для сбора ягод, грибов и 
охоты.

Добровольная сертификация 
служит тем механизмом, который 
позволяет компаниям избежать 
грубых управленческих ошибок и 
снизить репутационные риски. И 
деньги, вырученные от заготовки 
ценных лесов, скорее всего, суще-
ственно не увеличат доходы ком-
пании, а вот пятно на ее репутации 
может стать причиной серьезных 
издержек в будущем.

Если торговые компании, реали-
зующие продукцию из древесины 
и бумаги, производители продук-
тов питания и других изделий в 
бумажной и картонной упаковке 
заинтересованы в уменьшении 
опасности получения «конфликт-
ной» древесины из ценных лесов, 
если они не хотят способствовать 
обезлесению, деградации лесов, 
уничтожению мест обитания ред-
ких и исчезающих видов растений 
и животных, и подводить своих 
клиентов, им необходимо серти-
фицировать цепочки поставок по 
действующим в России системам 
добровольной сертификации, 
стандарты которых обеспечивают 
сохранение малонарушенных лес-
ных территорий и других особо 
ценных лесов. «Лесной эталон» 
одна из таких систем.

Отечественные лесозаготовитель-
ные компании привыкли к экологи-
ческой чувствительности западных 
рынков, но у некоторых из них сло-
жилось впечатление, что российским 
потребителям нет дела до сохране-
ния лесов. Это не так. Российский 
рынок уже давно не дикий, все 
меньше компаний и потребителей 
интересуются только ценой и каче-
ством и не озабочены ответствен-
ностью за происхождение товаров, 
которые они продают или исполь-
зуют. Лесопользователи и лесопро-
мышленники проявляют экологиче-
скую и социальную ответственность, 
дорожат своей репутацией и забо-
тятся о лесах России. 
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ДОСКА – ЭТО ЕщЕ НЕ ТОВАР
малые леСопильные предприЯтиЯ: 
курС выживаниЯ

ТЕКСТ и ФоТо  
АНДРЕй КРИВОШЕИН

В 2022 году лесопромышленный комплекс России столкнулся с 
беспрецедентными экономическими проблемами: внешнее санк-
ционное давление, закрытие европейского рынка лесопродукции, 
логистическая блокада и снижение мировых цен на продукты 
лесопереработки. Одна из наиболее пострадавших отраслей – 
лесопиление.

Традиционно лесопилением зани-
мается значительное число пред-
приятий малого бизнеса. Ведь эта 
технология проста, понятна, выбор 
оборудования для нее широкий и 
всегда можно найти экономичные 
решения. И в богатых лесом регио-
нах сформировалась незамысловатая 
экономическая модель малого лес-
ного предпринимательства: поку-
паете ленточно-пильный станок, 
берете лесной участок на аукционе, 
вырубаете делянку, заготовленную 
балансовую древесину и дрова про-
даете с минимальной рентабельно-
стью, а то и в убыток, пиловочник 
перерабатываете на собственной 
лесопилке, полученную доску после 
сушки поставляете на экспорт, доску 
естественной влажности реализуете 
на внутреннем рынке или нечувстви-
тельных к качеству рынках ближнего 
зарубежья.

Эта схема работала много деся-
тилетий и позволяла извлекать 
прибыль, поэтому о более глубо-
кой переработке пиломатериалов 
никто, к сожалению, не задумывался, 
максимум, практиковалось изготов-
ление погонажных изделий.

Для лесных муниципалитетов 
такое лесопиление всегда имело 
большое значение: малые лесо-
пильные предприятия обеспечивали 
строительными материалами мест-
ное население и индивидуальное 
домостроение, тогда как крупные 
производители доски заточены на 

внешний рынок и не заинтересованы 
в поставках мелких партий продук-
ции по приемлемым ценам внутри 
страны.

Тем не менее были и недостатки: 
предприниматели перенасыщали 
рынок низкосортной древесиной, 
поэтому цена на нее была копееч-
ной, и зачастую непригодные для 
лесопиления заготовленные бревна 
выгоднее было бросить на делянке, 
а не платить за доставку на пред-
приятия-утилизаторы (плитные и 
целлюлозно-бумажные производ-
ства). Образующиеся при распиловке 
кусковые отходы не перерабатыва-
лись – их бесплатно отдавали мест-
ному населению, сжигали или просто 
выбрасывали. Опилки тоже не шли 
в дело, поэтому захламляли терри-
тории предприятий или окрестные 
леса. В итоге максимум 20% всего 
объема заготовленной древесины 
превращалось в готовый товарный 
продукт, а рентабельность произ-
водства появлялась лишь на этапе 
лесопиления. Вряд ли такой подход 
можно назвать рачительным, но в 
Республике Коми до недавнего вре-
мени он применялся повсеместно.

есть тАКАЯ ПАРтИЯ!

И все же в Коми появилось пред-
приятие, нарушившее привычный 
уклад малого лесного бизнеса. Ком-
пания из Сыктывкара TimberLine 
освоила выпуск оконного бруса, 

строганых и профильных изделий 
из древесины.

«Создавая это производство, мы 
сразу делали ставку на достаточно 
глубокую переработку древесины, – 
рассказывает руководитель пред-
приятия Сергей Осипов. – Мы не 
гонимся за объемами лесопиления, 
наша цель – максимально использо-
вать каждый кусочек доски и соз-
дать при этом высокую добавленную 
стоимость. Пусть из ворот соседней 
лесопилки за неделю выедет пять 
фур с доской, а из наших ворот лишь 
одна, но их цена будет одинаковая. 
Моя идеология: делать меньше, но 
дорогой продукт и малыми силами».

Оконный брусок

Сергей Осипов

TimberLine начала работать в 
2019 году с создания цеха для про-
изводства пиломатериала радиаль-
ного распила. «Фишка» компании – 
использование в качестве сырья 
только толстомерного пиловочника: 
средний диаметр бревна  – 38 см, 
максимальный – 57 см. Штабель 
таких могучих бревен на площадке 
предприятия заставляет восхититься 
их красотой и силой природы. 
Породный состав сырья тоже специ-
фический – только лиственница и 
сосна.

Компания не арендует леса и не 
участвует в лесных аукционах. В этом 
просто нет необходимости. К пило-
вочнику предъявляются высокие 
требования по качеству, а при соб-
ственной сплошной лесозаготовке 
был бы большой объем сортиментов 
ненужных пород и малого диаметра. 
Поэтому TimberLine закупает толсто-
мерные бревна у лесозаготовителей 
и лесопильщиков. Ежемесячно до 
500 м3 сырья.

«В холодном климате Коми 
деревья растут медленно, годовые 
кольца расположены близко друг 
к другу, поэтому древесина более 
плотная. Для нас это незаменимое 
сырье, из которого мы можем изго-
товить деревянные элементы для 
технических и инженерных соору-
жений, любых производств, где тре-
буются надежность и выносливость 
строительных изделий», – объясняет 
Сергей Осипов.

В 2022 году предприятие создало 
деревообрабатывающий цех для 
производства оконного клееного 
бруса и сращенных изделий из сосны 
и лиственницы. С тех пор доска, изго-
тавливаемая в цехе лесопиления, 
перестала быть товаром, теперь она 
лишь полуфабрикат для дальнейшей 
глубокой переработки.

На этом этапе компании помог 
Региональный фонд развития про-
мышленности Республики Коми 

(РФРП). Проект «Создание совре-
менного деревообрабатывающего 
производства, направленного на ком-
плексную переработку древесного 
сырья» получил от РФРП льготный 
заем в размере больше 12 млн руб. 
На эти деньги были приобретены 
сушильная камера и водогрейный 
котел. Сейчас на малом предприятии 
работает 27 человек.

КАК ЭтО сДелАнО

Как из огромного бревна полу-
чить идеальный оконный брусок? – 
Все начинается в цеху лесопиления, 
где пиловочник раскраивается на 
ленточно-пильном станке Wood-Mizer 
LT70. Эта пилорама использует тон-
кие ленточные пилы, что позволяет 
увеличить выход готовой продукции, 
экономить энергию, сократить про-
изводственные затраты. При обыч-
ном способе распиловки на станке 
можно добиться высокого выхода 
пиломатериала, но на предприятии 
предпочитают радиальный распил, 
тогда годовые кольца выходят на 
пласть пиломатериала под углом от 
45 до 90 градусов. Полученная доска 
после сушки и обработки приобре-
тает стабильную форму и не под-
вержена короблению. Выход такого 
материала от 35 до 40%.

«Радиальный пиломатериал» 
формируется в сушильный пакет 
и перевозится погрузчиком в 
сушильные камеры. На производ-
стве их две, поставлены компанией 

«Энергоавтоматика» из Кирова, в 
каждую можно загрузить до 90 м3.

После цикла сушки доску надо 
предварительно прострогать, чтобы 
вскрыть дефекты древесины. Сучки, 
трещины, инородные включения 
затем вырезаются. На этом же этапе 
определяется качество материала: не 
затесалась ли в партию доска танген-
циального раскроя? Для острожки 
используется строгально-калевочный 
станок Weinig Unimat 17. Затем на 
автоматическом торцовочном станке 
Cursal из доски вырезаются дефекты 
и заготовки сортируются для подачи 
на линию сращивания.

В результате фрезеровки на 
линии сращивания древесины на 
торцах коротких (20–100 см) ламелей 
создаются зубчато-клиновые шипы, 
на которые наносится клей ПВА D3 
или ПВА D4. Затем заготовки сращи-
ваются по длине до шести метров.

Срощенная ламель снова остру-
гивается, после чего поступает в 
систему клеенанесения по пласти 
и загружается в пресс для склейки. 
В итоге получается трехламельный 
брус сечением 84 на 86 мм длиной 
шесть метров. Это и есть готовый 
продукт, используемый компаниями, 
производящими деревянные окна.

Не подошедшие по качеству для 
изготовления оконного бруса (к нему 
предъявляются строгие требования) 
ламели профилируются в элемент 
пола. В результате получается шести-
метровая половая доска без единого 
дефекта.

Доска радиального 
распила Цех деревообработки

Ленточнопильный станок

Погрузчик

Толстомерный 
пиловочник
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Также предприятие производит 
строганый брусок с завальными 
кромками и различные строганые 
изделия с профилем под заказ. 
Выпускает и вагонку, но только из 
осины, ее покупают для внутренней 
отделки бань и саун.

Древесные отходы сжигаются в 
двух котлах-утилизаторах кировского 
производителя: один котел в каче-
стве топлива использует кусковые 
отходы, другой (автоматический) 
сжигает опил. В компании планируют 
перерабатывать древесные отходы в 
облагороженное биотопливо, скорее 
всего, в брикеты, так как на них в 
Республике Коми большой спрос.

КОМу ЭтО нужнО

TimberLine не поставляет свою 
продукцию на экспорт, поэтому 
закрытие внешних рынков прямо 
не повлияло на его деятельность. 
Косвенное влияние выразилось в том, 

что из-за падения активности лесоза-
готовителей в середине 2022 года 
возникли проблемы с поставками 
пиловочника. Однако к концу года 
ситуация выправилась, необходимого 
качества сырье появилось, при этом 
его цена снизилась почти в два раза 
по сравнению с уровнем 2021 года.

Оконный брус продается в основ-
ном в крупные города России: Санкт-
Петербург, Москву, Нижний Новго-
род. Ажиотажного спроса на этот 
товар нет, но сбыт стабильный: еже-
месячно реализуется около 160 м3 
продукции. «Могли бы мы увеличить 
объемы производства? Конечно! – 
рассуждает Сергей Осипов. – Но для 
этого должно вырасти потребление 
деревянных окон в России».

Сейчас окна из дерева использу-
ются при реставрации исторических 
зданий – так называемые историче-
ские окна. Это постоянный рынок 
сбыта, но не очень большой емко-
сти. Необходимо шире применять 
деревянные окна в современном 
жилищном строительстве, поскольку 
у них много преимуществ: эколо-
гичность, природная эстетичность и 
«дружелюбность человеку». Клееный 
оконный брус позволяет создавать 
большепролетные, панорамные окна 
и порталы.

Пластиковые окна дешевле дере - 
вянных, но у них большой углеродный 

след, при пожаре они выделяют ток-
сичные вещества, а их утилизация 
представляет проблему – конструкции 
из ПВХ нельзя просто сжечь.

Продукция TimberLine и подобных 
предприятий находит применение в 
строительстве индивидуальных дере-
вянных домов в качестве конструкци-
онных и отделочных материалов. Но 
современное деревянное домостро-
ение с использованием новейших 
материалов в России развито слабо. 
Для поддержки лесного бизнеса в 
сложных экономических условиях 
правительство может создать емкий 
внутренний рынок лесопродукции за 
счет масштабного развития деревян-
ного домостроения.

На федеральном уровне необ-
ходима программа применения 
деревянных окон в социальных 
объектах (детских садах, школах, 
больницах, общественных центрах 
и государственных учреждениях). 
Также помогла бы целевая феде-
ральная программа благоустройства 
городской среды с использованием 
деревянных конструкций. Ведь стро-
ганые бруски и профильные изделия 
из древесины оптимально подходят 
для изготовления малых архитек-
турных форм, оформления детских 
площадок, набережных, креативных 
общественных пространств.

Эти меры могли бы немного под-
держать как крупный, так и малый 
лесной бизнес. Но даже если все 
они будут реализованы, объем пило-
материалов, поставлявшийся на экс-
порт до 2022 года, российский рынок 
потребить не сможет. Нужно искать 
дополнительные пути выхода из 
положения, осваивать рынки друже-
ственных стран, и заниматься этим 
следует и государству, и лесопро-
мышленным предприятием. Воз-
можно, действительно, доска – это 
еще не товар. 

Фрезы для шипования заготовок

Изготовление вагонки

Благоустройство 
с использованием 
древесины  
в Сыктывкаре

Пресс для склеивания бруска Заготовки для сращивания Станок для сращивания древесины
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МЕЖДу МОСКВОЙ  
И ВЛАДИВОСТОКОМ

ТексТ Юлия долГАноВА
Кемеровская область – один из важнейших промышленных реги-
онов России. Его еще называют Кузбасс – как сокращение от «Куз-
нецкий угольный бассейн». И это единственный субъект Российской 
Федерации, имеющая два официальных названия.

В этом году Кемеровской области 
исполнилось 80 лет – 26 января 1943 
года она была выделена из Новоси-
бирской области Указом Президиума 
Верховного Совета СССР.

«Но 80 лет – это только офици-
альный возраст нашего региона. 
Настоящим его рождением можно 
считать время, когда здесь впервые 
были обнаружены залежи угля, – 1721 
год, – отметил губернатор Сергей 
Цивилев в официальном поздравле-
нии по случаю 80-летия образования 
Кемеровской области. – Это открытие 
предопределило всю дальнейшую 
судьбу и само название нашего края. 
Сейчас это крупнейшая индустриаль-
ная территория, опора экономики 
Сибири и всей России».

геОгРАфИЯ И КлИМАт

На официальном сайте правитель-
ства Кемеровской области указано, 
что «Кузбасс географически зани-
мает срединное положение между 
Москвой и Владивостоком». По ста-
тистике это один из самых малень-
ких регионов Сибири – его площадь 
около 95 тыс. км2, при этом один из 

самых густонаселенных. Протяжен-
ность Кемеровской области с севера 
на юг почти 500 км, с запада на вос-
ток – 300 км. Большая часть террито-
рии занимает Кузнецкая котловина, 
огромные угольные запасы которой и 
дали региону второе название.

Кемеровская область расположена 
на юго-востоке Западной Сибири, 
почти на равном расстоянии от запад-
ных и восточных границ РФ, в зоне 
умеренных широт, в которой в России 
находятся Челябинская, Московская, 
Калининградская и Камчатская обла-
сти, а в Западной Европе – Нижняя 
Саксония, Дания, Уэльс и Ирландия, 
а также такие города, как Варшава, 
Берлин и Гаага.

Только климат в Сибири не тот, 
что в Западной Европе. Предопреде-
ляет его значительная удаленность 
морей и океанов – резко континен-
тальный, при этом с севера Кузбасс 
открыт для арктических воздушных 
масс, а с юго-запада, юга и востока 
его ограничивают Салаирский кряж 
и горные хребты Кузнецкого Алатау. 
Солнца здесь много, но средняя тем-
пература июля около +18 градусов, 
а зимой нередки сильные морозы.

АДМИнИстРАтИВнОе ДеленИе 
И нАселенИе

В составе региона 16 городских 
округов, 16 муниципальных округов, 
два муниципальных района, шесть 
городских поселений и 10 сельских 
поселений. Здесь самая высокая 
за Уралом плотность населения: 
27,21  чел./км2. В городах сосредото-
чено 86,1%. Четыре городских округа – 
Кемерово, Новокузнецк, Прокопьевск, 
Белово – насчитывают свыше 100 тыс. 
жителей каждый. Таковы официаль-
ные данные правительства области.

Столица Кузбасса – город Кеме-
рово, который получил название от 
Кемеровского рудника, а тот, в свою 
очередь, от расположенной рядом 
деревни Кемерово. Ее название про-
исходит либо от фамилии первопо-
селенцев Кемеровых, либо от тюрк-
ского слова «кемер» – обрыв, берег, 
утес. В Кемеровской агломерации 
(вкупе с ближайшими населенными 
пунктами) проживает больше 660 тыс. 
человек. В Новокузнецке, втором 
по числу жителей городе региона  – 
свыше 520 тысяч. Больше 90% про-
центов – русские.

какие СложноСти еСть  
у уГольноГо реГиона
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Общая площадь лесов Кемеровской области составляет 6335,9 тыс. га (66,2% общей площади области).

По материалам Лесного плана Кемеровской области на 2019-2028 гг. 
(утвержден постановлением губернатора Кемеровской области N 86-пг от 27 декабря 2018 г.)

43,1%

56,9% 

Хвойные

Лиственные

Хвойное
хозяйство

23 690
га

Мягколиственное
хозяйство

62 781
га

Итого86 471
га

Использование лесов 
для рекреационной деятельности

19 лесничеств 

Прогноз развития лесопромышленного производства

Ежегодный допустимый объем изъятия древесины 

1094,8 га

объединяющих леса государственного лесного 
фонда и леса, расположенные на землях бывших 
сельхозформирований

Общая 
площадь лесов  

6335,9 тыс. га 

Показатель     Единица измерения  Прогноз на 2025 год
Всего по области  
Оборот организаций    млн руб.   3100
Объем отгруженных товаров  млн руб.   2700
Заготовка древесины, всеми способами тыс. м3    2100
Пиломатериалы    тыс. м3    1280,7
Щепа технологическая   тыс. м3    200
ДСП (OSB)     тыс. м3    60
Пеллеты     тыс. тонн   60
Среднесписочная численность  чел.    3050
Поступление налогов в бюджеты  млн руб.   130,0

Площадь области - 95,7 тыс. кв. км2

Крупнейшие предприятия
Кемеровской области

Кузбасский Скарабей, ООО
Фабрика дерева, ООО

Аверс-ЛЕС-Инвест, ООО

Властелин мебели, ООО

НФК-Маркет, ООО
Сибирская Фанера, ООО
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ПРИРОДные РесуРсы

Основное богатство Кузбасса  – 
уголь. «Кузбасские угли уникальны 
по своему качеству. Они представлены 
практически всеми технологическими 
марками и группами, от бурых до 
антрацитов. Но самое главное их при-
родное преимущество перед углями 
других бассейнов мира – это сочетание 
таких качественных показателей, как 
высокая теплота сгорания (6250 ккал/
кг), низкое содержание серы (0,4–
0,6%), незначительное содержание 
влаги (7,8–10%) и средняя зольность 
(15,3–23,2%). Эти показатели значи-
тельно лучше средних по угольной 
отрасли России», – сообщается на 
официальном сайте правительства 
Кемеровской области. Особого внима-
ния заслуживают уникальные кузбас-
ские угли – сапромикситы Барзаского 
месторождения («барзаская рогожка»), 
содержащие до 38% низкофенольной 
смолы и служащие ценным химиче-
ским сырьем для получения бензо-
продуктов и асфальтобетона.

В регионе также добывают 
железные, медные, марганцевые 
и полиметаллические руды, доло-
миты, есть залежи торфа, прояв-
ления нефти и природного газа, 
нерудные строительные материалы. 
Отдельного упоминания заслужи-
вают цеолиты – группа минера-
лов, которые могут применяться в 
очистке воды в качестве ионооб-
менного фильтра, а также в стро-
ительстве как активная минераль-
ная добавка для цемента, бетона и 
строительных растворов.

«Разработка и внедрение новых 
технологий глубокой переработки 
минерального сырья позволят 
извлекать в регионе из полиметал-
лических руд и отходов попутные 
ценные элементы, что даст области 
дополнительный доход, но, помимо 
этого, позволит избавиться от запасов 
"техногенных месторождений", что 
улучшит экологическую ситуацию. 
Пустую породу после извлечения 
ценных компонентов в результате 
глубокой или вторичной переработки 
можно использовать для рекульти-
вации земель Кузбасса», – указано в 
Стратегии социально-экономического 
развития Кемеровской области до 
2035 года (Стратегии).

Больше 150 лет в Кемеровской 
области добывают золото, а в райо-
нах Горной Шории и Кузнецкого Ала-
тау обнаружены породы, содержащие 
серебро, алюминий, цинк, свинец, 
медь, титан, хром, вольфрам, молиб-
ден, ртуть, сурьму, уран, торий.

В области есть богатейшие место-
рождения марганца, в том числе Усин-
ское в Горной Шории, Дурновское в 
Ленинском районе, по информации 
официального сайта правительства 
Кузбасса. Однако потребность метал-
лургической промышленности обла-
сти в марганце обеспечивается за 
счет руд из Казахстана и Украины. 
Вероятно, в новых геополитических 
условиях ситуация изменится – это 
вопрос технологического суверени-
тета России.

ЭнеРгетИКА И тРАнсПОРт

Предприятия горнодобывающей 
и перерабатывающей промышлен-
ности требуют значительных энерге-
тических ресурсов. По официальным 
данным, энергосистема Кузбасса одна 
из мощнейших в Сибири и включает 
12 электростанций, 57 тыс. км раз-
ветвленной сети линий электропере-
дачи класса напряжения свыше 35 кВ. 
Основным топливом для ТЭЦ и ГРЭС 
в регионе служит местный каменный 
уголь. В то же время Стратегия пред-
полагает развитие производства из 
угля жидкого топлива и химических 
продуктов. «Это позволит угольным 
компаниям региона увеличивать объ-
емы добычи (даже в периоды сниже-
ния спроса на мировых рынках угля) 
и отправлять его на переработку». 
Цены продуктов глубокой перера-
ботки угля многократно превышают 
его цену как топлива», – отмечается 
в документе.

Необходимость транспортировки 
добытого угля обусловила также 
развитие транспортного сообщения 
в Кузбассе. По его территории про-
ходит железнодорожная магистраль 
Транссиб, в период навигации по 
реке Томь осуществляется судоход-
ство, в регионе разветвленная сеть 
автомобильных дорог, два между-
народных аэропорта – в Кемерово 
и Новокузнецке. Кемеровский 
аэровокзальный комплекс сейчас 
модернизируется.

Как рассказали в правительстве 
Кузбасса, до конца октября в рамках 
первого этапа планируется реконстру-
ировать 1020 м взлетно-посадочной 
полосы, часть рулежной дорожки 
и очистных сооружений, участок 
ограждения протяженностью 380 м, 
обновить объекты метеооборудова-
ния и провести другие работы. Сей-
час проводятся подготовительные 
работы: бурятся кабельные пере-
ходы, в которых укладываются трубы, 
закупаются стройматериалы, чтобы 
в апреле начать использовать их в 
строительстве.

ПеРсПеКтИВы нА БуДущее

Главное богатство Кузбасса одно-
временно и основная точка его уяз-
вимости. Но если для моногородов 
диверсификация экономики – это 
крайне сложная задача, прежде всего 
из-за ограниченных человеческих и 
производственных ресурсов, то для 
богатых сибирских земель она вполне 
решаема.

Например, к 2024 году в регионе 
предполагается создать туристиче-
скую особую экономическую зону 
с налоговыми преференциями для 
резидентов. Территория уже выде-
лена в Горной Шории. Кроме того, 
в стратегию развития Сибирского 
федерального округа будут включены 
и крупные инвестпроекты в сфере 
туризма в Кемеровской области.

Также регион намерен сделать 
свой вклад в уход России от угле-
водородов – к 2035 году в Кузбассе 
запланировано формирование про-
мышленного кластера «Водородная 
энергетика» и строительство завода 
по производству водорода. Конку-
рентная стоимость водорода и водо-
родного топлива позволит поставлять 
водород на внутренний и зарубежные 
рынки и тем самым укрепить эконо-
мику региона. Согласно Стратегии, к 
2035 году Кузбасс сможет стать лиде-
ром мирового энергетического рынка.

Сегодня очевидно, что эти планы 
придется пересмотреть. И, скорее 
всего, изменения потребуются в пер-
вую очередь по части налаживания 
экспорта – географическое положение 
позволяет Кемеровской области 
направлять логистические потоки как 
на Запад, так и на Восток. 

уЙТИ ОТ ЗАВИСИМОСТИ
зачем кузбаССу развивать лпк

ТексТ Юлия долГАноВА

До недавнего времени Кемеровская область делала немалую 
ставку на развитие лесной отрасли. Так, к 2026 году в регионе пла-
нировалось строительство деревоперерабатывающего комбината 
по выпуску древесно-волокнистых плит (MDF).

Соответствующее соглашение было 
подписано правительством Кемеровской 
области и лесной холдинговой компа-
нией «Алтайлес», инвестиции в проект 
оценивались в 2,6 млрд руб.* Сейчас, в 
связи с геополитической ситуацией и 
эмбарго на поставки в Россию необхо-
димого оборудования, проект фактиче-
ски приостановлен – прорабатываются 
альтернативные возможности его реали-
зации. Между тем Кузбассу необходима 
диверсификация экономики.

«Практически все города Кемеров-
ской области экономически зависимы от 
ведущей и главной отрасли Кузбасса – 
угольной промышленности, – указано 
в Лесном плане региона на 2019–2028 
годы. – С целью обеспечения диверси-
фикации монопрофильной структуры 
экономики с 2015 года на территории 
Кемеровской области существует новый 
инструмент поддержки моногородов – 
создание территорий опережающего 
социально-экономического развития 
(ТОСЭР)».

Резиденты ТОСЭР при соблюде-
нии определенных условий полу-
чают налоговые льготы, и на момент 
составления Лесного плана в лесном 
хозяйстве таковыми значились предпри-
ятия ЛПК по переработке древесины: 
ООО «ЛесПромМакс» (производство 
пиломатериалов), ООО «Объединен-
ная деревообрабатывающая торгово-
промышленная компания» (создание 
высокотехнологичного предприятия 
безотходной переработки древесины, 
организация производства продукции из 
высококачественных пиломатериалов и 
товаров на основе отходов производ-
ства [пеллет]), ООО «Аверс-Лес-Инвест» 
(организация современного предпри-
ятия по переработке древесины с 
минимальными отходами, производство 

продукции из пиломатериалов [обрез-
ные и необрезные пиломатериалы, 
цельноламельный мебельный щит, 
сращенный мебельный щит]).

При этом ни в Стратегии развития 
лесопромышленного комплекса Кеме-
ровской области до 2025 года, которая 
была принята в 2011 году в том числе 
для преодоления последствий миро-
вого экономического кризиса 2008 года 
и потому предусматривала развитие экс-
порта, ни в действующем Лесном плане 
(ЛП) нет информации о реализуемых 
или запланированных инвестиционных 
проектах в ЛПК. Точнее, указано, что 
такие проекты отсутствуют. Региональ-
ные власти хоть и принимают меры для 
исправления ситуации, что доказывает 
проект с «Алтайлесом», однако при-
знают, что в настоящее время безопас-
нее делать ставку на внутренний рынок. 
Причем не в масштабах страны, а для 
того чтобы обеспечить региональные 
потребности. Так, в ЛП записано, что 
«основные потребители древесины и 
лесоматериалов представлены мест-
ными организациями промышленно-
сти». Металлургические и химические 
предприятия – в виде упаковки и тары, 
угольные – в виде рудстойки и вспомо-
гательных материалов. Кроме того, «зна-
чительным объемом поставки остается 
древесная щепа и гасильный шест для 
алюминиевого производства». А губер-
натор Кузбасса Сергей Цивилев, под-
писывая соглашение в рамках ПМЭФ, 
указал на потребности строительной и 
мебельной отраслей. «Сегодня в Куз-
бассе строится огромное количество 
социальных объектов, и нам важно, 
чтобы их качество было на высоком 
уровне. Если материалы производят в 
нашем регионе, можно не переживать 
о качестве и сроках поставок. Важно и 
то, что, используя материалы региональ-
ных производств, мы сможем меньше 

тратиться на их логистику и больше 
средств вкладывать в оснащение объ-
ектов», – такой комментарий оставил 
глава региона в своем телеграм-канале 
после подписания документов.

Но чрезвычайно высокая концентра-
ция предприятий угольной, металлур-
гической, химической промышленности 
и, как следствие, высокая техногенная 
нагрузка различных производств на 
природную среду обусловили неблаго-
приятную экологическую ситуацию в 
Кемеровской области. Эксперты фикси-
руют в Кузбассе деградацию естествен-
ных экосистем и истощение природных 
ресурсов, вызванные деятельностью 
по производству, хранению, перевозке, 
реализации, утилизации продукции и 
отходов потребления и производства. 
Одновременно это означает, что даже 
сохранившиеся леса крайне сложно 
использовать в рекреационных целях 
и для развития туризма. К примеру, 
в границах города Кемерово в 2015 
году был выделен природный ком-
плекс «Рудничный бор», получивший 
статус охраняемого природного ланд-
шафта. Фактически это санитарная зона 
между левобережными промышлен-
ными предприятиями (ПАО «Кокс», КАО 
«Азот» и др.) и жилыми кварталами.

Один из немногих относительно 
нетронутых уголков Кемеровской обла-
сти – государственный природный 
заказник «Реликтовый», созданный в 
2021 году близ популярного у туристов 
района Горная Шория. Там поддержи-
вается в максимально приближенном 
к естественному состоянии черневая 
тайга реликтового происхождения, а 
также обширный скальный комплекс 
на реке Кондома и единственный в 
Сибири липовый лес. Согласно паспорту 
«нарушенность» объекта слабая, но и 
ему угрожает человек: основная опас-
ность – замусоривание. 
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ВЫНуЖДЕННЫЕ МЕРЫ

зачем кузбаССу  
добровольные пожарные дружины

ТексТ Юлия долГАноВА
Кемеровская область готовится к пожароопасному сезону. 
Согласно данным действующего Лесного плана, наибольшая 
вероятность возгораний в лесах Кузбасса фиксируется начиная с 
середины весны.

В прошлом году особый противо-
пожарный режим был введен 15 
апреля, при этом распоряжение 
власти региона издали в середине 
марта.

Ежегодно, во второй половине 
апреля – мае, наблюдается вторже-
ние с севера холодного сухого воз-
духа. Это самое опасное в пожар-
ном отношении время, особенно 
при ранней весне, когда в лесу 
нет снега, как считают эксперты. 
Большой силы ветры характерны 
и поздней осенью, с ветровалом и 
буреломом в лесах.

Проблемы защиты лесов от пожа-
ров в Кузбассе те же, что и в боль-
шинстве регионов России, в первую 
очередь это низкая плотность сети 
лесных дорог. В рамках нацпроекта 
«Экология» в систему МЧС и противо-
пожарных служб поступает самое 
современное оснащение, причем в 
достаточном объеме – за последние 
годы это 209 единиц лесопожарной 
техники и 510 единиц лесопожар-
ного оборудования: гусеничные и 
колесные тракторы с навесным 
оборудованием, грузопассажирские 
автомобили, бульдозеры, пожарные 
автоцистерны, малые лесопатруль-
ные комплексы на базе автомобилей 
ГАЗ и УАЗ, вездеходы, лодки, водо-
сливные устройства. Однако к месту 
возгорания технику нужно достав-
лять. А, согласно Лесному плану, 
«протяженность дорог на 1000 га 
лесного фонда в целом по лесам, 
расположенным на землях лесного 
фонда, включая дороги общего 

пользования, составляет всего 3 
км» – это в два раза меньше нор-
матива. Ранее построенные лесовоз-
ные дороги (при действии крупных 
лесопромышленных предприятий) в 
настоящее время утратили целевое 
назначение и классифицируются как 
лесохозяйственные, как правило, 
неудовлетворительного состояния, 
отмечено в документе.

В 2022 году в Кемеровской 
области, по официальным данным, 
построено 22,4 км лесных дорог, 
притом что на 1 января 2018 года, 
согласно Государственному лесному 
реестру, общая площадь лесов в 
регионе составляла 6335,9 тыс. га 
(66,2% площади территории), и эти 
показатели последние пять лет прин-
ципиально не меняются.

Еще одна сложность, актуальная 
для восточных регионов страны,  – 
огромная территория и удаленность 
большого числа населенных пунктов 
от административных или промыш-
ленных центров, где обычно сосре-
доточены все основные мощности 
и ресурсы. Поэтому в Кемеровской 
области пошли по пути «диверсифи-
кации» системы борьбы с огнем и 
активизировали создание доброволь-
ных пожарных дружин. Их члены 
проходят обязательное обучение 
на базе МЧС, получают специаль-
ную экипировку и технику. Сегодня 
в регионе действует уже около 200 
подобных образований, обеспечива-
ющих защиту более 500 населенных 
пунктов с населением около 200 тыс. 
человек.

Так, в 2022 году новая доброволь-
ная пожарная команда (ДПК) была 
создана в селе Глубокое Топкинского 
муниципального округа, в ее зоне 
ответственности около тысячи жите-
лей, а также лесной массив и поля, 
прилегающие к населенным пунктам, 
поскольку весенние палы травы регу-
лярно становятся причиной траге-
дий. «Ближайшая добровольная 
пожарная команда находится в 40 
минутах езды, в селе Зарубино, поэ-
тому создание здесь добровольной 
пожарной команды – это жизненная 
необходимость, – пояснил началь-
ник пожарно-спасательной части 
№6 города Топки Иван Иванов. –  
В задачи пожарных волонтеров вхо-
дит прибытие к месту пожара, лока-
лизация возгорания и при возможно-
сти ликвидация его с принятием мер 
для спасения людей и их имущества. 
Оперативное реагирование силами 
новой ДПК однозначно позволит 
минимизировать ущерб от пожаров 
и, возможно, спасет кому-то жизнь».

Контроль за ситуацией в лесах 
региона организован в том числе 
с помощью авиационного и назем-
ного патрулирования (10 и 208 
маршрутов соответственно), ави-
акосмического мониторинга, спо-
собствующего также борьбе с неза-
конными вырубками, число которых 
ежегодно сокращается.

«Основные объемы незаконной 
рубки леса выявляют государствен-
ные лесные инспекторы в ходе 
патрулирования земель лесного 
фонда по 510 маршрутам протяжен-
ностью 49 423 км. Кроме того, неза-
конные рубки выявляют при помощи 
дистанционного мониторинга исполь-
зования лесов. Передовые цифровые 
технологии дистанционного зонди-
рования Земли выводят работу по 
обнаружению незаконных рубок на 
новый уровень», – рассказала началь-
ник департамента лесного комплекса 
Кузбасса Елена Качканова.

В прошлом году в Кемеровской 
области зафиксировано 165 неза-
конных рубок объемом 10,6 тыс. м3, 
причиненный ущерб оценивается 
более чем в 120 млн руб. Однако 
в подавляющем большинстве 

это не систематические действия 
организованных бригад «черных 
лесорубов», а единичные попытки 
местных жителей получить лес бес-
платно. Оборачиваются они, кстати, 
существенными убытками. Так, в 
феврале 2022 года некий гражданин 
срубил на особо охраняемой тер-
ритории «Шорский национальный 
парк» две сосны, еще одна серьезно 
пострадала при этом. «В результате 
незаконных действий подсудимого 
государству был причинен ущерб на 
сумму более 334 тыс. руб., – сооб-
щили в прокуратуре Кемеровской 
области. – В суде мужчина вину 

признал в полном объеме, добро-
вольно возместил 20 тыс. руб.  
С учетом позиции государствен-
ного обвинителя суд назначил ему 
наказание в виде двух лет лишения 
свободы условно с испытательным 
сроком два года. Кроме того, суд 
удовлетворил заявленный в рамках 
уголовного дела ФГБУ "Шорский 
национальный парк" гражданский 
иск о взыскании с осужденного 
суммы причиненного ущерба».

Всего в 2022 году возбуждено 
110 уголовных дел по статье 260 УК 
РФ, 13 человек привлечены к ответ-
ственности. 

Кемеровская область досрочно обеспечила 100-процентное вос-
производство утраченных лесных насаждений, предусмотренное в 
региональном проекте «Сохранение лесов» нацпроекта «Экология», 
и выдержала его в 2021 и 2022 годах.

«Задача нацпроекта – к 2024 году уравнять площадь восстанавли-
ваемых лесов и тех, которые ежегодно исчезают из-за рубок, пожа-
ров, вредителей. Мы второй год подряд достигаем стопроцентного 
баланса выбытия и восстановления лесов при плановом показателе 
63%», – отметила Елена Качканова.

теМ ВРеМенеМ

АДМИНИСТРАЦИЯ КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ
Министерство промышленности  
и торговли
Министр Старосвет Леонид Владимирович
650064, г. Кемерово, советский пр., д. 63
тел. (3842) 58-78-61
dprom@ako.ru
www.минпромторг42.рф 

Министерство экономического развития 
Министр Пытченко Константин 
Владимирович
650064, г. Кемерово, советский пр., д. 63
тел. (3842) 58-72-67
dep_invest@ako.ru
www.dep.keminvest.ru 

Губернатор цивилев Сергей Евгеньевич
650064, г. Кемерово, советский пр., д. 62
тел. (3842) 58-41-97
Факс (3842) 58-37-36
postmaster@ako.ru
www.ako.ru

Министерство финансов
Министр Малахов Игорь Юрьевич
650099, г. Кемерово, советский пр., д. 58
тел.: (3842) 36-31-24, 36-41-18
aho@ofukem.ru
www.ofukem.ru

Министерство природных ресурсов  
и экологии
Министр Ивлев Олег Валериевич
650064, г. Кемерово, советский пр., д. 63
тел. (3842) 58-55-56
kea@ako.ru
www.kuzbasseco.ru

Департамент лесного комплекса
Начальник департамента  
Качканова Елена Сергеевна
650000, г. Кемерово, ул. мирная, д. 5
тел. (3842) 31-21-37
dlk@kemles.ako.ru
www.kemles.ru

ОТРАСЛЕВЫЕ НАУЧНЫЕ, ПРОЕКТНЫЕ,  
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ

Кемеровский государственный 
университет
Ректор Просеков Александр Юрьевич
650043, г. Кемерово, ул. Красная, д. 6
тел. (3842) 58-12-26
Факс (3842) 58-38-85
rector@kemsu.ru
www.kemsu.ru

Кузбасский государственный 
технический университет
имени Т. ф. Горбачева

rector@sibsiu.ru
www.sibsiu.ru

Кузбасская государственная 
сельскохозяйственная академия
Ректор  
Ижмулкина Екатерина Александровна
650056, г. Кемерово, ул. марковцева, д. 5
тел. (3842) 73-43-59
Факс (3842) 73-40-23
ksai@ksai.ru
www.ksai.ru

Ректор Яковлев Алексей Николаевич
650000, г. Кемерово, ул. весенняя, д. 28
тел./факс (3842) 39-69-60
kuzstu@kuzstu.ru
www.kuzstu.ru

Сибирский государственный 
индустриальный университет
Ректор Юрьев Алексей Борисович
654007, г. Новокузнецк,  
ул. Кирова, д. 42
тел.: (3842) 77-79-79, 77-34-00
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ПРЕДПРИЯТИЯ ЛПК КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ

наименование род деятельности Адрес контакты

Redlikh Mebel 
(ВиалонМед, 
ООО)

Производство мебели: корпусная мебель
653007, г. Прокопьевск, 
ул. Космическая, д. 1

Тел. (800) 444-35-66 
m@redlikhmebel.ru 
www.redlikhmebel.ru

WoodTechnologies 
(Деревянные тех-
нологии, ООО)

Деревянное домостроение:  
каркасные деревянные дома, дома  
из оцилиндрованного бревна, лафета

654103, г. Новокузнецк, 
Притомское ш., д. 18

Тел. (961) 706-99-97 
203011@mail.ru 
www.деревянныетехнологии.рф

WебельKом 
(Старостина Н. С., 
ИП)

Производство мебели: корпусная мебель
650024, г. Кемерово, 
ул. Ульяны Громовой, д. 15, 
корп. 1 , оф. 2

Тел.: (923) 615-81-13, (923) 614-24-88 
sns13@mail.ru 
www.mebelkom.ekuz.ru

Аверс-ЛЕС-
Инвест, ООО

Лесозаготовка. Лесопиление: 
пиломатериалы. Деревянное 
домостроение: дома из 
оцилиндрованного бревна, срубы

652470, г. Анжеро-Судженск, 
ул. Ленинградская, д. 1А

Тел. (38453) 4-06-18 
awers-les@yandex.ru

Академия 
мебели 
Сибвитрина, ООО

Производство мебели: корпусная мебель
650004, г. Кемерово, 
ул. Соборная, д. 3

Тел. (3842) 59-45-55 
sibvitr@mail.ru, ftk@sibvitr.ru 
www.sibvitr.ru

Арма Строй, ООО Производство мебели: корпусная мебель
654007, г. Новокузнецк, 
ул. Кирова, д. 49

Тел. (3843) 31-30-30 
virtusnk@mail.ru, www.virtusnk.ru

Армуар, СМ, ООО Производство мебели: корпусная мебель
650004, г. Кемерово, 
ул. Соборная, д. 8, оф. 113/1

Тел.: (903) 907-90-23, (913) 296-72-78 
armyar@inbox.ru

Ателье Мебели, 
ООО

Производство мебели: корпусная мебель
650004, г. Кемерово, 
ул. Соборная д. 8, оф. 205 

Тел. (3842) 67-02-72 
atelyemebeli42@mail.ru 
www.atelemebeli.ru

Векс-Мастер 
(Морозов В. В., 
ИП)

Производство мебели: корпусная 
мебель, кухни

650000, г. Кемерово, 
ул. Кирова, д. 14

Тел. (3842) 33-84-60 
kuhni_kemerovo@mail.ru 
www.veks-master.ru

Велес, ПК, ООО
Д/о: столярные изделия. 
Деревянное домостроение: дома из 
профилированного бруса

652050, г. Югра, 
ул. Шоссейная, д. 52 Б

Тел. (923) 494-05-68 
veles2000@mail.ru

Винтер, ООО
Производство мебели: корпусная, мягкая 
мебель

650010, г. Кемерово, 
ул. Клары Цеткин, д. 118/1

Тел.: (3842) 28-38-65, 28-56-91 
vintermeb@yandex.ru 
www.wintermebel.ru

Властелин 
мебели, ООО

Производство мебели: корпусная, мягкая 
мебель. Д/о: мебельные фасады МДВ

653004, г. Прокопьевск, 
ул. Шишкина, д. 2

Тел. (961) 866-33-13 
Info-vlastelin@mail.ru 
www.vlastelin-mebeli.ru

Гидротехсервис, 
ООО

Продажа оборудования: гидравлика
650004, г. Кемерово, 
ул. Гвардейская, д. 60 
корп. А, оф. 59

Тел. (3842) 46-22-22 
office@hts42.ru 
www.hts42.ru

Диалог Строй, 
ООО

Деревянное домостроение: малые 
архитектурные формы

654219, г. Новокузнецк, 
пос. Елань, ул. Советская, 
д. 4 А

Тел. (3843) 33-03-90 
dialog-nvkz@mail.ru 
www.диалог-строй.рф

Домостиль (Шах, 
ООО)

Производство мебели: корпусная, мягкая 
мебель

650004, г. Кемерово, 
ул. Соборная, д. 8, оф. 207

Тел.: (901) 619-07-20,  (951) 597-78-86 
domostil@mail.ru, www.domostil42.ru

ЗМК, Сибирские 
Плиты, ООО

Д/о: СИП-панели. Деревянное 
домостроение: дома из СИП панелей

654066, г. Новокузнецк,  
ул. Транспортная, д. 93А, 
оф. 15

Тел.: (800) 100-24-43, (3843) 32-87-72 
zmk_sp@mail.ru 
www.sip-paneli.su

Калейдоскоп, 
ООО

Производство мебели: корпусная мебель
650042, г. Кемерово, 
ул. Елыкаевская, д.  67 
лит. М

Тел. (3842) 45-23-28 
oookmks@mail.ru 
www.kmks42.ru

Компания Кайзер, 
ООО

Производство мебели: корпусная мебель
650001, г. Кемерово, 
Инициативный пер., д. 3

 Тел.: (3842) 61-12-26, 61-11-76 
caizer-torg@mail.ru, www.kaizer-mebel.ru

Конус+, ООО
Производство мебели: корпусная, мягкая 
мебель

650991, г. Кемерово, 
Кузнецкий пр., д. 10

Тел. (923) 500-25-50 
konusp42@gmail.com, www.konusp.ru

Кузбасский Ска-
рабей, ООО

ЦБП: бумага, картон, гофроизделия
650021, г. Кемерово, 
Западный пр-д, д. 4

Тел. (3842) 78-04-01 
priemnaya@skarabey42.ru 
www.skarabey42.ru
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наименование род деятельности Адрес контакты

Лесоперерабаты-
вающая компа-
ния, ООО

Лесозаготовка.  Лесопиление: 
пиломатериалы

652470, г. Анжеро-Судженск, 
пер. Автобусный, д. 2

Тел. (38453) 6-75-94 
ooo_lpk@mail.ru

Малитта, ООО Производство мебели: мягкая мебель
653046, г. Прокопьевск, 
ул. Проектная, д. 110

Тел. (923) 503-03-00 
control@malitta.ru, www.malitta.ru

Машталер, МК Производство мебели: корпусная мебель
652050, г. Кемерово, 
ул. Шоссейная, д. 40/11

Тел. (923) 613-35-33 
mebel-142@mail.ru, www.mebel-42.ru

Мебель-групп, 
ООО

Производство мебели: корпусная мебель
650036, г. Кемерово,  
б-р Строителей, д. 53А

Тел. (3842) 34-54-34 
mebel-group@yandex.ru 
www.mebel-group.net

Мокин Мебель, 
МФ (Мокина Н.А., 
ИП)

Производство мебели: корпусная мебель
650032, г. Кемерово, 
Кольцевой пр-д, д. 17А

Тел. (3842) 28-65-39 
mokina.n@mail.ru 
www.mokin-mebel.ru

НФК-Маркет, 
ООО

Лесопиление: пиломатериалы. Д/о: 
фанера

654006, г. Новокузнецк, 
пр. Строителей, д. 7, оф. 32

Тел. (923) 030-63-67 
tdnfk@mail.ru, www.fanera42.ru

ПК Кемеровоме-
бель, ООО

Производство мебели: корпусная мебель
650051, г. Кемерово, 
ул. Камышинская, д. 3А

Тел. (3842) 28-37-44 
mebel1-2016@mail.ru, www.kemmeb.ru

ПСК Профлес, 
ООО

Лесопиление: пиломатериалы;  
Деревянное домостроение: дома из 
профилированного, строганного и 
рубленного бруса

650051, г. Кемерово,  
Кузнецкий пр., д. 256B

Тел. (983) 212-49-49 
shibelgut.s.v@mail.ru 
www.profles.net

Реал Мебель, 
ООО

Производство мебели: корпусная мебель
653007, г. Прокопьевск, 
ул. Специалистов, д. 9

Тел. (905) 965-85-54 
real.mebel@list.ru, www.realmebel.pro

Родная мебель 
(Кирсанов К.В., 
ИП)

Производство мебели:  
корпусная мебель, мягкая мебель

650052, г. Кемерово, 
ул. Металлистов, д. 1А/3

Тел. (3842) 65-70-40 
rodmebel2014@mail.ru 
www.rodmebel.ru

Сибвитрина, ООО Производство мебели: корпусная мебель
650004, г. Кемерово, 
ул. Соборная, д. 3, оф. 252

Тел. (3842) 59-45-55 
ftk@sibvitr.ru, www.сибвитрина.рф

Сибирская 
Фанера, ООО

Д/о: фанера
654005, г. Новокузнецк,  
пр-т Строителей, д. 7, 
пом. 3 оф. 30

Тел. (906) 988-56-58 
sibfan@inbox.ru 
www.sibfan.ru

СибТоргАльянс, 
ООО

Производство мебели: корпусная мебель
650024, г. Кемерово, 
ул. Базовая, д. 5/Б, оф. 213

Тел.: (3842) 68-01-01, 59-59-72 
sta-kem@mail.ru, www.sta-kem.ru

СП Гефест, ООО Лесопиление: пиломатериалы
653260, Прокопьевский 
р-он, ст. Каменный Ключ, 
ул. Магистральная, д. 31

Тел. (905) 918-00-68  
gef-001@mail.ru 
www.agro-gefest.ru

СПК Едигаровых Лесозаготовка
652136, Ижморский р-н, 
с. Теплая Речка

Тел.: (906) 926-64-61, (905) 900-47-52

ССК, ООО
Продажа оборудования: техника 
для лесозаготовки: лесопогрузчики, 
гидроманипуляторы, экскаваторы

654080, г. Новокузнецк, 
ул. Тольятти, д. 62, корп. 5

Тел.: (3843) 99-34-12, 99-34-25, 
(800) 770-79-70 
info@ssc-n.ru www.sscn.ru

Таежный, ООО
Лесопиление: пиломатериалы,  щепа. 
Биоэнергетика: древесные пеллеты

652644, г .Белово, 
пос. Инской, мкр 
Технологический, а/я 385

Тел.: (38452) 9-76-14, 9-89-54
taiognyi@yandex.ru 
www.taj.tb.ru

Умник ПК, ООО Производство мебели: корпусная мебель
650036, г. Кемерово, 
ул. Тухачевского, д. 50/5

Тел. (3842) 67-47-07 
ymnik42@bk.ru, www.shkolaklub.ru

Фабрика дерева, 
ООО

Лесопиление: пиломатериалы, 
погонажные изделия. Д/о: элементы 
лестниц, клееные изделия

652702, г. Киселевск, 
ул. Панфилова, д. 1

Тел. (38464) 2-40-32 
8155556@mail.ru 
www.фабрика-дерева.рф

Фабрика Детской 
Мебели, Аистё-
нок, ООО

Производство мебели: детская мебель
654034, г. Новокузнецк, 
Кузнецкое ш., д. 1А

Тел.: (913) 077-54-54, (913) 330-00-04 
info@aistenokmebel.ru
www.aistenokmebel.ru

Форест, ООО

Лесопиление: пиломатериалы, 
погонажные изделия. Деревянное 
домостроение: дома из клееного бруса, 
оцилиндрованного бревна, срубы, бани

650036, г. Кемерово, 
ул. Терешковой, д. 64

Тел.: (3842) 31-48-56, 31-34-13, 45-99-99 
sandr@forest42.ru 
www.forest42.ru

Форест-пром 
(Лесная поляна, 
ООО)

Лесопиление: пиломатериалы, погонажные 
изделия. Деревянное домостроение: малые 
архитектурные формы

650036, г. Кемерово, 
ул. Терешковой, д. 64

Тел. (3842) 45-99-99 
veprentseva60@list.ru 
www.forest-prom.ru

Чебулинский  
лесхоз, ГАУ

Лесопиление: пиломатериалы
652270, Чебулинский р-н, 
пгт. Верх-Чебула, 
ул. Пасова, д. 5

Тел. (38444) 2-18-80 
chebleshoz@rambler.ru

Эксмебель, ООО
Производство мебели: корпусная 
мебель, мягкая мебель

650055, г. Кемерово, 
Кузнецкий пр., д. 85

Тел. (3842) 77-23-50 
servismebel@mail.ru
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ТЕКСТ  
ВЛАДИМИР МОСЯГИН

академик  
международной  
академии наук  
экологии  
и безопасности  
жизнедеятельности,  
д-р экон. наук,  
профессор

РОЛЬ НАуЧНО-ТЕхНИЧЕСКОГО  
И ЭКОНОМИЧЕСКОГО фАКТОРОВ 
в оздоровлении природной Среды

Вряд ли кто-то будет 
оспаривать заметные 
успехи лесопромышленного 
комплекса в экологизации. 
В деревообрабатывающей 
отрасли частично  
или полностью утилизируются 
древесные отходы.  
В целлюлозно-бумажной 
промышленности на 
большинстве предприятий 
функционируют сооружения 
биологической очистки 
отработанных стоков.  
В лесохимической 
индустрии реализована 
схема переработки отходов 
пиролизного, канифольного  
и переделочного производств. 
Вместе с тем справедливость 
требует признать,  
что экологизация ЛПК  
пока не соответствует 
современным требованиям 
экологической безопасности. 

Важнейшим тормозом эффектив-
ной и комплексной природоохранной 
деятельности стали нерешенные про-
блемы научно-технического характера. 
Прежде всего проведения фундамен-
тальных (поисковых) и прикладных 
исследований.

Основная задача фундаменталь-
ных исследований – это создание 
новых представлений о структуре 
и свойствах отдельных веществ при 
изучении их физических химиче-
ских и теплотехнических свойств как 
основания применения в качестве 
промышленного сырья или топлива. 
Прикладные исследования направ-
лены на выявление путей практи-
ческого применения результатов 
фундаментальных исследований 
и предполагают разработку новых 
видов продукции с необходимыми 
потребительскими свойствами, 
получаемых из производственных 
отходов.

В соответствии с задачами раз-
личаются и области использования 
результатов исследований. Так, новые 
знания, полученные в ходе фундамен-
тальных исследований, задействуются 
преимущественно в сфере науки, а 
результаты прикладных исследований 
реализуются в производстве.

Особо следует отметить слож-
ность проведения фундаментальных 
исследований, касающихся вторичных 
ресурсов ЛПК. Вместе с тем недоста-
точное изучение химического состава 
и свойств вторичных ресурсов сдер-
живает разработку наиболее эффек-
тивных направлений их утилизации. 
Прежде всего речь идет об отходах 
целлюлозно-бумажной и лесохими-
ческой промышленности, изучение 
которых, в силу сложности этих соеди-
нений, сопряжено со значительными 
трудностями. Так, многотоннажными 
вторичными ресурсами ЛПК стали 

лигнинсодержащие отходы. Природ-
ный лигнин не является индивидуаль-
ным соединением с определенными 
структурой, свойствами, составом, его 
строение до сих пор нельзя считать 
вполне изученным. Предполагаемые 
варианты строения этого сложного 
природного полимера носят гипоте-
тический характер.

Не менее сложной задачей явля-
ется изучение технического лигнина, 
претерпевшего необратимые изме-
нения в процессе химической пере-
работки древесного сырья. Иссле-
дования таких веществ – большая 
проблема, которая еще не прошла все 
стадии развития и решения. Однако 
нерешенные вопросы есть в каждой 
науке. Нельзя между тем не отметить, 
что в химии технических лигнинов они 
носят особый характер: выяснение 
структуры и свойств, помимо научного 
интереса, представляет большое прак-
тическое значение. Поэтому совер-
шенно очевидно, что разработанные 
технологии переработки лигнинсодер-
жащих отходов далеко не исчерпы-
вают все заложенные в них возможно-
сти. Аналогичная ситуация и с другими 
видами вторичных ресурсов лесного 
комплекса, когда речь заходит об их 
промышленной, преимущественно 
химической, переработке.

Цель прикладных разработок  –
применение результатов фундамен-
тальных исследований для решения 
практических задач в области при-
родоохранных мер. Следует отме-
тить, что и прикладные, и инженерно-
технические разработки связаны с 
многочисленными нерешенными 
проблемами. Несмотря на то что в 
научно-техническом прогрессе в ЛПК 
немало белых пятен, это основа раз-
работки наиболее эффективных и 
научно-обоснованных направлений 
природоохранной деятельности. Такой 

подход позволит не сжигать лигнин, 
а направлять эти многотоннажныйе-
отходы на химическую переработку, 
избавив окружающую среду от вред-
ного воздействия. В равной мере это 
относится к древесной коре и другим 
вторичным ресурсам ЛПК.

Все изложенное выше свидетель-
ствует о значимости, актуальности 
и необходимости использования на 
предприятиях ЛПК научно-техниче-
ского подхода для реализации тре-
бований экологической безопасности 
(рис. 1). Но одного признания народ-
нохозяйственной важности этой про-
блемы недостаточно для полного и 
рационального вовлечения вторичных 
ресурсов в хозяйственный оборот. Сле-
дует учитывать, что это комплексная 
проблема, включающая тесно связан-
ные друг с другом разные аспекты, и 
в первую очередь научно-технический.

Изыскание реальных путей эколо-
гизации производства базируется на 
теоретических исследованиях и техни-
ческих обоснованиях. Развитие науки 
и техники здесь выступает важнейшим 
необходимым средством практиче-
ского решения этой проблемы.

При обосновании направлений 
экологизации важен экономический 
аспект, поскольку решение этой про-
блемы требует значительных капи-
тальных и эксплуатационных затрат. 
Известно, что главным источником 
роста экономики является повыше-
ние эффективности производства. То 
есть любое техническое мероприятие 
должно определяться степенью его 
экономической обоснованности. Ни 
одно мероприятие не может быть реа-
лизовано без экономического обосно-
вания его внедрения и доказательства 
его экономической целесообразности 
как важнейшего фактора, позволяю-
щего получить наилучшие результаты 
при наименьших вложениях средств. 
Поэтому в каждом конкретном случае 
возникает необходимость определе-
ния экономической эффективности 
такого производства. Нужно знать, 
как можно использовать вторичные 
ресурсы и четко представлять, где их 
переработка наиболее выгодна, какую 
продукцию из них лучше получать. 
Важно не только сокращение предпри-
ятием неиспользуемых ресурсов, но 
и цена достижения такого результата. 
В связи с этим, кроме количествен-
ной оценки экономического эффекта 
от утилизации вторичных ресурсов, 

нужно убедиться, что эта экономия 
была достигнута не любой ценой, 
а при минимальных материальных, 
финансовых трудовых затратах. Эко-
номические исследования в области 
экологизации промышленного про-
изводства с достаточной ясностью 
должны дать ответ, насколько целе-
сообразны мероприятия по утили-
зации этих ресурсов и какие из них 
должны быть приняты к внедрению, 
каков экономический эффект, что даст 
внедрение этих мероприятий. Совер-
шенно очевидно, что решаться все 
эти вопросы должны в комплексе 
с научно-техническими и современ-
ными требованиями экологической 
безопасности.

Исключительная важность эконо-
мического фактора в экологизации 
ЛПК требует рассмотреть его более 
подробно. Экономические вопросы, 
как уже отмечалось, тесно связаны 
с научно-техническими, но имеют 
большое самостоятельное значение. 
Рассмотрим важнейшие из них (рис. 2).

1. определение объемов, концен-
трации и географического размеще-
ния производственных отходов лпк 
в настоящее время и на перспективу. 
Такими расчетами, по существу, никто 

не занимался, и авторы дают укрупнен-
ные и порой различающиеся данные 
о ресурсах основных видов вторичных 
материалов. Без таких исследований 
затруднено квалифицированное реше-
ние вопросов утилизации производ-
ственных отходов, связанных с логи-
стическими затратами. Необходима 
разработка методики расчета объема 
образования вторичных ресурсов для 
выполнения по ней специальных рас-
четов в масштабе страны.

2. сбор, систематизация и технико-
экономический анализ направлений 
экологизации производства в различ-
ных отраслях лпк. Ряд коллективов и 
отдельные авторы предложили инте-
ресные и полезные в практическом 
отношении проработки по вопросам 
экологии, но в силу многих причин они 
не получили должного внимания, хотя 
и были доведены до управленческих 
структур. По некоторым проработкам 
есть интересные и полезные публи-
кации, однако они рассредоточены 
по различным источникам. К тому же 
некоторые из них устаревают, не учи-
тывают произошедшие за последнее 
время изменения в науке, технике и 
экономике. Надо учитывать, что при 
утилизации производственных отходов 

1.

2.

3.

2.1.

3.1.

2.2.

3.2.

2.3.

3.3.

3.4.

Фундаментальные (поисковые) исследования

прикладные исследования

технический (инженерный) фактор

проведение лабораторных исследований

проектирование и сооружение опытной установки

анализ полученных образцов

проведение опытных и опытно-промышленных испытаний

разработка лабораторного регламента

разработка технического проекта

освоение нового производства

получение новых представлений в структуре и свойствах  
производственных отходов; изучение их физических, химических  

и теплотехнических свойств

выявление конкретных направлений применения результатов  
фундаментальных исследований; разработка новых видов продукции 

(топлива) из вторичных ресурсов

Рис. 1. Научно-технический аспект решения проблемы экологизации 
производства
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могут образовываться другие виды 
отходов, иногда более опасные, чем 
первоначальные, тем самым умаляется 
основная цель экологической безопас-
ности – уменьшение загрязнения окру-
жающей среды отходами производ-
ства. Недопустимы (хотя имели место) 
и такие малообдуманные, субъектив-
ные решения, как слив загрязненных 
стоков из одного водоисточника в дру-
гой, совершенно не приспособленный 
для этого, без строительства очистных 
сооружений. В результате «экономия» 
денежных средств нанесла непоправи-
мый экологический ущерб.

Таким образом, необходимо изу-
чить схемы образования, концентра-
ции и географическое размещение 
вторичных ресурсов ЛПК. В результате 
можно будет составить объективную 
оценку современного эколого-эконо-
мического состояния этого сектора 
экономики. Анализ следует прово-
дить так, чтобы то или иное реше-
ние по экологизации производства 
определялось его экономической 
целесообразностью.

3. планирование природоохранной 
деятельности. Вопросы планирова-
ния природоохранной деятельности 
в лесопромышленном комплексе 

приобретает особую важность. И пла-
нирование мероприятий по охране 
природы имеет свои особенности. Если 
производственная программа пред-
приятия устанавливается на основе 
производственной мощности и спроса 
на продукцию, то природоохранная 
деятельность строится исходя из 
состояния окружающей среды. Важно 
также учитывать многочисленные и 
разнообразные связи предприятий 
лесопромышленного комплекса с при-
родной средой, а также специфические 
особенности техники, технологии и 
организации лесозаготовительного и 
лесоперерабатывающего производств.

Для предприятий ЛПК важней-
шими составляющими плана «Охрана 
природы и рациональное  использова-
ние природных ресурсов» выступают 
разделы «Охрана и рациональное 
использование водных ресурсов», 
«Охрана атмосферного воздуха», 
«Охрана и рациональное использова-
ние земель». Квалифицированная раз-
работка такого плана требует большой 
работы экономистов в творческом 
сотрудничестве с другими специали-
стами по этой проблеме.

4. планирование природоохран-
ных затрат. Обоснование размера 

природоохранных капитальных вло-
жений (инвестиций) дело непростое, 
особенно в условиях рыночной эконо-
мики. Несмотря на широкие возмож-
ности инвестирования при рыночной 
экономике, у любого предприятия 
свободные финансовые ресурсы огра-
ниченны. В каждом случае необхо-
дима оптимизация инвестиционных 
предложений, определения и обо-
снования потребной суммы единовре-
менных затрат на природоохранную 
деятельность. Не менее сложной зада-
чей является определение текущих 
затрат, связанных с экологизацией 
производства.

5. Выявление потребности в 
отдельных видах продукции, полу-
чаемой из вторичных ресурсов. Реше-
ние этого вопроса предопределено 
многими обстоятельствами: уровнем 
развития отраслей, потребляющих 
продукцию из вторичных материа-
лов; потребительскими свойствами 
такой продукции; техническими экви-
валентами заменяемых традиционных 
материалов; продукцией из вторичных 
ресурсов; возможностью увеличения 
производства традиционных материа-
лов; степенью дефицитности послед-
них и др. Решающим же условием 
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Рис. 2. Экономический аспект решения проблемы экологизации производства

удовлетворения выявленной потреб-
ности в отдельных видах продукции, 
получаемой в результате переработки 
вторичных ресурсов, стало требование 
максимальной экономии обществен-
ного труда. Отсюда возникает объек-
тивная необходимость в определении 
экономической эффективности утили-
зации вторичных ресурсов.

6. рассмотрение вопросов сто-
имостной (экономической) оценки 
вторичных ресурсов. Эти вопросы 
комплексные и, в свою очередь, тре-
буют изучения ряда взаимосвязанных 
вопросов: распределение затрат в ком-
плексных производствах, изучение 
влияния потребительских свойств про-
дукции на уровень затрат, разработка 
методов разделения экономического 
эффекта между производителями и 
потребителями продукции и др. До 
настоящего времени эти вопросы оста-
ются дискуссионными и нуждаются 
в тщательной проработке. Вместе с 
тем квалифицированное их решение 
необходимо для синтетического учета, 
совершенствования системы экономи-
ческого стимулирования утилизации 
вторичных ресурсов. Кроме того, обо-
снованная оценка производственных 
отходов имеет большое самостоятель-
ное значение для проблемы совер-
шенствования ценообразования.

7. определение экономического 
ущерба природной среде. Теоретиче-
ские и методические исследования по 
определению размера ущерба окру-
жающей среде проводятся давно, и 
в этой области накоплен определен-
ный опыт. Вместе с тем некоторые 
вопросы остаются дискуссионными и 
требуют дополнительной экономиче-
ской проработки.

8. обоснование экономической 
эффективности природоохранных 
мероприятий. Приведем пример. 
Современный уровень развития науки 
и техники может обеспечить любую 
степень очистки газопылевых выбро-
сов. Созданию таких очистных сооруже-
ний и установок препятствуют причины 
преимущественно не научно-техниче-
ского, а экономического характера. 
Дело в том, что очистные сооружения 
для улавливания пылегазовых выбро-
сов, требуют значительных затрат. При 
этом затраты на строительство и экс-
плуатацию очистных сооружений зави-
сят от степени очистки: с ее ростом 
кривая затрат резко идет вверх (ана-
логично очистка сточных вод).

Таким образом, путь очистки или 
уничтожения (нейтрализации) про-
изводственных отходов хотя и рас-
пространен на практике, имеет свои 
недостатки. Дело в том, что, помимо 
отрицательного влияния на окружа-
ющую среду, газопылевые выбросы 
несут значительные материальные 
потери, которые вынуждены компен-
сировать их производством на специ-
ализированных предприятиях. Так, 
потери серосодержащих компонентов 
в газовых выбросах ЦБП уравновеши-
ваются производством серы, серной 
кислоты и других продуктов на пред-
приятиях химической промышленно-
сти. К тому же вкладывать большие 
средства в строительство очистных 
установок, нести большие ежегод-
ные затраты на их эксплуатацию, для 
того чтобы очистить сточные воды 
или газовые выбросы, не извлекая 
при этом никакой пользы, вряд ли 
целесообразно. Ведь сами по себе эти 
вещества потенциально представляют 
ценное сырье для получения новых 
важных продуктов. Здесь уместно 
напомнить слова Д. И. Менделеева, 
справедливо утверждавшего, что в 
химии нет отходов, а есть неисполь-
зованное сырье, наличие которого в 
производстве свидетельствует о рас-
точительстве естественных богатств 
природы.

9. любое экологическое меропри-
ятие должно определяться степенью 
его экономической обоснованности. 
Здесь экономические исследования 
с достаточной ясностью должны 
ответить, насколько целесообразны 
мероприятия и какие из них должны 
быть приняты к внедрению. Какова 
величина экономического эффекта от 
внедрения этих мероприятий? Совер-
шенно очевидно, что для выбора из 
всех возможных вариантов наиболее 
рационального необходимы детальное 
и всестороннее рассмотрение досто-
инств и недостатков каждого из них, 
доказательства как технической, так 
и экономической целесообразности 
рассматриваемых вариантов решения.

10. разработка методики и про-
ведение практических расчетов по 
выявлению экономической эффек-
тивности технически подготовленных 
направлений экологизации произ-
водства; разработка рекомендации 
для реализации наиболее экономи-
чески эффективных сценариев. При 
разработке методики необходимо 

сформулировать основные принципы, 
в соответствии с которыми выстраи-
вается система показателей экономи-
ческой эффективности мероприятий 
по экологизации производства. Раз-
работка системы показателей должна 
учитывать принцип иерархичности, 
предполагающие наличие обобщаю-
щих частных и расчетных показателей. 
Обобщающие (основные) показатели 
в глобальной экономической оценке 
должны говорить об эффективности 
(или нерациональности) проекта. 
Назначение частных (дополнительных) 
показателей – дополнение, детализза-
ция обобщающих показателей. Расчет-
ные (базовые) показатели выступают 
в качестве необходимых исходных 
данных при построении основных и 
дополнительных показателей.

11. Экономическое стимулирова-
ние природоохранной деятельности. 
Этот аспект затрагивает широкий круг 
вопросов. На макроэкономическом 
уровне такое стимулирование должно 
осуществляться через систему цено-
образования, плату за ресурсы, плату 
за сбросы (выбросы) загрязняющих 
веществ, гибкую политику эконо-
мических налогов. Экономическое 
стимулирование природоохранной 
деятельности на уровне предприятия 
должно непосредственно увязываться 
с экономическими интересами рабо-
тающих. Вместе с тем на практике 
немало случаев, когда предприятия 
не заинтересованы переходить на про-
изводство продукции из отходов, так 
как это связано с дополнительными 
усилиями их коллективов, которые не 
компенсируются соответствующими 
поощрениями. И потому бесхозяй-
ственное отношение к вторичным 
ресурсам должно стать невыгодным 
для любого предприятия, а рациональ-
ное использование вторичных ресур-
сов, как экономически эффективное, 
стимулироваться. Это обстоятельство 
приводит к необходимости анализа 
действующих систем экономического 
стимулирования на предприятиях ЛПК, 
рассмотрения вопросов построения 
единой системы материального поощ-
рения, включая природоохранную 
деятельность.

Несмотря на важность экономиче-
ского аспекта в решении экологиче-
ских проблем, ему придается должное 
значение. Пока еще отсутствует глу-
бина понимания экономических 
вопросов. 
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«ЛЕСНОЙ ЭТАЛОН»  
ДЛЯ ЛЕСНОГО РЕГИОНА

импортозамещение  
в уСтойчивом леСопользовании

ТЕКСТ и ФоТо  
Андрей криВоШеин

ТПП Коми

Республика Коми всегда была передовым регионом по продви-
жению устойчивого лесопользования. Одним из механизмов его 
внедрения была добровольная лесная сертификация FSC. Первый 
сертификат устойчивого лесоуправления FSC FM в конце 1990-х – на-
чале 2000-х получила компания «Лузалес». В дальнейшем и другие 
предприятия лесной промышленности Коми прошли сертификацию. 
Общая площадь сертифицированных лесных участков в регионе 
всегда была внушительной.

Уход FSC из России в начале 2022 
года не должен обнулить резуль-
таты почти 25-летней работы для 
достижения устойчивого лесополь-
зования в крупном лесном регионе.

Такими мотивами руководствова-
лась Торгово-промышленной палата 
Республики Коми (ТПП Коми), когда 
организовывала в Сыктывкаре 
семинар «Рыночные возможности 
системы "Лесной эталон"». Меро-
приятие, прошедшее 28 ноября 
2022 года, стало первым очным с 

начала работы «Лесного эталона» 
в апреле 2022 года, когда отече-
ственная система добровольной 
лесной сертификации пришла на 
смену международной схеме FSC, 
приостановившей деятельность в 
России.

Сейчас Россия переживает 
непростые времена, но ответ-
ственное лесопользование нельзя 
поставить на паузу, даже ненадолго. 
Ответственное отношение к лесам, 
внедрение практик интенсивного 

лесного хозяйства, сохранение био-
разнообразия на лесной территории 
и сохранение особо ценных участ-
ков леса, а также забота о местном 
населении и коренных народах – 
все это в совокупности позволяет 
сохранять леса, стабилизировать 
климат, стремиться к устойчивому 
развитию и гармоничному взаимо-
действию с природой. И один из 
инструментов для этого – добро-
вольная лесная сертификация,  как 
считает Николай Шматков, дирек-
тор системы «Лесной эталон».

На семинар в Сыктывкар прие-
хали примерно 40 человек, в основ-
ном представители предприятий 
лесопромышленного комплекса 
Коми и соседних регионов – Киров-
ской и Архангельской областей.

Среди участников были в том 
числе члены ТПП Республики Коми: 
компании «Жешартский ЛПК», «Сык-
тывкар Тиссью Груп», «Лузалес»,  
а также представители компаний 
«СевЛесПил», «СЛДК», Группа 
«Илим», Kirovpaper и эксперты из 
неправительственных, научных и 
консалтинговых организаций. Орга-
низаторами семинара выступили 

ТПП Республики Коми и «Лесной 
эталон» при поддержке партнеров 
и журнала «ЛесПромИнформ».

Открывая мероприятие, прези-
дент ТПП Коми Юрий Колмаков 
рассказал, что генеральный партнер 
семинара и член республиканской 
палаты компания «Додо Пицца», 
основанная знаковым для респу-
блики предпринимателем Федором 
Овчинниковым, в развитии своего 
бизнеса занимается вопросами 
устойчивого развития. В частности, 
с поставщиком упаковки для пиццы 
компания прорабатывает возмож-
ность сертификации по схеме «Лес-
ной эталон» и соответствующей 
маркировки с 2023 года.

С докладами о системе высту-
пили директор «Лесного эталона», 
ассоциации «Национальная рабочая 
группа по добровольной лесной 
сертификации» и ООО «Ответствен-
ное управление лесами» Николай 
Шматков, руководитель отдела 
стандартов и качества системы 
«Лесной эталон» Татьяна Яницкая 
и директор по маркетингу и комму-
никациям Юлия Бурнышева.

Под держал использование 
системы эколог, директор фонда 
содействия устойчивому развитию 
«Серебряная тайга» Юрий Паутов. 
«Основным мотивом участия в FSC-
сертификации для бизнеса был 

выход на международные экологи-
чески чувствительные рынки Европы 
и Америки. Сейчас эти рынки закры-
лись для российских компаний, но 
экологическая повестка не закры-
лась, и национальная схема сертифи-
кации "Лесной эталон" продолжает 
эту повестку, опираясь на лучшие 
международные стандарты. "К хоро-
шему привыкают быстро" – говорит 
пословица. Сейчас важно не отвы-
кнуть, сохранить то хорошее, что 
появилось в нашем лесном хозяй-
стве вместе с FSC, чтобы потом не 
пришлось привыкать заново!» – под-
черкнул спикер.

Представители предприятий 
региона в своих выступлениях объ-
яснили, почему они уже перешли 
или переходят на «Лесной эталон». 
Начальник отдела лесопользования 
ООО «Жешартский ЛПК» Максим 
Ковалев рассказал, что его компания 
после объявления о приостановке 
действия сертификатов FSC в Рос-
сии сразу решила, что продолжит 
выполнять все сертификационные 
требования FSC, поэтому переход 
на «Лесной эталон» был для нее 
естественным. «"Лесной эталон" – 
это же "Вкусно – и точка!"», – сказал 
Максим Ковалев. Эта фраза стала 
девизом мероприятия.

И действительно, «Лесной эта-
лон» – это пример импортозаме-
щения, замещения международ-
ных схем лесной сертификации: 
санкционное давление вынудило 
создавать отечественные аналоги 
механизмов подтверждения ответ-
ственного лесопользования.

На сертификацию по системе 
«Лесной эталон» переходит также 
ОАО «Сыктывкар Тиссью Груп», став-
шее партнером семинара. Компания 
уже давно ориентирована на дости-
жение целей устойчивого развития 
ООН, и это способствовало ее успеш-
ному развитию. «Ответственность 

бизнеса и его эффективность нераз-
рывно связаны», – считает Дмитрий 
Гилев, главный технолог компании. 
Не без трудностей происходит дви-
жение к устойчивому лесопользова-
нию: целлюлозно-бумажные комби-
наты – поставщики первичного сырья 
(целлюлозы) не спешат переходить 
на отечественную систему добро-
вольной лесной сертификации. Есть 
потребность в поставщиках устойчи-
вого сырья для производства сани-
тарно-гигиенических видов бумаги.

Почти все собравшиеся были 
хорошо знакомы с системой FSC, 
поэтому технических вопросов о 
переходе на «Лесной эталон» было 
не много. Участники семинара под-
держали развитие системы «Лесной 
эталон» в Республике Коми и за ее 
пределами. Наличие сертификата 
ответственного лесопользователя 
позволит предприятиям региона 
размещать их продукцию в крупных 
торговых сетях России, защитить 
свой бренд, выделиться на рынке 
и получить конкурентное преиму-
щество, повысить эффективность 
производства.

После семинара руководство ТПП 
и представители «Лесного эталона» 
коротко обменялись мнениями о 
возможностях дальнейшего сотруд-
ничества. «Мы выяснили, что таких 
возможностей немало, причем это 
далеко не только сертификация по 
системе "Лесной эталон". Нам инте-
ресны подобные живые встречи в 
регионах, где есть стремление к 
ответственному лесопользованию и 
развитию ответственного бизнеса, – 
отметил Николай Шматков. –  
А поскольку для "Лесного эталона" 
это была первая такая региональная 
встреча, мы особенно благодарны 
руководству ТПП РК в лице Юрия 
Колмакова». 

Выступает Николай Шматков
Руководство  
ТПП Коми и системы «Лесной эталон»
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может спровоцировать почвоэрози-
онные процессы и полностью лишить 
склоны гумусового горизонта. Полос-
ная корчевка пней возможна только 
поперек склона с уклоном не более 
8–10˚. В результате работы корчева-
телей частично или полностью уда-
ляются аккумулятивные горизонты 
почвы, уплотняются верхние почвен-
ные слои, а полоса углубляется на 5–9 
см с удалением верхнего плодород-
ного слоя. Корчевка пней отвалом 
бульдозера весьма энергозатратна и 
экологически вредна, так как потери 
плодородного слоя составляют около 
50% его мощности.

Подготовку почвы на склоновых 
вырубках следует производить одно-
отвальными плугами. Отвал борозды 
укладывается в сторону уклона за 
один проход и прижимается леме-
хом. Хороший результат может дать 
подготовка почвы плугом-фрезой-
покровосдирателем. Этот агрегат 
легко преодолевает пни любого диа-
метра, поэтому способен обрабаты-
вать почву строго поперек склона.

При ориентации на искусственное 
лесовосстановление путем создания 
лесных культур на склонах для каж-
дого участка надо подбирать способ 
обработки почвы, обеспечивающий 
наиболее высокую приживаемость.

Оптимальным (дешевым и эффек-
тивным) вариантом восстановления 
лесов на склонах, особенно при 
большой площади, представляется 
технология аэросева при помощи 
специальных беспилотных летающих 
аппаратов.

Такой вариант лесовосстановле-
ния допускается в Правилах лесо-
восстановления (утвержденных 
Приказом Министерства природных 
ресурсов и экологии РФ от 04.12.2020 
№1014 «Об утверждении Правил 
лесовосстановления, состава проекта 
лесовосстановления, порядка раз-
работки проекта лесовосстановле-
ния и внесения в него изменений»): 
«Искусственное восстановление леса 
посевом семян допускается на лес-
ных участках со слабым развитием 
травянистого покрова… На свежих 
паловых вырубках с супесчаными и 
хорошо дренированными суглини-
стыми почвами, на которых огонь 
вызвал полное прогорание лесной 
подстилки, возможно проведение 
искусственного лесовосстановления 
аэросевом. Оптимальное время аэро-
сева семян хвойных пород – весна 
(апрель – по снежному покрову, пер-
вая и вторая декады мая – непо-
средственно после таяния снега)». 
Допустимые нормы высева семян 
первого класса сортности при аэро-
севе следующие: на паловых и 
кипрейно-паловых вырубках с обна-
жением поверхности почвы огнем 
70–80% – 1,0 кг/га для сосны, 1,2 кг/га 
для ели; на свежих вырубках из-под 
зеленомошных типов леса с мине-
рализацией почвы более 40% – 1,5 
и 1,8 кг/га соответственно.

Технология аэросева также при-
меняется в сельском хозяйстве и 
наибольшую эффективность дает на 
участках, где сложно использовать 
наземную технику. В первую очередь 

это участки со сложным рельефом и 
низкой несущей способностью почв. 
Примером может служить посев на 
крутых склонах и ранний посев мел-
косемянных холодостойких культур, 
а также ранневесенняя подкормка 
озимых культур гранулированными 
минеральными удобрениями.

Стоимость аэросева значительно 
ниже других вариантов посева лес-
ных семян на вырубках или гарях, 
при этом производительность работ 
значительно выше.

Обычно аэросев осуществляется в 
два этапа. Сначала создается точная 
карта для определения оптимальных 
мест посева каждого вида семян. 
Затем производится посев по ранее 
выбранной траектории полета.

Для аэросева часто используются 
семена в искусственной оболочке 
(дражированные) из специального 
субстрата, удерживающего влагу и 
содержащего достаточное количе-
ство питательных веществ, стиму-
ляторов и биопрепаратов, необхо-
димых для быстрого прорастания 
и последующего энергичного роста 
растений. Высев дражированных 
семян помогает решить такие про-
блемы, как заболеваемость и 
гибель сеянцев в неблагоприятных 
почвенно-климатических условиях. 
С введением добавок также уско-
ряется прорастание семян и улуч-
шается рост сеянцев. Кроме того, 
дражирование также позволяет 
обеспечить более точный высев 
семян с соблюдением расстояния 
между ними. 

МАШИННАЯ ЗАГОТОВКА ДРЕВЕСИНЫ 
НА ГОРНЫх ЛЕСОСЕКАх
чаСть 4. перСпективные варианты 
воССтановлениЯ леСов на Склонах*

ТексТ:  
 
ВиТАлий кАляШоВ

канд. техн. наук, доцент СПбГАСУ

до ТУАн АнЬ

преподаватель  
Вьетнамского национального 
университета лесного хозяйства

олЬГА ГриГорЬеВА

канд. с.-х. наук, доцент  
СПбГЛТУ им. С. М. Кирова

АлексАндр ГУрЬеВ

аспирант АГАТУ

дЬУлУс ноВГородоВ

аспирант АГАТУ

* Окончание. Начало см. ЛПИ. 2022. №5, 6, 8.

Во многих странах большая 
часть лесов расположена 
на сильно пересеченной 
местности с крутыми 
склонами. Такие леса  
в России представлены  
на Дальнем Востоке,  
в Сибири, Краснодарском  
крае и других регионах.  
Для освоения 
запасов древесины 
в эксплуатационных 
лесах на крутых склонах 
производители разных стран 
разработали всевозможные 
системы машин.

Чрезмерная экологическая 
нагрузка на лесные экосистемы гор-
ных склонов и сопок, создаваемая 
при проведении лесозаготовитель-
ных работ, приводит к многочис-
ленным негативным последствиям, 
включая интенсивное развитие 
водной и ветровой эрозии, нару-
шение гидрологического режима 
водоемов и лесов, снижение био-
логического разнообразия и про-
дуктивности лесов. Для лесов на гор-
ных склонах и сопках очень важно 
быстрое восстановление.

Естественное лесовосстановле-
ние вырубок (гарей) на склонах не 
всегда эффективно из-за усилива-
ющихся эрозионных процессов и 
недостатка лесных семян от стен 
леса или семенников.

При проектировании лесовосста-
новительных работ важно учиты-
вать, что влажность почвы на свежей 
вырубке минимум в 1,4 раза ниже во 
всех фондах склона, чем в аналогич-
ных условиях в лесу, а запасы воды 
в корнеобитаемой (30 см) толще 
примерно в 1,5 раза меньше, что 

обусловлено активизацией поверх-
ностного стока.

Посадка сеянцев (саженцев) в 
условиях вырубки (гари) на склоне, 
на участках с хорошей скарифи-
кацией почвогрунта, возможна 
без предварительной обработки 
почвы. Или с обработкой почвы 
небольшими площадками разной 
площади, террасками с использова-
нием средств малой механизации, 
например на базе мотоблока. Такой 
вариант комбинированного лесовос-
становления позволяет обеспечить 
максимальное приспособление соз-
даваемых насаждений к естествен-
ным условиям.

Свежие вырубки на склонах, как 
правило, захламлены, и большое 
количество пней затрудняет работу 
техники при подготовке почвы. Кроме 
того, либо интенсивно смывается 
плодородный слой, либо вырубки 
захватывает поросль быстрорасту-
щих мягколиственных пород и тра-
вяная растительность. Сплошная 
корчевка пней в условиях лесов на 
склонах неприемлема, поскольку 
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СОВРЕМЕННЫЕ ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ 
РЕШЕНИЯ 

длЯ транСпортноГо оСвоениЯ 
труднодоСтупных леСоСек

ТексТ:  
 
ВлАдиМир кАцАдЗе

канд. техн. наук, доцент кафедры 
технологии лесозаготовительных 
производств СПбГЛТУ

Федор сВойкин

канд. техн. наук, доцент кафедры 
технологических, транспортных машин 
и оборудования СЛИ

ВлАдиМир сВойкин

канд. техн. наук, доцент,  
зав. кафедрой технологических, 
транспортных машин и оборудования 
СЛИ

серГей УГрЮМоВ

д-р техн. наук, профессор кафедры 
технологических процессов и машин 
лесного комплекса СПбГЛТУ

Больше половины лесного 
фонда Российской Федерации, 
предназначенного  
для отведения в рубку, 
сегодня малодоступно 
для традиционных систем 
машин – наземной 
лесозаготовительной  
и трелевочной. В связи 
с невозможностью 
использования таких 
территорий с каждым годом 
увеличивается площадь 
труднодоступных лесосек.

Это связано и с глобальным изме-
нением климата с сокращением 
устойчивого зимнего периода с 5–6 
до 3–4 месяцев во многих регионах 
РФ, где лесозаготовка является тра-
диционной, и многократным сниже-
нием темпов строительства лесных 
дорог в последние 15–30 лет.

Во времена СССР это была целая 
индустрия, в которой лесопромыш-
ленные предприятия задейство-
вали почти все виды дорожной 
техники: экскаваторы, бульдо-
зеры, грейдеры, катки. Локальные 
карьеры использовались для при-
готовления песчано-гравийных 
смесей. В составе подавляющего 
большинства лесопромышленных 
предприятий (леспромхозов) были 
специализированные дорожно-стро-
ительные подразделения, уком-
плектованные подготовленными 
квалифицированными и мотиви-
рованными к эффективному труду 
инженерными (ИТР) и рабочими 
кадрами (РП). Было развито изго-
товление специальных инвентарных 
колейных покрытий (щитов) для 
многократного использования при 
строительстве лесовозных усов. 
Ученые-дорожники вузов и НИИ 
активно разрабатывали и внедряли 
повсеместно новые технологии 
строительства и профили лесовоз-
ных дорог, подбирали оптимальные 
рецепты минеральных вяжущих 
составов для укрепления и обес-
пыливания дорожных покрытий и 
осуществляли комплексную систему 
помощи в принятии решений при 
проектировании и строительстве 
специальных лесовозных дорог.

Сегодня по ряду причин актив-
ная работа в индустрии проекти-
рования и строительства специаль-
ных лесовозных дорог не ведется. 
Лесозаготовители, безусловно, 
заинтересованы в наличии каче-
ственных лесовозных дорог, однако 
не готовы инвестировать значитель-
ные средства в дорожное полотно, 
предпочитая инвестиции в лесо-
заготовительную и дорожно-стро-
ительную и лесовозную технику, 
которая, в отличие от лесных дорог, 
числится на балансе предприятия 
и является ликвидным активом. 
Одним из решений могли бы стать 
пилотные проекты по увеличению 
срока аренды (от 49 лет) до обо-
рота рубки (60 лет и более) или 
частные леса, но лесное законо-
дательство и тенденции развития 
лесного кластера в РФ не пред-
усматривают возможности реали-
зации таких решений. Это, а также 
неудовлетворительность нынешних 
требований по лесовосстановле-
нию (низкая приживаемость поса-
дочного материала, недостаточно 
эффективные с лесохозяйствен-
ной точки зрения рубки ухода в 
молодняках и средневозрастных 
насаждениях) не позволяет полу-
чить лесные насаждения 60–80 лет 
(оборот рубки) достаточного объема 
и требуемого породного состава 
для необходимых инвестиций в 
интенсивную модель ведения лес-
ного хозяйства, предполагающую 
повышение качества лесных дорог 
и густоты дорожной сети и увели-
чение средней скорости движения 
лесовозного транспорта по этим 

дорогам (индикаторы эффектив-
ности лесотранспортной логистики).

В экономически доступной зоне 
дорог общего пользования, а также 
построенных ранее лесовозных 
магистралей и веток запасы древе-
сины резко снижаются, что требует 
решения задач по вовлечению в 
технологический процесс трудно-
доступных участков лесосырьевых 
баз. Кроме того, доступ к таким 
участкам может быть затруднен 
из-за наличия таких препятствий, 
как глубокие овраги, реки, забо-
лоченные участки, сельскохозяй-
ственные угодья, сильный износ 
дорог из-за неудовлетворитель-
ного содержания и ремонта. Все 
это затрудняет, а в ряде случаев 
исключает использование любой 
наземной техники.

Выбор других видов техники 
ограничен – это может быть вер-
толетная, аэростатная транспор-
тировка заготовленной древесины 
или использование наземных треле-
вочных лебедок и канатных устано-
вок различного типа. Альтернатив-
ные виды первичного транспорта 
леса предъявляют повышенные 
требования к совокупным фак-
торам: квалификации и мотива-
ции персонала, климатическим и 
рельефным (в том числе почвенно-
грунтовым), лесному законодатель-
ству, технологии проведения таких 
работ.

В СССР для наземной трелевки 
выпускалось больше 10 моделей 
лебедок, отличающихся по тяговым 
усилиям от 35 кН (ТЛ-4Д) до 100 кН 
(ЛЛ-29А), числу барабанов, двигате-
лям и массе. С усилением экологи-
ческих требований к сохранению 
поверхности земли, биогумуса, рас-
тений и прочего спрос лесозагото-
вителей на такую технику и техно-
логию значительно сократился, что 
привело к остановке производства 
лебедок.

Одним из эффективных реше-
ний для освоения традиционной 
системой машин неудобных лесосек 
являются канатные трелевочные 
установки (КТУ) – установки для 
полуподвесной трелевки с несущим 
канатом и грузовой кареткой и без 
них. В настоящее время КТУ такой 
конструкции активно используются 
в США, Канаде, Швейцарии, Герма-
нии, Австрии, Чехии.

В СССР производили десятки 
типов и конструкций КТУ, был нако-
плен большой опыт их использо-
вания и подготовки квалифициро-
ванных кадров для работы с этими 
установками. В настоящее время 
этот опыт утрачен – КТУ и обору-
дование к ним не производится и 
не применяется в РФ в промыш-
ленном масштабе по ряду причин. 
В Европе признанным лидером по 
производству таких установок явля-
ется австрийская компания Konrad 
Forsttechnik GmbH. Хорошо заре-
комендовали себя чешские само-
ходные установки компании Larix 
(Larix-550, Larix-3T, Larix kombi) и 
прицепные КТУ Taifun производ-
ства Словении, по характеристикам 
они схожи с установками Konrad, но 
дешевле (при этом нужно отметить, 
что перечисленные выше модели 
выпускаются в том числе и с дис-
танционным управлением, а это 
значительно снижает трудозатраты 
и повышает производительность 
трелевки).

Конструкторское бюро Минского 
тракторного завода спроектировало 
и изготовило экспериментальный 
образец канатной установки марки 
МТК-431 на базе трактора МТЗ1221, 
который с 2018 по 2020 годы прохо-
дил полевые испытания в типичных 
природно-производственных усло-
виях лесозаготовительных предпри-
ятий Республики Беларусь.

Говорить о производстве таких 
машин в РФ сегодня преждевре-
менно – отечественной техники для 
лесозаготовительной отрасли почти 
не выпускается, поэтому важнее 
решить вопросы использования 
зарубежных образцов при осво-
ении труднодоступных лесосек и 
подготовки эксплуатационщиков 
и технологов, способных выбрать 
необходимую модель КТУ и соот-
ветствующий технологический про-
цесс и режимы работы для освое-
ния труднодоступных лесосек.

Для обеспечения лесозаготови-
тельной отрасли эффективными 
отечественными техническими 
средствами научный и технический 
поиск может быть направлен на 
опыт традиционно сильных и устой-
чивых в РФ отраслей машинострое-
ния, таких как ВПК и нефтегазовый 
кластер. Лесозаготовители рабо-
тают в экстремальных условиях, 
поэтому их требования к технике 
схожи с предъявляемым к воен-
ной и технике для трубопроводов: 
простота конструкции, надежность, 
мощность, проходимость.

Одним из предлагаемых на 
рынке решений для лесной про-
мышленности может стать про-
дукция ПАО «Курганмашзавод», а 
именно семейство тягово-транс-
портных машин, основой которого 
служит универсальное гусеничное 
шасси 662-сб5.

Универсальное гусеничное шасси 662-сб5
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Шасси, создано на базе узлов 
серийных машин, выпускаемых ПАО 
«Курганмашзавод», характеризу-
ется (по данным производителя) 
высокой надежностью и длитель-
ным сроком эксплуатации, трактор 
оборудован мощным двигателем, 

гидромеханической трансмиссией, 
широкими гусеницами и современ-
ной электромеханической системой 
управления, отличается высокими 
тягово-динамическими характери-
стиками, низким удельным давле-
нием на грунт, высокой скоростью 

передвижения, большими тяговыми 
усилиями и грузоподъемностью и 
простым управлением. Основные 
преимущества техники, по мнению 
производителя, это высокая энерго-
насыщенность, грузоподъемность, 
максимальная скорость, способ-
ность решать задачи в неблагопри-
ятных природных и климатических 
условиях, на избыточно увлаж-
ненных и заболоченных почвах 
с низкой несущей способностью, 
при глубоком снежном покрове, на 
пересеченной местности. Конечно, 
указанные преимущества требуют 
подтверждения при испытаниях 
такой техники в реальных при-
родно-производственных условиях 
арендной базы лесозаготовителей 
России.

На базе универсального гусенич-
ного шасси 662-сб5 возможны раз-
ные решения для лесной промыш-
ленности: сортиментоподборщик 
на смешанном колесно-гусеничном 
ходу, бесчокерный трелевочный 
трактор или чокерный трелевочный 
трактор.

В России первичная вывозка дре-
весины в подавляющем большинстве 
случаев осуществляется техникой с 
колесным движителем (КС и скид-
дерами), современная трелевочная 
техника на гусеничном движителе 
почти не используется из-за низкой 
скорости технологических операций 
(гусеничный движитель существенно 
уступает колесному по скорости 
передвижения), сложности теку-
щего технического обслуживания 
и ремонта в реальных природно-
производственных условиях, низкой 
ремонтопригодности, недостаточной 

Технические характеристики универсального гусеничного шасси 662-сб5  
Эксплуатационная масса, кг 17 700

Габаритные размеры, Д×Ш×В, м 7,25 × 3 × 3,31

Размеры платформы, м 3,2 × 3

Двигатель Дизель ЯМЗ-238Д с турбонаддувом

Мощность двигателя, кВт (л. с.) 243 (330)

Допустимая полезная нагрузка, кг 10 000

Удельное давление на грунт, кгс/см2 0,37

Дорожный просвет, м 0,45

Максимальная скорость, км/ч 24

Преодолеваемые препятствия, м Глубина брода 0,8, высота вертикальной стенки 0,5

Отбор мощности гидравлический 2 гидронасоса суммарной мощностью 187 кВт (254 л. с.)

Гарантийная наработка, м-ч 800

Средний ресурс до первого 
капитального ремонта, м-ч 7200

Чокерный трелевочный трактор на базе универсального гусеничного 
шасси 662-сб5

Универсальный снегоболотоход на базе современных тракторов с гусеничным движителем

надежности, высоких эксплуатаци-
онных затрат (большой удельный 
расход топлива на один кубометр 
перевезенных лесоматериалов), 
недостаточно развитого сервиса и 
длительного срока поставки запас-
ных частей и расходных материалов.

Однако техника на гусеничном 
ходу уверенно и безальтернативно 
зарекомендовала себя в качестве 
высокопроходимых и эффективных 
решений для вызволения совре-
менных лесных машин при частич-
ном или полном затоплении, в том 
числе в качестве буксира, а также 
универсального снегоболотохода.

Для использования на лесозаго-
товках можно предложить решения, 
успешно применяющиеся в других 
сырьевых отраслях промышленности 
или рекомендованные к применению 
в экстремальных условиях, например 
12-колесный гидромеханический вез-
деход ТРОМ 20, проходящий ком-
плексные испытания в природно-
производственных условиях ПАО 
«Сургутнефтегаз» (ХМАО  – Югра), 
в том числе в качестве колесного 
сортиментоподборщика для вывозки 
древесины в летний период.

Конструкция ТРОМ 20 позво-
ляет установить емкость для воды 
и гидрант для тушения лесных 
пожаров, буровое, экскаватор-
ное и другое гидрооборудование 
весом до 3000 кг с гидропотоком до 
250  л/ мин и давлением в системе 
до 350 атм. Небольшая нагрузка 
на почву позволяет вездеходу 
проходить даже по довольно тон-
кому льду, в случае проламывания 
ледяного покрова и машина, и опе-
ратор остаются в полной безопас-
ности  – вездеход встает на плав. 
Плавающий трактор подходит для 
круглогодичной и всепогодной экс-
плуатации и способен перевозить 
5 т груза по болотам любых катего-
рий и водоемам, что позволяет при-
менять его в природно-производ-
ственных условиях, неудобных для 
освоения традиционной системой 
машин (переувлажненных заболо-
ченных лесосеках на грунтах III и 
IV категории). При этом трактор на 
98% выполнен из распространенных 
деталей российского производства.

В ходе испытаний ТРОМ 20 отме-
чаются отдельные недочеты, напри-
мер неустойчивая проходимость в 

связи с несрабатыванием некото-
рых блокировок и недостаточной 
тяги на заболоченных участках. 
Наряду с этим для вызволения из 
труднодоступных переувлажнен-
ных заболоченных мест застрявшей 
машины достаточно буксировки 
другим подобным вездеходом 
без необходимости, как в случае 
с тяжелой техникой, окапывания 
и буксировки с помощью тяжелой 
гусеничной либо колесной везде-
ходной техники.

При развитии проекта следует 
проработать вопросы нишевого пози-
ционирования продукта на рынке, 
повышения моторесурса, комфорта 
оператора, ремонтопригодности, 
финансовых инструментов для 
потенциальных потребителей, 
систем контроля-управления-изме-
рения, возможностей и режимов 
работы (в том числе проходимости), 
развития дилерской сети в РФ. 
Важно, что эволюция проекта и рас-
ширение модельного ряда, а также 
активные испытания в различных 
природно-производственных усло-
виях России с целью усовершенство-
вания продолжаются. 

12-колесный гидромеханический вездеход ТРОМ 20 в вариантах использования для лесной промышленности
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ТексТ  
ВлАдиМир ВолЫнский

ЧТО ПРЕДЛАГАЕТ РЫНОК 
в помощь покупателю 
деревообрабатывающеГо оборудованиЯ
чаСть 4. оборудование длЯ раСкроЯ и СращиваниЯ 
пиломатериалов*

Для поперечного пиления пило-
материалов с целью получения заго-
товок нужной длины и вырезания 
из досок недопустимых дефектов 
используются торцовочные станки 
с верхним или нижним расположе-
нием пилы.

В станке ЦТ-450 (рис. 1) пила опу-
скается за счет качания балансира, 
на одном плече которого находится 
пила, а на другом – электродвига-
тель, связанный с пилой ременной 
передачей.

Ширина пиления торцовочных 
станков составляет 200–300 мм 
в зависимости от диаметра пилы. 
Производительность торцовочных 
станков с верхней пилой равна при-
мерно 0,5–1,0 м3/ч в зависимости от 
размеров и качества пиломатериалов.

Более широкие доски и плиты 
можно распиливать на станках кон-
сольного типа (рис. 2).

В этом случае пила перемещается 
по консоли, что позволяет торцевать 
доски и щиты шириной до 900 м, а 
поворот консоли дает возможность 
пилить заготовки под заданным 
углом. Станок отличается большими 
затратами ручного труда, низкой про-
изводительностью, но привлекает 
универсальностью и ценой.

Для средних и крупных произ-
водств можно найти торцовочные 
станки, в которых снижены затраты 
ручного труда и, соответственно, 
сокращено время рабочего цикла. 
Это станки с нижним расположением 
пилы, в них механизирован подъем 
пилы, а также может быть механизи-
рована или автоматизирована подача 
и фиксация материала.

Один из наиболее популярных 
станков этого типа стал СТ-1 (рис. 3).

Выпускаются модификации станка с 
пилами диаметром 350, 400 и 450 мм. 
При нажатии педали или кнопки 

джойстика сначала доска жестко 
фиксируется верхним прижимом, а 
затем пила поднимается и опускается 
с помощью пневмоцилиндра (произ-
водство Camozzi, Италия). Максималь-
ная ширина доски 200–250 мм, масса 
станка 300–340 кг. Аналогичные станки 
китайского производства с шириной 
пиления до 300 мм предлагает фирма 
EcoWood. В комплекте могут быть 
поставлены рольганги с линейкой и 
мерными упорами.

Для толстых досок можно исполь-
зовать станок ЦКБ-40К, который 
может торцевать брус сечением до 
200 × 200 мм или доски сечением 
до 600 × 50 мм.

Поточному производству требу-
ются более высокопроизводитель-
ное оборудование, а именно: линии 

* Предыдущие публикации цикла см. ЛПИ 2022. 
№3 (165) (lesprominform.ru/jarticles.html?id=6235), 
ЛПИ 2022. №4 (166) ( lesprominform.ru/ 
jarticles.html?id=6270), ЛПИ 2022. №8 (170) (https://
lesprominform.ru/jarticles.html?id=6403)

Рис. 1. Балансирный торцовочный 
станок ЦТ-450 (Россия)

Рис. 2. Углозарезной (радиальный) 
станок М900 (EcoWood)

торцовки или линии оптимизации, 
кроме специального торцовочного 
станка, укомплектованные системой 
позиционирования и измерения 
досок. Под термином «оптимизация» 
понимают возможность оптимального 
раскроя пиломатериалов с учетом 
качества досок, размеров матери-
ала и заданных вариантов длины 
заготовок.

Вероятно, первым российским про-
изводителем линий торцовки сле-
дует считать новгородскую фирму 
«Бакаут». Помимо обычного торцо-
вочного станка СТБ-002 со временем 
реза до 2 с, предприятие выпускает 
линию оптимизации «Оптима-8» со 
скоростным станком, время реза 
которого не превышает 0,8 с.

Предусмотрено шесть режимов 
работы линии:

• резка в размер с минимальным 
отходом;

• резка в размер с длиной при-
оритетных вариантов;

• вырезка дефектов по люминес-
центным меткам;

• вырезка дефектов с минималь-
ным отходом;

• вырезка дефектов при приори-
тетных вариантах длины.

Производительность линии опре-
деляется скоростью работы опера-
торов и в среднем составляет 17 м/
мин при скорости подачи досок до 75 
м/мин. В состав линии входят пода-
ющий модуль, торцовочный модуль 
и приемный конвейер (рис. 4).

На линии можно торцевать 
доски толщиной 20–100 мм, 

шириной 30–250  мм и длиной до 
6,2 м. EcoWood выпускает аналогич-
ную линию марки CFS-100, которая 
применяется в линиях сращивания.

Работу линии настраивают с помо-
щью программируемого логического 
контроллера – ПЛК (PLC). Это раз-
новидность компьютера, созданного 
специально для управления техно-
логическими процессами и хорошо 
защищенного от внешних воздей-
ствий. Он может функционировать 
длительное время почти без вме-
шательства человека.

Сегодня на средних и крупных 
предприятиях участок раскроя пило-
материалов организуется обычно в 
паре с участком сращивания коротко-
мерных пиломатериалов. Используют 
линии сращивания или отдельное 
оборудование – шипорезный станок 
и пресс для сращивания с клеенама-
зывающим устройством.

Отечественный станок СФШ 009Р 
(рис. 5) фрезерует зубчатые мини-
шипы на торцах бруса и наносит на 
них клей для последующего торце-
вого сращивания. Станок входит в 
состав автоматических линий сра-
щивания ЛБСА 001 и ЛСБ 005 или 
поставляется отдельно. Длина заго-
товок может быть от 200 до 1000 мм. 
Они укладываются на ребро на пово-
ротный транспортер каретки в пакет 
шириной до 600 мм и высотой до 
200 мм. При движении транспортера 
вперед заготовки доходят до упора 
и выравниваются по передним кром-
кам. Пакет фиксируется прижимной 
балкой, каретка движется вперед для 
зачистки торцов пилой и нарезания 
шипов профильной фрезой. Затем 
каретка возвращается назад, прижим 
снимается и транспортер разворачи-
вается на 180°, после чего цикл повто-
ряется со смещением шпиндельного 
узла по вертикали на полшага. Уста-
новленная мощность станка 28 кВт. 
Производительность станка примерно 
2–3 цикла в минуту.

Фирма «Бакаут» предлагает также 
и более легкую модель фрезерного 
шипорезного станка СФШ 005 с шири-
ной пакета до 400 мм, его установ-
ленная мощность не больше 10 кВт.

Аналогичные станки предлагают 
китайские станкостроители. Напри-
мер, шипорез TSK 23G отличается 
мощным шпиндельным узлом с двух-
рядными роликовыми подшипниками 
и гидравлической подачей рабочей 
каретки.

Заметим, что на участок сращива-
ния должны поступать сухие корот-
комерные пиломатериалы длиной не 
более 1 м постоянного поперечного 
сечения. При большом разбросе раз-
меров материала по ширине и тол-
щине требуются предварительные 
операции по калиброванию заготовок 
с помощью прирезного и рейсмусо-
вого станков.

Заготовки с нарезанными шипами 
далее должны быть незамедлительно 
поданы в пресс для сращивания. Соз-
дание большого буферного запаса 
нежелательно, так как со временем 
при переменных влажности и темпе-
ратуры в помещениях шипы могут 
деформироваться, что нарушит плот-
ность клеевого соединения зубчатых 
шипов.

Клей наносится на шипорезном 
станке или прессе. В первом случае 

Рис. 3. Торцовочный станок  
с нижней пилой СТ-1  
(СЗДО, г. Кимры)

Рис. 5. Станок СФШ 009Р  
для фрезерования  
зубчатых мини-шипов («Бакаут»)

 Рис. 4. Линии оптимизации «Оптима-8М» («Бакаут»)
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используют контактный способ с 
помощью профильного пластмас-
сового ролика или пневматическое 
нанесение с помощью форсунок. 
Достаточно наносить клей только 
на один торец.

Если на шипорезном станке нет 
клеенаносящего узла, то операция 
выполняется на прессе для сращи-
вания путем ручной подачи каждой 
заготовки для контакта с клеенано-
сящим роликом.

Прессы для сращивания заготовок 
на зубчатый шип различают одно- и 
двухканальные (рис. 6).

Одноканальный пресс работает 
по следующему циклу: рабочий 
наносит клей на шипы и наживляет 
заготовки, формируя плеть длиной, 
равной длине рабочей зоны пресса, 
после чего торцует плеть на заданную 
длину с помощью встроенной торцо-
вочной пилы. После этого плеть авто-
матически выравнивается по ширине 
и толщине с помощью прижимных 
линеек и прессование с помощью 
гидроцилиндра (с усилием до 6 т). 
После выдержки склеенная деталь 
выталкивается на приемный стол.

Производительность пресса СПР 
002М-3200 составляет до 6 п. м/
мин, длина клееных деталей – до 
3,2 м. Недостаток одноканального 
пресса заключается в нестабильной 
конечной длине готовой продукции. 
Так как исходная длина заготовок 
разная, то и число стыков в клееных 
деталях меняется, что обуславливает 
нестабильность их длины.

Двухканальный пресс СПБ 
005 характеризуется более высо-
кой производительностью (до 8 
м/мин) за счет одновременной 
работы двух каналов: в одном осу-
ществляется набор заготовок, в 

другом  – прессование. Подача заго-
товок автоматическая. Серийно выпу-
скаются три модификации пресса в 
зависимости от максимальной длины 
сращиваемой ламели – 3,3; 4,6 и 
6,1  м. Рекомендуются для малого 
и среднего объема производства 
широкого ассортимента продукции – 
от элементов деревянных дверей, 
погонажных изделий, мебельного 
щита до оконного и стенового бруса.

Новгородская фирма «Бакаут» ком-
плектует из указанного оборудования 
линию сращивания ЛБСА 001–200. 
На линии в автоматическом режиме 
выполняются следующие операции:

• фиксация пакета заготовок;
• подторцовка;
• фрезерование шипа с автомати-

ческим смещением шпиндель-
ного узла после первого такта;

• впрыск клея на зашипованный 
торец заготовки после второго 
такта фрезерования;

• перемещение заготовок на при-
емный стол;

• поочередное скидывание загото-
вок в модуль предварительного 
сращивания;

• предварительная стыковка 
заготовок;

• торцевое прессование на длину 
до 3,2 м за цикл;

• считывание длины плети на 
выходе;

• отпиливание готовой ламели по 
заданной длине;

• сталкивание склеенного бруса в 
накопитель.

Линия ЛСБ 005 производства этой 
же фирмы аналогична предыдущей, 
но укомплектована двухканальным 
прессом для сращивания, что позво-
ляет увеличить производительность 

на 20%. В ней также можно использо-
вать два фрезерных станка для сокра-
щения цикла обработки заготовок.

Аналогичное оборудование для 
сращивания выпускает Савеловский 
ЗДС (г. Кимры) – это фрезерный 
станок ШС-3 и прессы для сращива-
ния ПС-3М и ПС-4М со встроенным 
клеенаносителем. А также предпри-
ятие «Тигруп» (г. Тверь) – шипорез-
ные станки ШС-ЛОЗА-03 и ШС-05К и 
прессы ПС-160/3000 для сращивания 
заготовок в размер до 3 м или ПСБ-
220 для бесконечного сращивания.

Высокопроизводительную (до 
1000  м за смену) линию сращива-
ния ЛСД с проходными шипорез-
ными станками предлагает фирма 
«Техпромсервис» (г. Вологда). На ней 
зарезка шипов осуществляется не в 
пакете, а поштучно  – сначала заго-
товки базируются по правому торцу, 
а потом  – по левому, для зачистки 
торца и нарезания шипов. Длина 
клееных досок – до шести метров.

Из китайского оборудования можно 
предложить сравнительно недорогую 
линию Beaver Superline 6–12 с высокой 
степенью автоматизации. В нее входят 
два шипорезных станка и двухканаль-
ный пресс для сращивания.

Следует отметить широкий выбор 
оборудования для сращивания на 
вторичном рынке. Там можно увидеть 
предложения в ценовом диапазоне 
от 200 тыс. до 2 млн руб. как отече-
ственного оборудования, так и 
импортного. Желающим организовать 
современный участок торцевания и 
сращивания пиломатериалов стоит 
внимательно просмотреть все вари-
анты и выбрать оптимальный с уче-
том характеристик сырьевой базы, 
финансовых возможностей и пер-
спектив реализации продукции. 

Рис. 6. Прессы для сращивания заготовок: одноканальный СПР 002М-3200 (слева) и двухканальный СПБ 005 («Бакаут»)



52 53№1 (171)  LesPromInform.ru 20

Д Е Р Е В О О Б Р А Б О Т К А

ТексТ и ФоТо 
по МАТериАлАМ AP22.rU

Но трудности компанию только 
закалили. Во всяком случае такое впе-
чатление сложилось после интервью 
генерального директора «Алтайлеса» 
Ивана Ключникова.

БылО тРуДнО

– Иван Михайлович, если под-
вести экономические итоги про-
шлого года…

– Это был первый год, когда у 
компании упали объемы производ-
ства: в предыдущие периоды наша 
выручка росла минимум на 15%, а 
в 2022 году она снизилась на 18%. 
И это объяснимо. Общие негативные 
тенденции в экономике страны не 
обошли стороной наши предприятия. 
По рынку деревянной продукции 
Запад объявил санкции. Я не скажу, 
что ситуация оказалась фатальной, 
как у коллег на северо-западе страны, 
для которых закрылись основные 
рынки сбыта – в Европе и США. А 
наши, «домашние», рынки не поме-
нялись. Да, конкуренция усилилась, 
но, может быть, это и к лучшему.

Постпандемийный ажиотажный 
спрос 2021 года и первый квартал 

2022-го позволили лесопереработ-
чикам сформировать финансовые 
резервы, за счет которых мы в основ-
ном и прожили минувший год. Но 
дальше началось сильное падение 
цен на нашу продукцию, где-то при-
остановились отгрузки из-за проблем 
с логистикой и оформлением това-
росопроводительных документов.

А с другой стороны, увеличились 
затраты. Для нас в первую очередь 
из-за существенного подорожания 
импортного связующего, которое при-
меняется в производстве MDF. На 
некоторые компоненты цены вросли 
в 2–2,5 раза. Это сильно ударило по 
экономике предприятия.

Если в 2021 году компания заклю-
чала большое количество контрактов 
на поставку оборудования и техники, 
то в прошлом много договоров при-
шлось расторгнуть.

На фоне существенной инфляции 
мы столкнулись с необходимостью 
повышения заработной платы сотруд-
никам сверх планируемого в начале 
года уровня. Мы по-прежнему сильно 
отстаем от других регионов, и задача 
субъектов предпринимательства эту 
дистанцию сократить. Поэтому нужно 
создавать высокопроизводительные 
рабочие места, которые обеспечи-
вают, с одной стороны, достойную 
зарплату работникам, с другой – при-
быль предприятию.

сОКРАщенИе сыРьеВОЙ 
БАЗы

– Как повлияла на работу пред-
приятий холдинга потеря права 
аренды на некоторые лесные 
участки?

– За последние годы выпуск пило-
материалов сократился почти на 40%, 
на производствах теперь работает 
меньше 700 человек, а следова-
тельно, уменьшились и налоговые 

«АЛТАЙЛЕС»  
ТРуДНОСТЕЙ НЕ БОИТСЯ

Минувший год выдался 
сложным для ЛПК, 
столкнулись с проблемами и 
крупные игроки этого рынка, 
например, лесная холдинговая 
компания «Алтайлес».

отчисления. За прошедший год 
объем выработки пиломатериалов 
снизился на 12%. Простаивает цех в 
Топчихе, который мы строили, чтобы 
развивать домостроение. Но сырье 
находится не ближе 90 км, возить 
его невыгодно.

Теперь мы имеем избыточные 
производственные мощности, осо-
бенно по заготовке древесины. Очень 
сильный дефицит древесины испыты-
вает «Каменский ЛДК». Однако стара-
емся перераспределять сырье между 
комбинатами так, чтобы равномерно 
их загрузить.

Тем не менее продолжаем считать, 
что в Алтайском крае целесообразно 
заниматься деревообработкой. Для 
этого есть сырьевая база, которая 
сегодня не осваивается, в том числе 
и на тех территориях, с которых 
нас «попросили». Но есть и другие 
территории. Мы много раз предла-
гали инвестиционные проекты с их 
использованием краевым властям, 
однако с нами не хотят разговари-
вать. Создается впечатление, что край 
не заинтересован в развитии этого 
направления.

ВОЗМОжнОстИ

– сможет ли ваша компания 
расти, располагая нынешней сырье-
вой базой?

– Да, сможет. Еще в 2008 году 
доля необрезных пиломатериалов, 
которые выпускались в крае, была 
около 60%. Сухие почти не выпу-
скали. В 2021 году холдинг поставил 
задачу максимально нарастить про-
изводство сухих пиломатериалов и, 
проведя огромную работу, сегодня 
продает только обрезной пилома-
териал, при этом 95% в сухом виде. 
30% этих досок идут в дальнейшую 
переработку – на погонаж и для 
домостроения.

Предприятия холдинга вместе 
с региональным центром компе-
тенций продолжали реализацию 
нацпроекта «Повышение произво-
дительности труда». В результате 
коллектив «Содружества» больше 
чем вдвое увеличил эффективность 
работы цеха в Павловске, где произ-
водятся погонажные изделия. Это 
позволило холдингу войти в тройку 
поставщиков такой продукции для 
«Леруа Мерлен Россия». Наш погонаж 

знают в Кемерово, Омске, за счет 
мощностей завода «Новичиха лес» 
с этой весны мы заходим в Ново-
сибирск. Интересно, что с помощью 
штрафов федеральная сеть научила 
нас добиваться высокого качества.

Президент России призвал россий-
ских производителей искать сбыт вну-
три страны, и мы его ищем. Многие, 
покупая ламинат одной известной 
компании, не знают, что он сделан 
из нашей MDF. Несмотря на все 
санкции, мы продолжили модерни-
зацию завода по выпуску этих плит. 
По разным схемам удалось завезти 
новые иностранные измерительные 
системы, и в результате повысилось 
качество готовой продукции. В этом 
году запускаем ламинирование MDF 
и в 2023–2024 годах наладим про-
изводство ламинатных покрытий. 
Думаем и о производстве мебели.

Диверсификация производства 
позволяет снизить риски. Это ярко 
показал прошлый год, когда два 
месяца холдинг жил за счет производ-
ства плит, три месяца нас «тащили» 
пиломатериалы, еще четыре – пого-
наж. И поэтому мы будем развивать 
более глубокую переработку в крае, 
опираясь на имеющуюся сырьевую 
базу. Не оставляем намерение выйти 
со своей продукцией за пределы 
региона.

После объявления санкций мы 
боялись трудностей, но сегодня в сег-
ментах заготовки, транспортировки, 
лесовосстановления полное импор-
тозамещение. Остались проблемы с 
приобретением оборудования для 
технологического процесса.

По использованию сырьевой базы 
мы не отстаем от компании номер 
один в российской деревообработке 
– «Сегежа Групп»: получаем столько 
же готового продукта и налогов с 
кубометра леса. Может, региональ-
ное управление лесами нам помогло, 
забрав у нас территорию? Сегодня 
у нас лесосека используется на сто 
процентов. В этом году мы даже 
зарезервировали часть арендуемого 
леса, так как дорогая древесина в 
производстве не нужна, а дешевле 
ее не заготовишь.

лесОВОсстАнОВленИе

– В прошлом году в лесах края 
произошел крупный пожар, каких 

не было много лет. Какие выводы 
были сделаны?

– Мы живем в красивом регионе 
с непростыми природно-климатиче-
скими условиями, доставляющими 
много проблем охране лесов. Одно 
дело тушить костры, которых около 
сотни в год, другое – крупный пожар. 
Иногда мы не в силах управлять сти-
хией. Для этого требуется колоссаль-
ный ресурс, которого нет ни у нас, ни 
у регионального минприроды.

Раньше у предприятий ЛХК «Алтай-
лес» были проблемы с мониторингом 
состояния лесных массивов. Спорили, 
что лучше использовать – наблюдате-
лей или видеокамеры. Но из-за смер-
тельных случаев, когда люди дежу-
рили при температуре воздуха выше 
40 градусов, мы полностью перешли 
на слежение с помощью видеокамер.

Главная проблема, которая выяви-
лась при тушении пожаров, – это 
отсутствие единоначалия. Законы не 
позволяют нам руководить ликвида-
цией огненной стихии. Когда на место 
приезжает начальник управления 
лесами, он автоматически становится 
руководителем, но я вижу, что алго-
ритмов устранения пожара не хватает. 
Начинается хаос, вызванный сумбур-
ным взаимодействием с МЧС. Пред-
ставители этого министерства отве-
чают только за сохранность жилья, 
а тушение лесов их не интересует.

Мы будем тренировать свой пер-
сонал действовать в условиях пожара.

Предприятия холдинга активно 
занимаются и лесовосстановлением. 
В шести питомниках ежегодно 
можно выращивать около 9 млн 
саженцев с открытой корневой 
системой, но федеральный центр 
просит увеличивать долю саженцев 
в стаканчиках. К 2025 году она 
должна быть 25%. Хорошо, что в 
Алтайском крае существует большой 
семеноводческий центр, который 
обслуживает несколько регионов. 
Но сейчас возник большой дефицит 
посадочного материала с закрытой 
корневой системой. Поэтому решено 
наладить такое производство в 
Каменском ЛДК. Мы оплатили ита-
льянское оборудование, пытаемся 
его по разным схемам получить, 
решаем вопрос с монтажом теплиц. 
В текущем году вырастим первый 
посадочный материал. И будем раз-
вивать это направление. 
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Сегодня для определения 
прочности зубчатых клеевых 
соединений существует 
метод, изложенный в ГОСТ 
15613.4–73 «Древесина 
клееная массивная. Метод 
определения предела 
прочности зубчатых  
клеевых соединений  
при статическом изгибе» 
и ГОСТ 33120.9–2014 
«Конструкции деревянные 
клееные. Методы 
определения прочности 
клеевых соединений».

Оба стандарта предписывают 
определять предел прочности кле-
еного образца по схеме (рис. 1).

Предел прочности (МПа или 
Н/ мм2) рассчитывается по формуле

ϭизг = (Рмакс l)/bh2,

где Рмакс – разрушающая нагрузка, Н;
l – расстояние между опорами, мм;
b – ширина образца, мм;
h – высота образца, мм.

В результате испытаний полу-
чаем показатель, который в нема-
лой степени зависит от свойств 
исходных материалов и, возможно, 
представляет интерес для потре-
бителей клееной продукции, но 
совершенно бесполезен для изго-
товителей. Дело в том, что ука-
занные выше стандарты были 
разработаны ЦНИИ строительных 
конструкций и отражают нужды 
строителей. Деревообработчикам 
нужен принципиально иной метод – 
метод контроля качества клеевых 
зубчатых соединений, который 
может показать, насколько снижает 
прочность детали клеевое зубчатое 
соединение в сравнении с цельной 
древесиной.

Такой метод был разработан 
ЦНИИ механической обработки 
древесины (ЦНИИМОД, г. Архан-
гельск) еще в 60-х годах прошлого 
века и вошел в ГОСТ 14349–69. 
Стандарт предусматривал опреде-
ление относительной прочности 
клеевого зубчатого соединения, 
которая показывает прочность 
при изгибе клееного образца в 
долях от прочности цельной дре-
весины, принимаемой за 100%. Это 
информативный и надежный пока-
затель, поскольку он не зависит от 
прочности исходного материала 

и позволяет оперативно следить 
за качеством клееной продукции.

ГОСТ 14349–69 был принят 
и утвержден в установленном 
порядке. Однако позднее его заме-
нили вышеуказанными стандартами 
и идея оценки относительной проч-
ности клеевых соединений была 
предана забвению. В результате 
оказались ущемлены интересы 
производителей клееной продук-
ции, которые лишились простого 
и надежного способа периодически 
контролировать ее качество.

Сущность метода контроля каче-
ства заключается в испытании на 
изгиб по трехточечной схеме (рис. 2) 
контрольных образцов готовой про-
дукции, то есть деталей, сращенных 
по длине на зубчатый шип.

ОБ ОцЕНКЕ КАЧЕСТВА 
зубчатых клеевых Соединений

Рис. 1. Схема испытания  
на статический изгиб образцов 
с зубчатыми клеевыми 
соединениями.  
1 – образец, 2 – опорные площадки,  
3 – нагружающие элементы

Рис. 2. Схема испытания  
на статический изгиб образца  
с зубчатым соединением

Толщина и ширина образцов 
равны толщине склеенных элемен-
тов, а длина должна быть не менее 
чем в 25 раз больше толщины. 
Образцы необходимо выдержать 
для полного отверждения клея и 
прострогать по толщине.

Следует отметить, что прочность 
клееного образца при изгибе в зна-
чительной степени определяется 

ослаблением поперечного сечения 
на кончиках шипов (рис. 3).

Для широко используемого про-
филя с длиной шипов 10 мм осла-
бление составляет примерно 25%, 
то есть относительная прочность 
соединения теоретически не может 
быть больше 75%. На практике она 
не выше 65% из-за концентрации 
напряжений и других неучтенных 
факторов.

Тут важно отметить, что выреза-
ние сучков (особенно кромочных) 
при торцевании пиломатериалов 
может привести к еще большему 
снижению прочности древесины, 
поэтому сращивание по длине 
позволяет получать бессучковые 
детали без потери прочности по 
сравнению с исходным материалом.

Испытания показали, что кле-
еный образец всегда разруша-
ется по кончикам шипов наибо-
лее слабой половинки образца, 
поэтому эту процедуру и расчет 
прочности можно упростить. Сна-
чала следует испытать клееный 
образец и фиксировать его раз-
рушающую нагрузку Р1. Затем 

такому же испытанию подвергнуть 
разрушенную половинку образца 
и зафиксировать нагрузку Р2. По 
результатам испытаний определя-
ется относительная прочность ϭотн 
клеевого соединения на изгиб, %:

ϭотн = Р1/Р2 100%.

Если на предприятии нет лабо-
ратории с соответствующей испы-
тательной машиной, можно изго-
товить своими силами простое 
приспособление для контроля 
прочности клеевых зубчатых соеди-
нений. Нагружать образец можно 
с помощью гидро- или пневмоци-
линдра, а разрушающую нагрузку 
фиксировать по манометру.

Контроль прочности зубчатый 
соединений полезно проводить 
ежедневно, а также при смене 
инструмента, новой настройке фре-
зерного станка, при заливке новой 
порции клея и т. п. Такие меропри-
ятия позволят избежать появления 
брака в работе, регулярно выявлять 
причины брака и в конечном счете 
повысить качество продукции. 

Рис. 3. Ослабления поперечного 
сечения в зубчатом клеевом 
соединении

ленобласть готова строить из древесины

Ленинградская область планирует перестраивать поставки продукции 
лесопереработки на внутренний рынок. Это позволит не только помочь со 
сбытом лесопромышленным предприятиям, оказавшимся в сложной ситуации 
из-за санкций, но и решить ряд социальных задач.

На встрече с заместителем министра строительства и ЖКХ Никитой 
Стасишиным губернатор Александр Дрозденко сообщил, что регион готов 
подключиться к пилотному проекту по применению деревянных конструкций 
в программе расселения граждан из аварийного и ветхого жилья.

«В Ленинградской области есть все возможности для развития деревянного 
домостроения – собственное сырье, деревоперерабатывающие предприятия 
и подготовленные программы комплексного развития территорий. После 
запрета экспорта домокомплектов в Скандинавию нам критически важно 
наладить поставки на внутренний рынок. Кроме возведения жилых домов, 
можно также строить из современных деревянных материалов ФОКи, ФАПы, 
придорожные стоянки, детские сады и многое другое. Безопасность таких 
строений вызывает доверие», – подчеркнул заместитель председателя пра-
вительства Ленинградской области, председатель комитета экономического 
развития и инвестиционной деятельности Дмитрий Ялов.

Первые многоквартирные дома из деревянных CLT-панелей уже постро-
ены на Северо-Западе, на эти строения одобрены специальные технические 
условия.

Развитию деревянного домостроения в регионе будет способствовать 
ряд мер, которые необходимо принять на федеральном уровне. В том числе 
упростить различные нормы и требования, в частности пожарной безопас-
ности, разработанные применительно к индивидуальным и среднеэтажным 
деревянным домам, а также проработать программы по стимулированию част-
ного спроса на строительство деревянного ИЖС за счет ипотеки и субсидий.

Пресс-служба губернатора и правительства Ленинградской области

SFT Group построит завод 
в Адыгее

Глава Адыгеи Мурат Кумпилов провел 
встречу с руководством SFT Group – пред-
седателем правления Евгением Глезманом, 
исполнительным директором ООО «Картон-
тара» Сергеем Погодиным, директором по 
корпоративным коммуникациям Анатолием 
Сафроновым. Обсуждались планы реализа-
ции инвестпроекта SFT Group – строительства 
нового завода по производству гофроупа-
ковки на территории промышленного парка 
в Тахтамукайском районе. Инвесторы подтвер-
дили свои намерения по ранее достигнутым 
договоренностям. Плановая мощность нового 
предприятия – до 200 млн м2, инвестиции 
могут достичь 4 млрд руб. SFT Group может 
стать первым резидентом, который зайдет 
на площадку создаваемого промышленного 
парка. Глава Адыгеи и инвесторы побывали 
на месте и ознакомились с этапами строи-
тельства инфраструктуры. В настоящее время 
на территории промпарка ведутся работы 
по прокладке магистральных инженерных 
сетей, строительству объектов электро-, газо- 
и водоснабжения, внутриплощадочных дорог. 
Основные мероприятия планируется завершить 
к 2025 году.
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ПРОИЗВОДСТВО ДРЕВЕСНЫх ПЛИТ 
и Фанеры СократилоСь на треть

ТексТ АМдпр

По оперативным данным Ассоциации предприятий мебельной и деревоперерабатыва-
ющей промышленности России, в 2022 году объемы выпуска древесных плит уменьши-
лись на 12%, фанеры – на 29%. Причинами такого спада стало снижение внутреннего 
спроса на плитную продукцию и резкое сокращение экспорта. Отрасли необходима 
господдержка, в противном случае негативные тренды будут лишь усиливаться.

По предварительным данным, 
объемы производства древесно-
стружечных плит и OSB в 2022 году 
сократились по сравнению с 2021 
годом на 10,5%, до 10,3 млн м3, дре-
весно-волокнистых плит и MDF – на 
12,1%, до 649 млн м3. Резкий спад 
выпуска плитной продукции про-
изошел в конце апреля 2022 года, 
когда закрытие основных экспортных 
направлений совпало со снижением 
спроса на древесные плиты на вну-
треннем рынке. Из-за этого уже в мае 
производители плит впервые за два 
года вынуждены были снизить цены 
на продукцию как для российского, 
так и для внешнего рынка.

«Почти двухгодичный, начав-
шийся в середине 2020 года, период 
роста цен производителей на ДСП 
закончился, с мая 2022 года в этом 
сегменте наблюдается снижение,  – 
отметил генеральный директор 
АМДПР Тимур Иртуганов. – Макси-
мальными стали апрельские пока-
затели, когда кубометр ДСП прода-
вался за 18,9  тыс. руб. Уже в июне 
за него просили 16,3 тыс. руб., что 
примерно соответствует показателю 
2021 года. Во втором полугодии нис-
ходящий тренд усилился. Такая же 
ситуация и с экспортными ценами 
на ДСП. Производители ДВП про-
держались дольше и начали снижать 
цены лишь в сентябре 2022 года».

В самом тяжелом положении 
оказались в 2022 году произво-
дители фанеры. В этом сегменте 
зафиксировано рекордное падение 
и объемов выпуска продукции, и экс-
порта, и цен. Производство фанеры 
упало на 28,8%, до 3,24 млн м3, в 
отдельные периоды снижение пре-
вышало 40%. «В ноябре 2022 года 

российские фанерные комбинаты 
достигли десятилетнего минимума 
объемов выпуска и вернулись на 
показатели 2010 года», – сообщил 
Тимур Иртуганов.

Фанерный сегмент деревопе-
реработки продемонстрировал и 
самое резкое снижение цен. Такой 
тренд появился в конце апреля, а 
уже в июле отпускная стоимость  
1 м3 фанеры упала на 71%, до 39,6 тыс. 
руб., и с тех пор не повышалась.

Самое сильное влияние на дере-
воперерабатывающую промышлен-
ность оказало закрытие экспорта в 
2022 году. «Больше всего пострадали 
производители фанеры, которые в 
предыдущие годы продавали за 
рубеж почти 70% всей выпущенной 
продукции, теперь экспорт упал в 
два раза. Основными рынками сбыта 
для российских предприятий были 
страны Западной Европы и США, став-
шие "недружественными". Быстро 
переориентировать на внутренний 
рынок или на Восток такие объемы 
не получилось прежде всего из-за 
сложностей с логистикой и грузо-
перевозками. Перспективные для 
фанерщиков рынки Турции и Индии 
до сих пор фактически закрыты 
заградительными ввозными пошли-
нами: в первом случае она состав-
ляет 27% (до осени 2022 года, после 
чего пошлина была еще повышена), 
во втором – около30%», – объяснил 
Тимур Иртуганов.

Положение отрасли усугубили про-
блемы портовой и железнодорожной 
инфраструктуры, транспортно-дорож-
ной сети, а также несовершенство 
законодательства в сфере автомо-
бильных грузоперевозок, которое 
серьезно осложняет логистику.

«В марте 2022 года государство 
заморозило ставки аренды лесных 
участков на уровне декабря 2021 
года. Тогда это казалось хорошей 
поддержкой, в краткосрочной пер-
спективе. Но уже к концу года стало 
очевидно, что этой меры недоста-
точно. Кроме того, отдельные струк-
туры, например, территориальные 
подразделения Россельхознадзора, 
"на ровном месте" стали придумы-
вать дополнительные обременения 
для бизнеса, к примеру, пересмотрев 
много лет не менявшиеся границы 
фитосанитарных зон. Как следствие, 
начался рост цен на лесозаготовку. 
Прекращение еще в 2021 году адрес-
ных мер поддержки предприятий-экс-
портеров больно ударило по тем, кто 
в 2022 году вынужденно искал новые 
направления экспорта, – рассказывает 
Тимур Иртуганов. – В тот момент, 
когда российские производители плит 
и фанеры больше всего нуждаются в 
деньгах, их лишают компенсаций за 
экспорт, поднимают, причем выше, 
чем изначально планировалось, цены 
на аренду делянок. Банки, вместо 
того чтобы помогать отрасли, со 
второго полугодия 2022 года стали 
оценивать компании ЛПК как риско-
ванные активы и затягивать принятие 
решений по выдаче им кредитов и 
займов».

Если исходить из нынешних реа-
лий, то в 2023 году производители 
плитной продукции и фанеры будут 
дальше снижать объемы выпуска. 
Ожидаемое падение в 2023 году в 
сегменте ДСП может составить 8% 
от уровня 2022 года, в сегментах ДВП 
и фанеры – 14%, и это автоматически 
отбросит отрасль на 15 лет назад, к 
показателям 2006–2007 годов. 
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РЕСуРСЫ СТАРЫЕ, 
результаты – новые

ТексТ  
олЬГА лисицА

На заводе домостроения ООО «Содружество» в Алтайском крае 
подвели итоги проекта по оптимизации процесса производства 
домокомплектов из клееного бруса.

Девять месяцев напряженной 
работы дали свои плоды: удалось 
расширить ассортиментную линейку 
бруса, существенно сократить времен-
ные потери, внедрить систему 5С. 
Но главное, считают руководители, 
это изменение отношения сотруд-
ников к организации производства 
и понимание ими своей роли в 
технологической цепочке, начиная 
с обустройства рабочего места и 
заканчивая рационализаторскими 
предложениями по оптимизации всех 
процессов. Сразу скажем, что борьба 
со скепсисом – одна из ключевых 
составляющих проекта. Зачем менять 
то, что работало много лет? Ответ 
на этот вопрос стал очевидным для 
всех в финале, и больше его никто не 
задает. И еще один важный момент: 
главное условие проекта – не прибе-
гать к поиску новых ресурсов, а мак-
симально задействовать имеющиеся.

Итак, обо всем по порядку.

фИКсИРуеМ ПРОБлеМы

Проект по бережливому произ-
водству стартовал в феврале 2022 
года при поддержке Регионального 
центра компетенций. Цели – сокраще-
ние длительности производственного 

процесса, увеличение выработки, 
снижение себестоимости продукции.

Завод расположен в селе Топчиха 
и работает уже 13 лет – с 2009 года. 
За это время произведено более 
100 тыс. м3 клееного бруса, на зарез-
ных центрах обработано примерно  
90 тыс. м3 бруса под проект. Доля кле-
еного бруса в выручке предприятия 
составляет 25%. Комплекты домов, 
бань, гостиничных и туристических 
комплексов, ресторанов были смонти-
рованы во многих регионах России, а 
также за рубежом. В общей сложно-
сти больше 1500 объектов. Казалось 
бы, все процессы давно отлажены и 
хорошо понятны персоналу.

Но на первом же этапе проекта, 
когда сотрудники создавали карту 
потока ценностей текущего состо-
яния, было выявлено 86 проблем. 
«Далее разработали план действий 
устранения недостатков – это 111 пун-
ктов, из которых 93 были выполнены 
на этапе внедрения, 18 отклонены в 
процессе работы за ненадобностью. 
Важно, что любое действие фикси-
ровалось документально – сроки, 
ключевые события, ответственные. 
Документ подписывался всеми задей-
ствованными лицами», – рассказывает 
заместитель директора по производ-
ству ООО «Содружество», руково-
дитель проекта Андрей Касьяненко.

лИКВИДИРуеМ ПРОБелы

На участке оценки качества и 
сортировки пиломатериалов сотруд-
ники выявили следующие проблемы: 
необходимость доработки процесса 
оценки качества, с тем чтобы исклю-
чить человеческий фактор и оценку 
пиломатериалов «по-своему»; высо-
кую скорость работы линии, из-за 

которой сотрудники могли не успеть 
сделать качественную оценку; при-
сутствие большого объема забрако-
ванного материала в цехе, мешающее 
передвижению техники; большой 
выход дров; простой линии сращива-
ния из-за нехватки ламелей первого 
сорта. Что касается ламелей, то их 
выход по сортности также не укла-
дывался в нужные параметры. Напри-
мер, фактический выход ламелей 
первого сорта составлял 32% при 
потребности 40%, второго сорта – 
64% при потребности 60%, третьего 
сорта – 4% при нулевой потребно-
сти (то есть, попросту говоря, они 
не нужны).

«Поэтому одной из первых наших 
задач стало изменение процессов 
сортировки, оценки качества и уста-
новка сортировочного стола, – отме-
тил Андрей Касьяненко. – Обучили 
сотрудников на этом участке, вне-
дрили стандарты сортировки, чтобы 
исключить человеческий фактор. Раз-
делили участки сортировки и сращи-
вания на отдельные, независимые 
друг от друга зоны. Изготовили и 
установили сортировочный стол для 
более удобной работы сотрудников, 

Андрей Касьяненко 
демонстрирует тележку 

для транспортировки 
строгальных голов

Ключевой момент – изменение подходов  
к организации сортировки. Скорость работы 
линии была низкой, в результате в цехе 
возникали скопления ламелей 2 и 3 сорта

убрали ленточный транспортер. Уда-
лось повысить процент выхода ламе-
лей первого сорта и максимально 
снизить процент выхода дров».

Подчеркнем, что все усовершен-
ствования сделали сами сотрудники, 
без привлечения сторонних подряд-
чиков. Экономия составила несколько 
миллионов рублей. Также были раз-
работаны стандарты каждого рабо-
чего места, уборки помещений, и это 
значительно облегчает работу персо-
нала, в том числе новых сотрудников, 
которым не нужно несколько раз 
объяснять специфику деятельности.

ПРИМенЯеМ ИнстРуМенты

В рамках проекта была расширена 
ассортиментная линейка бруса. Это 
высокий брус сечений 210 Х 265 и 
250 Х 265, а также брус сечений 80 Х 
185 и 125 Х 185 для производства 
бюджетных бань, гаражей и летних 
домиков.

Внедрили SMED – инструмент 
бережливого производства, направ-
ленный на сокращение времени 
настройки или переналадки обору-
дования до минимально возможного. 
Оборудованы специальные столы 
для хранения инструмента, который 
теперь всегда под рукой.

«Самый красивый инструмент – это 
5С, – отмечает Андрей Касьяненко, – 
соблюдение порядка, содержание в 
чистоте, стандартизация, совершен-
ствование, сортировка». Внедрили 
зону карантина – это место, где раз-
мещают инструмент, назначение кото-
рого неясно или вызывает вопросы. 
«В целом рабочие места теперь орга-
низованы таким образом, что даже 
начинающий специалист сможет 
быстро разобраться в оборудовании, 
инструментах и так далее», – уточнил 

Андрей Андриянович. Изменились 
складские помещения: все детали, 
запасные части, расходные матери-
алы находятся строго на своих местах.

ПОДВОДИМ ИтОгИ

Основными результатами реали-
зации проекта стали уменьшение 
времени протекания процесса на 
47%, сокращение незавершенного 
производства на 7,6%, увеличение 
выработки на 57%, снижение себе-
стоимости 1 м3 на 7%.

Кроме того, удалось добиться 
дополнительных результатов: учет 
всех материалов и их остатков стал 
точнее, изменилась система оплаты 
труда, повысилась мотивация сотруд-
ников, приобретено новое оборудо-
вание, сделан капитальный ремонт 
бытовых помещений и т. д.

Маленький, но важный нюанс. 
Ежедневные утренние планерки 
стали проводить возле оборудо-
ванного информационного центра. 
Обсуждаются текущие задачи, оце-
нивается предыдущий день, озву-
чиваются планы на предстоящий. 
«Вроде бы, это мелочь, но на самом 
деле такой организационный момент 
задает тон всему дню. Каждый знает, 
чем нужно заниматься, чтобы срабо-
тать командой как можно лучше», – 
подытожил Андрей Андриянович.

Сотрудники, внесшие значитель-
ный вклад в реализацию проекта, 
получили от предприятия ценные 
призы: смарт-часы, ноутбуки, теле-
визоры, подарочные сертификаты 
и другие.

ОЦенКИ  
ПРОДелАннОЙ РАБОты

Своим мнением о проекте подели-
лись несколько специалистов.

«Мы завершаем уже шестой про-
ект по бережливому производству. 

Благодаря ему мы перешли на 
новый уровень взаимопонимания 
не только между сотрудниками 
отдельно взятого предприятия, но 
и между предприятиями холдинга 
в целом», – сказал генеральный 
директор холдинга «Алтайлес» Иван 
Ключников.

«С чего мы начинали работу? Спра-
шивал у сотрудников, что им мешает 
быть эффективными. Кто-то говорил 
про качество, кто-то про запасные 
части. И тогда я отвечал: используйте 
то, что у вас есть, по максимуму. Про-
ект закончился, но все мы понимаем, 
что процесс совершенствования дол-
жен быть непрерывным и бесконеч-
ным», – отметил эксперт Региональ-
ного центра компетенций Валерий 
Бессонов.

«В Алтайском крае в проекте при-
нимают участие 72 предприятия, из 
них пять – это производственные 
предприятия холдинга "Алтайлес". 
Мы видим хорошие результаты, кото-
рых достигла команда завода домо-
строения благодаря устранению 
потерь. Особенно хочу отметить кол-
лектив за преодоление скепсиса, 
который все еще есть по отношению 
к бережливому производству. Важно, 
что после завершения проекта это 
направление будет развиваться на 
предприятии самостоятельно», – под-
черкнул заместитель министра эко-
номического развития Алтайского 
края Сергей Кореннов. 

Организация хранения  
инструментов и инвентаря Иван Ключников Валерий Бессонов Сергей Кореннов

Сотрудники завода домостроения  
на награждении по случаю завершения проекта
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РОССИЙСКИЕ МЕБЕЛЬщИКИ  
В 2022 ГОДу 
увеличили  
объем производСтва мебели на 15%

ТексТ АМдпр

Оперативные данные 
Ассоциации предприятий 
мебельной  
и деревообрабатывающей 
промышленности России 
свидетельствуют, что объем 
производства мебели  
в денежном выражении  
в 2022 году увеличился по 
сравнению с объемом  
2021 года на 15%,  
до 356 млрд руб. Драйвером 
роста отечественной 
мебельной отрасли стали 
антироссийские санкции  
и сокращение импорта 
мебели.

По предварительным данным, 
в 2022 году объем производства 
мебели в денежном выражении 
превысил показатель 2019 года на 
58%, объемы выпуска продукции в 
натуральном выражении остались 
на уровне 2021 года. Наибольший 
прирост показал сегмент мебели из 
пластмассовых материалов, объем 
производства в котором увеличился 
по сравнению с уровнем 2021 года 
на 91%, а также сегмент деревянной 
мебели для офисов, приросший 
на треть объема производства.  
В натуральном выражении больше 
всего выросли объемы выпуска 
металлических кроватей (+55%), 
кухонной мебели (+37%), мягкой 
мебели, трансформируемой в кро-
вати (+22%).

Одним из факторов успешного 
развития мебельной отрасли в 2022 
году в АМДПР считают грамотную 
ценовую политику ведущих игроков 
отечественного рынка. Своевремен-
ное снижение производителями 

отпускных цен на мебель, несмо-
тря на усугубляющийся глобальный 
экономический кризис, помогло 
стабилизировать ситуацию с прода-
жами и поддержать покупательский 
спрос, что, в свою очередь, спо-
собствовало увеличению загрузки 
производственных мощностей и 
повышению стабильности работы 
предприятий. «Отпускные цены про-
изводителей начали снижаться в 
мае. Далее эта тенденция продол-
жилась, и уже по итогам III квартала 
динамика роста потребительских 
цен на мебель не превышала раз-
мер инфляции. По итогам 2022 года 
потребительские цены на мебель 
выросли на 11%, это является 
одним из самых низких показате-
лей в категории непродовольствен-
ных товаров», – пояснил президент 
АМДПР Александр Шестаков.

Антироссийские санкции, в том 
числе отказ многих производи-
телей и поставщиков мебели из 
недружественных стран работать 

информационный  
партнер

на рынке России, также способ-
ствовали развитию отрасли. В 
2022 году объем импорта мебели 
в страну сократился на 40%, но эту 
нишу быстро заняли российские 
производители, по словам Алек-
сандра Шестакова. «Обсуждаемый 
уход шведской IKEA в итоге никак 
не повлиял на ситуацию на вну-
треннем рынке – ни с точки зрения 
ассортимента представленной про-
дукции, ни с точки зрения цен на 

мебель. Доля IKEA как производи-
теля мебели не превышала 2–3%, 
при этом большая часть продукции, 
предлагаемой в магазинах швед-
ской компании, производилась в 
России. Сейчас, по истечении 10 
месяцев, мы видим, что мебель 
"от IKEA" по-прежнему доступна, 
например, она представлена в 
специализированных мебельных 
торговых центрах, но повышен-
ным спросом не пользуется – 

большинство потребителей перео-
риентировались на коллекции, раз-
работанные российскими произво-
дителями. Нишу, которую занимала 
шведская компания, отечественные 
производители уже заполнили, – 
отметил Александр Шестаков. – 
Проблема ухода IKEA существует 
исключительно в информационном 
пространстве, тогда как рынок это 
событие "переварил" еще в конце 
II квартала».

В АМДПР уверены, что санкции, 
сыграли на руку отечественным 
мебельщикам. «За предельно корот-
кое время мы выяснили уязвимые 
места в масштабах целой отрасли и 
оперативно стали решать эти про-
блемы. Среди них высокая импорто-
зависимость российских мебельных 
предприятий от поставок комплек-
тующих, необходимых для произ-
водства продукции – фурнитуры, 
некоторых видов тканей, а также 
лакокрасочной продукции и клеев, – 
рассказал Александр Шестаков. – Но 
на сегодня цепочки поставок уже 
перестроены: налажены контакты и 
заключены контракты с производите-
лями комплектующих из дружествен-
ных стран, а также с российскими 
предприятиями».

Наиболее перспективными направ-
лениями экспорта российской мебели 
в ассоциации видят как традиционные 
рынки стран СНГ, так и растущие рынки 
Ближнего Востока и Северной Африки.

«Российские мебельные предпри-
ятия достойно справились со всеми 
сложностями 2022 года, а отрасль в 
целом стала одним из немногих сег-
ментов промышленности, продемон-
стрировавшим рост. Продукция 
отечественных мебельщиков поль-
зуется спросом не только на вну-
треннем рынке, но и за рубежом. 
Для развития мебельной отрасли 
не нужны глобальные финансовые 
вливания, достаточно реализовать 
инициативы АМДПР, которые позво-
лят вырасти отрасли еще больше 
– ввести пошлины на импортную 
мебель, запретить поставки мебели 
из недружественных стран и вклю-
чить чистовую отделку и меблировку 
квартир в стандарты строящегося 
жилья, обеспечить поддержку экс-
портеров, создавая склады и шоу-
румы за границей, компенсируя 
логистические затраты», – уверен 
Александр Шестаков. 
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«МЕБЕЛЬ-2022»
итоГи выСтавки

ТексТ и ФоТо 
пресс-слУжБА Ао «ЭкспоценТр»

C 21 по 25 ноября 2022 
года в Москве проходила 
XXXIII международная 
выставка «Мебель, 
фурнитура и обивочные 
материалы» – «Мебель-2022», 
крупнейшее отраслевое 
мероприятие в России и 
Восточной Европе. Это одна 
из самых авторитетных 
профессиональных площадок 
для демонстрации лучших 
образцов мебельной 
продукции.

«За годы своего существова-
ния "Мебель" стала уникальным 
проектом, представляющим весь 
технологический цикл производ-
ства мебели – от комплектующих, 
материалов и оборудования до 
готовой продукции и дизайнерских 
решений, – отметил первый заме-
ститель генерального директора 
АО "Экспоцентр" Сергей Селива-
нов. – По сравнению с прошлым 
годом выставка выросла, ее успех 
во многом зависит от наших посто-
янных партнеров и участников, с 
которыми нас связывают долгие 
годы дружбы и сотрудничества».

«Мебель-2022» по традиции 
собрала ведущих мировых произ-
водителей, дизайнеров и специ-
алистов по интерьеру для демон-
страции новых коллекций мебели, 
эффективного делового общения 
и развития бизнеса, обсуждения 
насущных проблем импортозаме-
щения, а также поиска новых парт-
неров и рынков сбыта.

За пять дней работы экспозицию 
посетили 36 727 гостей из 88 реги-
онов РФ и 60 зарубежных стран.

ЭКсПОЗИЦИЯ

В выставке приняли участие 
667 компаний из 12 стран, в числе 
которых ведущие зарубежные и 
отечественные производители.

Экспозиция площадью свыше 
70 тыс. м2 отразила последние 

тенденции развития рынка, моды, 
стиля и дизайна. Была представлена 
мебель разных ценовых сегментов 
для спален, столовых, гостиных, 
детских, а также кухни от произво-
дителя, диваны и кресла, мебель-
ная фурнитура, оборудование для 
производства мебели, отделочные 
материалы и разнообразные пред-
меты интерьера, офисная мебель, 
мебель для гостиниц, кафе и мно-
гое другое.

Масштабную экспозицию предло-
жили компании из Турции – свыше 
70 участников и Китая – 46 участ-
ников. Иностранные партнеры при-
везли на выставку мягкую и корпус-
ную мебель, фурнитуру, мебельные 
ткани.

Россию на выставке представ-
ляли больше 500 компаний: «Анг-
стрем», «Любимый дом», «Олмеко», 
«Сильва», «Мебель братьев Баже-
новых», «Андреа», «Мария», 
«Миассмебель», «Орматек», «ТБМ», 
Slotex, «Валмакс», Toris, «МКСтиль», 
«Промет», «ТриЯ», «Фабрикант», 
Noframes, «Оримэкс», Anrex, «Кро-
ношпан», ЧФМК, Tat Сhair, «Век-
тор», «Мегаплит», «Мелодиясна», 
«Союз-М» и другие.

В числе компаний, дебютиро-
вавших на выставке, «ИМК Кол-
лекция», «Мебельраш», Krakov, 
«Лавсит», Izzikids, Volume Map, 
Romano Home, China Design, «МГС 
Мебель», Callisto Mobili, Metalltec, 
Listvig, Felder Group, Leda Artisans, 

«Гермекс», «Рамкад», «Сведста», 
«Светлый город», СМ, Franke, «Краф-
тер», «Бремен», «Бином», «Кали-
форния мебель», «Витебскдрев», 
«Красная нить» и т. д.

«Российская мебель интересна 
еще и тем, что учитывает все вкусы 
наших потребителей, а главное, 
она рассчитана на все социальные 
группы, на разный уровень достатка, 
– подчеркнула член Комитета Совета 
Федерации по аграрно-продоволь-
ственной политике и природополь-
зованию Татьяна Гигель. – И конечно, 
при виде таких великолепных 
образцов отечественной мебели 
испытываешь чувство гордости за 
нашу страну и понимаешь, что все 
у нас получится. Мы можем быть 
первыми не только в космосе, но 
и в тех отраслях промышленности, 
которые традиционно развивались 
у нас, в России».

20 регионов оказали под-
держку и финансировали участие 
своих производителей в выставке. 
С коллективными экспозициями 
выступили предприятия из Архан-
гельской, Калининградской, Киров-
ской, Ленинградской, Ульяновской, 
Пензенской, Ростовской, Рязанской, 
Ярославской областей, Республики 
Удмуртия и Республики Марий-Эл. 
Господдержка помогла региональ-
ным предприятиям использовать 
участие в выставке для дальнейшего 
развития.

«Сейчас для мебельных компа-
ний особенно удачное время, – счи-
тает директор АНО "Корпорация 
развития Удмуртской Республики" 
Динара Алпашаева. – С уходом 
иностранных компаний для них 
открылись большие возможности 
найти новых заказчиков, занять 
освободившиеся рынки. Поэтому 
и мебельные выставки сейчас поль-
зуются большой популярностью 
у наших компаний. На выставку 

"Мебель-2022" отбор прошли 
восемь предприятий республики, 
половина их выступают впервые. 
Надеемся, что мероприятие помо-
жет участникам наладить новые 
контакты, найти партнеров и заклю-
чить контракты».

В выставке участвовали крупные 
маркетплейсы «СберМегаМаркет», 
Avito, Ozon, что связано прежде 
всего с увеличением количества 
пользователей сервисов и общего 
оборота продаж в категории 
«Мебель».

ДелОВАЯ ПРОгРАММА

В рамках деловой программы 
прошли 45 отраслевых мероприя-
тий, собравших заинтересованных 
профессионалов индустрии. Еже-
дневно на конгрессных площад-
ках выставки обсуждались самые 
актуальные темы отрасли. Особое 
внимание было уделено россий-
скому дизайну и его продвижению 
в конкурентной среде.

Спикерами II Всероссийской 
конференции производителей 
мебели стали генеральный дирек-
тор АМДПР Тимур Иртуганов, пер-
вый заместитель генерального 
директора «Экспоцентра» Сергей 
Селиванов, заместитель министра 
промышленности и торговли России 
Олег Бочаров, член Наблюдатель-
ного совета ГК «Ангстрем» Сергей 
Радченко и другие руководители 
ведущих отраслевых компаний и 
профильного комитета ТПП РФ. 
В ходе дискуссии участники кон-
ференции обсудили состояние 
мебельной промышленности РФ, 
принятые и прорабатываемые меры 
государственной поддержки произ-
водителей мебели, необходимые 
инструменты для поддержки отече-
ственных производителей. В рамках 
конференции были организованы 

тематические круглые столы, посвя-
щенные фурнитуре и комплектую-
щим, продаже квартир с мебелью, 
развитию экспорта.

Одним из ключевых событий 
деловой программы стал форум 
RusМебель-2022, организованный 
Ассоциацией предприятий мебель-
ной и деревообрабатывающей про-
мышленности России (АМДПР) и 
АО «Экспоцентр». В течение трех 
дней отраслевые эксперты обсуж-
дали важные вопросы мебельной 
индустрии.

Форум открылся совещанием 
«Квартиры с мебелью» с участием 
представителей строительных 
компаний. Его провел заместитель 
министра строительства и ЖКХ РФ 
Никита Стасишин. В мероприятии 
участвовали президент АМДПР 
Александр Шестаков, генеральный 
директор АМДПР Тимур Иртуганов, 
член наблюдательного совета ГК 
«Ангстрем» Сергей Радченко и дру-
гие ведущие эксперты. «Сегодня 
многие строительные компании, 
лидеры рынка сдают квартиры 
с отделкой, – сказал Александр 
Шестаков. – В эту программу будет 
включена и мебель. Поэтому чело-
век, получающий один ипотечный 
кредит, будет приобретать уже гото-
вое жилье вместе с мебелью». По 
результатам совещания были вне-
сены предложения, среди которых 
наличие мебели при заключении 
договора в долевом строитель-
стве, признание мебели предме-
том залога и предметом ипотеки, 
сокращение цепочки посредников 
между застройщиками и произво-
дителями мебели для сокращения 
издержек.

Также на форуме прошло сове-
щание «Проблемы на внутреннем 
рынке плиты и фанеры. Развитие 
экспорта» с участием директора 
Департамента легкой промыш-
ленности и лесопромышленного 
комплекса Министерства промыш-
ленности и торговли РФ Веры Хмы-
ровой, генерального директора 
компании «Кастамону Интегрей-
тед Вуд Индастри» Али Кылыча, 
руководителей компаний «Кронош-
пан», «Томлесдрев», «Свисс Кроно», 
«ЭГГЕР Древпродукт Шуя».

На круглом столе, посвященном 
импортозамещению в мебельной 
индустрии России, генеральный 
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директор АМДПР Тимур Иртуганов 
уделил особое внимание острой 
проблеме фурнитуры для произ-
водства мебели. По его словам, 
95–97% используемой отечествен-
ными производителями металли-
ческой фурнитуры – импортная.

На конференции по среднему 
профессиональному образованию 
речь шла о том, какие перспек-
тивы могут предоставить компании 
молодым специалистам. Спикеры 
охарактеризовали трудоустройство 
молодых специалистов – на какие 
рабочие места они могут рассчиты-
вать на мебельных предприятиях 
компании, какие карьерные пер-
спективы им открываются.

Завершился форум «RusМебель- 
2022» мероприятием «Мебельный 
рынок 2022–2023 глазами потре-
бителя», на котором обсуждалось, 
что меняется в потребительском 
поведении и как на это реагиро-
вать мебельным компаниям. Участ-
ники обсудили путь покупателя от 
потребности в продукте до взаимо-
действия с компанией (так называ-
емый Customer journey).

Внимание тех, кто связан с сер-
тификацией и декларированием 
мебельной продукции и комплек-
тующих, привлекла панельная 
дискуссия «Риски и возможности 
мебельного бизнеса в актуальных 
условиях. Антикризисные решения 
сокращения расходов на деклари-
рование (сертификацию), эффек-
тивные инструменты поиска постав-
щиков продукции, материалов и 
комплектующих». Эксперты рас-
сказали о рисках, с которыми стал-
кивается любой бизнес, и возмож-
ностях, которые следует учитывать 
отечественным производителям 
при планировании деятельности, 
подсказали оптимальный путь 

при декларировании и сертифи-
кации продукции, поделились 
лайфхаками, дали практические 
рекомендации.

Экспозицию экск люзивных 
моделей мебели, новинок мебель-
ных тканей и фурнит уры на 
выставке органично дополнили 
семинары и мастер-классы извест-
ных дизайнеров интерьера в рам-
ках проекта «Час дизайна». Инте-
рес у аудитории вызвало яркое 
выступление Елены Теплицкой, 
дизайнера, архитектора, худож-
ника, ведущей телепередач «Без-
донные антресоли» и «Цветная 
революция», «Как цвет влияет на 
ощущения человека в простран-
стве?». Диана Балашова, дизайнер 
интерьеров, основатель дизайнер-
ского бюро по оформлению част-
ных и общественных интерьеров, 
постоянный участник телепроекта 
«Квартирный вопрос», подготовила 
сообщение «Выбор партнеров. Тех-
нологии-2022». Сергей Трегубов, 
дизайнер интерьеров, основатель 
студии дизайна Iroom Design, рас-
смотрел wow-эффекты в дизайне.

Своим опытом поделились Юлия 
Шарапова, Женя Жданова, Нина 
Ванчугова, Наталья Власенко, Ста-
нислав Орехов, Екатерина Дятлова, 
Михаил Грачев, Иван Ходырев и 
другие специалисты. 

Их презентаций были посвящены 
эргономике квартир и квартир-сту-
дий, работе дизайнера в условиях 
санкций, психологии цветовоспри-
ятия в интерьере, новым законам 
и лайфхакам в планировке, хоум-
стейджингу – как подготовить 
квартиру к продаже или аренде 
квартиры с отделкой, декоратив-
ным приемам работы с простран-
ством, влиянию цвета на ощуще-
ние в пространстве, уникальности 
дизайнера и т. д.

В рамках проекта «Час дизайна» 
прошла дискуссия «Российский 
мебельный дизайн: идентичность 
и продукт», участники которой 
обсудили будущее мебельной инду-
стрии. На площадке Design Lounge 
приглашенные дизайнеры также 
провели круглые столы «Сделано 
в России». Как молодые предмет-
ные дизайнеры покоряют россий-
ский ритейл», «Дизайнер – строи-
тель  – мебельщик. Кто виноват, и 
что делать». Программа семинаров 
завершилась выступлением Лины 
Князевой, дизайнера интерьеров, 
руководителя студии, участника 
дизайнерских стажировок в Италии, 
Германии и Македонии, которая рас-
сказала об интерьерных трендах, 
представленных на международных 
выставках в 2022 году.

Интересные семинары «Meeting 
Point. Мебель+Дизайн» подготовил 
Союз дизайнеров и архитекторов. 
Приглашенные спикеры расска-
зали о материалах в производстве 
мебели для притязательного кли-
ента, развитии бренда компании и 
выходе ее на премиум-сегмент, а 
также о том, где и как искать кли-
ента в кризис, как привлечь новых 
партнеров, что могут предложить 
мебельные компании дизайн-сту-
диям в современных реалиях.

В рамках выставки прошел 
фестиваль мебельного ритейла 
Furniture Retail Fest – 2022. На нем 
обсуждались новые антикризис-
ные меры, стратегия замещения, 
работа со спросом, практический 
опыт работы на маркетплейсах, 
адаптированные технологии для 
розничных мебельных продаж, 
кейсы по управлению мебельной 
компанией, презентация новых 
мебельных франшиз, внедрение 
омниканальности.

В первый день собрались пред-
ставители мебельной e-commerce. 
На пленарной дискуссии участники 
обсудили главный вопрос: как 
мебельные компании наращивают 
свое присутствие в интернете и 
забирают доли у традиционного 
мебельного ритейла. Представи-
тели «СберМегаМаркета» расска-
зали о стратегии развития катего-
рий мебели и товаров для дома. 
Центром внимания стал мастер-
класс «Как зарабатывать на Авито». 
Представители этой крупнейшей 
интернет-площадки представили 
актуальную аналитику о прода-
жах категории «Мебель» на Avito, 
поделились секретами продающего 
мебельного магазина, провели раз-
бор аккаунтов действующих сел-
леров, предложили актуальные 
антикризисные сценарии.

22 ноября фестиваль продол-
жился «Днем дилера», посвященным 
франчайзингу, новым форматам и 
бизнес-моделям. Его открыла панель-
ная дискуссия «Поставщик vs дилер: 
красные линии». В дискуссии приняли 
участие специалисты ведущих отрас-
левых компаний-поставщиков – Свет-
лана Образцова («Аскона»), Мария 
Мамыш («Эра»), Лилия Кац («Мария»), 
Михаил Тужилин («Орматек»), Сер-
гей Игудин («Априори») и другие, а 
также дилеры и эксперты мебель-
ного рынка. А на экспертной сессии 

о фундаментальной перестройке рос-
сийского мебельного рынка «Когда 
ушла "ИКЕА"?» представители рос-
сийского мебельного рынка, интер-
нет-магазинов, поставщики «ИКЕА» 
постарались разобраться, что мы 
потеряли и что приобрели с уходом 
глобального игрока.

23 ноября центральной темой 
стали «Новые ниши и новые 
бренды». Участники обсудили про-
граммы коммерческого взаимодей-
ствия с дизайнерами, новые откры-
тия на рынке импортной мебели, а 
также рассмотрели, что происходит 
на рынке комплексных интерьерных 
продаж. Маркетинговое агентство 
для мебельщиков Rekana организо-
вало сессию кейсов о брендинге и 
мерчандайзинге.

Подготовкой к работе «Центра 
Закупок Сетей: мебель, комплек-
тующие, фурнитура» стала конфе-
ренция «ReСТАРТ: как российский 
мебельный рынок адаптируется 
к новой реальности?». Участники 
обсудили насущные проблемы 
сегодняшнего дня мебельной 
отрасли, проанализировали совре-
менный мебельный рынок и полу-
чили ответы на ряд вопросов. Как 
справляются крупные компании с 
проблемами, рассказали генераль-
ный директор компании KVEIK, тор-
гующей под брендом «Медведь», 
Олег Ретанов, руководитель отдела 
привлечения маркетплейса Hoff 
Сергей Поляков, директор по раз-
витию бизнеса «Мебелик» Эдуард 
Романовский. В «Центре Закупок 
Сетей» производители провели пря-
мые переговоры с 24 закупщиками 
мебельных торговых сетей и пред-
приятий о поставках продукции.

Большой интерес у посетителей 
и участников выставки вызвала 
конференция «Мебельный бизнес 
по-русски. Нестандартные возмож-
ности роста продаж в условиях 

нового кризиса – 2023». Спикеры 
представили профессиональной 
аудитории актуальную сводку и 
прогнозы по мебельному рынку, 
поделились новыми бизнес-техно-
логиями, позволяющими расширять 
клиентуру в условиях экономиче-
ской турбулентности, эффективно 
управлять продажами на падающем 
трафике в мебельном ритейле и 
добиваться увеличения продаж.

Сессию «Практика подготовки 
документов для экспертизы по 
подтверждению производства 
промышленной продукции на 
территории РФ в соответствии с 
Постановлением Правительства РФ 
от 17.07.2015 №719» провели АНО 
«Союзэкспертиза» ТПП РФ и АО 
«Экспоцентр».

В программе выставки был 
и третий отраслевой чемпионат 
специалистов мебельной и дере-
вообрабатывающей промышлен-
ности Woodworking Skills – 2022, 
организованный по инициативе 
АМДПР вместе с Агентством раз-
вития навыков и профессий по 
методике WorldSkills.

В соревнованиях участвовали 
студенты профильных учебных 
заведений, рабочие – сотрудники 
деревообрабатывающих предпри-
ятий, мебельных компаний и рестав-
рационных мастерских. Участники 
показали результат своей работы и 
продемонстрировали посетителям, 
что готовый предмет мебели – это 
показатель высокого профессиона-
лизма мастера.

По давно сложившейся тради-
ции, на выставке «Мебель-2022» 
проходит торжественная церемония 
награждения победителей конкурса 
на соискание XVII Национальной 
премии в области промышленного 
дизайна мебели «Золотая кабри-
оль» – единственной в России 
национальной премии в области 
промышленного дизайна мебели.

Завершило деловую программу 
выставки награждение победителей 
XVII Международного конкурса по 
качеству продукции в номинациях 
«За высокие потребительские свой-
ства товаров» и «За успешное про-
движение качественных товаров».

Следующая, 34-я по счету, Меж-
дународная выставка «Мебель» 
пройдет в ЦВК «Экспоцентр» 20–24 
ноября 2023 года. 



«МЕБЕЛЬ-2022»
деловаЯ проГрамма

ТексТ роМАн иВАноВ

Можно было ожидать, 
что выставка окажется 
существенно скромнее 
проходивших в 
допандемийные годы, 
поскольку мебель не товар 
первой необходимости и 
спрос на нее снижается.  
Еще в июне 2022 года на 
Мебельном бизнес-форуме 
аналитик РБК Сергей 
Хитров прогнозировал, что 
мебельную отрасль  
к концу года ждет «просадка»  
на 15–20%. Однако  
в сравнении с 2021 годом 
мебельщики снизили 
производство на 2%  
и выиграли в деньгах 15%.
И пусть по масштабам  
и количеству посетителей 
«Мебель-2022» не дотянула  
до цифр 2019 года, результаты 
2021-го превзошла.  
55 посетителей в среднем 
привлек каждый экспонент. 
Большинство участников – 
отечественные компании.

Мероприятия деловой программы 
проходили параллельно на несколь-
ких площадках, где обсуждались 
производство, дизайн или продажи 
мебели. Спикеры, конечно, говорили 
о сложностях турбулентного периода, 
о том, что 2023 год будет наполнен 
преодолением, но в оценке были 
единодушны: «оказалось лучше, чем 
ожидали в феврале».

ЮБИлеЙ «АМДПР»

Первым мероприятием деловой 
программы стала II Всероссийская 
конференция производителей 
мебели. Ее лейтмотивом стало 
25-летие Ассоциации мебельных и 
деревообрабатывающих предпри-
ятий России. Вице-президент АМДПР, 
член наблюдательного совета ком-
пании «Ангстрем» Сергей Радченко 
отметил, что мебельщиков восприни-
мают как отрасль, когда они объеди-
няются. Тогда их слышат и обращают 
на них внимание. Благодаря АМДПР 
представители отрасли получают 
возможность высказаться, объеди-
ниться и решить общие проблемы.

Но Ассоциация не действует сама 
по себе, это инструмент, которым 
нужно уметь пользоваться. И его 
эффективность зависит от количе-
ства и активности участников. На 
долю 113 членов приходится больше 
93% объема выпуска древесных плит 
в стране, больше 75% фанеры и 40% 
произведенной мебели. «Если не 
будет ассоциации, отраслевые про-
блемы не решатся никогда», – счи-
тает президент АМДПР Александр 
Шестаков.

В результате выигрывают все 
участники рынка, даже не состоящие 
в ассоциации. Интересный пример 
привел Тимур Иртуганов, генераль-
ный директор АМДПР: после того 
как она помогла ограничить закупки 
импортной мебели по госзакупкам, 

производство металлической мебели 
для офисов в 2021 году выросло на 
175%. При этом крупных произво-
дителей этой продукции в Ассоци-
ации нет.

Сегодня перед АМДПР стоят 
новые задачи, актуальные в усло-
виях санкций. Например, проблема 
с импортозамещением мебель-
ной фурнитуры. Тимур Иртуганов 
напомнил, что за 2021 год в Россию 
ввезли 253 тыс. т металлической 
мебельной фурнитуры на $1,2 млрд. 
Примерно 45% этого объема и по 
стоимости, и по весу приходятся на 
два кода ТН ВЭД: четырехшарнирные 
петли и раздвижные механизмы. 
Главная проблема замещения этой 
фурнитуры – стоимость металла 
на внутреннем рынке. На данный 
момент петля производства КНР 
стоит столько же, сколько кусок 
российского металла того же веса. 
Отечественные металлургические 
предприятия могут предложить 
хорошую цену на сталь, если речь 
идет о закупках от 100 тыс. т в год.  
А производители металлической 
фурнитуры потребляют в год 
6–15  тыс. т стали и не планируют 
объединяться даже для общей 
закупки. Остается надеяться, что 
АМДПР сможет изменить ситуацию.

ПОКАЗАтелИ-2022

Итоговые показатели 2022 года, 
как отметил Тимур Иртуганов, 
нивелируют кризисные явления: 
весенний ажиотажный рост спроса 
компенсировался его постепенным 
снижением за оставшиеся месяцы 
года. Так что это «средняя темпе-
ратура по больнице».

В 2022 году по сравнению с 
показателями 2021 года объем про-
изводства мебели в натуральном 
выражении почти не изменился, а 
в денежном – увеличился на 15% 
до 356 млрд руб. Другими словами 
мебель немного подорожала.

Причем из-за нестабильности 
ситуации мебельщики продолжали 
закупать оборудование, спрос на 
него был неизменно выше, чем в 
2021 году. Так, генеральный дирек-
тор компании Liga Виталий Криво-
шеев сообщил, что за 11 месяцев 
2022 года продажи составили 161 
раскроечный центр с ЧПУ, 343 кром-
кооблицовочных станка, 358 свер-
лильно-присадочных центров с ЧПУ 
и 139 обрабатывающих центров с 
ЧПУ. По географии продаж, как и 
предыдущую пару лет, на первом 
месте Москва и Московская область 
(563 млн руб.), на втором – Пензен-
ская область (548 млн руб.) и на 
третьем месте, с большим отры-
вом, Южный федеральный округ 
(357 млн руб.).

Тем самым можно сказать, что, 
вопреки опасениям, мебельная 
отрасль не столкнулась с масштаб-
ным кризисом и сегодня ее состо-
яние одно из лучших в ЛПК. А вот 
с древесными плитами и фанерой 
ситуация тяжелая.

Объемы производства ДСП, ДВП 
и MDF стали снижаться с середины 
весны, и это усугубляется падением 
цен на внутреннем рынке, сокра-
щением объема экспорта, услож-
нением логистики и поведением 
курса рубля. К счастью, традицион-
ные потребители плитных матери-
алов  – это страны СНГ, и шесть из 
семи крупнейших экспортеров оста-
лись открытыми для отечественных 
поставщиков. Однако, по уточненным 
данным, за год производство плит 
упало на 12%.

Производство фанеры, по сло-
вам Тимура Иртуганова, нужда-
ется не просто в поддержке, а в 

реанимационных мерах. Ситуация 
очень тяжелая: и падение объемов 
производства до исторических мини-
мумов, и низкие цены на внутреннем 
рынке, и трудности с фансырьем. У 
переработчиков, лишенных собствен-
ной лесосеки, возник дефицит сырья, 
поскольку лесопромышленникам 
разрешили перенести рубку на сле-
дующий год. Конечно, арендаторы 
этим воспользовались, потому что 
цены на сырье их не устраивают. Ну 
и наконец, шесть из восьми основ-
ных экспортеров фанеры на данный 
момент признаны «недружествен-
ными». В результате за год объемы 
производства фанеры снизились на 
29%.

Возможно, лесопромышленному 
комплексу поможет государство, 
которое готово субсидировать пере-
возки внутри страны и помогать с 
экспортом: налаживать бизнес-связи 
с «дружественными» странами, про-
бивать туда транспортные коридоры 
и организовывать представительства 
и шоурумы. Об этом говорил заме-
ститель министра промышленности 
и торговли Российской Федерации 
Олег Бочаров, курирующий в Мин-
промторге лесопромышленный ком-
плекс. Но также призвал отрасль 
не перекладывать на государство 
возмещение возросших расходов, а 
менять концепцию работы и само-
стоятельно искать более интересные 
и прибыльные проекты.

МеБель В ИПОтеКу

Действуя по схеме «спасение 
утопающего – дело рук самого уто-
пающего», АМДПР уже больше трех 
лет развивает проект «Квартиры 
с мебелью». Предполагается, что 
в результате застройщик получит 
возможность сдавать квартиры с 
готовой отделкой и обставленные 
мебелью, а покупатель, соответ-
ственно, приобретать их в ипотеку по 
более низкой цене и въезжать сразу 
после покупки. При этом крупным 
мебельным производителям будет 
гарантирован сбыт унифицированной 
продукции.

Заместитель министра строитель-
ства и ЖКХ РФ Никита Стасишин 
считает, что это разумная мера, 
поскольку, как показывает практика, 
после покупки жилья собственники 
берут потребительский кредит и 

приобретают мебель. Как заметил 
на I Всероссийской конференции 
производителей мебели в мае 2022 
года основатель компании Mr. Doors 
Максим Валецкий, «мебель не паро-
воз, мебель – вагон, который идет 
прицепом. А основным локомотивом 
выступает строительный рынок». То 
есть объемы производства мебели 
зависят от объемов жилищного 
строительства.

Летом 2022 года эксперты АМДПР 
оценивали стоимость меблировки 
квартир. По данным «Дом.рф», в ста-
дии строительства тогда были почти 
2 млн квартир, которые по итогам 
года должны быть введены в экс-
плуатацию и проданы. Специалисты 
посчитали примерное количество 
кухонь, прихожих, спален, гостиных 
и ванных комнат и выяснили, что 
меблировка квартир на первичном 
рынке поглотит около 10% всей про-
изведенной мебели. Интересно, что 
ранее АМДПР эту долю оценивала 
в 30–40%. Остальное составляют 
корпоративные заказы, вторичный 
рынок, ремонт и т. д. Но в любом 
случае заказ на меблировку гото-
вых квартир поддержит мебельную 
отрасль.

Проект тормозят «лакуны» зако-
нодательного поля. По словам 
господина Стасишина, уже почти раз-
работан законопроект, согласно кото-
рому покупателю квартиры, кроме 
отделки, могут предложить хотя 
бы минимальный объем мебели. 
Однако мебель не может выступать 
предметом залога и обеспечением 
при выдаче ипотечных кредитов.  
С точки зрения законодательства она 
не является неотделимым имуще-
ством, и банк не учитывает ее при 
предоставлении кредита застрой-
щику. Тем не менее заместитель 
министра уверен, что соответствую-
щие поправки будут приняты. Те же 
окна и двери вполне успешно учиты-
ваются в залоге, хотя формально они 
относятся к отделимому имуществу.

На начало декабря 2022 года Мин-
строй планировал принять поправки 
в конце зимы или начале весны 2023 
года. Но, если судить по актуаль-
ной информации, сроки отодвинули 
дальше. Отчасти это связано с тем, 
что спрос на жилье падает и стро-
ительная отрасль уже не видит в 
меблировке серьезного конкурент-
ного преимущества. А девелоперы 
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в порядке частной инициативы все 
же предлагают покупателям мебли-
ровку готовых квартир. Строитель-
ные компании просто заключают с 
клиентами дополнительные дого-
воры, в отсутствие законодатель-
ной базы для оформления покупки 
мебели в ипотеку.

Почему так важны сервис и каче-
ство выполнения заказов, пояснил 
Никита Стасишин. Дело в том, что 
девелопер продает в первую очередь 
жилье, а потом уже все остальное. 
Если покупатель квартиры откажется 
ее принять, скажем, из-за дефектной 
кухни, то возмещение убытков будут 
рассчитывать от стоимости квартиры, 
а не мебели.

Другими словами, в меблировке 
квартир правила диктует девелопер, 
в отличие от продаж мебели в роз-
ницу. По мнению президента АМДПР 
Александра Шестакова, мебельщики 
должны создать строителям сервис, 
аналогичный тому, что предлагают дру-
гие строительные подрядчики. «Наша 
мебель – это не мебель, а стройматери-
алы, – уточнил он. – Такие же цемент 
и бетон, только деревянные».

Подготовка кадров

На конференции, посвящен-
ной среднему профессиональному 
образованию, говорили о том, что в 
мебельной и деревообрабатывающей 
отраслях, как и во многих других, не 
хватает подготовленных кадров, – 
студенты не хотят идти работать на 
предприятия из-за низкой оплаты 
труда, а в видении отрасли колледжи 
не умеют готовить специалистов.

Фундаментальная проблема свя-
зана с низкой мотивацией учащихся. 
По данным представителя Москов-
ского индустриального колледжа 
Вадима Зайнутдина, средний балл 

поступающих на специальность «тех-
нология деревообработки» всего 3,4. 
Иными словами, ее выбирают те, кого 
не берут на другие направления. Спи-
кер видит решение в дополнительной 
мотивации студентов остаться в про-
фессии посредством личного примера 
преподавателей, участия в соревно-
ваниях и внеурочной деятельности. 
Также необходимо рекрутировать заин-
тересованных школьников на мастер-
классах и днях открытых дверей.

Преподаватель Колледжа архитек-
туры, дизайна и реинжиниринга («26 
Кадр») Дмитрий Тузов напомнил, что 
студента нужно не только обучить, но 
и подготовить к работе на конкрет-
ном месте. Но есть проблемы как с 
материальной базой (не везде есть 
современные станки и программное 
обеспечение), так и с представлени-
ями учащихся об отрасли. Например, 
часть поступающих полагают, что 
работать придется ручным инстру-
ментом. Именно поэтому программа 
подготовки направлена на практи-
ческую работу. Студентов с первого 
курса знакомят с производством и 
дают возможность пройти практику, 
тогда впоследствии они быстрее адап-
тируются на предприятиях.

Производственники признаются, 
что нуждаются в технологах, дизай-
нерах, конструкторах и операто-
рах станков с ЧПУ. Для того чтобы 
заполучить специалистов, компа-
ниям-производителям приходится 
включаться в борьбу за кадры на 
самых ранних этапах обучения.  
К примеру, компания «Ангстрем», 
по словам руководителя HR-службы 
Елены Соболевой, начинает взаи-
модействовать со студентами уже в 
приемной комиссии Воронежского 
лесотехнического университета.  
В дальнейшем студенты проходят 
практику на предприятии и пользу-
ются приоритетом в очереди на трудо-
устройство. А компания «Феликс», как 
сообщила директор по персоналу Люд-
мила Прищенко, привлекает будущих 
работников со школьной скамьи – зна-
комит учеников с производством и рас-
сказывает о карьерных возможностях.

Стоит отметить и реализуемый 
Федеральным центром компетенций 
национальный проект, помогающий 
компаниям находить скрытые резервы 
за счет оптимизации рабочего 

процесса. Эксперты ФЦК внедряют 
методы бережливого производства, 
которые повышают эффективность 
работы персонала и скорость его 
обучения. Эксперт центра Евгений 
Скопцов привел пример предприятия 
«Волжская мебельная мануфактура», 
которому удалось повысить эффектив-
ность одного из производственных 
участков на 91%. Для компаний уча-
стие в проекте бесплатное, но они 
должны принадлежать к добываю-
щему сектору и иметь годовой оборот 
свыше 400 млн рублей.

Фестиваль Продавцов

В течение четырех дней на выставке 
проходил масштабный фестиваль 
мебельного ритейла Furniture Retail 
Fest. Поставщики и продавцы дели-
лись опытом организации продаж 
и делали осторожные прогнозы на 
2023 год. Представители электронной 
коммерции использовали метод кнута 
и пряника: показывали, какую часть 
рынка они уже захватили, и предла-
гали присоединиться к дележу остат-
ков. Специалисты по мерчандайзингу 
рассказывали, как нужно устраивать 
магазин, чтобы клиенты захотели зайти 
в него, а не наоборот. Представители 
мебельного премиум-сегмента иллю-
стрировали, как сильно разобщены 
игроки рынка: даже простого позици-
онирования хватает, чтобы отстроиться 
от конкурентов.

На примере франшиз подробно 
обсудили актуальность противо-
стояния поставщиков и дилеров. 
С одной стороны, использование 
модели готового бизнеса с пропи-
санными процессами, наценками и 
рекомендациями дает более или 
менее предсказуемый результат.  
С другой – на практике всегда появля-
ются неучтенные факторы, которые 
приходится регулировать в ручном 
режиме. И тут у «свободного» продавца 
поле для маневра шире.

Претензий хватает с обеих сторон. 
Если владелец франшизы (франчай-
зер) больше заинтересован в полу-
чении своего процента, а не в том, 
чтобы его дилер (франчайзи) преуспел, 
начинается жонглирование правилами. 
Например, в случае несогласованного 
срезания наценки, когда дилер про-
дает товар дороже, чем поставщик. 

Для розницы это может стать поводом 
расторгнуть соглашение.

Продавцы, в свою очередь, под 
шумок «улучшают» условия франшизы: 
находят выгодные сторонние пред-
ложения, меняют наценку или объ-
единяют на одной площадке несколько 
брендов. Одни поставщики смотрят 
на это сквозь пальцы, другие непре-
клонно требуют соблюдать договор 
до запятой.

Иными словами, франшиза накла-
дывает больше ограничений, чем 
обычный договор поставки, поэтому 
увеличивается число спорных ситуаций. 
Но значительную их часть можно бес-
кровно урегулировать, если стороны 
готовы вести диалог. То есть внутрен-
няя логика работы франшизы – не 
панацея, по-прежнему важен челове-
ческий фактор.

Все согласились, что хорошо 
продуманная франшиза поможет 
новичку в отрасли. Но если у про-
давца есть качественный продукт 
и опытная команда, ему проще дей-
ствовать самостоятельно.

В 2023 году конкуренция обо-
стрится. Франчайзеры вынуждены 
поддерживать высокую узнаваемость 
бренда, чтобы обеспечить трафик в 
салоны франчайзи. Но беда в том, что 
все производители на три четверти 
копируют товары друг у друга и не 
знают, чего хочет конечный покупатель. 
В таких условиях выживает бренд, 
отличающийся от конкурентов мате-
риалами, дизайном или концепцией. 
Вероятно, ситуация заставит произво-
дителей быть ближе к потребителю, 
улучшать свой продукт и выделяться 
на фоне конкурентов.

слово  
участникам выставки

Похоже, что дефицит общения, 
накопившийся за время антиковид-
ных ограничений, до сих пор не 

преодолен. Экспоненты отмечали, 
что посещаемость стендов превы-
сила ожидаемую и у них не было 
времени посмотреть экспозиции 
коллег по цеху.

Иван Дементьев, генеральный 
директор Nanxing.ru 
(поставщик мебельного 
оборудования)

Завод Nanxing – крупнейший китай-
ский производитель мебельного обо-
рудования, известный в нашей стране 
с 2005 года, дебютировал собственным 
стендом на выставке «Мебель 2022». 
Ранее дилером в России была компа-
ния «Ками», а с 2021 года завод решил 
работать под собственным брендом, 
организовав представительство в Ниж-
нем Новгороде.

Nanxing производит самое совре-
менное и надежное оборудование для 
производства мебели. Лучшие мебель-
щики России уже успели оценить 
качество этого оборудования, а также 
возможность поставки комплексных 
линий от одного производителя. Это 
совпадает с курсом завода – приори-
тет в разработке автоматизированных 
комплексных линий высокой произво-
дительности, с минимизацией чело-
веческого фактора и возможностью 
выпуска расширенного ассортимента 
продукции. 

Адаптированные под российский 
рынок станки уже работают на новом 
кроссплатформенном ПО, которое 
обслуживает не только производство, 
а все этапы – от заказа до упаковки 
(«Индустрия 4.0»).

Кроме обычных станков, в 2022 
году, вызвали особый интерес станки 
для софтформинга, то есть фрезерова-
ния и облицовывания фигурных кро-
мок деталей: J-ручек, прямого (90°) 
и наклонного (45°) торцов, а также 
угловые раскроечные центры тяжё-
лого класса. 

И нельзя не сказать про нестинго-
вые центры с двумя порталами. Станок 
делит рабочее поле на два участка и 
обрабатывает их независимо и одно-
временно. Эта машина на 30% дороже, 
чем станок с одним порталом, но ее 
производительность выше минимум 
на 40%. 

Этот сегмент российского рынка 
всегда делила «европейская тройка», 
а сейчас появилась альтернатива. 
Вообще, наша главная цель – не 

конкурировать с китайскими произ-
водителями, а занять место в освобож-
дающимся рынке, где раньше были 
производители из западной Европы.

Раньше продуктовая линейка 
Nanxing не адаптировалась под рос-
сийский рынок, и мы покупали то, что 
было в ассортименте компании. А с 
открытием представительства можем 
даже изменить под потребности того 
или иного заказчика конфигурацию 
стандартных машин, находящихся на 
китайских складах.

Мы сразу создали собственную сер-
висную службу с центрами в 16 горо-
дах. Сейчас в ней 36 сотрудников, одни 
занимаются удаленной диагностикой 
и подключением, другие – монтажом, 
откликами на рекламации. 70% рекла-
маций мы закрываем в трехдневный 
срок. 

Сейчас в планах создание еще 
двух представительств Nanxing, 
запуск нового склада, удвоение склада 
запасных частей и увеличение штата 
наладчиков на 50%. Будем и дальше 
поддерживать наших заказчиков и 
искать общие пути взаимодействия 
и развития.

Кириков Евгений,  
«Ками» (руководитель 
подразделения ЧПУ, Москва)

Мы видим, что растет популярность 
оборудования с ЧПУ. Продажи этого 
года кратно превышают продажи года 
прошлого. Это связано с тем, что пред-
приятия стараются оптимизировать 
производственные процессы, исклю-
чить человеческий фактор, сократить 
затраты на фонд оплаты труда.

На выставке мы продемонстриро-
вали решения с ЧПУ, подходящие для 
любого мебельного производства.

Одно из них – автоматическая 
нестинговая линия Beaver NEST concept 
type D4 для криволинейного и прямо-
линейного раскроя плитных материа-
лов. Станок оборудован сверлильно-
присадочной головой и выполняет 
присадку в пласть. Если дополнить 
его устройствами загрузки и разгрузки, 
он превратится в полноценный про-
изводственный комплекс, оператор 
которого будет только убирать детали 
с разгрузочного стола.

Сверлильно-присадочный станок 
с ЧПУ Beaver Swift Turbo PRO 1200-
3HE. производители оптимизиро-
вали, теперь он работает быстрее. 
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Для одного клиента мы проводили 
демонстрацию: сверлили деталь с 
трех сторон (пласть и два торца) и 
делали паз. Потребовалось 39 секунд, 
а клиент выполнял эти операции на 
своем станке за 50 секунд. Выигрыш 
– примерно 50–60 деталей за смену.

Универсальный обрабатывающий 
центр Beaver Universal-M занимает 
промежуточное положение между 
сверлильно-присадочным станком и 
нестинговым центром. Это полный 
аналог станков Rover от Biesse. Обо-
рудован шпинделем и сверлильно-при-
садочной головой, которая обрабаты-
вает верхнюю пласть и четыре торца. 
Станок можно дополнить 4-осевой 
головой, позволяющей делать про-
пилы в торце деталей, что необходимо 
на дверных производствах. Рабочий 
стол с траверсами и вакуумными 
присосками можно использовать в 
«маятниковом» режиме и поочередно 
обрабатывать изделия по разным 
программам.

Если к перечисленным станкам 
добавить кромочный станок, то полу-
чится мебельное производство пол-
ного цикла. Раньше для обслуживания 
такого парка потребовалось бы 5–7 
человек. Автоматизация позволяет 
работать на нестинговом центре 
одному человеку, на сверлильно-
присадочном станке – тоже одному 
и двоим на кромочнике. Всего нужны 
четыре человека. В результате ФОТ 
сокращается в два раза, и операторы 
могут заменить друг друга, потому что 
логика управления станками с ЧПУ 
примерно одинаковая.

Крупные мебельные фабрики 
уже не боятся рассматривать пред-
ложения комплексного оснащения 
оборудованием китайских произ-
водителей, поскольку видят опыт 
среднего и малого бизнеса, давно 
работающего на нем. Эти станки 
обеспечивают требуемый уровень 
качества, но более доступны. В 
этом году многие, даже те, кто 
скептически относился к оборудо-
ванию из Китая, полностью пере-
оснастили линейку, заменили все 
старые европейские станки новыми, 
произведенными в Юго-Восточной 
Азии. И эта тенденция будет расти, 
поскольку заводы-производители 
повышают качество продукции и 
уровень автоматизации.

Александр Малышко, 
«Витебскдрев»  
(производитель MDF, белоруссия)

Конечно, прежде выставку отли-
чали намного большие масштабы, 
однако с учетом всех особенностей 
нынешней ситуации, можно сказать, 
что она «хорошо сохранилась»: пред-
ставлено много российских компаний, 
а также присутствуют компании из 
Турции, средней и центральной Азии.

Мы приехали на выставку в каче-
стве экспонента и привезли с собой 
два новых продукта, один из которых 
сертифицирован – это влагостойкая 
плита MDF. В завершающей стадии 
находится процесс производства огне-
упорной плиты MDF, она также будет 
сертифицирована в соответствии с 
российскими стандартами. Видим 
большой интерес к этой продукции со 
стороны наших партнеров из России, 
Казахстана, Азербайджана, Турции, 
стран Средней Азии.

В этом году интересы производите-
лей плитной продукции пересекаются, 
в основном, на одном и том же рынке 
– в Российской Федерации. Отсюда и 
падение объемов реализации у произ-
водителей, и существенное снижение 
цен на плиты. 

Поэтому, конечно, каждый ищет 
свою нишу. «Витебскдрев» всегда 
дифференцировал свой экспорт, а в 
настоящее время этот процесс проис-
ходит несколько активнее. 

И со своей стороны можем под-
твердить постоянную готовность к 
сотрудничеству как по поставкам шли-
фованной и ламинированной MDF, 
так и наших новинок – влагостойкой 
и огнеупорной плит MDF.

Руслан Начаркин, «Оримэкс» 
(мебельная фабрика, саранск)

Компания «Оримэкс» работает на 
мебельном рынке с 1991 года. Пона-
чалу мы делали и кухни, и кровати, и 
двери, столы, стулья, багет и прочее. 
Через несколько лет поняли, что, если 
хотим делать хорошо, нужно сфокуси-
роваться на чем-то. И выбрали сегмент 
столов и стульев.

Более 30 лет мы работаем по пол-
ному циклу, от распиловки бревна до 
готового изделия. У нас собственное 
производство в Саранске, больше 
430 сотрудников. Свои сушилки, 

рассчитанные на единовременную 
загрузку 1000 м3, а это примерно 50 
фур отборного материала.

Мы следим за трендами, ценные 
породы, дуб и бук, активно комбини-
руем с металлом, стеклом, керамикой, 
натуральным камнем и разными совре-
менными материалами. Итальянские, 
немецкие, французские дизайнеры 
умело их сочетают в ресторанах, апар-
таментах и загородных домах.

Какие бы сложности ни возни-
кали – колебания курса, проблемы 
с поставками фурнитуры из Европы 
и прочие, – одни компании будут 
стагнировать, а другие – расти.  
И в этом году немало компаний из 
разных сегментов мебельного рынка 
выросли на 40–60%. Наша компания 
в 2022 году выросла больше чем на 
10% и в натуральных показателях, и в 
денежных. И на следующий год у нас 
план-оптимум роста – на 25%, план-
максимум – на 47–50%. В мебельной 
отрасли уже давно конкуренция не 
столько продукции, сколько команд, 
систем управления и клиентского сер-
виса. Мы презентовали новый проект 
франшизы, будем развиваться и за счет 
нее. Планируем в следующем году 
создать 54 франчайзинговых салона.

Назгуль Асылбекова,  
Zeta (производитель мебели, 
Казахстан)

Мы каждый год участвуем в 
выставке, нас уже знают. В этом году 
ничего не изменилось, даже соседи 
те же. Все прошло лучше, чем мы 
ожидали. Многие подходили, инте-
ресовались, оставляли свои контакты.

В Казахстане не так много сырья, 
как в России, поэтому мы покупаем 
его и производим готовую продукцию. 
Также изготавливаем комплектующие.

У нас большой ассортимент, от 
офисных кресел до кухонных стульев. 
Основная продукция – кресла, У нас 
несколько заводов и почти 70 магази-
нов от 1000 м2 в Казахстане.

В Россию мы экспортируем в 
основном комплектующие для кресел: 
крестовины, подлокотники, спинки. 
В прошлом году наш официальный 
представитель один раз ву квартал 
забирал полную фуру крестовин – 
4–5 тыс. штук. Были и другие покупа-
тели. Также экспортируем небольшую 

линейку сетчатых офисных кресел, 
сейчас они пользуются спросом, 
например, в Самару поставили 250 
кресел. Надеемся, что заказов на рос-
сийском рынке будет больше.

Алик Невлюдов,  
«Шпонировка» (производство 
фанерованной плиты MDF, 
Казань)

Облицовываем плиту MDF шпоном. 
Производство выпускает в день до 
400 листов разных форматов: 2800 х 
1035, 2800 х 1220 мм и 2800  х 2070 
мм. Работаем на европейском обору-
довании. Используем калибровально-
шлифовальный станок. Пока проблем с 
запчастями нет. В перспективе рассчи-
тываем на китайское оборудование. Но 
бизнес – это не политика, и европейцы 
будут возвращаться.

С поставками материалов все в 
порядке. Работаем только с плитой 
MDF от «Кастамону». Шпон покупаем 
в том числе в «Вудстоке».

Мы участвуем в выставке не первый 
раз. Раньше народу было больше. Мы 
нашли здесь клиентов из разных реги-
онов, работаем с ними по 5–6 лет. К 
нам часто обращаются компании, кото-
рые покупали фанерованные плиты у 
других поставщиков и сталкиваются с 
проблемами обработки. Я объясняю, 
как справиться, или советую сменить 
поставщика. Что нужно для того, чтобы 
выпускать продукцию высокого каче-
ства? Ответ прост: закупать качествен-
ные исходные материалы, работать на 
высокотехнологичном оборудовании с 
квалифицированными специалистами! 
Но самое главное – это честное и ответ-
ственное отношение каждого сотруд-
ника нашей компании к своей работе!

Николай Приходько,  
«Бобры» (столярное 
производство, Краснодар)

Мы продаем фанерованную плиту 
и частично перерабатываем ее сами. 
Делаем мебель, стеновые панели, 
декоры. То есть, работаем по двум 
направлениям – В2В и В2С. В среднем 
и премиальном сегментах.

Покупатели полуфабриката – про-
изводители мебели. Часть из них 
серьезно «просели», часть – остались на 
том же уровне, поэтому общий объем 
продаж в B2B значительно снизился. 
Готовую продукцию (В2С) продаем как 

прежде, сотрудничаем с дизайнерами, 
выполняем заказы.

В 2023 году будет еще сложнее, 
конкуренция усилится, и слабые игроки 
будут уходить с рынка. Если смотреть 
масштабно, кризис помогает как врач.

Чтобы успешно конкурировать 
и увеличить объемы производства, 
мы сейчас переходим на технологию 
нестинга. Она позволяет избежать вли-
яния человеческого фактора, ошибок 
и переделок. Не придется объяснять 
мастерам, что и как присаживать, 
работать по чертежам, достаточно 
отсканировать наклейку  – и станок 
автоматически просверлит и запилит.

Ирина царуш,  
Nordeco (производитель дсп и 
MDF, череповец)

На выставке состоялся дебют 
торговой марки Nordeco design, под 
которой три завода-производителя – 
«Череповецкий фанерно-мебельный 
комбинат», «Шекснинский комбинат 
древесных плит», «ВохтогаЛесДрев» 
презентовали линейку ламинирован-
ных плит ДСП и MDF с пониженным 
содержанием формальдегида (Е 0,5), 
эксклюзивной коллекцией декоров 
и уникальным тиснением. Многие 
производители мебели, попадая на 
стенд, не узнают и спрашивают, кто мы 
такие, они просто не ожидали такой 
презентации от российского плитного 
производства. 

Мы выпускаем продукт не хуже, 
а по качеству даже лучше зарубеж-
ных коллег, правда, пока отстаем в 
сервисе. Но развиваемся: например, 
в сотрудничестве с IT-специалистами 
реализовали проект виртуализации 
мебели, который больше поможет 
не нам как производителям мебель-
ных плит, а мебельщикам. Мы про-
демонстрировали его на выставке. Он 
позволяет любое мебельное изделие 
увидеть в интерьере, подобрать соот-
ветствующий декор и структуру поверх-
ности. Создавая объект в планшете 
или телефоне, можно с легкостью 
менять его конфигурацию, открывать 
дверцы и ящики, рассматривать со 
всех сторон. Благодаря программе нам 
удалось оцифровать самые топовые 
декоры и тиснения, стала возможной 
максимально приближенная визуали-
зация объектов. Такое решение значи-
тельно облегчает труд производителей 
мебели. Теперь не нужно заботиться 

о шоу-руме – подобрать по размерам 
и заказать понравившуюся мебель 
можно в небольшой точке продаж 
или прямо в квартире заказчика. 

Зачем сегодня участвовать в 
выставке? Для нас это основная пло-
щадка для переговоров. Уникальная 
возможность определить реперные 
точки в продажах, оценить конкурентов 
и понять, как наша продукция вос-
принимается покупателями, что нам 
надо усилить. Следующий год легче не 
будет, но со временем ситуация разре-
шится, и к этому нужно быть готовыми. 
Наши партнеры – мебельные компа-
нии тоже это понимают и, видя в нас 
надежного поставщика, чувствуют себя 
увереннее. Производство ЛДСП и MDF 
работает с полной загрузкой. Мы ищем 
новые рынки сбыта, перенаправляем 
экспортные потоки и не планируем 
останавливаться на достигнутом.

ИтОгО

На выставке «Мебель-2022» обсуж-
дали происходящее в отрасли, но о 
перспективах предпочитали не гово-
рить. Похоже, мебельщики немного 
удивлены, что отрасль вопреки про-
гнозам не «посыпалась», и теперь 
боятся неосторожным словом «сгла-
зить» ситуацию. 

Понимая, что 2023 год будет нелег-
ким, АМДПР потихоньку расчищает 
место на внутреннем рынке: «про-
бивает» возможность меблировать 
квартиры и введение заградитель-
ных пошлин на импортную мебель. 
От этих инициатив выигрывают не 
только члены Ассоциации, но и все 
участники рынка.

Выставка ожидаемо не явила при-
меры революционного дизайна. Посе-
тители отмечали отдельные интерес-
ные проекты и любопытные модели, 
но все они были скорее результатом 
эволюционного развития трендов. Как 
отметила сооснователь агентства 
Rekana Елена Бардина, не только в 
России, но и во многих странах боль-
шинство потребителей живут в усло-
виях кризиса, поэтому хотят создать 
мир в собственном доме и выбирают 
мягкие, укрывающие формы. Эта тен-
денция появилась не в 2022 году, но, 
видимо, будет только усиливаться. В 
числе других рыночных тенденций 
стремление к натуральным материа-
лам, экологичности производства и 
минимализму. 
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О СуДЬБАх ОТРАСЛИ

ТЕКСТ  
СВЕТЛАНА ГЛАЗКИНА

Ассоциация  
деревянного  
домостроения

В связи с закрытием 
экспортных рынков Европы 
для российской продукции 
ЛПК и общемировым 
падением спроса и цен на 
пиломатериалы, большинство 
лесных регионов страны 
оказались в сложном 
положении, наиболее 
серьезные проблемы у 
деревообрабатывающих 
предприятий Северо-Запада. 
Повышение внутреннего 
спроса могло бы помочь 
отрасли выжить, как 
считают на всех уровнях 
власти – президента, 
Госдумы, правительства 
до руководства субъектов. 
Деревянное домостроение 
сегодня рассматривается как 
«вытягивающий» проект для 
внутреннего потребления 
продукции ЛПК.

В рамках подготовки к большому 
совещанию по мерам поддержки 
лесопромышленного комплекса у 
президента РФ, в начале февраля 
в Минпромторге под председатель-
ством замминистра Олега Бочарова 
состоялось совещание, на котором 
обсуждались состояние отрасли, 
потенциал и необходимые меры 
для развития рынка деревянного 
строительства.

О сИтуАЦИИ В ДеРеВЯннОМ 
стРОИтельстВе

По словам директора по работе 
с госорганами Ассоциации деревян-
ного домостроения (АДД) Вадима 
Фидарова, сегодня основным рын-
ком сбыта деревянных конструкций 
служит индивидуальное жилищ-
ное строительство (ИЖС). Согласно 
опросу компаний – членов АДД, в 
связи с падением спроса сокраще-
ние объемов производства к началу 
2023 года составляет 20–70%.

« О б ъ я с н ю ,  п о ч е м у  т а к 
по-разному, – предложил дирек-
тор по работе с госорганами АДД 

Вадим Фидаров. – Деревянные кон-
струкции представлены в домах 
эконом, среднего и высокого цено-
вого сегментов, размеры предпри-
ятий совершенно разные, разные 
регионы – отсюда такой разброс».

Объем строительства по сравне-
нию с уровнем 2021 года сократился 
на 20–50%, на некоторых предпри-
ятиях периодически были простои, 
сокращается портфель заказов, 
соответственно, сокращается и 
период планирования заказов, зача-
стую в производство приходится 
начинать с колес.

Среднегодовая загрузка произ-
водственных мощностей предпри-
ятий в 2022 году составила от 30 до 
50%, последние полгода наблюда-
ется сокращение заказов на инди-
видуальное проектирование на 
50–70%, а это отложенное падение 
спроса, производства и строитель-
ства в первой половине 2023 года.

«Возможно, показатели Росстата 
за 2022 год будут выглядеть иначе, 
это связано с тем, что существует 
временной разрыв между началом 
строительства и вводом дома в экс-
плуатацию, поэтому эти показатели 
найдут свое частичное отражение в 
данных Росстата за 2023 год, и мы 
их увидим в 2024 году», – сказал 
Вадим Фидаров. По информации 
эксперта, большинство предприятий, 
выпускающих клееную древесину, 
работают на склад, как и некоторые 
производителей пиломатериалов.

В экономклассе ИЖС сокраще-
ние объема строительства соот-
ветствует общим цифрам, как 
сообщил руководитель компании 
«Зодчий» Михаил Королев. По дан-
ным компании, резко вырос спрос 
на ипотечные продукты: уже от 20 
до 50% заказов реализуются с при-
влечением кредитных средств, но 
даже в экономклассе наблюдается 
тренд смещения заказов в «серый» 
сегмент рынка.

Что касается экспорта, то по 
пятому пакету санкций большая 
часть продукции деревянного домо-
строения под запретом, а с июня – 
полностью. Пакетом санкций с 
октября запрещены поставки домо-
комплектов из России в Европу.

На предприятиях деревянного 
домостроения наблюдается сокра-
щение работников, занятых в про-
изводстве и строительстве, на 
некоторых укорачивают рабочую 
неделю, оформляют отпуска без 
содержания. В связи с возможной 
мобилизацией есть беспокойство 
по поводу высококвалифицирован-
ного персонала, как инженерно-тех-
нических работников, так и рабо-
чих. «Нужно посмотреть, можно ли 
что-то сделать для освобождения 
от мобилизации таких сотрудников, 
так как высококвалифицированных 
специалистов готовят только сами 
предприятия, точнее, вынуждены 
готовить – готовых специалистов 
на рынке просто нет, и заменить их 
некем», – акцентрировал внимание 
на проблеме Вадим Фидаров.

Оборудование в сегменте дере-
вянного строительства на 90–95% 
западноевропейское, пока удается 
наладить поставку запчастей, но их 
стоимость существенно выросла, 
значительно увеличились и сроки 
доставки.

Ситуация с нормативно-техни-
ческим регулированием, пожа-
луй, наиболее стабильная, в пер-
вую очередь потому, что работы 
ведутся по утвержденному плану. 
Минстрой и МЧС утвердили дорож-
ную карту развития деревянного 
домостроения до 2024 года. Как 
пояснил Вадим Фидаров, «план 
мероприятий направлен в основном 
на многоэтажное строительство, 
в этом направлении ассоциация 
активно работает с "Сегежа групп". 
Мы сотрудничаем по НИОКР, по 
разработке и корректировке сводов 
правил, ГОСТов, есть очень важные 
работы, которые были проведены в 
прошлом году, например завершен 
анализ зарубежной нормативной 
базы в деревянном домостроении, 
сделаны предложения по допол-
нению дорожной карты, и сейчас 
с Минстроем и ФАУ ФЦС будем 
пытаться реализовать их в офици-
альном русле».

На 2023 год в дорожной карте 
запланированы НИОКР по анализу 
долговечности, ремонтопригодности 
и по остаточному ресурсу деревян-
ных конструкций. «На наш взгляд, 
это очень важная работа, которая 
позволит повысить ликвидность 
деревянных конструкций, изменить 
отношение к ним в целом, – полагает 
Вадим Фидаров. – Мы планируем 
доказать, что дома, построенные 
из современных индустриальных 
конструкций из древесины, могут 
служить 100 лет и больше. Причем 
доказать это научно».

По подготовке кадров и повыше-
нию квалификации: в соответствии 
с планом развития лесного ком-
плекса АДД подготовила предло-
жения по профстандартам отрасли, 
они были направлены в Минтруд, 
но обратной связи от ведомства 
пока нет.

стРАтегИЯ ОтРАслИ  
И тАКтИКА гОсуДАРстВА

В условиях дефицита государ-
ственного бюджета, который только 
в январе этого года достиг 1,76 трлн 
руб., то есть 60% годового плана, 
власти открыто заявляют, что под-
держка отраслям будет оказываться 
только в оперативном порядке, без 
каких-либо инвестиционных мер на 
будущее в виде субсидий, скидок и 
поблажек по НДС предприятиям, 
ведь даже за уже выделенные суб-
сидии, например, на логистические 
затраты, отрасли ведут жесткую 
борьбу.

Ассоциация деревянного домо-
строения по обоснованным аргу-
ментам предприятий глубокой 
деревообработки уже несколько 
лет выступает с предложением 
правительству по компенсации/
субсидированию логистических 
затрат на внутреннем рынке, 
однако пока экспорт кажется вла-
стям более «быстрым» и понят-
ным в плане логистики, прибыли 
и востребованности.

Вопреки задачам, поставленным 
президентом и правительством РФ 
по развитию внутреннего рынка, 
в настоящий момент субсидиру-
ются экспортные перевозки, а вну-
тренние, в северные и отдаленные 
регионы (Сибирь, Дальний Восток), 

остаются для конечных потреби-
телей в сфере деревянного домо-
строения запредельно дорогими, 
зачастую сопоставимыми по стои-
мости с домокомплектом.

Субсидирование перевозок 
(железнодорожных, авто, фрах-
товых) позволит деревянным 
строительным конструкциям и 
домокомплектам конкурировать 
с традиционными строительными 
материалами в Сибири, южных 
регионах и на Дальнем Востоке.

Особенно актуален вопрос субси-
дирования при строительстве в рай-
онах Крайнего Севера, где деревян-
ное домостроение может успешно 
решить давно поставленную задачу 
строительства жилья для привле-
чения кадров и расселения ава-
рийных домов. АДД предлагает 
предоставлять субсидию на стро-
ительство, только если в радиусе 
1000 км от места нет действующих 
домостроительных производств. 
Успешная реализация строитель-
ства зданий позволит инвесторам 
оценить привлекательность орга-
низации производства с коротким 
логистическим плечом. Во-первых, 
на Крайнем Севере существенно 
ограничен срок строительства из 
классических материалов. А дома 
из деревянных конструкций можно 
строить круглогодично. Во-вторых, 
вечная мерзлота и другие слож-
ности с устройством фундамента 
не препятствие для деревянных 
многоэтажек, которые в 4–5 раз 
легче бетонных. В-третьих – энер-
гоэффективность, притом что рас-
ходы на электроэнергию, отопление 
и другие ресурсы – болевая точка 
жителей северных районов.

Довольно долго Ассоциация 
деревянного домостроения боро-
лась за снятие ограничений в части 
применения комплектов домов 
высокой степени заводской готов-
ности на основе деревянного кар-
каса, массивных деревянных пане-
лей и (или) клееных конструкций, 
содержащихся в рекомендациях 
Минстроя РФ по переселению 
граждан из аварийного жилищ-
ного фонда. Ранее деревянные кон-
струкции выделялись Минстроем 
отдельной строкой как «не реко-
мендованные». Ведомство пере-
писало документ, в ноябре 2021 
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года вышел обновленный приказ, 
но в основном перечне рекомен-
дованных несущих строительных 
конструкций деревянные так и не 
появились. Муниципалитеты трак-
туют рекомендательную норму как 
запретительную для тех техноло-
гий, которые в перечень не попали, 
и по-прежнему не рассматривают 
возможность строительства про-
граммного жилья с применением 
деревянных конструкций.

Борьба за формулировки про-
должается. Тем более что ряд реги-
онов Северо-Запада, и в первую 
очередь Архангельская область, 
готовятся стать эксперименталь-
ными, на самом высшем уровне 
обсуждается «вопрос о выделении 
дополнительных средств из феде-
рального бюджета для субъектов 
Российской Федерации, входящих 
в состав Северо-Западного феде-
рального округа, при осуществле-
нии мероприятий по переселению 
граждан из аварийного жилищного 
фонда в малоэтажные деревянные 
отечественные дома заводского 
изготовления».

Для повышения спроса АДД 
вновь и вновь говорит о льготной 
ипотеке на деревянные дома завод-
ского изготовления, и, похоже, ини-
циатива находит отклик в Минстрое 
и Минпромторге.

«Мы с Минстроем действительно 
очень серьезно сейчас занимаемся 
развитием ипотеки, – подтвердил 
Олег Бочаров. – Здесь логика в сле-
дующем: мы предлагаем предпри-
ятию финансировать через ипотеку 

не только производство домоком-
плекта, но и его окончательную 
сборку на участке, потому что 
только тогда для банков и финан-
совой системы возникает объект 
залога и, как следствие, объект ипо-
теки. Запускаем такую историю, это 
может быть достаточно серьезный 
рынок для нас».

Банки поддерживают инициативу 
министерств, считают, что льготная 
ипотека сможет увеличить спрос 
на деревянные дома заводского 
изготовления. «Чтобы развивать 
и финансировать деревянное 
домостроение, нужен понятный 
и устойчивый спрос, мы ожидаем 
шагов, которые увеличат его. Пред-
ложенный вариант кредитования 
поддерживаем и с точки зрения 
ипотеки, и с точки зрения работы с 
подрядчиком. Для нас важно, чтобы 
дом был сдан под ключ, мы могли 
его оформить в залог и дальше спо-
койно финансировать физические 
лица», – пояснил представитель 
«Сбера» Александр Спичак.

Готовы банки работать с отрас-
лью и по «промышленной ипотеке», 
которая предоставляет возможность 
субсидирования процентной ставки 
по кредитам на строительство новых 
производственных и администра-
тивно-производственных зданий. 
В свою очередь АДД предлагает 
распространить действие «промыш-
ленной ипотеки» на реконструкцию 
и капитальный ремонт.

В портфеле предложений АДД 
также расширение использования 
деревянного домостроения при 

строительстве социальных объек-
тов, подготовка кадров, пилотные 
проекты комплексно-выставочной 
жилой деревянной застройки в 
регионах, вопросы нормативной 
базы и доработки механизма суб-
сидирования на покупку домоком-
плектов заводского изготовления.

«Сделать деревянное домостро-
ение более доступным – это только 
эффект масштаба, когда ты строишь 
секторами, кварталами, коттедж-
ными поселками, – считает дирек-
тор по стратегическому развитию 
Ассоциации деревянного домостро-
ения Семен Гоглев. – Сейчас меха-
низма такой стройки нет, необхо-
димо выделение участков под 
такую однородную комплексную 
застройку на уровне субъектов, это 
не только удешевление и спрос, 
но и популяризация современного 
деревянного строительства. Конеч - 
но, это вопрос не ближайшего года, 
но мы прорабатываем возможность 
создания механизмов такой 
застройки». 
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ОПЫТ РАБОТЫ МАЛОГО 
ИННОВАцИОННОГО ПРЕДПРИЯТИЯ 
деревЯнноГо домоСтроениЯ

ТексТ:  
 
олЬГА леоноВА

канд. техн. наук, доцент

ВикТория ШВецоВА

канд. техн. наук, доцент,  
каф. начертательной геометрии  
и инженерной графики ФГАОУ ВО 
«Санкт-Петербургский ГАСУ»

В Республике Карелия активно 
развивается деревянное 
домостроение. Прежде всего 
этому способствует снижение 
стоимости древесины, 
особенно по сравнению  
с уровнем 2021 года,  
а также развитие 
транспортной  
и энергетической 
инфраструктуры республики. 
В Петрозаводском 
государственном 
университете создано малое 
инновационное предприятие, 
специализирующееся  
на проектировании 
деревянных зданий  
и сооружений разного 
назначения.

2 августа 2009 года вышел 
федеральный закон №217-ФЗ «О 
внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации по вопросам создания 
бюджетными научными и обра-
зовательными учреждениями 
хозяйственных обществ в целях 
практического применения (вне-
дрения) результатов интеллекту-
альной деятельности». Документ 
предусматривает создание вузами 
малых инновационных предпри-
ятий (МИП), внедряющих свои раз-
работки с весьма существенными 
налоговыми льготами. Уже осенью 
2009 года начался вал открытий 
таких МИПов разных направле-
ний деятельности, частично, чтобы 
отчитаться перед Министерством 
образования и науки, частично, 
чтобы действительно получить воз-
можность разрабатывать ноу-хау, 
внедрять их и получать доход. По 
опыту можно утверждать, что при-
мерно половина МИПов были соз-
даны лишь для отчетной галочки, 
но другая половина действительно 
нацеливалась на совершенство-
вание и внедрение своих разра-
боток. Сейчас юридических лиц 
такого вида остается все меньше 
и меньше. Одни прекратили суще-
ствование из-за неспособности к 
конкурентной борьбе на рынке 
аналогичных услуг, другие – в связи 
с прекращением действия изна-
чально весьма привлекательных 
налоговых льгот.

Петрозаводский государствен-
ный университет, опорный вуз 
Республики Карелия, тоже в свое 
время открыл (выступил соуч-
редителем) довольно большое 

количество МИПов, но из них к 
настоящему времени сохранились 
только самые жизнеспособные. 
Одно из таких предприятий давно 
и успешно занимается проектным 
бизнесом в деревянном домостро-
ении – актуальном направлении 
для этого «лесного» субъекта Рос-
сийской Федерации.

В Республике Карелия действует 
большое количество компаний раз-
ных форм собственности, специ-
ализирующихся на ноу-хау в про-
изводстве всевозможных видов 
продукции из древесины. При этом 
основой деятельности многих ком-
паний стали результаты их иссле-
дований и разработок.

Общеизвестно, что современные 
технологии и технические решения 
деревянного домостроения могут 
обеспечить сравнительно быстрое 
и дешевое строительство необхо-
димых жилых, производственных 
и общественных зданий, по энерго-
эффективности и экологичности не 
уступающих зданиям из каменных 
материалов, а часто превосходя-
щих их.

В качестве основных проблем 
развития деревянного домостро-
ения в России обычно называют 
несовершенство законодательной 
и нормативной базы, проблемы 
работы с банковским сектором, 
например в сфере ипотечного кре-
дитования. На некоторых террито-
риях иногда добавляются специфи-
ческие проблемы: нехватка местных 
строительных материалов, отсут-
ствие или острая нехватка местных 
квалифицированных кадров, реги-
ональные особенности, например 
климатические.

В Карелии специфических про-
блем мало, что позволяет передо-
выми темпами развивать деревян-
ное домостроение, в том числе и 
благодаря местным научно-про-
изводственным компаниям. Малое 
инновационное предприятие 
Петрозаводского государствен-
ного университета ООО «Энерго-
эффективное домостроение» было 
создано 28 июня 2012 года. Основ-
ное направление деятельности по 
ОКВЭД – научные исследования и 

разработки в области естественных 
и технических наук со специали-
зацией в деревянном домостро-
ении, энергоэффективном и тра-
диционном. В качестве взноса в 
уставной капитал МИПа был внесен 
разработанный специальный пакет 
прикладных программ (рис. 1) – в 
виде надстройки к системе AutoCAD 
для проектирования деревянных 
срубов, каркасных конструкций, а 
также специальный модуль, позво-
ляющий оптимизировать раскрой 

пиломатериалов для изготовления 
строительных конструкций.

Безусловно, различные про-
граммы для проектирования 
деревянных зданий и сооружений 
широко известны специалистам 
отрасли. Но, по утверждению раз-
работчиков, используемая в этом 
МИПе программа позволяет совер-
шать минимум проектных ошибок 
из-за отсутствия крупных надстроек 
для автоматизации проектирова-
ния. Большим достоинством про-
граммы также является ее гибкость 
и отсутствие ограничений по кон-
струкциям и профилям строи-
тельных материалов, тогда как на 
многих специализированных пред-
приятиях используются программы, 
позволяющие работать только с 
выпускаемыми ими строительными 
конструкциями. Кроме того, при-
менение в основной деятельно-
сти собственного программного 
обеспечения существенно снижает 
себестоимость проектирования. Эта 
программа используется только для 
деятельности МИПа и не реализу-
ется на сторону.

С помощью этой программы раз-
рабатываются проекты деревянных 
зданий и сооружений (рис.  2) как 
для различных организаций, так и 
для частных застройщиков. Еще она 
позволяет определить необходимое 

Рис. 1. Интерфейс пакета прикладных программ ООО «Энергоэффективное домостроение»

Рис. 2. Пример проекта здания в пакете прикладных программ  
ООО «Энергоэффективное домостроение»



СВЕТОГОРСКИЙ цБК
уСтойчивое движение вперед

Не секрет, что 2022 год был весьма непростым для российской целлюлозно-бумажной отрасли: 
перестройка цепочек поставок, поиск новых рынков сбыта, наладка новых форматов работы с по-
ставщиками и партнерами, адаптация к меняющимся условиям рынка.

Все эти задачи вышли на первый 
план и требовали от производителей 
бумажной продукции усиленного 
внимания и действий. Одновременно 
с этим целлюлозно-бумажная про-
мышленность столкнулась с прекра-
щением поставок химикатов для 
отбеливающих реагентов, необходи-
мых на этапе подготовки целлюлозы 
для производства офисной бумаги. 
Весной 2022 года специалисты НПАО 
«Светогорский ЦБК» в кратчайший 
срок – всего за несколько дней – 
запустили производство новой 
бумаги бежевого тона SvetoCopy ECO 
с использованием частично беле-
ного волокна, по качеству полно-
стью соответствующим требованиям 
к офисной бумаге. Это позволило 
насытить рынок офисной бумагой 
и обеспечить бесперебойную работу 
деловых, государственных учрежде-
ний и учебных заведений и институ-
тов, а также провести ЕГЭ.

Пример создания новой бумаги 
SvetoCopy ECO показал, что, несмо-
тря на обстоятельства, передовые 
предприятия ищут возможности для 

производства новых видов продук-
ции, с тем чтобы удовлетворить 
запросы клиентов и потребителей, 
расти и развиваться. Такое движение 
вперед в условиях неопределенно-
сти возможно во многом благодаря 
тому, что предприятие следует 
принципам устойчивого развития, 
в основе которых ответственное 
отношение к природе. Например, 
технология производства новой 
бумаги позволяет уменьшить нега-
тивное воздействие на окружающую 
среду, в том числе снизить углерод-
ный след и выбросы в атмосферу. 
По предварительной оценке, при 
производстве бумаги выбросы пар-
никовых газов сокращаются на 35%. 
Из того же количества древесного 
сырья выход бежевой бумаги до 
10% больше, чем беленой офисной, 
ввиду отсутствия потерь волокна 
при отбелке.

Стоит особо отметить, что вся 
продукция НПАО «Светогорский 
ЦБК» производится из древесного 
волокна, то есть натурального про-
исхождения. Поэтому компания уде-
ляет особое внимание источникам 
поставок древесины, контролю про-
исхождения используемого сырья 
и соответствия принципам устой-
чивого, ответственного лесополь-
зования, а также придерживается 
разработанной ею системы должной 
добросовестности, в которой ука-
зано, как именно должно контроли-
роваться происхождение древесины. 
Так, представители компании выез-
жают на территории лесной аренды 
к поставщикам, проводят аудиты, 
проверяют легальность заготовки 
древесины, соответствие необхо-
димым требованиям и правилам, а 
также соблюдение экологических 

норм, консультируются с местными 
сообществами. У НПАО «Свето-
горский ЦБК» собственная лесная 
аренда, на которой следование прин-
ципам устойчивого лесопользова-
ния подтверждается действующими 
сертификатами по лесоуправлению. 
На арендованных лесных участках 
проводятся мероприятия по заго-
товке древесины, охране лесов от 
пожаров и незаконной деятельно-
сти, сохраняется биоразнообразие и 
оберегаются территории с высокой 
природоохранной ценностью. Сей-
час идет сертификация арендуемых 
лесов по отечественной системе 
«Лесной эталон».

Управлением лесной арендой в 
НПАО «Светогорский ЦБК» занима-
ется дочерняя компания ЗАО «Тих-
винский комплексный леспромхоз» 
(г. Тихвин), на базе которой внедря-
ются лучшие мировые практики по 
охране природы, лесовосстановле-
нию, уходу за лесными участками, 
проводятся выборочные рубки ухода, 
доказавшие свою эффективность в 
плане устойчивого лесопользования.

Все направления деятельности 
закладываются в стратегию раз-
вития модели интенсивного лесного 
хозяйства НПАО и, конечно, требуют 
больших инвестиций, которые 
направлены на качественное раз-
витие лесной инфраструктуры, в 
частности, создание, ремонт и 
реконструкцию существующих лес-
ных дорог и складов и работу с 
местным населением. Такой подход 
позволяет не только повысить каче-
ство лесопользования, но и увели-
чить объемы заготавливаемой в 
арендованных лесах древесины, а 
значит, обеспечить устойчивое и 
эффективное лесоуправление. 

Системообразующее пред-
приятие Ленинградской области 
и Российской Федерации НПАО 
«Светогорский ЦБК» производит 
офисную и офсетную бумагу, 
картон для упаковки жидких 
пищевых продуктов, а также 
особый вид целлюлозы, в про-
фессиональных кругах извест-
ный как химико-термомеханиче-
ская масса, которая необходима 
сегменту B2B в целлюлозно-
бумажной промышленности.

сПРАВКА
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д е р е в я н н о е  д о м о с т р о е н и е

количество и ассортимент строи-
тельных материалов для разных 
проектов, а также создать объем-
ную визуализацию проекта (рис. 3).

Программа постоянно совер-
шенствуется, что позволяет рас-
ширять ассортимент предложений 
для клиентов МИПа. В качестве 
последней итерации включена 
возможность создания проектов 
зданий и сооружений из клееного 
и профилированного бруса. Для 
актуализации программы разра-
ботчики постоянно отслеживают 
последние технические и техноло-
гические новшества в деревянном 
домостроении. Наиболее перспек-
тивные разработки отражаются в ее 
последующих итерациях.

Для начала работы клиент 
приносит или присылает по элек-
тронной почте эскиз (допускается 
и выполненный от руки) необхо-
димого ему здания, на основании 
которого сотрудники МИПа разраба-
тывают проект с полной деталиров-
кой и расчетом необходимого коли-
чества строительных материалов.

Стоимость проектирования 
зависит от площади и типа зда-
ния, например, для бревенчатого 
сруба или здания из клееного бруса 
350 руб./м2, а для каркасного дома – 
400 руб./м2. Клиенту может быть 
предложен один из типовых про-
ектов, которых ООО «Энергоэффек-
тивное домостроение» разработало 

уже больше тысячи, но практика 
показывает, что быстрее удовлетво-
рить запрос клиента чаще удается, 
если разработать новый, оригиналь-
ный проект.

В среднем проектирование 
одного дома занимает две недели.

В Карелии древесина устойчиво 
занимает первое место по доступ-
ности в качестве как конструкцион-
ного, так и отделочного материала. 
Совершенствование систем уте-
пления зданий позволяет строить 
энергоэффективные дома на основе 
деревянного каркаса. Вследствие 
этого сегмент деревянного домо-
строения в республике постоянно 
расширяется, и количество заказов 
на проектирование увеличивается и 
в ООО «Энергоэффективное домо-
строение». Подстегивает развитие и 
существенная разница цен жилого 
квадратного метра. В настоящее 
время стоимость жилья в качествен-
ном каркасном доме в два раза 
ниже, чем в городской квартире. 
В текущем году стоимость стро-
ительных материалов несколько 
снизилась, а стоимость выполнения 
работ повысилась, в результате цены 
на деревянные дома остались почти 
такими же, как в прошлом году. По 
данным ООО «Энергоэффективное 
домостроение», в Республике Каре-
лия стоимость квадратного метра в 
каркасном доме постоянного прожи-
вания, без учета стоимости участка, 

но с учетом стоимости скважины, 
очистных сооружений и других 
коммуникаций, составляет около 
50 тыс. руб. Примерно столько же 
стоит сейчас квадратный метр и в 
домах из бревен (срубах), поскольку 
отделки в них меньше. Более того, 
наблюдаемое существенное сниже-
ние стоимости круглых лесоматери-
алов относительно прошлогоднего 
уровня дает основания ожидать и 
снижения стоимости квадратного 
метра в деревянных домах типа 
срубов.

Развитию загородного строи-
тельства способствует развитие 
региональной дорожной, теле-
коммуникационной и торговой 
инфраструктуры, которое дает 
возможность многим желающим 
комфортно жить и работать за горо-
дом. Всплеск спроса на загородные 
дома вызвала также самоизоляция 
во время пандемии COVID-19, выя-
вившая преимущества проживания 
в доме на своем участке, а не в 
городской квартире.

Наибольшей популярностью 
сейчас пользуются проекты кар-
касных домов, поскольку купить 
необходимые для их строитель-
ства пиломатериалы много проще, 
чем, например, профилированные 
бревна для сруба.

Помимо разработки проектов 
деревянных зданий и сооружений, 
ООО «Энергоэффективное домо-
строение» помогает клиентам 
реализовать их. Для этого у пред-
приятия есть несколько специализи-
рованных бригад, которые нанима-
ются на субподряд. При заключении 
контракта на строительство дома 
под ключ с помощью программного 
комплекса также делаются расчеты 
всех коммуникаций, внутренней 
отделки и т. д.

Штатных сотрудников в ООО 
«Энергоэффективное домострое-
ние» всего трое: два проектиров-
щика (один по совместительству 
директор) и бухгалтер. Согласно 
учебному плану в МИПе проходят 
практику студенты Петрозаводского 
государственного университета, что 
позволяет им получить навыки и 
компетенции, стать востребован-
ными специалистами по деревян-
ному домостроению. 

Рис. 3. Объемная визуализация проекта деревянного здания в пакете 
прикладных программ ООО «Энергоэффективное домостроение»
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Россия располагает 
колоссальными запасами 
торфа: по информации 
ВНИИТП (института торфяной 
промышленности) только 
разведанные оцениваются  
в 175,6 млрд т! Это больше 
35% мировых запасов. 
А торф – ценнейший 
возобновляемый природный 
ресурс растительного 
происхождения, хотя  
во многих европейских 
странах так не считают.

Для сравнения: запасы нефти 
в России составляют от мировых 
лишь 5%, каменного угля – 20%, 
бурого угля и газа – по 32%. Наи-
более обеспечены торфяными 
ресурсами Западная Сибирь, Урал 
и Северо-Запад. Ежегодный при-
рост торфа на болотах РФ достигает 
250 млн т. Запасы торфа только 
на неразрабатываемых месторож-
дениях позволяют довести объем 
его добычи до 7% ежегодного объ-
ема потребления угля в России. За 
счет низких трудоемкости и энер-
гоемкости добычи и относительно 
короткого расстояния вывоза до 
потенциальных потребителей торф 
в ряде регионов составляет конку-
ренцию другим видам ввозимого 
твердого топлива, в частности 
углю. Кроме того, низкие (если 
сравнивать с углем) содержание 
серы и зольность обеспечивают 
невысокий уровень вредных выбро-
сов при сжигании торфа. Хотя его 
зольность выше зольности древе-
сины, образующаяся в виде мягкого 
порошка зола экологически без-
опасна и служит ценным удобре-
нием, поскольку сильно щелочная 
и содержит много микроэлементов, 
столь необходимых для развития 
растений, а большинство земель 
в разных регионах требуют рас-
кисления, для чего используется 
дорогостоящая доломитовая мука 
или известь.

В середине 2000-х годов экс-
перты прогнозировали весьма 
оптимистичные показатели про-
изводства и применения торфа в 
России до 2020 года, как то:

• обеспечение новых тепловых 
электростанций мощностью 
20–30 МВт и котельных в бога-
тых торфом энергодефицитных 
северных регионах – до 4 млн т;

• увеличение добычи кускового 
торфа до 3 млн т;

• производство торфяных бри-
кетов до 1 млн т.

Но эти предсказания по ряду 
причин не сбылись.

По теплотворной способности 
торф уступает каменному углю, 
мазуту и газу (и сопоставим с 
бурыми углями-лигнитами), однако 
его перспективных потребителей 
очень много: частный жилой сек-
тор, коттеджные и дачные поселки, 
небольшие производственные 
помещения, котельные и т. п.

неМнОгО теОРИИ И ИстОРИИ

Торф – самый молодой вид иско-
паемого топлива в ряду бурых и 
каменных углей. Это топливо гуму-
сового образования, представля-
ющее собой продукт неполного 
разложения растительных остатков 
при избыточном увлажнении. Обра-
зуется в основном в зарастающих 
болотах.

По способу добычи различают 
кусковой и фрезерный торф. Куско-
вой получают в виде стандартных 
«кирпичей» при машиноформо-
вочном и гидравлическом способе 
добычи. Фрезерный торф представ-
ляет собой смесь частиц разной 
формы размером до 25–60 мм.

Вследствие низкой теплоты 
сгорания и низкой механической 
прочности торф относится к мест-
ным видам топлива, подлежащим 
использованию вблизи зон его 
добычи (в отличие от торфяных 
брикетов и пеллет, прочность кото-
рых позволяет транспортировать их 
на большие расстояния).

Для получения прессованного 
и топливного торфа, различных 
его минеральных смесей и других 
продуктов применяется фрезер-
ный способ добычи. Эта техноло-
гия используется в промышлен-

ности с 30-х годов прошлого века.  
В отличие от экскаваторного, 
фрезерный способ относится к 
послойно-поверхностным, так как 
залежь торфа разрабатывается с 
поверхности тонкими слоями, а 
не на всю глубину. В сравнении с 
другими этот способ наименее тру-
доемкий, поэтому себестоимость 
торфа снижается. Для фрезерной 
разработки торфяники сначала осу-
шают, а на их поверхности подготав-
ливают по определенным схемам 
производственные площади.

В СССР основная часть фрезер-
ного торфа использовалась в каче-
стве топлива (прямое сжигание) на 
электростанциях и в котельных, 
для чего ее прессовали в топлив-
ные брикеты, а часть в сельском 
хозяйстве – для компостирования 
и подстилки в животноводстве.  
В зависимости от качества фре-
зерный торф служит сырьем для 
производства газа и кокса в метал-
лургии, этилового спирта, кормо-
вых дрожжей, щавелевой кислоты, 
различных добавок и питатель-
ных грунтов для садоводства и 
овощеводства.

Для производства торфяных пел-
лет можно использовать три способа 
подготовки сырья и собственно грану-
лирования. Два рассчитаны на фрезер-
ный торф, и один включает предвари-
тельное осушение торфяной залежи, 
экскавацию из нее торфяной массы 
с одновременным измельчением до 
частиц 1–10 мм, гранулирование и 
сушку гранул в полевых условиях.  
А новый способ запатентован в России 
совсем недавно – это производство 
пеллет зимой из замороженного 
торфа. Содержащий до 50% влаги 
торф транспортируется по зимнику к 
месту переработки. В цеху измельча-
ется без размораживания в измель-
чителе. Затем подвергается конвек-
ционной сушке горячим воздухом 
до влажности 20% и дополнительно 
измельчается до частиц диаметром 
3–5 мм в сушильном барабане. В бара-
бан поступает сухой воздух, нагретый 
до 200–250°С, а на выходе его тем-
пература 120–130°С. Продолжитель-
ность сушки 9–23 мин. Из сушильного 
барабана частицы торфа с темпера-
турой 110°С поступают в камеру, где 
продувкой воздухом из производ-
ственного цеха с температурой 23°С, 
охлаждаются до температуры 30–32°С. 

Охлажденные частицы торфа пере-
мещаются в гранулятор.

Теплота сгорания фрезерного 
торфа равна примерно 2000 ккал/кг, 
а самых лучших сортов антрацита 
и кокса – до 8000 ккал/кг. Калорий-
ность бурого угля составляет в сред-
нем 3600 ккал/кг. Каменный уголь 
сегодня после перевозки железной 
дорогой становится в несколько 
раз дороже. Используя местное 
топливо, можно немало сэкономить 
на транспортных расходах. К тому 
же теплотворная способность бри-
кетов и пеллет из торфа достигает 
4300 ккал/кг, то есть сопоставима с 
показателем бурого угля.

Фрезерный или кусковой торф 
должен подаваться в топку котла 
при влажности не выше 50–52%. 
А в дождливое лето она может 
достигать 60% и более. Чтобы 
сжечь такое топливо, нужно испа-
рить содержащуюся в нем влагу, на 
что требуются огромные затраты 
энергии. Торфяные же брикеты и 
гранулы при изготовлении высу-
шиваются до влажности 10–15%.

ПРеИМущестВА тОРфА  
КАК тОПлИВА

В последнее время наметилась 
устойчивая тенденция роста цен на 
основные энергоносители: уголь, 
жидкое топливо и природный газ. 
Как следствие, повышается стои-
мость электроэнергии и тепла. Все 
актуальнее становится использова-
ние местных видов топлива – торфа 
и древесных отходов. Их роль в 
обеспечении энергетической неза-
висимости регионов возрастает с 
каждым днем.

Сравнение торфа с другими 
видами топлива свидетельствует о 
выгодах его использования. Неоспо-
римым преимуществом торфа как 
сырья для производства брикетов и 
пеллет признается также масштаб-
ная сырьевая база, позволяющая 
много лет стабильно обеспечивать 
крупные производства, причем 
независимо от капризов поставок, 
как в случае древесных отходов.

В энергетике торф, помимо пря-
мого сжигания, применяется и для 
газогенерации.

Первый газогенератор, предна-
значенный главным образом для 
использования торфа, был построен 

Бишофом в 1839 году в немецком 
Лаухаммере.

В 1841 году опыты по газифика-
ции торфа проводил во Франции 
Эбельмен. Газификация развивалась 
в основном на базе антрацита и 
кокса, и только в девяностых годах 
ХIX века торф привлек внимание 
ученых. Известную роль в этом 
сыграло широкое распространение 
газовых двигателей. Как топливо 
для газовых моторов торфяной газ 
впервые применили в 1883 году в 
Дюнеберге, под Гамбургом. В 1910 
году около Оснабрюка (Германия) 
была построена электростанция, 
оборудованная двигателями, кото-
рые работали на газе, полученном 
из торфа в газогенераторах Монда. 
В годы Первой мировой войны 
недостаток жидкого моторного 
топлива в Германии и Франции 
заставил искать пути замены жид-
кого топлива для транспортных 
двигателей твердым. В результате 
были созданы транспортные газоге-
нераторы, топливом для которых, 
помимо древесного угля и древе-
сины, в отдельных случаях служил 
торфяной полукокс.

В России газификация торфа 
была развита довольно слабо. Кое-
где работали торфяные газогене-
раторные станции, но все неболь-
шой мощности и оборудованные 
примитивными газогенераторами. 
В 1929 году на стеклозаводе им. 
Дзержинского в г. Гусь-Хрустальный 
была введена в строй первая круп-
ная газогенераторная станция с 
современными газогенераторами 
со швель-шахтой. В последующие 
годы построили ряд подобных 
газогенераторных станций на круп-
нейших советских промышленных 
предприятиях. С тех пор торф в 
СССР прочно занял место топлива 
для производства генераторного 
газа. Но, когда началась добыча 
природного газа, о газогенерации 
торфа забыли...

РОссИЙсКИе ПеРсПеКтИВы

В чем причина? Почему сегодня 
российские торфопредприятия в 
плачевном состоянии, а торфяная 
отрасль в упадке? Ведь торфяные 
залежи есть во многих регионах, 
где довольно высокая плотность 
населения, и торф видится вполне 
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доступным и относительно недоро-
гим местным видом топлива.

Рассмотрим д ля примера 
несколько регионов России, рас-
полагающих большими запасами 
торфа.

Томская область. Торф второй 
после древесины ценный биоэнер-
гетический ресурс региона, по его 
запасам уступающего лишь Тюмен-
ской области. По состоянию на 1994 
год в Томской области выявлено и 
учтено 1340 торфяных месторож-
дений с суммарными запасами 
29 345 577 тыс. т, то есть около 
18% запасов торфа Российской 
Федерации*.

Почти во всех районах области 
обнаружены запасы торфяного 
сырья. В некоторых есть осушен-
ные торфяники. В Великую Оте-
чественную войну на Таганском 
месторождении торф добывали 
как топливо для Томска. В 2000-х 
годах, несмотря на дороговизну 
доставки угля, были лишь отдель-
ные попытки использовать торф в 
качестве альтернативного местного 
топлива.

В 1995 году областная власть 
предприняла попытку сдвинуть с 
мертвой точки производство ком-
мунально-бытового топлива из 
торфа, но средства выделялись 
только один год и были распреде-
лены по многим районам области. 
Постепенное внедрение торфяного 
топлива позволило бы создать 
надежную энергетическую базу в 
ряде районов, снизить затраты на 
генерацию тепловой энергии, зна-
чительно сократить вывод за пре-
делы области денежных средств на 
закупку того же угля и дизтоплива 
по северному завозу, не говоря уже 
об обеспечении дополнительных 
рабочих мест в регионе и посту-
плении налогов в местный бюджет. 
Однако торф в энергетике региона 
до сих пор не используется.

Владимирская область. Сум-
марные промышленные запасы 
месторождений торфа в регионе 
составляют свыше 260 млн т, что 
эквивалентно 80 млн т условного 

топлива Это колоссальный ресурс 
для области. Гипотетически при 
переводе всех котельных ЖКХ на 
торф запасов хватит больше чем 
на полвека.

Директор ОАО «Владимирторф» 
Анатолий Волков еще в 2005 году 
предложил стратегию использо-
вания торфа во Владимирской 
области с целью обеспечения 
энергетической независимости 
от газа и других видов завозного 
топлива (угля, мазута). «Здравый 
смысл предполагает: на каждой 
котельной должен быть тепловой 
агрегат, работающий на резервном 
топливе. Но покажите мне их! Даже 
если в области есть котлы, способ-
ные работать на нескольких видах 
топлива, то его аварийных запасов 
нет. Решение проблемы в исполь-
зовании местного топлива, которое 
буквально лежит у нас под ногами, – 
торфа. Например, на площади Вла-
димирской области, контролиру-
емой только агентством лесного 
хозяйства, торфяники занимают 
примерно 30%. Когда-то Владимир-
ская ТЭЦ работала на торфе. Но 
Совмин принял решение: не сметь 
сжигать торф, добывать его только 
для улучшения плодородия почв. 
Что мы получили из этого? Такой 
урожайности, как за рубежом, мы 
так и не добились, а объемы торфо-
добычи значительно упали. Пред-
приятия, занимающиеся добычей 
торфа, стали разоряться», – говорил 
г-н Волков в одном из интервью.  
В 2017 году и ОАО «Владимирторф» 
было ликвидировано…

В г. Гусь-Хрустальный заказ-
чик и владелец проекта ООО 
«Энбима групп» (генподрядчик 
ООО «Региональная биоэнерге-
тическая компания «Владимир») 
на быстровозводимом модульном 
автоматизированном комплексе 
наладил производство торфяных 
брикетов, а затем запустил первый 
в РФ завод по производству топлив-
ных гранул из торфа. В 2007 году в 
с. Небылое была модернизирована 
угольная котельная установленной 
мощностью 1 МВт (два котла по 0,5 

МВт) и переведена на торфяные 
пеллеты. Предполагалось создать 
в области несколько предпри-
ятий общей мощностью 200 тыс. т 
торфяных гранул в год. К сожале-
нию, генеральный директор ООО 
«Энбима Групп» Григорий Мальцев 
скоропостижно ушел из жизни и не 
успел осуществить все свои планы. 
Но его дело успешно продолжает 
ОАО «Биоэнерго».

Компания «Несен Инжиниринг» 
в 2011 году провела сравнительные 
испытания сжигания каменного 
угля и торфяных брикетов в ото-
пительной котельной в г. Юрьеве-
Польском. На основе полученных 
данных был сделан расчет основ-
ных параметров, указывающих на 
эффективность сжигания того или 
иного вида топлива, и представлен 
технический отчет со следующими 
выводами:

1. Средняя температура воды 
после котла при сжигании камен-
ного угля (65,8°С) выше средней 
температуры воды при сжигании 
торфяных брикетов (55,5°С) на 15%.

2. Средняя температура воды до 
котла при сжигании каменного угля 
выше средней температуры воды 
при сжигании торфяных брикетов 
на 20%. Высокая температура на 
прямом и обратном трубопроводах 
обусловлена температурой наруж-
ного воздуха. Испытания при сжи-
гании каменного угля проводились 
при средней температуре наруж-
ного воздуха -2,6°С, а при сжигании 
торфяных брикетов средняя тем-
пература наружного воздуха была 
1,1°С. Согласно температурному 
графику температура воды после 
котла при температуре наружного 
воздуха -2,6°С должна быть 65°С, 
а при температуре наружного воз-
духа 1,1 °С – 56°С.

3. Разность температур воды в 
прямом и обратном трубопрово-
дах котла при сжигании торфяных 
брикетов на 1,4°С выше, чем при 
сжигании каменного угля.

4. Масса каменного угля, загру-
женного в топку котла, превышает 
на 10% массу торфяного брикета. 
Испытания при сжигании каменного 
угля проводились в течение 5 ч, а 
при сжигании торфяных брикетов – 
7 ч 20 минут.

* Инишева Л. И., Архипов В. С., Маслов С. Г. и др. / Торфяные ресурсы Томской области и их использование. – Ново-
сибирск, 1995.

5. При сжигании 415,1 кг камен-
ного угля образовалось 110,2 кг 
золы и шлака, что соответствует 
26,5% общей массы каменного угля, 
загруженного в топку котла.

При сжигании 372,2 кг торфяных 
брикетов образовалось 12 кг золы 
и шлака, что соответствует 3,2% 
общей массы торфяных брикетов, 
загруженных в топку котла.

6. Средняя часовая мощность 
котла при сжигании каменного угля 
составляет 119,4 кВт·ч, это на 16% 
ниже средней часовой мощности 
котла при сжигании торфяных 
брикетов.

7. КПД при сжигании каменного 
угля в котле с П-образным располо-
жением экранных труб составляет 
23,9%, при сжигании торфяных 
брикетов – 34,60%. Расчет КПД 
методом обратного баланса зави-
сит от тепловых потерь. Больше 
всего тепла теряется с уходящими 
газами, в зависимости от темпера-
туры уходящих газов и коэффици-
ента избытка воздуха. При сжига-
нии каменного угля и торфяных 
брикетов коэффициент избытка 
воздуха одинаковый.

8. Средняя температура уходя-
щих дымовых газов при сжигании 
каменного угля превосходит сред-
нюю температуру уходящих дымо-
вых газов при сжигании торфяных 
брикетов на 16%. Это обусловлено 
температурой горения каменного 
угля, которая больше чем в 1,5 раза 
выше температуры горения тор-
фяных брикетов. При этом объем 

топочного пространства при про-
ведении испытаний одинаковый (в 
одном котле).

9. Расход каменного угля на  
1 Гкал выработанного тепла состав-
ляет 713 кг, что на 47% больше 
удельного расхода торфяных бри-
кетов на 1 Гкал.

10. При сжигании каменного угля 
стоимость 1 Гкал выработанного 
тепла на 44% выше, чем при сжи-
гании торфяных брикетов.

11. Соответственно, стоимость 
объема каменного угля на весь ото-
пительный период на 44% выше 
стоимости объема торфяных бри-
кетов на тот же срок.

Таким образом, испытания 
показали, что сжигание торфяных 
брикетов эффективнее сжигания 
каменного угля по выработанному и 
отданному потребителю количеству 
тепла и экономичнее по расходу 
топлива (табл. 1 и 2).

В апреле 2015 года в области 
запустили две котельные, рабо-
тающие на торфяных брикетах 
и пеллетах: в деревне Тургенево 
Меленковского района на 3 МВт 
и в деревне Сафроново Руднян-
ского района на 0,6 МВт. Котельные 
были построены в рамках реализу-
емого компанией ОАО «Биоэнерго» 

пилотного проекта по переводу 
неэффективных мазутных и уголь-
ных котельных на местные виды 
топлива. Котельная в Тургенево, 
использующая местный торф, в 
то время была крупнейшей в Цен-
тральном федеральном округе. 
Генеральный директор ОАО «Био-
энерго» Алексей Гарбузов пояснял 
тогда, что это пилотный проект 
намеченного масштабного плана 
работ по переводу неэффективных 
мазутных и угольных котельных 
Владимирской области на местные 
возобновляемые виды топлива. По 
его словам, на тот момент объем 
добываемого в России торфа не 
превышал 3% показателя, достиг-
нутого в СССР. В постсоветской Рос-
сии – 2 млн т (меньше 0,04% общего 
топливного баланса) в год, а при 
плановой советской экономике  – 
больше 90 млн т. Комментарии 
излишни.

смоленская область. В конце 
декабря 2013 года ОАО «Биоэнерго» 
совместно с ООО «Смоленская био-
энергетическая компания» провели 
на объектах ЖКХ Угранского района 
пробные топки со сжиганием тор-
фяных брикетов для сравнения их 
эффективности с привозным углем 
и дровами естественной влажности. 
Работы проводились в котельных 

Табл. 1. Результаты испытаний по сжиганию  
каменного угля и торфяных брикетов

Параметры Каменный 
уголь 

торфяные 
брикеты 

Средняя разница температур (до и после котла), °С 8,5 9,9

Средняя температура воды после котла, °С 65,8 55,5

Средняя температура воды до котла, °С 57,3 45,5

Температура наружного воздуха, °С -2,6 1,1

Масса топлива, загруженного в топку котла, кг 415,1 372,2

Выработанная тепловая энергия за время проведения 
испытаний, кВт (Гкал) 676,2 (0,582) 1142,07 

(0,982) 

Масса золы и шлака, выгруженных из топки  
и подколосниковой зоны, кг 110,2 12

Средняя часовая мощность котла, кВт·ч 119,4 142,76

КПД котельного агрегата по обратному балансу, % 25,8 36,68

Потери теплоты с уходящими газами, % 50,6 42,15

Потери теплоты с химическим недожогом, % 20,7 18,86

Потери теплоты в окружающую среду, % 2,8 2,31

Средняя температура уходящих газов, °С 183,9 154,5

Масса топлива для выработки 1 Гкал тепла, кг 713 379

Стоимость 1 Гкал выработанного тепла (топливная 
составляющая), руб.* 3137,2 1758,6

Стоимость запаса топлива на весь отопительный период, руб.* 726 000 406 960 

Стоимость 1 т топлива, руб.* 4400 4640

* Данные на 2011 год.

Табл. 2. Сравнение основных 
характеристик угля и торфяных 
брикетов*

Параметры Каменный 
уголь 

Брикет-
ный торф 

Низшая тепло-
творная способ-
ность, ккал/кг 

5604 4124

Влажность, % 13,8 13,85

Выход летучих 
веществ, % 42 54,94

Зольность, % 11,2 5,37

Массовая доля 
серы, % 0,47 0,11

Геометрические 
характеристики 
топлива

Размер  
кусков 

Цилин-
дрической 

формы,  

50–200 мм 

50–100 
мм, диа-
метр 78 

мм 

* По результатам испытаний, см. табл.1.
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установленной мощностью 4 Гкал/ч, 
расположенных в поселках Всходы 
и Баскановка.

За период топки по результатам 
журналов учета на угольной котель-
ной в п. Всходы расход топлива 
уменьшился в среднем на 13%, 
притом что низшая теплотворная 
способность торфяного брикета 
(4200 ккал/кг) ниже аналогичной 
характеристики угля (5400 ккал/ кг). 
Масса зольного остатка уменьши-
лась в среднем на 150 кг в сутки 
по сравнению с образующейся при 
сжигании угля. Сократился выброс 
вредных веществ в атмосферу. За 
счет отсутствия шлака и уменьше-
ния зольного остатка улучшилась 
экологическая обстановка вблизи 
котельной. Отпала необходимость 
остановки котлов для чистки при 
использовании торфяных брике-
тов. Значительно легче стал труд 
кочегаров. А в дровяной котельной 
п. Баскановка экономия затрат на 
приобретение топлива составила 
16% (табл. 3).

В конечном итоге ОАО «Био-
энерго» перевело на местные виды 
твердого биотоплива, в том числе 
торф, 15 муниципальных котель-
ных во Владимирской области, 26 
котельных в Смоленской и шесть 
котельных в Мурманской.

Как ни странно, регионы РФ, 
располагающие самыми большими 
ресурсами торфа, его не исполь-
зуют. Если в Красноярском крае пре-
пятствием стало угольное лобби, то 
что мешает Томской, Тюменской, 
Свердловской и другим областям?!

ЗА РуБежОМ

По данным международной 
организации TACIS, мировая добыча 
торфа за последние годы выросла 
на 10%, а спрос на это сырье растет.

Начнем с братской Белорус-
сии. Общая площадь торфяных 

месторождений в республике 
составляет 2,4 млн га (около 14% 
площади страны) с геологиче-
ски подтвержденными запасами 
торфа 4 млн т. Приоритетными 
сейчас стали земельное и при-
родоохранное использование 
торфяных месторождений. При-
нята государственная программа 
«Торф», направленная на укрепле-
ние энергетической безопасности 
Республики Беларусь (РБ) и при-
знающая торф одним из важных 
топливно-энергетических ресурсов. 
Поэтому были перераспределены 
торфяные запасы, объем которых 
может составить 1,1–1,2 млрд т с 
возможностью промышленного 
извлечения до 0,6–0,8 млрд т торфа. 
При достижении установленных 
государственной программой объ-
емов добычи торфа 6,5–7,5 млн т 
в год его запасов в республике 
будет достаточно для разработки 
и использования в энергетике и 
сельском хозяйстве на 100 лет без 
изъятия торфяных месторождений 
из действующих природоохранных 
фондов.

Основных направлений приме-
нения торфа пять: топливно-энер-
гетическое, сельскохозяйственное, 
химико-технологическое, медицин-
ское и природоохранное. Главной 
задачей торфяной промышлен-
ности Белоруссии стало обеспе-
чение потребностей населения, 
коммунально-бытовых потребите-
лей и топливно-энергетического 
комплекса республики торфяным 
топливом и продукцией на основе 
торфа – топливными брикетами, 
кусковым и топливным торфом, 
питательными грунтами и удобрени-
ями, торфом для компостирования 
и верховым торфом. На сегодня 
30 торфопредприятий ежегодно 
добывают 2,3–2,8 млн т фрезерного 
торфа (для сравнения: в России  
2 млн т, как указано выше) и 

7–9  тыс. т кускового торфа. Из 
добытого торфа на 25 торфопред-
приятиях за все время работы про-
изведено 1,1–1,2 млн т топливных 
брикетов марок БТ-6, БТ-7, БТ-8, 
4–5 тыс. т торфяных питательных 
грунтов, 25–27 тыс. т кипованного 
верхового торфа. Государственной 
программой было предусмотрено к 
2020 году увеличение производства 
топливных брикетов до почти до 
1,5 млн т в год, а также производ-
ство торфяных топливных гранул 
(пеллет). Кроме того, согласно тех-
ническим условиям (ТУ РБ) предус-
мотрено производство топливных 
брикетов марок БТ-3 и БТ-4 из смеси 
торфа и бурого угля, марки БЛ – из 
лигнина, марок БТЛ-1, БТЛ- 2, БТЛ-3 
и БТЛ-4 – из смеси торфа и лигнина, 
а также марок БТД-1 и БТД-2 – из 
смеси торфа и древесных опилок. 
В стране работают больше 22 круп-
ных торфяных предприятий. Из 
них следует выделить несколько: 
Ляховичский торфобрикетный 
завод, выпускающий фрезерный 
торф, торф для компостирования, 
торфобрикеты (уже произведено 
больше 5,3 млн т) и пылевидное 
торфяное топливо (сушенку) нава-
лом и в биг-бэгах, используемое 
большими котельными установ-
ками, ТЭЦ и др.; Старобинский 
торфобрикетный завод (основан в 
1977 году) – один из лидеров произ-
водства топливных брикетов в РБ; 
ОАО «Туршовка» (создано в 2009 
году на базе республиканского уни-
тарного торфопредприятия «Тур-
шовка»), занимающееся добычей 
верхового и кускового торфа, торфа 
для пылевидного сжигания (влаж-
ность до 52%, зольность до 23%, 
содержание серы до 0,5%); СООО 
«Экоарк» – производитель торфя-
ных пеллет.

Один из реализованных в Бело-
руссии проектов – Осиповическая 
мини-ТЭЦ. В декабре 2005 года в  
г. Осиповичи Могилевской области 
была смонтирована котельная с 
двумя паровыми котлами КЕ-10-
24-300 ОГВ для сжигания древес-
ных отходов и фрезерного торфа, 
предназначенная для генерации 
электроэнергии и использования 
остаточного тепла на выходе тур-
бины для отопления объектов 

Табл. 3. Среднесуточный расход угля, дров и торфяных брикетов  
в котельных при испытаниях

Котельная год 
ввода

сезонная 
выработка, 

гкал

уст. мощ-
ность, 
гкал

топливо
среднесуточный 
расход основно-

го топлива

торф. Бри-
кеты

П. Всходы 2003 871,2 4 уголь 1800 кг 1565 кг

П. Баснановка 1986 871,2 4 дрова 500 кг у. т. 430 кг у. т.

промышленного и коммунального 
назначения. В проекте задейство-
вана автоматизированная линия 
подачи фрезерного торфа с узлом 
его приема с оснащенным метал-
лоотделителем транспортером, 
направляющим торф на дисковую 
сортировку, после которой оно 
поступает на топливный склад 
«живое дно». Со склада топливо 
гидротолкателями по заданному 
оператором алгоритму подается 
на скребковый транспортер, далее 
по вертикальному транспортеру в 
бункер котла. В нижней части бун-
кера установлен шнековый пита-
тель с частотным приводом, что 
позволяет регулировать нагрузку 
котла и поддерживать заданные 
параметры работы турбины. Оба 
котла оснащены комбинированным 
топочным устройством, позволяю-
щим сжигать и древесные отходы 
(щепу, опил, кору и т. п.), и торф. 
Параметры котлов : паропроизводи-
тельность – 10 т/ч, перегрев пара – 
300°С, давление пара на выходе 
пароперегревателя – 2,4 МПа. Мощ-
ность турбины 1,2 МВт. Для регули-
рования температуры перегрева в 
котлах установлен поверхностный 
пароохладитель. При фактической 
влажности торфа выше 50% его 
сжигают вместе с древесной щепой 
влажностью 45–65%.

А как обстоят дела с использо-
ванием торфа в Евросоюзе?

В Финляндии, по соседству с 
Россией, ежегодно добывается 
более 10 млн т торфа для нужд 
энергетики. Производство тепла в 
Суоми на 20% обеспечивается этим 
видом топлива. Распространенные 
там станции мощностью от 2 до 10 
МВт почти все работают на торфе.

Последние минимум 10 лет в 
Европе активно спорят, считать ли 
торф возобновляемым источни-
ком энергии. В большинстве стран 
Западной Европы законодательство 
не признает его таковым, поэтому 
потребители торфяного топлива 
там не получают льгот и субсидий, 
в отличие от потребителей дре-
весного топлива. А цена торфяных 
топливных брикетов, например в 
ФРГ, в декабре 2022 года – январе 
2023 года была от 450 (оптом) до 
1300 евро/т и выше (в розницу) 
(фото).

Каждую осень немецкая инду-
стрия субстратов собирается в Бад-
Цвишенане (федеральная земля 
Нижняя Саксония) на Немецкий 
день торфа и гумуса (DTHT) – одно 
из самых важных мероприятий 
отрасли. Представителей промыш-
ленности и торговли всегда ждет 
интересная и богатая программа. 
Спикеры затрагивают актуальные 
вопросы и тенденции развития 
рынка. Традиционный игровой 
вечер после мероприятия также 
предоставляет возможности для 
обмена информацией.

Последний Немецкий день торфа 
и гумуса прошел 29 сентября 2022 
года и привлек около 180 посети-
телей, как представителей компа-
ний, так и частных лиц. Сначала 
политики и промышленники обсу-
дили доступность торфяного сырья, 
использование торфа в энергетике 
и т. п. А в панельной дискуссии рас-
смотрели возможности более плот-
ного сотрудничества с сельским 
хозяйством.

На мероприятии было пред-
ставлено исследование социально-
экономического значения произ-
водства торфа и субстратов в ЕС, 
проведенное по заказу Европейской 
ассоциации торфа и растительных 
сред (EPAGMA). В эту ассоциацию 
входят 16 производителей торфа 
из 11 стран, которые производят 
в ЕС 65% торфа.

Если площадь болот всех типов 
в мире составляет 4 млн км2, то в 
ЕС – 282 тыс. км2. Добыча торфа в 
мире ведется на 2 тыс. км2, что соот-
ветствует 0,05% общей площади.  
В ЕС торф добывается на 1200 км2, 
то есть 0,4% площади европей-
ских торфяников. В 2005 году в 
ЕС было добыто 64 млн м3 торфа, 

основными производителями явля-
ются Финляндия (40%), Ирландия 
(21%) и Германия (13%). Только 42% 
общего количества используется 
в средах для выращивания, 5% – 
для улучшения почвы. А 50% торфа 
идет на производство энергии, пре-
жде всего в Финляндии, Швеции и 
Ирландии. Австрия, Бельгия, Ита-
лия, Нидерланды и Испания исполь-
зуют весь потребляемый объем 
торфа, который почти полностью 
импортируется, для производства 
субстратов и почвы для горшечных 
культур. Ежегодно в Европейском 
союзе выпускается около 22 млн м3 
субстратов для коммерческого 
садоводства, и 86% сырья для них 
составляет торф. В производстве 
профессиональных субстратов на 
декоративное растениеводство 
приходится 48% потребляемого 
торфа, на овощеводство – 27%, 
древесные питомники – 17%. На 
грибоводство уходит 3%, на пло-
доводство – 1%, на другие сферы 
использования – 4%.

В производстве торфа и субстра-
тов занято около 11 тыс. рабочих, 
непосредственно связанных с садо-
водческим торфом/субстратами (в 
том числе управление, добыча, 
переработка, маркетинг, исследо-
вания и разработки).

В 2005 году годовой объем про-
даж торфа на условиях самовы-
воза составил €1,3 млрд. Согласно 
исследованию, в ЕС 62 тыс. садо-
водческих компаний выращивают 
растения для срезки и в горшках 
на площади 56 тыс. га производ-
ственной стоимостью €12 млрд. 
18 000 питомников достигают произ-
водственной стоимости €5 млрд на 
110 тыс. га. В овощеводстве 39 800 
ферм обрабатывают 2 млн га с 
объемом производства €45 млрд.  
В садоводстве, с цветочными и 
декоративными культурами и в 
питомниках, заняты 173 тыс. чело-
век, еще 600 тыс. человек работают 
в овощеводстве (все – полный рабо-
чий день).

не тОльКО тОПлИВО

Президент Восточно-Сибирской 
ассоциации биотехнологических 
кластеров Николай Бугаенко, высту-
пая с докладом на XIII Cибирском 
экономическом форуме (23–24 Торфобрикет
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ноября 2022 года в Красноярске) 
сказал, что с точки зрения рацио-
нального использования запасов 
более перспективной представля-
ется переработка торфа для полу-
чения нетопливной продукции, 
поскольку такие производства не 
столь требовательны к объемам 
сырья и экономически целесо-
образной может быть разработка 
залежей, содержащих 1–4 млн т. 
Примечательно, что обычно больше 
40% месторождений приходится на 
выделенный, но неиспользуемый 
фонд. То есть развитие нетоплив-
ного направления возможно без 
явного конфликта с природоохран-
ными целями. Тогда как сжигать 
торф все равно что топить печь 
ассигнациями, по мнению г-на Буга-
енко, воспользовавшегося форму-
лировкой великого Менделеева.

Что подразумевается под нето-
пливной продукцией? Например, 
органоминеральные удобрения, 
обеспечивающие прирост урожая 
от 2,9 до 14,5 ц/га, и гуминовая кор-
мовая добавка (торфяные гуматы) – 
концентрированные водораствори-
мые гуминовые кислоты кормового 
качества в кристаллической грану-
лированной форме. Добавку можно 
давать с кормом домашнему скоту 
и птице или добавлять в питьевую 

воду для стимуляции иммунной 
системы. Улучшая конверсию корма, 
в конечном итоге она способствует 
увеличению веса животных.

Торф представляет большой инте-
рес для металлургии. Большинство 
металлургических заводов исполь-
зуют привозное топливо, в первую 
очередь уголь, при немалых запа-
сах торфа в районе расположения. 
А торф отличается от угля низким 
содержанием серы и фосфора, вер-
ховой торф к тому же сравнительно 
малозольный (4–5%). Плотный куско-
вой фрезоформовочный верховой 
торф является хорошим сырьем 
для получения торфяного кокса. За 
счет высокой реакционной и погло-
тительной способности и высокого 
электрического сопротивления 
торф легко поддаются активации. 
Это обуславливает эффективность 
его использования в качестве угле-
родистого восстановителя, вместо 
древесного угля и каменноугольного 
кокса. Варианты применения торфа в 
металлургии: торфяной кокс и полу-
кокс в качестве компонента шихты; 
для агломерации железных руд; в 
производстве ферросплавов; для 
частичной замены каменноуголь-
ного кокса в доменных печах, для 
производства топливно-плавильных 
материалов для доменных процессов 

и для внедоменного получения стали 
в кипящем шлаковом слое и произ-
водства губчатого железа; в качестве 
сырья для производства активиро-
ванного угля; для цементации стали, 
производства кузнечного топлива 
и др.

Торф находит применение в про-
изводстве эффективных строитель-
ных материалов и как основной, и 
как модифицирующий компонент.  
В частности, верховой торф рекомен-
дуется добавлять в качестве актив-
ного наполнителя торфо-битумного 
вяжущего при получении дорожных 
асфальтобетонов повышенной проч-
ности, а также при изготовлении 
кровельных и изоляционных мастик 
повышенной теплостойкости.

Успешно используют торф и для 
очистки сточных вод промышлен-
ных предприятий и рекультивации 
загрязненных земель после раз-
ливов нефти.

ПОДВеДеМ ИтОгИ

Парадокс: в Красноярском крае 
предлагают больше использовать 
торф в производстве нетопливной 
продукции, а в ЕС, наоборот, при-
зывают активнее задействовать в 
энергетике, поскольку в основном он 
применяется для производства кор-
мовых добавок и других субстратов 
для агропромышленного комплекса 
(отсюда и День торфа и гумуса). Без-
условно, это связано с запредель-
ными ценами на классические виды 
топлива в ЕС из-за событий, начав-
шихся в феврале 2022 года.

Чем больше торфяников ока-
жется под присмотром за счет 
увеличения добычи торфа, тем 
надежней будет их защита от возго-
рания и больше экономия ресурсов, 
ежегодно расходуемых на туше-
ние пожаров. В последние годы 
основным загрязнителем воздуха 
в ряде российских регионов стали 
торфяные и лесные пожары. Одной 
из главных причин пожаров на тор-
фяниках стала их заброшенность.

Все приведенные данные одно-
значно свидетельствуют, что нельзя 
отказываться от использования 
торфа – возобновляемой природ-
ной биомассы, которой так богата 
Россия. Добыча торфа
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САМОРЕГуЛИРуЕМЫЕ 
ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЕ КОМПЛЕКСЫ 
длЯ леСной промышленноСти

ТексТ  
иВАн ТроХин

научный консультант, 
общественная научная группа 
«Промтеплоэнергетика»,  
наукоград Королев

ФоТо  
иЗ АрХиВА АВТорА

ИДеЯ сАМОДеЙстВуЮщеЙ 
гАЭс

Несколько лет назад инженер 
Ю. Е. Виноградов и академик РАН 
Д. С. Стребков предложили идейно 
простой способ автономной работы 
ГАЭС.

Рациональность строительства 
и последующей эффективной 
эксплуатации ГАЭС определяется 
исходя из действительной суточ-
ной неравномерной потребности 
в электрической энергии, которую 
она должна производить и отда-
вать в электрическую сеть. Когда 
изменяется потребляемая от ГАЭС 
мощность, нужно регулировать и 
мощность генераторов. В часы пико-
вого потребления электрической 
энергии ГАЭС должна выдавать в 
электрическую сеть максимальную 
мощность, а в часы минимального 
электропотребления ее мощность 
должна снижаться вплоть до 35% 
пиковой.

Как должна работать ГАЭС, 
чтобы всегда оставаться устойчи-
вым источником электрической 
энергии?

КлАссИКА гАЭс

ГАЭС – техника, объединяющая 
мощь воды и романтику природы 
(рис. 1). Это гидротехническое 
сооружение, исходной энергети-
ческой базой для которого служат 
два водоема, один из которых дол-
жен быть расположен как можно 
выше другого. Перепад по высоте 
уровня воды в верхнем и нижнем 
водоемах может достигать 200 м. 
Такая гидротехническая система 
функционирует по циклу, состоя-
щему из двух этапов. На первом 
этапе за счет электрической энер-
гии, получаемой ГАЭС от центра-
лизованной сети, приводятся в 
движение водяные питательные 
насосы, обеспечивающие пере-
качку воды из нижнего водоема 

Творческий подход к решению 
технических задач электро-  
и теплоэнергетики в лесной 
промышленности позволяет 
получать самые неожиданные 
результаты. Такие известные 
объекты автоматического 
регулирования,  
как гидроаккумулирующая 
электростанция (ГАЭС) 
и поршневая мини-ТЭЦ, 
работающая на биотопливе, 
оказывается, таят скрытые 
возможности.  
А их можно использовать  
для повышения автономности 
работы и энергетической 
эффективности ГАЭС  
и поршневых мини-ТЭЦ 
электрической мощностью  
по крайней мере до 10 МВт.

Рис. 1. Энергия воды и романтика природы 

в верхний. На втором этапе, при 
движении потока воды из верхнего 
водоема в нижний через гидрав-
лическую турбину (рис. 2), совер-
шается полезная работа: турбина 
приводит в движение ротор гене-
ратора переменного тока. А ротор 
выдает электрическую мощность 
в централизованную сеть.

гАЭс РАБОтАет ПО-нОВОМу

Оказывается, описанный выше 
классический способ работы ГАЭС 
не единственный. Ввиду суточного 
неравномерного потребления элек-
трической энергии во внешней сети 
есть возможности существенного 
сокращения объема водохранилищ 
и строительства ГАЭС в непосред-
ственной близости к потребителям 
электрической энергии.

Гидравлическая турбина и приво-
димый ею в движение электрома-
шинный генератор в ГАЭС системы 
Виноградова – Стребкова должны 
работать круглосуточно и выда-
вать электрическую мощность в 
централизованную сеть. Водяные 
питательные насосы тоже должны 
функционировать непрерывно и 
подавать воду из нижнего водо-
ема в верхний. Особенность нового 
режима работы ГАЭС состоит в том, 
что гидравлическая турбина устро-
ена на базе Сегнерова реактивного 
колеса и, если водовод устроен 
правильно, по расчетам авторов 

проекта, в нем можно обеспечить 
режим свободного падения воды. 
В этом случае, как предполагают 
ученые, гидравлическая турбина 
будет приводить генератор для 
выработки электрической энергии 
внешним потребителям и электри-
ческого привода водяных питатель-
ных насосов ГАЭС.

КАК РАЗВеЯть сОМненИЯ

В традиционной энергетике при-
нято считать, что если источник 
энергии, питающий генератор, не 
является очевидным, а на выходе 
из генератора фактически появля-
ется дополнительная мощность, то 
такое устройство относится к типу 
так называемого вечного двига-
теля первого рода. Работа такого 
устройства нарушает закон сохра-
нения энергии. Так ли это, если 
ограничиться рассмотрением ГАЭС 
системы Виноградова – Стребкова? 
Попробуем разобраться.

Для определения работоспо-
собности ГАЭС, действующей 
по-новому, необходимо оценить 
удельные затраты энергии, расхо-
дуемой на электрический привод 
водяных питательных насосов при 
ежесекундном перемещении одного 
килограмма воды из нижнего водо-
ема в верхний. Эти затраты энергии 
нужно сравнить с удельной энер-
гией при работе Сегнерова колеса, 
когда из его сопел истекает один 
килограмм воды. Предваритель-
ные оценки ученых показывают, что 
даже с учетом потерь скорости в 
гидравлической турбине и энергии 
в питательных насосах, оцененным 
по максимальным значениям, энер-
гия при работе турбины на базе 
Сегнерова колеса при водоводах 
свободнопадающей воды оказыва-
ется, как ни странно, больше энер-
гетических затрат, необходимых 
для привода питательных насосов.

Нижний водоем и машинный 
зал ГАЭС системы Виноградова – 
Стребкова вполне можно располо-
жить в заброшенной шахте либо 
специально устроенном месте на 
глубине 100–200 м. Чем глубже они 
расположены, тем меньше будет 
расход воды при той же электриче-
ской мощности ГАЭС. Например, для 
ГАЭС, работающей новым способом, 
электрической мощностью 10 МВт 

необходимо обеспечить поток воды 
через турбину с расходом 20 т/с.  
И если хранилища воды выполнить 
в форме шара, диаметр каждого 
будет всего около 3,5 метра.

неМнОгО ИЗ ПРОшлОгО

Из принципа работы ГАЭС 
системы Виноградова – Стребкова 
следует, что дополнительная энер-
гия возникает при падении тела 
(воды) в условиях гравитации, 
полагают авторы проекта. Но гра-
витация не может убывать и преоб-
разовываться в энергию, поскольку 
в замкнутой системе не изменяется 
масса вещества Земли, с какой бы 
скоростью и куда бы ни перетекала 
вода. Тепловая энергия тоже не 
поглощается и не затрачивается в 
новом цикле работы ГАЭС. Однако 
при движении воды вверх необхо-
димо, чтобы скорость была намного 
меньше скорости истечения воды 
из сопла Сегнерова колеса. Тогда 
затраты энергии на перемещение 
воды, без учета коэффициента 
полезного действия питательных 
насосов, будут равны потенциаль-
ной энергии массы воды, поднятой 
к верхнему водоему.

Вероятно, идея использования 
энергии свободно падающей воды 
уходит корнями в прошлое – к ков-
шовым водяным колесам мельниц. 
Ковш заполняется водой на уровне 
верхнего водоема, вода вращает 
водяное колесо и сама стекает вниз. 
Она остается в нижнем водоеме 
при переворачивании ковша на 
другой стороне водяного колеса, а 
пустой ковш движется вверх, чтобы 
заполниться новой порцией воды. 
Здесь не используется перемеще-
ние воды с определенной скоро-
стью: при рабочем ходе колеса вода 
находится в ковше и неподвижна. 
Такая мельница преобразует потен-
циальную энергию в механическую 
работу, но не более того.

ПОРшнеВАЯ МИнИ-тЭЦ

Одно из направлений рацио-
нального использования твердого 
и жидкого биотоплива – эксплуа-
тация энергетических комплексов 
для децентрализованной комби-
нированной выработки тепловой 
и электрической энергии. К ним 

Рис. 2. Гидравлическая турбина – 
известная и неизвестная 
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можно отнести мини-ТЭЦ электри-
ческой мощностью до 10 МВт.

Сегодня широкий спектр тепло-
вых двигателей (дизельные, газовые 
поршневые, паропоршневые, паро-
вые и газовые лопаточные турбины, 
паровинтовые машины) использу-
ется для привода генераторов пере-
менного тока на мини-ТЭЦ. Паро-
поршневые мини-ТЭЦ могут служить 
альтернативой когенерационным 
установкам с паровыми турбинами 
и паровинтовыми машинами.

При работе мини-ТЭЦ автономно, 
от электрических сетей централизо-
ванного электроснабжения потре-
бителей, возникает проблема ста-
билизации электрической частоты 
генератора с высокой точностью по 
ГОСТ Р 54149–2010: 50 – 0,2 Гц или 
50 Гц – 0,4% (в нормальном режиме).

В централизованной электро-
энергетической системе единая 
электрическая частота поддержи-
вается за счет того, что генераторы 
электростанций работают парал-
лельно, а центральное диспетчер-
ское управление осуществляется 
путем включения и выключения 
в первую очередь гидротурбин 
электростанций.

При автономной генерации 
электрической энергии требуется 
обеспечение высокоточной стаби-
лизации частоты вращения вала 
приводного двигателя, вращающего 
ротор синхронного генератора. Ни 
одна система управления тепло-
вого двигателя технически пока 
не стабилизирует частоту враще-
ния так точно, чтобы обеспечивать 
привод генератора для выработки 

электрической энергии с требуемым 
по ГОСТ Р 54149–2010 качеством по 
отклонению частоты напряжения 
и тока от номинального значения. 
Так, дизель-генераторы в установив-
шемся режиме могут вырабатывать 
электрическую энергию с точностью 
стабилизации электрической частоты 
в нормальном режиме на уровне 50 
Гц – 1%, а при сбросах и набросах 
нагрузки – не более 50 Гц – 5%.

Классический метод решения 
этой проблемы – грубая стаби-
лизация электрической частоты, 
выпрямление напряжения и его 
инвертирование для преобразо-
вания постоянного напряжения 
в переменное, но уже более ста-
бильной частоты (рис. 3). В при-
мере упрощенной электротепло-
вой схемы включения приводного 
поршневого двигателя ППД из 
состава автономной паропорш-
невой мини-ТЭЦ он управляется 
по сигналам системы автоматиче-
ского управления ССАУ и приво-
дит электрический генератор ЭГ. 
Поток острого водяного пара ВП1 
подается в ППД из парового котла, 
работающего на твердом биото-
пливе. Поток отработавшего в ППД 
водяного пара ВП2 утилизируется 
в пароводяном теплообменнике 
(бойлере), обеспечивая нагрев воды 
для потребителей.

В представленной схеме (см. 
рис. 3) реализован классический 
метод стабилизации электрической 
частоты с использованием выпря-
мителя напряжения ВН и инвер-
тора напряжения ИН. В схему может 
опционально входить резервная 

аккумуляторная батарея АБ. Пун-
ктирной линией условно показана 
резервная (байпасная) кабельная 
сеть. Использование классического 
метода высокоточной стабилиза-
ции электрической частоты снижает 
электрический КПД и надежность 
энергетических комплексов, увели-
чивает их стоимость.

Неклассическую систему стаби-
лизации частоты вращения вала для 
тепловых поршневых двигателей 
разрабатывают крупные российские 
ученые, занимающиеся паровыми 
машинами и поршневыми двига-
телями: доцент кафедры иннова-
ционных технологий наукоемких 
отраслей Московского энергети-
ческого института, научный руко-
водитель Студенческого конструк-
торского бюро по направлению 
«Промтеплоэнергетика» Колледжа 
космического машиностроения и 
технологий Московского государ-
ственного областного технологи-
ческого университета (наукоград 
Королев), кандидат технических 
наук В. С. Дубинин и заведующий 
учебно-научной лабораторией 
этого колледжа, преподаватель  
С. О. Шкарупа.

В 1980-е годы В. С. Дубинин 
открыл явление самостабилизации 
частоты вращения вала тепловых 
двигателей дискретного действия 
(ТДДД), к которым относятся порш-
невые двигатели. Самостабилиза-
цию частоты вращения коленчатого 
вала паропоршневого двигателя (по 
удельному расходу пара выгодно 
отличающегося от паровых турбин 
и паровинтовых машин) ученые 

Рис. 4. Фрагмент электротепловой схемы 
автономной паропоршневой мини-ТЭЦ  
со стабилизацией электрической частоты  
по методу Дубинина – Шкарупы 

Рис. 3. Фрагмент электротепловой схемы 
автономной паропоршневой мини-ТЭЦ со 
стабилизацией электрической частоты 
классическим методом

предлагают реализовать, напри-
мер, на мини-ТЭЦ, работающей на 
твердом биотопливе (рис. 4).

Рабочий процесс ТДДД осущест-
вляется дискретно: при импульсной 
выработке или подаче рабочего тела 
через равные промежутки времени 
без использования датчика частоты 
вращения и сравнивающего устрой-
ства. Подобно тому, как механиче-
ские часы сохраняют постоянную 
частоту хода (вращения) за счет 
маятника (задающего генератора), 
взаимодействующего с нелинейным 
звеном – анкерным механизмом.

ТДДД является нелинейной 
системой с двумя степенями сво-
боды: первая степень свободы – 
движение коленчатого вала, вторая 
степень свободы – подача искры 
на свечу поршневого двигателя с 
искровым зажиганием либо подача 
рабочего тела в паровую порш-
невую машину за счет вращения 
золотника или движения клапанов.

Самостабилизация частоты 
вращения выходного вала ТДДД 
осуществляется без организации 
обратных связей при импульсной 

подаче или выработке рабочего 
тела (например, водяного пара) 
через равные промежутки времени. 
Процесс по сути аналогичен работе 
анкерного механизма и маятника 
в механических часах (см. выше). 
В рассматриваемом примере это 
паровая поршневая машина с источ-
ником пара (котлом) и задающий 
генератор импульсов подачи пара.

На упрощенной электротепловой 
схеме включения ППД на паровой 
мини-ТЭЦ, питающей внешнюю элек-
трическую нагрузку и электрическую 
нагрузку собственных нужд ЭНСН 
(рис. 4), реализована самостабили-
зация частоты вращения вала ППД 
по методу Дубинина – Шкарупы без 
организации обратных связей. В ППД 
подается импульсный поток острого 
водяного пара ИВП1 от источника 
(котла) с задающим генератором 
импульсов подачи пара (условно 
не показаны). Поток отработавшего 
водяного пара ВП2 от ППД поступает 
в бойлер мини-ТЭЦ (как на рис. 3). 
Для автоматизации задачи импуль-
сов подачи пара в ППД может приме-
няться программируемый логический 

контроллер. Однако на практике 
метод Дубинина – Шкарупы может 
оказаться дешевле и надежнее клас-
сического метода высокоточной ста-
билизации электрической частоты.

ВыВОДы

1. Изобретательская мысль по- 
прежнему играет главную роль в 
электро- и теплоэнергетике лесной 
промышленности при разработке 
перспективных новых энергетиче-
ских комплексов.

2. Необходимо развивать новаторские 
идеи инженера Ю. Е. Виноградова 
и осваивать богатое научное насле-
дие академика РАН Д. С. Стреб-
кова в области возобновляемой и 
нетрадиционной энергетики.

3. В малой автономной энергетике 
лесной промышленности следует 
поддерживать важные научно-прак-
тические разработки российских 
ученых В. С. Дубинина и С. О. Шка-
рупы, касающиеся возможности 
реализации самостабилизации 
электрической частоты на поршне-
вых мини-ТЭЦ. 

Таможенники сибири пресекли 
контрабанду около 20 тыс. м3 леса

По итогам 2022 года таможенные органы Сибири по фактам кон-
трабанды древесины, уклонения от уплаты таможенных платежей и 
легализации незаконных доходов при экспорте лесоматериалов воз-
будили 100 уголовных дел. Удалось предотвратить незаконный вывоз 
около 20 тыс. м3 лесоматериалов – этот объем почти в 2,5 раза больше, 
чем годом ранее. Наибольшее количество уголовных дел, связанных 
с преступлениями в сфере лесоэкспорта, возбудили Красноярская (30 
дел), Иркутская (26), Алтайская (19) таможни.

Только по фактам контрабанды лесоматериалов в 2022 году тамо-
женными органами региона возбуждено 96 уголовных дел, из которых 
семь дел в отношении участников организованных преступных групп. 
Все дела против ОПГ возбуждены Иркутской таможней. Кроме того, при 
предотвращении незаконного вывоза лесоматериалов таможнями СТУ 
возбуждено более 1200 дел об административных правонарушениях.

В ходе производства неотложных следственных действий по 13 
уголовным делам сотрудники правоохранительных подразделений 
сибирских таможен изъяли подготовленные к вывозу за границу лесо-
материалы общим объемом более 15 тыс. м3. Незаконный вывоз еще 
около 5 тыс. м3 древесины пресекли мобильные группы Сибирского 
таможенного управления.

«В 2022 году таможни СТУ противостояли незаконному вывозу не 
только древесины, но и других стратегически важных ресурсов нашей 
страны, – подчеркнул заместитель начальника Сибирского таможенного 
управления, начальник Сибирской оперативной таможни Алексей 
Яковлев. – Так, таможенники предотвратили контрабанду почти 160 т 
дизельного топлива, более 17 т цист Артемии, более 1200 кг нефрита».

Отдел по связям с общественностью  
Сибирского таможенного управления

В кировской области  
открыта компания  
«сегежа цифровые решения»

Холдинг Segezha Group открыл свое дочернее пред-
приятие в сфере IT, которое объединит цифровые ком-
петенции лесопромышленной компании. ООО «Сегежа 
цифровые решения» начало работать в Кирове.

«В компании созданы цифровые инструменты для 
аналитики больших данных с функцией систематизации 
информации. Совместно с общим центром обслужива-
ния IT-компания планирует унификацию и стандарти-
зацию бизнес-процессов, а также процессов цифровой 
трансформации и автоматизации на всех предприятиях 
группы», – сообщил вице-президент по информацион-
ным технологиям и автоматизации процессов Segezha 
Group Игорь Козлов. Он уверен, что это ощутимо повы-
сит операционную эффективность.

«Сегежа цифровые решения» недавно уже получила 
госаккредитацию Минцифры России, как отметили в 
пресс-службе холдинга. В компании работают больше 
160 специалистов разных направлений, она объединит 
цифровые компетенции холдинга, создаст единую базу 
знаний и методологии проектного управления. Segezha 
Group в результате рассчитывает на снижение зависи-
мости от внешних подрядчиков, а также на появление 
предпосылок для создания собственных разработок в 
сфере IT. В дальнейшем также есть планы на сотруд-
ничество с партнерами из лесопромышленной отрасли 
РФ и дружественного зарубежья.

ТАСС



ЗАРуБЕЖНЫЙ РЫНОК БИОТОПЛИВА

пеллеты, щепа

ТексТ серГей передерий

Мы начинаем цикл кратких аналитических обзоров, посвященных 
различным зарубежным рынкам твердого биотоплива (пеллет, бри-
кетов, щепы). В этом выпуске рассмотрим ситуацию в нескольких 
странах западной Европы.

Начнем с самого крупного про-
изводителя пеллет ENplusA1 в ЕС – 
Германии, занимающей первое и 
второе место по их потреблению 
попеременно с Италией. Немец-
кий институт пеллет (Deutsches 
Pelletinstitut – DEPI) сообщает, что 
объем производства древесных 
топливных гранул в Германии по 
итогам 2022 года достиг 3,569 млн т, 
на 6,4% превысив объем 2021 года.

В январе 2023 года сохранилась 
тенденция нормализации цен на 
пеллеты. По данным DEPI, в Гер-
мании одна тонна продавалась в 
среднем за €499,14, то есть на 7,1% 
дешевле, чем в декабре 2022 года, и 
на 36,2% дороже, чем в январе 2022. 
Стоимость одного киловатт-часа 
тепла, выработанного из пеллет, 
составляет 9,98 евроцента.

Впервые с июня 2022 года пел-
леты снова доступны по цене менее 
10 евроцентов/кВт·ч, а это означает 

преимущество почти на 13% перед 
мазутом и примерно на 50% перед 
природным газом.

Покупателям пеллет, желающим 
подать заявку на энергетическую 
помощь, обещанную федеральным 
правительством в связи с высокими 
ценами на топливо в 2022 году, 
придется запастись терпением, 
поскольку ответственные органы в 
федеральных землях еще не предо-
ставили новые формы заявлений.

«Сейчас спрос на пеллеты ста-
бильный, а цена относительно 
уровня в конце 2022 года падает», – 
поясняет управляющий директор 
DEPV (Немецкой ассоциации энер-
гетической древесины и пеллет) 
Мартин Бентеле. По состоянию на 
январь 2023 года склады произ-
водителей, трейдеров и домов-
ладельцев почти полные, так как 
летом из-за энергетического кри-
зиса их постарались заполнить, а 

зима выдалась аномально теплая. 
Несмотря на прошлогодние чрез-
вычайные события на рынке, пел-
леты укрепили свое давнее ценовое 
преимущество перед ископаемым 
топливом: с 2012 по 2022 год они 
были в среднем примерно на 30% 
дешевле мазута и природного газа.

Региональные цены на древес-
ные пеллеты (при продаже по 6 т 
навалом) в Германии в январе 2023 
года различались: на юге самые 
низкие – 488,16 €/т, в централь-
ной части страны – 496,61 €/т, а в 
северной и восточной – уже 535,96 
€/т. Большие объемы (от 26 т) про-
даны в январе 2023 года на юге по 
473,03 €/т, в центральных районах 
по 477,41 €/т, а на севере и вос-
токе по 518,45 €/т (все данные с 
учетом НДС).

DEPV с 2011 года публикует еже-
месячные сводки цен на пеллеты. 
В них указывается средняя цена 

Рис. 1. Цены на основные виды топлива  
для отопления в ФРГ, евроцентов/кВт·ч

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Таблица 1. Динамика цен на древесные пеллеты 
2022–2023 год по месяцам на условиях поставки 
навалом автотранспортом с пневмоподачей*, 
€/т  

2022 год 2023 год

январь 366,58 499,14

февраль 373,86

март 369,32

апрель 377,21

май 393,25

июнь 431,56

июль 507,83

август 682,98

сентябрь 763,76

октябрь 743,81

ноябрь 675,48

декабрь 537,38

Примечание: * в объеме 6 тонн на расстояние до 50 км

печное топливо 
11,42

пеллеты  
9,98

декабрь 2021 июнь 2022 январь 2023

газ  
19,26

тонны пеллет класса ENplusA1 при 
соответствующем объеме закупки 
(доставка в радиусе 50 км, вклю-
чая все сопутствующие расходы и 
НДС) – по всей Германии и в трех 
регионах (табл. 1, рис. 1).

В конце лета стоимость гранул 
была в 1,5 раза выше, чем в январе 
2023 года. Такое падение впервые 
на пеллетном рынке. Его можно 
объяснить ажиотажем в связи с 
высокими ценами на все энерго-
носители летом 2022 года.

А средняя розничная цена, по 
данным DEPI, выросла в ноябре 
2022 года в годовом исчислении 
на 152,9% – до €675,48.

Несмотря на столь резкий скачок 
и некоторые рыночные перекосы, 
связанные с военными действиями 
на Украине, пеллеты продемонстри-
ровали и ценовое преимущество.  
В сравнении с ценами на ископаемое 
топливо, подверженными сильным 
колебаниям, цена на пеллеты заре-
комендовала себя независимой и 
стабильной: последние десять лет 
гранулы в среднем почти на 30% 

дешевле мазута и природного газа. 
При отоплении пеллетами потре-
битель выигрывает за счет более 
низких цен на топливо. Кроме того, 
пеллеты не облагаются налогом на 
энергию, освобождаются от платы за 
выбросы CO2, а обычная ставка НДС 
для них составляет всего 7%. Инве-
стиции в новую систему отопления, 
работающую на пеллетах, выгодны 
в среднесрочной перспективе.

В Австрии складывается такая 
же ситуация, как в Германии. По 
сообщению национальной пеллет-
ной ассоциации Рropellets, в январе 
2023 года средняя розничная цена 
пеллет выросла в годовом исчисле-
нии на 71,5% – до €514,8 за тонну. 
Но в сравнении с ценой декабря 
2022 года древесные гранулы поде-
шевели на 5,4%. 

В феврале 2023 г. средняя цена 
тонны древесных пеллет в Швейца-
рии выросла в годовом исчислении 
на 36,7% до 625 швейцарских франков 
($676,96). По сравнению с январем 
пеллеты подешевели почти на 3%.

В 2021 году Россия экспортиро-
вала в Европу около 2 млн т пеллет – 
на $320 млн. Согласно информации 
ИАА «Инфобио», экспорт древесных 
пеллет из России в Евросоюз в 2022 
году должен был сократиться вдвое, 
до 1 млн т, – на $189 млн. Но 1 млн т 
пеллет поставили еще до введения 
санкций и по итогам 2022 года про-
гнозировалось увеличение россий-
ского экспорта до 3 млн т. Однако в 
середине июля поставки древесных 
гранул из России были полностью 

заблокированы из-за санкционной 
политики стран ЕС.

По данным Федеральной службы 
государственной статистики, объем 
производства древесных топливных 
гранул в России в январе – октябре 
2022 года снизился по сравнению с 
уровнем аналогичного периода 2021 
года на 17,5%, а в октябре в годовом 
исчислении – на 29,7%. Всего за 10 
месяцев 2022 года было изготов-
лено около 1,75 млн т пеллет. После 
введения экспортных санкций рос-
сийские производители стали искать 
альтернативные пути продажи гра-
нул в ЕС – через другие страны, пре-
жде всего через Турцию. Однако 
турецкие предприятия отказывались 
от закупок российских пеллет, опа-
саясь вторичных санкций. Крупные 
трейдерские компании и энергокон-
церны тоже не рискуют закупать 
гранулы из Турции, так как пре-
красно понимают, что это «серый» 
реэкспорт из России, поскольку в 
Турции официально всего четыре 
производителя, получивших евро-
пейский сертификат ENplus, и две 
трейдерские компании.

В заключение приведем небе-
зынтересные данные по топлив-
ной щепе. В Германии все крупные 
котельные и электростанции до 
20 МВт, работающие на твердом био-
топливе, используют только щепу. 
Такое предпочтение становится 
понятным, если посмотреть дина-
мику цен на щепу (табл. 2, рис. 2).

Это соответствует средней цене 
(нетто) за насыпной кубометр щепы 
соответствующего класса качества* 
в Германии.

Справедливости ради надо отме-
тить, что в последние годы в ряде  
котельных мощностью 2 МВт и выше, 
стали использовать пеллеты. 

В ноябре 2022 года импорт 
древесной щепы в ЕС упал на 
55% в годовом исчислении, 
до 280 тыс. т, а средняя цена 
подскочила на 22% (данные 
Lesprom Analytics) по сравнению 
с октябрьской. Средняя цена в 
2022 году составила $138/т, то 
есть на 67% превысила показа-
тель 2021 года.

сПРАВКА

Рис. 2. Стоимость отопления разными видами топлива 
(щепа, газ, нефтепродукты, печное топливо),  
евроцентов/кВт·ч

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Примечание. При расчете цен за 1 кВт·ч годовой КПД котла не учитывается.

Таблица 2. Стоимость  древесной топливной 
щепы трех классов качества в ФРГ , евро/м3  

А1 А2 B

III квартал 2021 28,64 20,06 15,93

IV квартал 2021 28,91 20,92 16,08

I квартал 2022 29,67 29,67 17,7

II квартал 2022 35,28 31,36 21,87

III квартал 2022 39,24 56,33 28,74

IV квартал 2022 42,66 37,68 27,1

Примечание. Объем поставки 80 SRM (насыпной м3),  

радиус доставки до 50 км.

нефтепродукты газ щепа а1

окт. 21      дек. 21    фев. 22    апр. 22   июнь 22    авг. 22     окт. 22   дек. 22

щепа а2 щепа в
19,13

10,58

5,22 
4,19

3,27
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* Подробно о стандартах качества щепы по новым европейским нормам см.: ЛПИ 2015. №6.



94 95№1 (171)  LesPromInform.ru 20

Б И О Э Н Е Р Г Е Т И К А

ЭНЕРГОЭффЕКТИВНОСТЬ 
ПЕЛЛЕТНЫх ПРЕССОВ

тепловой раСчет, конСтрукЦиЯ 
и производСтвенный потенЦиал

ТексТ ВикТор АнисиМоВ

Wood&Pellet Project

Пеллетирование древесины зависит от комплекса факторов. Это 
и характеристики сырья – порода, влажность, размер и форма 
частиц, и конструктивно-технологические параметры – мощность 
привода, диаметр пеллет, добавки и т. п.

Ввиду этого создается впечатле-
ние, что производительность прес-
сов разных моделей объективно 
оценить невозможно. Тем не менее 
способ объективной оценки суще-
ствует и позволяет сравнить прессы 
по удельной производительности, 
энергетической эффективности и 
производственному потенциалу.

Датские ученые еще в 2009 году 
исследовали влияние температуры, 
влажности, породы древесины и 
добавок на силу и энергию прес-
сования. В частности, было уста-
новлено следующее:

• процесс прессования состоит 
из нескольких фаз, в которых 
действуют силы трения и вяз-
кого трения;

• давление в рабочей зоне дости-
гает 450 МПа, что соответствует 
высоте водяного столба 45 км 
(в 4–4,5 раза больше глубины 
Марианской впадины);

• качество экспериментальных 
пеллет соответствовало требо-
ваниям во всем температурном 
диапазоне опытов, от 60 до 160°С;

• энергозатраты составили 50 кВт·ч/т 
при 125°С (для сосны), без учета 
нагрева матрицы и КПД привода.

На основании этого исследо-
вания можно сделать несколько 
выводов о физике пеллетирования.

Процесс идет в широком диа-
пазоне локальных давлений, 
поскольку его фазы протекают 
одновременно и многозонально. 
Из-за рельефа поверхностей 
матрицы и роликов (рис. 1), а 
именно наличия отверстий, фасок 
и пазов, максимальное давление 
достижимо в зонах с плоскими 
поверхностями матрицы напро-
тив плоских поверхностей роли-
ков. Зато на этих участках материал 
течет во всех доступных направле-
ниях, обволакивает и склеивает 
неразрушенные частицы.

Нагрев вторичен по отношению 
к давлению, он является внешним 
проявлением работы по преодо-
лению сил трения. Как известно, 
работа сил трения преобразуется 
в нагрев.

Эта работа прямо пропорцио-
нальна давлению, а также скоро-
сти или квадрату скорости (в зави-
симости от вязкости при вязком 
трении) взаимного перемещения 
компонентов процесса. И давление, 
и скорость определяются линейной 
скоростью относительного движе-
ния матрицы и роликов и количе-
ством подаваемого сырья.

Процесс пеллетирования обыч - 
но представляют как плавление 
лигнина при нагреве так и его 
действие как связующего. Но 

этот взгляд ограничен: и лигнин, 
и целлюлоза являются полиме-
рами аморфно-кристаллического 
строения и состоят из нескольких 
блоков, различающихся темпера-
турой плавления и течения. Оба 
вещества содержат легкоплавкие 
фракции с температурой течения 
около 30–40°С и ниже. Но важнее, 
что в зонах с высоким давлением 
происходит течение материала в 
массе, вплоть до 100%. И хотя после 
снятия давления тугоплавкие фрак-
ции быстро отвердевают, они также 
участвуют в процессе.

Качество пеллет должно обеспе-
чиваться матрицей, а именно кали-
брующей длиной пресс-каналов, в 
которых создается необходимое 
трение для уплотнения пеллет (фаза 
трения). То есть калибрующая часть 

Рис. 1. Пример рельефа рабочей 
поверхности матрицы и роликов

пресс-каналов зависит от рабочей 
температуры: чем она выше, тем 
каналы длиннее. Несоответствие 
матрицы тепловому режиму или 
параметрам сырья компенсируется 
клеящими добавками.

теПлОВОЙ РАсЧет

Поскольку внешний нагрев в 
оборудовании отсутствует, все энер-
гозатраты процесса обеспечиваются 
приводом и выражаются количе-
ством выделенного тепла. Тепловой 
расчет показывает, сколько сырья 
можно нагреть до рабочей темпе-
ратуры Траб.

Из практики известно, что пел-
летные прессы разной конструкции 
работают в температурном диа-
пазоне 85–145°С для сосны. Возь-
мем для сравнения два пресса с 
полярными значениями Траб (рис. 2): 
низкотемпературный – НТ (Траб  = 
85–95°С, расчетная температура 
90°С) и высокотемпературный – ВТ 
(Траб ≤ 145°С, расчетная температура 
125°С).

Требуемые исходные данные 
для расчета:

• количество энергии от электро-
привода (для обоих типов прес-
сов применяются моторы одина-
ковой мощности по 355 кВт);

• конечная температура процесса 
(расчетная Траб  для сосны);

• начальная температура про - 
цесса;

• удельная теплоемкость ком-
понентов сырья – абсолютно 
су хой древесины и воды,  
а также металла матрицы и 

роликов – частей, непосред-
ственно участвующих в процессе  
(рис. 3).

От этих компонентов нагрева-
ются другие части оборудования 
и окружающая среда.

Сырье поступает в обработку из 
смесителя, который расположен 
выше и нагревается от рабочей 
зоны. Температура в смесителе 
принимается 65°С, это начальная 
температура процесса.

Потеря сырьем влаги из-за 
испарения выражается энергией 
фазового перехода «вода – пар». На 
практике сушка обычно составляет 
от 2% внутри пресса.

В расчете сушка была принята 
для обоих прессов 2,27%, что при-
вело в полное соответствие резуль-
таты расчета и эксперимента: рас-
четная удельная энергоемкость 
50  кВт·ч/т соответствует условиям 
эксперимента для ВТ пресса (табл. 1).

На практике следует учитывать 
КПД привода и ряд других фак-
торов: коэффициент загрузки Кз, 
показывающий нагрузку на дви-
гатель, охлаждение роликов (для 
ВТ пресса), добавку воды или пара 
(табл. 2).

Плавность работы пресса фун-
даментально зависит от его кон-
струкции, в том числе количества 
роликов, что будет показано ниже. 
Дополнительно плавность обеспе-
чивается Кз, который устанавлива-
ется ниже значения, за которым 
могут возникнуть вибрации. Для 
данного анализа примем Кз = 0,6, 
как рекомендуемый для ВТ пресса.

ОХлАжДенИе РОлИКОВ 
Вт ПРессА И егО 
ЭффеКтИВнОсть

Повышенная температура вредна 
как для пеллетизации, так и для 
эксплуатации пресса. Главной зада-
чей охлаждения является улучше-
ние условий эксплуатации обору-
дования: исключение избыточных 
износа движущихся частей и расхода 
смазки роликов. Физический смысл 
охлаждения заключается в переносе 
излишков тепла из рабочей зоны в 
холодильник, при этом излишнее 
тепло продолжает вырабатывается 
и составляет больше 50%.

С точки зрения теплового баланса 
тоже есть положительный эффект, 
однако согласно тепловому расчету он 
составляет всего 5,81% при снижении 
температуры на 35°С. И это без учета 
затрат на работу системы охлаждения, 
мощность которой 1,8 кВт. Причиной 
положительного эффекта является 
рост теплоемкости древесины с повы-
шением температуры. А система 
охлаждения отводит тепло при более 
низкой температуре (рис. 3).

Важно отметить, что эффектив-
ность охлаждения роликов опре-
деляется для того же ВТ пресса, но 
без системы охлаждения.

ДОБАВКА ВОДы И ПАРА

Вода играет роль смазки: с повы-
шением влажности сырья сила прес-
сования падает. Однако на нагрев 
воды тратится дополнительная энер-
гия, увеличивается и объем сушки. 
Независимо от начальной темпера-
туры вода подогревается сначала 
в смесителе вместе с исходным 
сырьем, а потом в рабочей зоне до 
рабочей температуры. Из-за высокой 
теплоемкости вода оказывает силь-
ное влияние на тепловой баланс.

Добавка 5% воды снижает рас-
четную производительность НТ 
пресса (без учета сушки) на 4,7%, 
ВТ пресса – на 6,2%.

Добавка 5% пара, напротив, повы-
шает расчетную производительность 
НТ пресса (без учета конденсации) на 
9–12%, ВТ пресса – на 5–7%. Диапа-
зоны значений зависят от начальной 
температуры пара – 140 или 160°С.

Если испарение воды (переход 
«вода – пар») требует дополнитель-
ной энергии, то при конденсации Рис. 2. Параметры высокотемпературного процесса
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пара энергия выделяется. Однако 
оценить потери пара и долю кон-
денсации не представляется воз-
можным. На практике повышение 
производительности аналога НТ 
пресса с Траб = 105°С составляло 20%, 
при исключении отрицательного 
эффекта от предыдущей добавки 
воды. При более низкой Траб эффект 
от добавления энергии посред-
ством пара может быть выше.

КОлИЧестВО РОлИКОВ  
И ВИБРАЦИЯ

Влияние количества роликов 
на рабочую температуру и энер-
гоэффективность мы ранее рас-
сматривали (см. ЛПИ. №3 (165) 
за 2022 г.). Однако есть еще 
один аспект прямого влияния на 
производительность.

Иногда специально для обра-
ботки древесины используются три 
прессующих ролика, а не два, как 
обычно в прессах с круглой матри-
цей. Насколько рационально такое 
решение?

Типовая конструкция таких прес-
сов представляет собой неподвиж-
ную ось, к которой прикреплена 
плита с роликами и на которой 
вращается главный вал привода с 
матрицей (рис. 4).

На схеме прессования (рис. 6) 
видно, что при подаче материала 
на роликах возникают вращающие 
моменты М и силы прессования F. 
Вместе они вызывают сгибающие 
моменты главной оси.

Никогда сырье не распределится 

таким образом, что эти моменты 
становятся равными. А любое их 
неравенство вызывает взаимные 
циклические смещения роликов 
и матрицы – вибрации. Наиболее 
подвержены вибрациям и воспри-
имчивы к силовому воздействию 
двухроликовые системы.

Если в плоскости, проходящей 
через оси роликов, такая система 
ограничена в смещении матрицей, 
то в перпендикулярной плоскости 
– только жесткостью главной оси и 
главного подшипника, которые при-
нимают на себя основные нагрузки. 

Действующие силы настолько велики, 
что могут вызвать даже излом оси 
или разрушение матрицы (рис. 5).

Для таких систем критична сво-
евременная замена подшипников 
главного вала. Не менее важны и 
правильно выставленные зазоры 
между роликами и матрицей.

Отличие трехроликовых систем 
(рис. 7) – взаимное уравновешивание 
сгибающих сил и смещений от них 
во всех направлениях, что практиче-
ски исключает вибрации. Смещения 
ограничены матрицей, и при пра-
вильно выставленных зазорах ось и 
главный подшипник не испытывают 
перегрузок, поэтому их ресурс значи-
тельно, в разы, повышается.

Таблица 1. Тепловой расчет для прессов с приводом 355 кВт 

Параметр
нт пресс Вт пресс Вт пресс

тепловой расчет Экспериментальные 
данные

Расчетная Траб, °С 90 125 125

Производительность без учета нагрева 
матрицы 50 кВт·ч/т, т/ч – 7,1 7,1

Производительность с учетом нагрева 
матрицы, т/ч 12,0 6,8 –

Таблица 2. Производительность и энергоэффективность 
Параметр нт пресс Вт пресс

Расчетная Траб, °С 90 125

Тепловая производительность при Кз = 0,6, т/ч 7,17 4,07

КПД двигателя 97,1% 97,1%

КПД трансмиссии 91% 98,5%

Тип трансмиссии Двойная ременная 
передача Редукторная

производительность на роликах итого, т/ч 6,34 3,89

КПД охлаждения роликов (на 35 °С) – 105,81%

производительность на роликах с 
охлаждением, т/ч – 4,12

Удельные энергозатраты на роликах, кВт·ч/т 33,6 51,8

КПД на роликах 88% 57%

Приведенный коэф. энергоэффективности 1,54 1

Рис. 3. Удельная теплоемкость процесса и эффективность охлаждения роликов

Кроме того, некоторые двухро-
ликовые прессы отличает эллип-
тическая форма матрицы, а зазор 
выставляется до одного или более 
касаний роликов при ее провороте. 
Это означает, что зазоры в разных 
точках окружности матрицы будут 
различаться.

Матрица трехроликовых прессов 
всегда с круглым профилем, зазоры 
одинаковые и выставляются по щупу.

Для предотвращения вибрации 
в двухроликовых прессах на прак-
тике снижают нагрузку на главный 
привод (коэффициент загрузки Кз). 
Более того, для некоторых моде-
лей проектируется недостаточная 
мощность подачи сырья: при сто-
процентной скорости вращения 
питающего шнека. Кз не должен 
превысить 80%. А рекомендуемый 
Кз еще ниже – 60%. При подаче 85% 
нагрузка двигателя составляет 62%, 
у другого пресса – 75 и 57% соот-
ветственно (рис. 3). Иначе при сто-
процентной подаче будет Кз ≤ 76%.

В трехроликовых прессах нао-
борот: задается нагрузка главного 
мотора до 100%, а подача мате-
риала регулируется автоматиче-
ски, причем мощность подачи 
избыточная.

ПОтенЦИАл ПРессОВ

Рабочие параметры и производ-
ственный потенциал пеллетных прессов 
определяются их конструкцией, которая 
обеспечивает специфическую темпе-
ратуру и плавность процесса и даже 
иногда требует ограничений. Например, 
в НТ прессе температура процесса само-
ограничивается 105°С (не требуется кон-
троль автоматикой!), а в ВТ прессе она 
может превысить допустимую, поэтому 
автоматикой предусматривается останов 
пресса по достижении 180°С.

В контексте перспективного раз-
вития производители работают пре-
жде всего над увеличением мощ-
ности привода. Однако на данный 
момент мощность привода ВТ 
пресса 355 кВт используется не в 
полной мере и с низким КПД.

Увеличение мощности НТ пресса 
более перспективно. Уже эксплуатиру-
ются прессы для комбикорма мощно-
стью 400 кВт. Также актуальна реализа-
ция потенциала привода 355 кВт для 

древесины за счет технологического 
обеспечения постоянного высокого 
Кз двигателя или добавки внешней 
энергии в виде пара.

Эти выводы подтверждаются экспе-
риментами, расчетом и практическими 
данными производителей и эксплуатан-
тов прессов. По статистике НТ прессы 
с двигателем 355 кВт обеспечивают 
среднюю практическую производи-
тельность на сосне не менее 4,5 т/ч, 
то есть 36 тыс. т (8000 ч) в год. Для 
сравнения: годовая производитель-
ность ВТ пресса заявляется 30 тыс. т, 
что предполагает среднюю произво-
дительность не более 4 т/ч (табл. 3).

Особенности трехроликовых НТ 
прессов:

• минимизируют возможность 
вибраций, использование мощ-
ности привода не ограничива-
ется вплоть до 100%;

• позволяют снизить скорость 
прессов ания и удельные 
энергозатраты;

• не требуют охлаждения роликов;
• использование трех роликов 

вместо двух не повышает экс-
плуатационные затраты, так как 
их износ зависит от количества 
произведенной продукции на 
каждый ролик.

Эти особенности в сочетании с 
другими конструктивными решениями 
создают условия для повышения 
удельной производи тельности прессов 
и снижения затрат на их обслуживание  
(см. табл. 3). 

Рис. 6. Схема прессования.  
F1 ≠ F2, M1 ≠ M2 Рис. 7. Трехроликовый пресс

Таблица 3. Сервисные параметры НТ и ВТ прессов 
Параметр нт Вт

Количество роликов 3 2

Мощность привода, кВт 355 355

Годовая производительность (8000 ч), тыс. т  
в год ≥36 ≤30

Охлаждение роликов Не требуется Рекомендуется

Лебёдка для матрицы и роликов Электро Ручная (электро – опция)

Тип трансмиссии Двойная 
ременная Редукторная

Требования к климату, °С мин Нет +15

Замена редукторного масла, ч (объем, л) Нет 2000 (100 л)

Вибрации Нет Есть

Замена подшипников, ремней (если есть), ч >25 000 6000 п/ш главного вала
10 000 п/ш редуктора

Масса с двигателем и подачей, т 18,5 7,8

Рис. 4. Пример типовой 
конструкции пресса

Рис. 5. Главная ось  
(из каталога запчастей)
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длЯ работы в леСном комплекСе

Проблемы кадрового голода 
предприятий и организаций 
лесного комплекса по 
большей части связаны с 
постепенным выбытием 
кадров «из советского 
прошлого» и отсутствием у 
молодежи желания работать 
в лесной отрасли по ряду 
причин.

Во-первых, с начала перестройки 
в принципе закончилась государ-
ственная агитация (пропаганда) 
честного производственного труда. 
Кино и телевидение начали про-
славлять всевозможные направле-
ния деятельности, кроме рабочих 
и инженерных специальностей. 
Человек труда вообще, лесничий, 
лесозаготовитель, деревообра-
ботчик в частности, перестали 
быть примерами для общества, а 
значит и интерес к такой деятель-
ности у молодежи быстро сошел 
на нет. Кто сейчас вспомнит, когда 
в последний раз снимали фильм 
о работниках лесного комплекса, 
не считая криминального бизнеса 
«черных лесорубов»? И это общая 
проблема многих отраслей народ-
ного хозяйства.

Во-вторых, уничтожена есте-
ственная для человека мотивация 
продвижения по карьерной лест-
нице (возможности социального 
лифта, как сейчас модно говорить). 
Если во времена СССР обязатель-
ным для руководящего состава 

в любой отрасли было профиль-
ное образование и опыт работы 
(руководитель должен «знать 
театр с вешалки»), то сейчас, во 
всяком случае в лесной отрасли, 
на вооружение взято ленинское 
допущение кухарки, управляющей 
государством. Не будем рассматри-
вать частный лесной бизнес разных 
форм собственности, он принимает 
решение, руководствуясь своими 
законами и логикой, хотя и там 
сплошь и рядом на руководящих 
должностях встречаются люди, 
весьма смутно представляющие 
специфику управляемых ими про-
цессов, не знающие терминологи-
ческого аппарата и т. д. Посмотрим  
«с головы»: если лесной комплекс 
так важен Российской Федерации, 
то почему для руководителей лес-
ного хозяйства страны не обяза-
тельно специальное образование? 
Когда последний раз Федеральное 
агентство по лесному хозяйству 
(Рослесхоз) возглавлял человек, 
имеющий профильное лесное 
образование? При этом професси-
онально подготовленные сотруд-
ники с огромным опытом в лесном 
хозяйстве не испытывают никаких 
иллюзий по поводу возможностей 
своего карьерного роста, поскольку 
«больше всего в колхозе работала 
лошадь, но председателем так и не 
стала». Вышесказанное касается 
и ряда лесных образовательных 
учреждений, а также лесопромыш-
ленных предприятий, включая круп-
ные, в которых противоположная 
кадровая политика (когда руко-
водителями ставят верных, а не 
умных) приводит к колоссальным 
экономическим потерям. И совсем 
нет примеров, когда за просчеты 

безграмотный управленец был 
серьезно наказан, обычно все огра-
ничивается переводом на руково-
дящий пост в другом направлении 
отрасли или другой отрасли. Раз-
умеется, молодые люди, знающие 
картину по рассказам, например, 
родителей, стремятся стать «эффек-
тивными менеджерами», а не специ-
алистами лесного комплекса.

В-третьих, мировоззрение совре-
менной молодежи, готовящейся сей-
час выйти на рынок труда, суще-
ственно изменилось в сравнении 
с существовавшим в начале XXI 
века. Информатизация почти всех 
сфер жизни вкупе с пандемией 
COVID- 19 привели к очень широ-
кому распространению дистанци-
онной работы, часто не связанной с 
созданием общественно полезного 
продукта. Опыт собеседований с 
кандидатами получения востребо-
ванных и высокооплачиваемых спе-
циальностей, например, оператора 
лесной машины, показывает, что 
для большой части претендентов 
лимитирующим фактором является 
не высокая заработная плата, ради 
которой люди старшего поколения 
готовы терпеть определенные лише-
ния и неудобства, а отсутствие воз-
можности постоянного общения в 
социальных сетях и мессенджерах. 
Прежде всего это молодые люди, 
выросшие в больших городах. Пере-
езд в лесную местность их пугает, 
деятельность, связанная с ручным 
трудом, отталкивает. Но работа с 
лесом не предусматривает «уда-
ленку», в лучшем случае «вахту», 
коренные жители больших городов, 
как правило, к такому не готовы.

Из этого вытекает следующая 
причина кадрового голода пред-
приятий и организаций лесного 
комплекса: подавляющее боль-
шинство бюджетных мест в учеб-
ных заведениях лесного сектора 
сосредоточены в больших городах, 
удаленных от эксплуатационных 
лесных массивов. Не будем их 
перечислять, они хорошо известны 
специалистам лесной отрасли. 
Широко известно, что такие вузы 
с обучением лесным специаль-
ностям городские абитуриенты 
выбирают, если балл по ЕГЭ не 
позволяет поступить в более при-
влекательные. При этом с первого 
и до последнего дня учебы у них 
нет желания работать с лесом, 
как и серьезно овладевать лес-
ной специальностью. Обязатель-
ная отработка по специальности 
(ранее известная как распреде-
ление) сейчас отменена, так что 
бюджетные средства, выделенные 
на подготовку этих «специалистов», 
потрачены впустую. Одновременно 
абитуриенты из глубинки, по ряду 
объективных причин, часто наби-
рают низкий балл по ЕГЭ и даже 
при желании не всегда могут про-
биться на бюджетные места в лес-
ные образовательные учреждения 
больших городов, платное обуче-
ние им недоступно.

Как устранить первые две при-
чины и возможно ли это, трудно 
сказать. Но третью и четвертую 
преодолеть довольно просто: пере-
вести большую часть бюджетных 
мест на обучение по лесным спе-
циальностям в «лесные» субъекты 
Российской Федерации – Хабаровск, 

Якутск, Братск и другие. На Петер-
бургском лесопромышленном 
форуме 2021 года в очередной раз 
прозвучало предложение распреде-
лять средства на подготовку кадров 
лесного комплекса по субъектам 
РФ в соответствии с масштабами 
лесного комплекса и планов его 
развития.

Например, в 2019 году Агентство 
по развитию Дальнего Востока и 
Арктики обнародовало планы реа-
лизации семи мегапроектов в лес-
ном комплексе Дальнего Востока, 
которые требуют 6,5 тыс. квалици-
рованных кадров. Но никто не заду-
мался, где их взять. Ведь лесные 
вузы Дальнего Востока выпускают 
по специальности «Технология и 
оборудование лесозаготовок и 
деревообработки» не более 30(!) 
человек в год. Так, может быть, 
необходимые для развития даль-
невосточного лесного комплекса 
кадры надо готовить на Дальнем 
Востоке? Предварительно целевым 
образом вложив средства в учеб-
ную инфраструктуру? Эти учебные 
заведения будут обеспечены самым 
главным ресурсом – местной моло-
дежью, обычно неизбалованной, 
как в крупных городах, представля-
ющей лесную специфику и готовой 
работать с лесом. 

Если же житель мегаполиса 
сочтет работу в лесной отрасли 
призванием, его конституционное 
право на образование никак не 
будет нарушено – он сможет посту-
пить в учебное заведение «лесного» 
субъекта РФ. Да, изначальные и не 
очень большие относительно затрат 
на создание новых лесопромыш-
ленных предприятий вложения 
потребуются. Причем большую их 
часть, скорее всего, согласятся 
выделить местные лесные пред-
приятия и организации, чтобы сэко-
номить как минимум на последую-
щем корпоративном обучении. Зато 
реальные места для практик, реаль-
ные заказчики будущих кадров, 
реальные объекты для научных 
исследований будут довольно 
близко, что позволит сократить 
средства и время на необходимые 
перемещения. Не говоря уже об 
очень существенном повышении 
качества подготовки кадров и науч-
ных исследований для предприятий 
и организаций ЛПК. 
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IX ГЕНЕРАЛЬНАЯ АССАМБЛЕЯ FSC 
итоГи очной чаСти

9–14 октября 2022 года 
состоялась вторая, очная, 
часть IX Генеральной 
ассамблеи Лесного 
попечительского совета (FSC). 
Предлагаем обзор принятых 
решений и основных 
обсуждавшихся на ней 
вопросов.

* См.: IX Генеральная ассамблея FSC. Итоги первой части // Леспроминформ. – 2022. – № 2 (164)  
(https://lesprominform.ru/jarticles.html?id=6206)

Первая часть ассамблеи про-
ходила 25–29 октября 2021 года в 
виртуальном режиме*. На нее были 
вынесены документы, требующие 
безотлагательного рассмотрения в 
соответствии с Уставом FSC: отчеты 
совета директоров и генерального 
директора, отчет о работе, прове-
денной по введению в действие 
инициатив, одобренных на VIII Гене-
ральной ассамблее FSC. Также были 
рассмотрены первоочередные ини-
циативы, касающиеся изменений в 
основополагающие документы FSC 
и признанные в ходе предваритель-
ного обсуждения приоритетными 
инициативы, касающиеся измене-
ний в политиках и процедурах FSC. 
Кроме того, утвердили принятие в 
организацию новых членов.

ОЧнАЯ ЧАсть

Очная часть ассамблеи FSC про-
ходила на Бали (Индонезия). Факти-
чески мероприятие состоялось в сме-
шанном очно-удаленном формате. 
Удаленно члены FSC могли участво-
вать во всех пленарных заседаниях 
и большинстве секционных заседа-
ний, в том числе задавать вопросы, 
принимать участие в обсуждениях 
и делать презентации. Голосование 
на очной части впервые проводи-
лось с использованием электронных 
средств, что позволяло полноценно 
голосовать участвующим удаленно.

На Генеральной ассамблее тради-
ционно были представлены отчеты 
совета директоров, казначея, гене-
рального директора, а также отчет 
о работе совета директоров с ини-
циативами, одобренными на первой, 
виртуальной, части, и отчет комитета 
по инициативам о выдвинутых на 

очную часть инициативах. Также 
были утверждены новые члены 
Лесного попечительского совета и 
приняты решения о лишении член-
ства в FSC.

В рамках ассамблеи состоялись 
четыре пленарных заседания, на 
которых обсуждались ключевые для 
FSC вопросы, такие как усиление 
роли органиции в решении проблем 
изменения климата, сокращения био-
разнообразия и деградации лесов; 
привлечение к принятию решений 
коренных народов, местных общин, 
мелких лесовладельцев и работни-
ков отрасли; ценность лесов, лесной 
продукции и услуг как катализаторов 
достижения целей в области устойчи-
вого развития ООН; ключевые этапы 
развития FSC-сертификации в основ-
ных регионах, включая отдельно 
выделяемый FSC регион СНГ.

Также прошли 48 секционных 
заседаний, на которых рассма-
тривались проблемы, имеющие 
значение для развития FSC и его 
схемы сертификации и в целом для 
сохранения лесов в мире и развития 
ответственного, устойчивого лесного 
хозяйства. На секциях обсуждались 
разные вопросы, включая различные 
аспекты совершенствования стан-
дартов (7 секционных заседаний) и 
самой системы сертификации, в том 
числе в очередной раз деятельность 
Assurance Services International (ASI), 
осуществляющей контроль за орга-
нами сертификации (5), сохранение 
биоразнообразия и высоких приро-
доохранных ценностей, в частности 
малонарушенных лесных территорий 
и связанной с ними известной Ини-
циативы 65 (4), взаимодействие с 
коренными народами, в том числе по 
исходным культурным ландшафтам 
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(4), рыночные аспекты лесной серти-
фикации (4), включая интенсифика-
цию последнего (3), расширение сер-
тификации на экосистемные услуги, 
заготовку натурального каучука, 
сертификацию пограничных лесов – 
мангровых, семиаридных районов 
(3), новые подходы к конверсии и 
восстановлению лесных ландшафтов 
(2), коммуникация достижений FSC 
(2), взаимодействие с органами госу-
дарственного управления (2) и т. д.

Не осталась без внимания и мод-
ная ныне тема гендерного разноо-
бразия и равенства в FSC. По общему 
мнению, необходимо привлекать 
больше женщин в лесное хозяйство, 
где пока их мало и они работают не 
во всех секторах.

Также прошли сессии палат – 
экономической, экологической и 
социальной, по две для каждой. 
На них обсуждались соответствую-
щие вопросы лесной сертификации 
и была проведена приоритезация 
выдвинутых инициатив. Последняя 
особенно важна, так как по прави-
лам FSC на голосование выносятся в 
первую очередь «уставные» инициа-
тивы (Statutory Motions), они должны 
быть рассмотрены все, а после них 
«политические» инициативы (Policy 
Motions), которые выносятся на 
обсуждение и голосование в порядке 
приоритетности для каждой палаты 
по очереди. При этом Генеральная 
ассамблея рассматривает инициа-
тивы только в рамках специально 
отведенных для этого закрытых 
заседаний членов FSC. Продление 
времени проведения этих заседаний 
и проведение дополнительных засе-
даний не предусмотрено, поэтому не 
все инициативы успевают рассмо-
треть и довести до голосования. Чем 
ниже приоритет инициативы, тем 
меньше шансов, что она будет рас-
смотрена на Генеральной ассамблее.

ИнИЦИАтИВы

Всего для рассмотрения на очной 
части было выдвинуто 60 инициа-
тив, до заседаний дошли 49 ини-
циатив, еще шесть были сняты в 
ходе обсуждений. Таким образом, 
рассмотрению подлежали 43 ини-
циативы, из которых были рассмо-
трены и вынесены на голосование 
тридцать. Генеральная ассамблея 
приняла 15 инициатив, столько же 

отклонила. Рассмотренных «устав-
ных» инициатив было шесть, три из 
них одобрили.

Первой одобренной «уставной» 
инициативой стало предложение 
добавить в Устав FSC французский 
язык в качестве третьего офици-
ального языка. Оно выносилось 
и на предыдущие генеральные 
ассамблеи. На этот раз его одо-
брили. Отныне все документы FSC 
будут публиковаться на трех язы-
ках (английском, испанском и фран-
цузском), а на всех официальных 
мероприятиях будет обеспечиваться 
перевод на эти языки.

Вторая одобренная «уставная» 
инициатива касалась внесения 
изменений в основной стандарт FSC 
«Принципы и критерии». Изменения 
внесли в критерии 6.9 и 6.10, доба-
вили новый критерий 6.11, изменили 
трактовку понятия «восстановить/
восстановление» – теперь будет 
«восстановление/экологическое 
восстановление», добавили поня-
тие «очень ограниченная часть» 
(не более 5%) и предложили два 
разъясняющих документа (Политика 
в отношении конверсии, Система 
средств восстановления). Фактиче-
ски этой инициативой отменяется 
давно существовавший в FSC запрет 
на сертификацию лесных планта-
ций, которые создавались на месте 
естественных лесов после ноября 
1994 года. Теперь этот запрет снят, 
но введены очень строгие условия, 
при которых такая сертификация 
возможна. Это революционное реше-
ние для FSC, но на сертификацию в 
России оно никак не повлияет, так 
как в северных условиях лесные 
плантации, о которых идет речь, 
создать невозможно.

Третья одобренная «уставная» 
инициатива также касалась внесения 
изменений в основной стандарт FSC 
«Принципы и критерии». Уточнено 
применение свободного, предвари-
тельного и осознанного согласия 
(СПОС) в принципе 4 (Отношения 
с местным населением). Измене-
ния были внесены в критерии 4.2 
и 4.8, добавлен новый критерий 4.3 
(соответственно, изменена нумера-
ция последующих критериев), в 
словарь терминов добавлено опре-
деление «традиционные жители». 
В контексте применения СПОС в 
принципе 4 «местные общины» 

заменены выражением «традицион-
ные жители», что сужает и уточняет 
его применение (четко определено, 
что должно включать соглашение в 
рамках СПОС). В то же время оста-
лась неясность в трактовке и интер-
претации ряда терминов, кроме 
того, появился еще один неясный 
термин – «традиционные жители», 
что может только осложнить соблю-
дение этих критериев. Интересно, 
что связанную с этой «уставной» 
инициативой «политическую» ини-
циативу, касавшуюся разъяснения 
внесенных в критерии изменений и 
соответствующих дополнений в еди-
ные международные индикаторы, 
не приняли. То есть с внесением в 
стандарт изменений неопределен-
ности станет только больше.

«Политических» инициатив одо-
брили двенадцать. Стоит напомнить, 
что эта группа инициатив не имеет 
прямого действия, а является реко-
мендацией для совета директоров 
FSC, который на их основании дол-
жен внести соответствующие изме-
нения и дополнения в различные 
документы организации.

Первая одобренная «политиче-
ская» инициатива предлагает пере-
смотреть и изменить процесс выдви-
жения инициатив на генеральные 
ассамблеи и их рассмотрение. Есть 
общие предложения, как это можно 
сделать, но разрабатывать процедуру 
будет совет директоров.

Вторая инициатива крайне важна 
для сертификации российских лесов, 
так как предусматривает пересмотр 
подходов к сохранению высоких при-
родоохранных ценностей 2-го типа 
(Экосистемы и их сочетания ланд-
шафтного уровня), включая мало-
нарушенные лесные территории, 
с использованием ландшафтного 
подхода. Примером может служить 
Двинско-Пинежская ландшафтная 
инициатива Всемирного фонда дикой 
природы, выдвинутая для сохране-
ния одного из последних в Европе 
массивов малонарушенных лесов.

Третья важна для привлечения 
небольших перерабатывающих ком-
паний в систему сертификации FSC, 
так как предусматривает пересмотр 
требований к сертификации цепочек 
поставок через их упрощение для 
малых производителей.

Четвертая инициатива требует 
от FSC уже в первой половине 2023 
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года разработать четкое положе-
ние о деятельности ASI, которая 
по соглашению с FSC осуществляет 
независимый контроль за деятель-
ностью органов по сертификации и 
качеством их оценки выполнения 
требований стандартов FSC. Деятель-
ность ASI, роль которой в системе 
сертификации FSC постоянно усили-
вается и выходит за первоначально 
определенные рамки, не впервые 
подвергается критике членов FSC. 
Попытки четко определить роль 
и функции ASI предпринимаются 
давно, но только сейчас, несмотря 
на отрицательный отзыв комитета 
по инициативам, соответствующая 
инициатива была принята.

Пятая инициатива – предложе-
ние разработать политику конфи-
денциальности FSC, чтобы повысить 
прозрачность, доверие к системе, 
вовлеченность заинтересован-
ных сторон и улучшить систему 
управления.

Шестая инициатива – разрабо-
тать политику в области коммуника-
ции, как внутренней, так и внешней.

Седьмая инициатива – о допол-
нении и улучшении Системы восста-
новления (FSC Remedy Framework) в 
рамках применения политики ассо-
циации как инструмента исправления 
подпавшей под действие этой поли-
тики организации и подтверждения 
того, что такая организация вновь 
может ассоциироваться с FSC.

Восьмая инициатива – пере-
смотр процедуры по экосистемным 

услугам, с тем чтобы сертифициро-
ванные компании могли использо-
вать достижения в рамках сертифи-
кации для заявлений о достижении 
более широких поставленных целей 
по обеспечению нулевых и положи-
тельных целевых показателей. Это 
еще один шаг в направлении обе-
спечения требований рынка.

Девятая и десятая инициативы 
касаются обеспечения прав работни-
ков предприятий. Одна требует без-
условного обеспечения прав пред-
ставителей профсоюзов проводить 
встречи с работниками предприятий, 
включая помощь в организации 
таких встреч. Другая гарантирует 
работникам право выбирать своих 
представителей по охране труда и 
технике безопасности.

Одиннадцатая инициатива –  
о дополнении перечня экосистем-
ных услуг культурными и социаль-
ными услугами, которые леса могут 
предоставлять коренным народам и 
традиционным жителям. Но местное 
население в целом почему-то не 
включили в эту инициативу.

Двенадцатая одобренная «поли-
тическая» инициатива предусма-
тривает повышение прозрачно-
сти и прослеживаемости цепочек 
поставок в рамках их групповой 
сертификации. Отныне компании, 
имеющие сертификаты цепочек 
поставок в рамках группы, получат 
собственные коды единого груп-
пового сертификата, что позволит 
прослеживать цепочку поставок до 

конкретной компании, а не только 
до группы.

ОснОВные ИтОгИ

На IX Генеральной ассамблее FSC 
революционных изменений в схему 
сертификации внесено не было. 
Единственная значимая инициатива, 
которая была одобрена, касается 
возможности сертификации лесных 
плантаций, однако это предложение 
не было спонтанным. Оно основано 
на многолетней работе Всемирного 
фонда дикой природы по развитию и 
продвижению концепции плантаций 
нового поколения, которая пришла 
к логичному завершению в части 
внесения изменений в основополага-
ющий стандарт FSC. Для российских 
компаний эта инициатива не имеет 
никакого значения.

Остальные принятые инициативы 
уточняют и улучшают стандарты 
FSC, повышая их надежность и 
уровень доверия к ним, но не вле-
кут никаких кардинальных измене-
ний. Однако несколько инициатив 
направлены на развитие рынка FSC-
сертифицированной продукции, что 
укрепит эту схему сертификации.

Также на ассамблее не одобрена 
ни одна инициатива, потенциально 
опасная для дальнейшего разви-
тия сертификации. К примеру, не 
прошла инициатива, требовавшая 
запрета сертификации интенсивного 
лесного хозяйства и вообще всех 
упоминаний об интенсификации 
в рамках FSC. Не принята инициа-
тива запрещавшая даже научные 
разработки по генной модификации 
пород деревьев. Четыре инициативы, 
касавшиеся изменений подходов к 
сертификации малонарушенных лес-
ных территорий, отставлены, но еще 
одна, вполне разумная, в отноше-
нии применения ландшафтного под-
хода к управлению и сертификации 
малонарушенных лесов, принята. Не 
получили поддержки и инициативы, 
которые в очередной раз могли бы 
привести к повышению забюрокра-
тизированности системы в целом.

В целом на IX Генеральной ассам-
блее FSC показала себя как зрелая, 
надежная организация, заслуживаю-
щая доверия всех заинтересованных 
сторон и, главное, потребителей. 

Двинско-Пинежская 
ландшафтная инициатива
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1. Многофункциональный 
жилой комплекс Mjøstårnet 
(норвегия)

Введен в эксплуатацию 15 марта 
2019 года. Архитекторы из нор-
вежского бюро Voll Arkitekter AS 
построили самое высокое деревян-
ное здание в XXI веке – в окрест-
ностях Осло, на берегу крупнейшего 
в Норвегии озера Мьёс, которое 
и дало название небоскребу 
Mjøstårnet (в переводе с норвеж-
ского Башня Мьёс). Город Брумунн-
даль, в котором стоит этот дере-
вянный небоскреб, также известен 
как один из норвежских центров 
лесной и деревообрабатывающей 
промышленности. Общая жилая 
площадь 18-этажного здания состав-
ляет 11 300 м2. Конструкции, в том 
числе колонны, балки, межэтажные 
перекрытия, а также лестницы и 
даже шахты лифтов выполнены из 
клееного бруса.

Высота здания 85,4 м, хотя изна-
чально планировалась 81 м. Но инве-
стор решил увеличить высотность. 
Тем самым был установлен новый 
мировой рекорд по строительству 
высотных зданий из дерева согласно 
рейтингу Международного совета 
по высотным зданиям и среде оби-
тания (CTBUH). Предыдущий, 2017 
года, принадлежал деревянному 
студенческому общежитию Brock 
Commons в Канаде.

2. студенческое общежитие 
BROCk COmmONS (Канада)

18-этажное здание из дерева 
в у нив ерси тетском камп усе 

Ванкувера построили в 2017 году 
по проекту бюро Acton Ostry 
Architects. Его высота – 53 м. Кар-
кас высотки вместе с навесным 
фасадом из сборных панелей был 
смонтирован за 70 дней. Здание 
имеет в плане прямоугольную 
форму и состоит из двух желе-
зобетонных осей, перекрытий на 
основе CLT-панелей и деревянных 
колонн, соединенных металли-
ческими креплениями. Общежи-
тие рассчитано на 404 студента, 
которые проживают в 272 студиях 
и 33 апартаментах с четырьмя 
спальнями. Для утверждения 
проекта властям пришлось вно-
сить поправки в законодательство 
канадской провинции Британская 
Колумбия.

3. Деловой центр 25 kINg 
(Австралия)

10-этажная башня 25 King высотой 
45 м стала на сегодня самым высо-
ким в мире офисным зданием из 
древесины. Его построили в австра-
лийском городе Брисбене в 2018 году 
по проекту Bates Smart – одного из 
старейших в мире архитектурного 
бюро, основанного в 1853 году. Ком-
пания известна прежде всего своим 
стремлением к экологичным мето-
дам строительства и минимальному 
воздействию на окружающую среду. 
При возведении делового центра 25 
King использованы высокотехноло-
гичные материалы из древесины, что, 
по оценкам компании, позволило 
снизить углеродные выбросы на 74%, 

1 2

3

10 уНИКАЛЬНЫх  
      ДЕРЕВЯННЫх СТРОЕНИЙ

архитектура Снова  
Смотрит «в корень»

ТексТ GGE.rU

Древесина – один  
из древнейших  
и по-прежнему самых 
ценных и востребованных 
строительных материалов. 
Собственно, от 
старославянского «древа» 
происходит само понятие 
«древность», в котором,  
по одной из версий 
филологов, изначально 
заложена смысловая 
связь с «корнями» как 
символом устойчивости, 
крепости, надежности и 
преемственности веков  
и поколений.

Ровно за те же свойства зодчие 
испокон веков ценили древесину 
и до сих пор сохраняют предан-
ность этому материалу, несмотря 
на множество современных аль-
тернатив в виде инновационных 
композитных материалов, имити-
рующих текстуру и даже качества 
природной древесины.

Первое нау чное описание 
свойств древесины как строитель-
ного материала, а также первые 
экспертные рекомендации по ее 
использованию в строительстве 
были изложены римским инжене-
ром и архитектором Витрувием в 
трактате «Десять книг об архитек-
туре» (I век до н. э.). В частности, 
отдавая безусловный приоритет 
дубу, он отмечал и его уязвимость. 
«…Зимний же дуб, в котором все 
основные начала (по Витрувию, 
это воздух, огонь, вода и земное 
начало. – Прим. автора) распре-
делены равномерно, чрезвычайно 
пригоден для построек; однако 
же, будучи помещен в сырости, он 
вбирает через поры внутрь себя 
жидкость, из него удаляются воз-
дух и огонь, и он портится под дей-
ствием силы влаги». А «бук и церр 
(сercis – багрянник европейский 
или “иудино дерево”), у которых 
одинаково смешаны влага, огонь и 
земное начало вместе с большим 
количеством воздуха, вбирая через 
воздушные поры внутрь влагу, 
скоро трухлявеют», при всех досто-
инствах структуры их древесины, 
сопоставимой с дубовой, отмечал 
Витрувий. Ниже других деревьев, 
полезных в строительстве, он 
ставил в своем рейтинге белый и 

черный тополь, которые «равно 
как ива и липа, не обладая твер-
достью, происходящей от примеси 
земного начала, благодаря своей 
пористости очень белы и удобны 
для производства резных работ». 
Римский зодчий также указывал 
на особо ценные свойства ольхи, 
более всего подходящей для стро-
ительства крепких, долговечных и 
надежных фундаментов как для 
деревянных, так и для каменных 
сооружений. «В самом деле, она 
состоит в наибольшей степени из 
воздуха и огня, в небольшой – из 
земного начала и в наименьшей – 
из влаги. Поэтому, будучи вбита 
частыми сваями под фундамен-
тами зданий в болотистых мест-
ностях и вбирая в себя жидкость, 
которой немного в ее древесине, 
она никогда не гниет, поддержи-
вает огромную тяжесть кладки и 
сохраняет ее без повреждений», – 
уверял Витрувий.

Его труды, созданные на основе 
богатой строительной практики во 
времена Юлия Цезаря, не утра-
тили актуальности до сих пор и 
продолжают служить источником 
базовых знаний по строительству 
зданий любой сложности, в том 
числе из дерева. Современные 
архитекторы все чаще обращаются 
к этому материалу как к самому 
доступному и экологичному, и 
даже при строительстве современ-
ных высотных жилых и офисных 
зданий. Некоторые из этих объ-
ектов вошли в топ-10 уникальных 
деревянных сооружений по версии 
пресс-службы Главгосэкспертизы 
России.
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использовались деревянные сваи. 
Храм Тодайдзи в Наре также изве-
стен своей главной святыней – 
огромной бронзовой статуей Будды 
Вайрочаны, крупнейшей в Японии. 
Это одно из самых главных буд-
дистских изваяний в мире. Храм 
находится под охраной ЮНЕСКО.

8. ХРАМ ИстИны (Прасат Май) 
в таиланде

Строительство деревянного 
храма на берег у Сиамского 
залива началось в 1981 году и 
продолжается до сих пор. Высота 
храма около 105 м. При его воз-
ведении использованы древние 
приемы тайской архитектуры, в 
том числе уникальные техноло-
гии строительства и резьбы по 
дереву. Фасады храма украшают 
тонко выточенные скульптуры и 

орнаменты на различные рели-
гиозные, философские и мифо-
логические сюжеты. И хотя фор-
мально окончание строительства 
намечено на 2025 год, сама идея 
возведения Прасат Май в Паттайе 
содержит посыл к «долгострою». 
Как гласит местное предание не 
такой уж далекой старины, храм 
начали строить почти 40 лет назад 
по инициативе тайского бизнес-
мена, которому якобы предска-
зали, что он будет жить, пока 
строится Храм Истины.

9. ХРАМ ПРеОБРАженИЯ  
на острове Кижи (Россия)

Этот храм в Карелии считают 
одним из чудес света. Его строи-
тельство велось в 1694–1714 годы. 
Высота больше 35 м позволяет 
отнести его к числу не высотных, 

но довольно высоких строений из 
дерева. Одна из уникальных кон-
структивных особенностей церкви 
в Кижах – отсутствие фундамента. 
В основание постройки заложен 
каменный грунт, на котором она и 
стоит больше трех веков. В начале 
1980-х годов в Кижах были про-
ведены аварийные работы, в ходе 
которых для предотвращения обру-
шения храма внутри был установ-
лен металлический каркас. Рестав-
рационные работы продолжаются 
до сих пор.

10. ДВОРеЦ ЦАРЯ АлеКсеЯ 
МИХАЙлОВИЧА (Россия)

Подлинное здание деревянного 
дворца, построенного в 1667–1672 
годы в подмосковном селе Коло-
менское для царя Алексея Михай-
ловича Романова, не сохранилось. 
Но на его месте в 2010 году была 
возведена историческая копия, 
которая достоверно воспроизво-
дит проект XVII века, выполнен-
ный зодчими Семеном Петровым 
и Иваном Михайловым. Дворцо-
вый комплекс отличается слож-
ными асимметричными формами 
и другими уникальными конструк-
тивными элементами и состоит из 
26 палат и теремов, соединенных 
множеством переходов. Высота 
отдельных сооружений достигает 
30 м. Оригинальный проек т 
дворца, о котором сегодня можно 
судить по его ремейку, а также по 
архивным документам и гравюрам, 
специалисты считают одной из 
вершин русского деревянного зод-
чества. 
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а энергопотребление на 46%. При 
этом вес здания за счет примене-
ния деревянных конструкций на 20% 
меньше веса аналогичного строения 
из железобетона. Плюс ко всему, 
сборные конструкции позволили воз-
вести деловой центр за 15 месяцев.

4. ПАгОДА тЯньнИн (Китай)

Построена в 2002 году в городе 
Чанчжоу, в провинции Цзянсу на 
востоке Китая. Это не только самая 
высокая буддийская пагода в мире, 
но и самое высокое деревянное 
сооружение. Его высота 153,79 м, 
в нем 13 ярусов, на верхнем рас-
положен колокол весом 30 т, звон 
его разносится на несколько кило-
метров вокруг. При строительстве 
использовались ценные породы 
дерева, которые доставлялись из 
тропических лесов Мьянмы и Папуа 
Новой Гвинеи.

5. АРХАнгельсКАЯ ЦеРКОВь  
в шурдешти (Румыния)

Греко-католическая церковь 
архангелов Михаила и Гавриила 
была построена на территории 
современной Румынии в 1721 году. 
Храм считается одной из самых 
высоких старинных построек из 
дерева. Его высота больше 70 м. 
Для его возведения использовали 
особо прочную древесину норвеж-
ской сосны, причем деревянные 
конструкции крепились без гвоз-
дей. В 1999 году уникальный храм 
в Румынии был внесен в список 
Всемирного наследия ЮНЕСКО как 
часть комплекса деревянных церк-
вей Марамуреша.

6. МеЧеть гёДжелИ (турция)

Сооруженная без единого гвоздя 
в районе Чаршамба провинции 

Самсун в Турции считается самой 
старой мечетью в мире. Ее постро-
или во времена сельджуков, в 1206 
году. Несмотря на солидный воз-
раст, мечеть до сих пор действует: 
при площади 392 м2 вмещает до 
300 молящихся.

7. ХРАМ тОДАЙДЗИ (Япония)

В переводе с японского назва-
ние еще одного уникального соору-
жения из дерева, известного также 
как храм Дайбуцудэн, означает 
«великий восточный храм». Здание 
высотой 48 м – главная достопри-
мечательность города Нара под 
Киото. Архитектурные формы и 
конструктивные элементы храма, 
расположенного на территории 
оленьего парка, полностью соот-
ветствуют классическим канонам 
древнего японского зодчества. 
Для устойчивости фундамента 
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южнороССийСкий Центр 
деловых контактов 
мебельной отраСли

С 5 по 8 апреля в Краснодаре 
пройдет одна из крупнейших 
в России выставок мебельной 
и деревообрабатывающей 
отраслей – UMIDS. На выставке 
будет демонстрироваться 
оборудование, 
комплектующие и материалы 
для деревообработки  
и изготовления мебели, а 
также готовая мебель  
и предметы интерьера.

Директор выставки Анжелика 
Баранова рассказала, что предло-
жит UMIDS в 2023 году.

– до открытия выставки оста-
лось меньше двух месяцев. какая 
экспозиция ожидается в этом году?

– За прошедший год многие ком-
пании, в том числе и наши участ-
ники, столкнулись с необходимо-
стью принимать решения здесь и 
сейчас, исходя из существующих 
реалий. Произошли стремитель-
ные изменения в логистических 
цепочках, была выработана новая 
ценовая политика, в короткие сроки 
обновился ассортимент.

В UMIDS участвуют прогрессив-
ные компании, которым есть что 
предложить рынку сегодня.Хотя 
выставка проходит в южном реги-
оне, она уже давно завоевала репу-
тацию места встречи специалистов 
и компаний со всей России.

На данный момент планируется 
участие более 300 компаний, свыше 
20 экспонентов прибудут из-за 
рубежа – из Турции, Китая, Италии, 

Германии, Белоруссии. Четыре выста-
вочных павиль она будут отведены 
под стенды компаний-участников, 
среди которых как гиганты рынка, 
так и перспективные новые произ-
водители и поставщики. Большая их 
часть готовы не только работать на 
свой регион, но и закрыть потреб-
ности в продукции по всей России.

– какая продукция будет пред-
ставлена на выставке?

– Раздел «Оборудование. Ком-
плектующие» претерпел большие 
изменения. В 2023 году посетители 
выставки смогут увидеть много 
новых брендов и разнообразный 
ассортимент – оборудование для 
обработки разных видов матери-
алов, шлифовальный инструмент, 
пневмоинс трумент, режущий 
инструмент, системы аспирации, 
упаковочное оборудование, про-
граммное обеспечение для работы 
с технологиями, а также комплек-
тующие и фурнитуру для произ-
водства мебели, ткани и другие 
материалы.

Для некоторых компаний UMIDS – 
первая российская выставка, в кото-
рой они принимают участие.

Среди представителей раздела 
«Оборудование. Комплектующие» 

ассоциация станкоторговых компа-
ний «Ками», Felder Group Ru, ком-
пании «Лига», Altendorf, Nanxing, 
«МДМ-Техно», De-Tero, «Камоцци 
Пневматика», Vollmer, Woodtec, 

«Элси», Edda Makine Ltd, «Интер-
весп», Leuco, FGV, Kastamonu, Genç, 
Kronospan, Polchem, Texgroup, «АМК-
Троя», «Тотал М», «Дегон», «ММ 
Ростов», «Т.Б.М.», «Магамакс» и 
многие другие.

В разделе «Мебель. Предметы 
интерьера» производители тради-
ционно покажут разные группы 
мебели – мягкую, корпусную, сто-
ловую, офисную, садово-парковую,  
а также предметы интерьера и 
декора. В этом году участники с 
уверенностью презентуют новые 
коллекции, так как за год были 
найдены поставщики качественных 
материалов и фурнитуры вместо 
ушедших с российского рынка, и 
ассортимент разрабатывался на 
базе тех составляющих, которые 
наверняка есть и будут в наличии.

Среди представителей раздела 
«Мебель. Предметы интерьера» 
компании «Мебельград», «Аскона», 
«Фабрика мебели ДИК», «Олмеко», 
«Мелодия сна», MGS Mebel, «Аврора 
ДМФ», «ДСВ Мебель», «Командор», 
Deep House, Florentina, Kuppersberg, 
«Новый формат», «Френдом», 
Reehouse Group и другие.

– каковы прогнозы по посеща-
емости выставки?

– Краснодарский край остается 
комфортной зоной для деловых 
контактов. Временное закрытие 
аэропорта не мешает посетителям 
прибывать в Краснодар для прове-
дения переговоров и заключения 
сделок. На сегодня регистрация 
посетителей опережает показатели 
этого же периода прошлого года в 
среднем на 15%.

Для посетителей UMIDS 2023 – 
это отличная возможность увидеть 
срез мебельного рынка России 
всего за 4 дня, а также провести 
переговоры с представителями 
интересующих компаний, увидеть 
оборудование в действии, лично 
оценить качество материалов и 
фурнитуры. В рамках деловой про-
граммы посетителей ожидают семи-
нары и конференции с участием 
экспертов отрасли. 

Посетите выставку, 
оформив билет на сайте umids.ru 

по промокоду UMIDS03
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МЕЖДуНАРОДНЫЙ ЛЕСНОЙ фОРуМ  
И ВЫСТАВКА «РОССИЙСКИЙ ЛЕС»

прошли в волоГде в 27-й раз

ТексТ и ФоТо VoloGdA-oblAST.rU

Зимняя выставка  
в Вологде – одно из главных 
и ожидаемых событий 
для лесопромышленного 
комплекса нашей страны. 
Статус мероприятия 
подтверждается вниманием  
со стороны федеральных  
и региональных органов 
власти.

В форуме приняли участие 
сенаторы Российской Федерации, 
министр природных ресурсов и 
экологии Российской Федерации, 
руководитель Федерального агент-
ства лесного хозяйства, руководи-
тели региональных министерств в 
сфере лесных отношений, руково-
дители крупных лесопромышлен-
ных холдингов страны. Меропри-
ятия форума и выставки посетили 
больше пяти тысяч человек: специ-
алисты лесной отрасли, жители и 
гости Вологды.

Традиционно программа «Рос-
сийского леса» подразделяется 
на деловую и выставочную части. 
Выставка традиционно разверну-
лась в выставочном комплексе 
«Русский дом» и на открытых пло-
щадках рядом с ним и центральной 
площадью Вологды – площадью 
Революции.

Свои экспозиции больше чем на 
5 тыс. м2 представили 66 компаний 

из 21 субъекта Российской Феде-
рации и Республики Беларусь. На 
центральной линии первого этажа 
ВК «Русский дом» разместили экс-
позиции подведомственные Рос-
лесхозу учреждения (ФБУ «Авиале-
соохрана», ФГБУ «Рослесинфорг», 
ФБУ «Российский центр защиты 
леса») и лесопромышленные пред-
приятия области: АО «Сокольский 
ДОК», ГК «Вологодские лесопро-
мышленники», АО ЛХК «Черепо-
вецлес», САУ лесного хозяйства ВО 
«Вологдалесхоз».

На открытых площадях проде-
монстрировали более 50 единиц 
лесозаготовительной, лесовозной, 
дорожной и специализированной 
техники, деревообрабатывающее 
оборудование.

В завершение выставки в ком-
плексе «Русский дом» состоялась тор-
жественная церемония подведения 

итогов форума и выставки с вруче-
нием наград участникам.

Центральным мероприятием 
деловой программы стало засе-
дание Совета по вопросам разви-
тия лесного комплекса Российской 
Федерации при Совете Федерации 
Российской Федерации под пред-
седательством Юрия Воробьева.

Эксперты обсудили текущее 
положение и перспективы раз-
вития отрасли в новых экономи-
ческих условиях. Главной темой 
была трансформация лесопромыш-
ленного комплекса. Губернатор 
области Олег Кувшинников обо-
значил предложения по мерам 
поддержки, которые необходимо 
рассмотреть и принять на феде-
ральном уровне для стабилизации 
ситуации в отрасли. Все инициативы 
будут доведены до правительства 
Российской Федерации.

Сотрудники федеральных и 
региональных структур, научных 
и бизнес-сообществ, а также специ-
алисты лесного хозяйства и произ-
водители лесозаготовительного, 
погрузочного и деревообрабаты-
вающего оборудования работали 
в областной столице в течение 
трех дней. Всего в рамках деловой 
части форума прошло 15 отрасле-
вых тематических мероприятий, 
посвященных ведению лесного 
хозяйства, контролю за оборотом 
древесины, реализации федераль-
ного проекта «Сохранение лесов» 
и приоритетных инвестиционных 
проектов, вопросам транспортной 
логистики и др.

Федеральное агентство лесного 
хозяйство провело окружное меро-
приятие по исполнению передан-
ных полномочий в области лесных 
отношений субъектами Северо-
Западного федерального округа.

На площадках Вологодского 
государственного университета 

и Вологодской государственной 
молочно-хозяйственной акаде-
мии были организованы научно-
практические конференции. На 
них больше 110 молодых ученых 
представили свои научные разра-
ботки в лесном хозяйстве и лесной 
промышленности.

Еще одним знаковым меропри-
ятием в программе выставки стал 
выезд гостей форума в город Сокол 
на завершение строительства пер-
вых в России многоэтажных много-
квартирных домов из CLT-панелей. 
По словам специалистов, этот про-
ект, реализованный компанией 
«Сегежа Групп», можно будет тира-
жировать в других регионах и тем 
самым способствовать развитию 
внутреннего спроса на лесопро-
дукцию. 
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ТЕКСТ АРТёМ ЛУКИЧёВ

ЛЕСНОЙ КОМПЛЕКС
взГлЯд в будущее

В рамках деловой программы выставки «Российский лес» 7–9 
декабря 2022 года в Вологде прошло выездное заседание Совета 
по вопросам развития лесного комплекса при Совете Федерации 
РФ. Первоочередным вопросом стала трансформация лесного 
комплекса в новых экономических условиях.

Заседание провел заместитель 
Председателя Совета Федерации 
Юрий Воробьев. В президиуме 
были министр природных ресурсов 
и экологии РФ Александр Козлов и 
губернатор Вологодской области 
Олег Кувшинников. В мероприя-
тии, кроме представителей Госу-
дарственной думы, различных 
министерств и ведомств, субъектов 
Российской Федерации, принимали 
участие представители лесопро-
мышленных компаний, ассоциаций, 
научного сообщества.

Открывая заседание, Юрий 
Воробьев отметил, что численность 
работников лесного хозяйства и 
лесной промышленности состав-
ляет более 600 тыс. человек, а 35 
предприятий являются градообра-
зующими. При этом лесная отрасль 
экспортно ориентированная.  

В нынешней ситуации, когда экс-
порт в западном направлении 
прекращен из-за санкций, а в вос-
точном направлении – для мно-
гих предприятий экономически 
нецелесообразен ввиду падения 
закупочных цен импортеров и 
дорогостоящей логистики, отрасль 
оказалась в сложном положении. 
Внутренний рынок не может при-
нять те объемы продукции, которые 
ранее направлялись на экспорт. В 
результате на такие виды продук-
ции, как пиломатериалы, древесные 
плиты, шпон и фанера, цены кратно 
снизились. Объем производства 
уменьшается, одновременно падает 
и объем заготовки древесины. По 
отдельным лесным регионам отме-
чено сокращение заготовки больше 
30%. Отсутствие мер комплексной 
поддержки в таких условиях может 

уже в ближайшее время привести 
к массовой остановке предприятий, 
безработице, росту социальной 
напряженности, снижению посту-
плений от предприятий в бюджеты 
всех уровней. Во избежание этого 
Совет по вопросам развития лес-
ного комплекса (далее – Совет) 
предлагает ряд мер поддержки, 
в частности долгосрочных, в том 
числе стимулирование спроса на 
деревянные дома, деревянную 
мебель и древесное топливо, реше-
ние логистических проблем и т. д.

Министр природных ресурсов и 
экологии в приветственном слове 
рассказал о принятых государством 
первоочередных мерах поддержки, 
таких как ограничение индекса-
ции платы за лесные ресурсы в 
ближайшие годы (она составит 
не более 10% в год), продление 

срока действия лесных деклараций, 
сокращение сроков экспертизы про-
ектов освоения лесов.

Вологодская область – один из 
ведущих лесопромышленных регио-
нов страны, занимает первое место 
по интенсивности заготовки, третье 
место по объемам заготовки (по 
итогам 2021 года), при этом 76% 
древесины перерабатывается на 
территории региона – такие данные 
привел в своем приветственном 
слове губернатор Олег Кувшин-
ников. Однако в июле 2022 года 
область столкнулась с закрытием 
европейских рынков, на которые 
были традиционно ориентированы 
ее предприятия. В настоящее время 
первоочередной задачей стало 
сохранение производственных мощ-
ностей и рабочих мест. Для этого 
совместно с губернаторами других 
лесных регионов были разрабо-
таны и представлены Председателю 
Правительства РФ предложения 
по комплексу мер поддержки лес-
ного комплекса, среди которых 
следующие:

• упрощение порядка получе-
ния субсидии на компенса-
цию транспортных затрат на 
экспорт лесопродукции, отмена 
предельного размера субсидии, 
предоставление субсидии еже-
квартально, предоставление 
субсидии для всех видов экс-
портируемой лесопродукции;

• снятие ограничений экспорта 
лесопродукции через все пун-
кты пропуска в дружественные 
страны, организация дополни-
тельных пунктов пропуска на 
границе с КНР;

• установление ежемесячной 
квоты для лесопромышлен-
ных предприятий на отправку 
контейнерных ж.-д. составов 
напрямую в порты Дальнего 
Востока;

• принятие порядка внесения 
лесных арендных платежей 
исходя из объема фактически 
заготовленной древесины;

• смягчение контроля графика 
реализации приоритетных 
инвестиционных проектов, 
предоставление инвестору 
отсрочки по завершению 
проекта не на один год, а 
на три года, упрощение про-
цедуры внесения изменений 

в концепцию приоритетного 
инвестиционного проекта.

Олег Кувшинников предложил 
включить указанные инициативы 
в протокол заседания Совета.

Из последовавших затем высту-
плений можно выделить доклады 
вице-президента ПАО «Сегежа 
групп» Николая Иванова и гене-
рального директора ГК «УЛК» 
Владимира Буторина. По прогнозу 
г-на Иванова, к 2024 году на миро-
вых рынках восстановится спрос 
на лесопродукцию. И к этому вре-
мени нужно подойти с эффектив-
ной системой мер государствен-
ной поддержки экспортеров. Но 
преж де всего необходимо снять 
так называемые внутренние санк-
ции, то есть ограничения, которые 
за последнее время наложили на 
экспортеров российские государ-
ственные органы. В частности, на 
момент выступления действовал 
запрет на вывоз пиломатериалов 
автотранспортом в страны ЕАЭС 
(снят в январе 2023 года). Что 
касается поддержки экспорта на 
новые рынки, то представитель 
«Сегежа групп» отметил до сих пор 
не решенную проблему ввозных 
пошлин при поставках в Турцию, 
Индию и Индонезию.

Владимир Буторин констати-
ровал, что с июля 2022 года из-за 
вступивших в действие санкций 
ГК «УЛК» вынуждена была сокра-
тить 1500 человек по всем пред-
приятиям и остановить один из 
лесопильных заводов из-за физи-
ческой невозможности вывезти 
продукцию по железной дороге. 
Производственный план на 2023 год 
предполагает уменьшение выпуска 

пиломатериалов на 600  тыс. м3 и 
полную остановку трех пеллетных 
заводов группы. Строительство 
лесоперерабатывающего комплекса 
в Архангельской области компания 
вынуждена остановить, так как все 
европейские поставщики отказа-
лись поставлять оборудование и 
возвращать полученные авансы. 
Среди факторов, которые нега-
тивно влияют сегодня на объем 
производства продукции, доклад-
чик отметил снижение в два раза 
цен на пиломатериалы на мировых 
рынках, отсутствие сбыта на пило-
продукцию на внутреннем рынке, 
низкий курс валюты, увеличение 
расходов на логистику в два раза 
(группе выделяют только 50% 
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необходимых ж.-д. вагонов), закры-
тие последних каналов экспорта 
пеллет, отсутствие новых поставок 
импортной лесозаготовительной 
техники и поставок запасных частей 
к ней. Владимир Буторин поддер-
жал предложение о выделении 
субсидий в размере 100% факти-
чески понесенных транспортных 
затрат при экспорте продукции, без 
лимитов на предприятие, и еже-
квартальных выплатах таких суб-
сидий. Кроме того, он отметил уже 
принятое правительством поста-
новление, которое допускает рубки 
в перестойных насаждениях без 
соблюдения сроков примыкания, 
и призвал продлить срок действия 
этого постановления. В заключение 
докладчик предупредил, что, если 
лесному бизнесу не будет помощи 
от государства в ближайшее время, 
большинство лесопромышленных 
предприятий вынуждены будут 
закрыться, а тысячи людей в сель-
ской местности потеряют работу.

Выступление Эльмиры Ахмее-
вой, первого заместителя главы 
правительства Республики Коми, 
было посвящено мерам поддержки 
лесного бизнеса на уровне региона. 
В Коми действует программа пере-
вода котельных на биотопливо, в 
рамках которой только в течение 
2022 года на пеллеты и брикеты 
было переведено около 100 котель-
ных, и эту работу планируется 
продолжить в ближайшие годы.  
В республике работают два фанер-
ных комбината, которым удалось 
избежать катастрофического паде-
ния производства за счет переори-
ентации на другие рынки. Важным 
фактором здесь стали успешные 
действия правительства региона 
во взаимодействии с Минтрансом 
РФ по обеспечению лесоэкспортных 
предприятий подвижным составом.

Игорь Мураев, министр при-
родных ресурсов и лесопромыш-
ленного комплекса Архангельской 
области, предложил дополнить 
список мер государственной под-
держки продлением сроков компен-
сационного лесовосстановления на 
год, сроков санитарных рубок – на 
два года.

По итогам заседания Совет по 
вопросам развития лесного ком-
плекса при Совете Федерации РФ 

выработал правительству РФ сле-
дующие рекомендации по транс-
формации ЛПК РФ в новых эконо-
мических условиях:
1. В целях развития внутреннего 

рынка ускорить принятие мер, 
направленных на решение сле-
дующих задач:
• дальнейшее развитие дере-

вянного домостроения, пред-
усмотрев актуализацию норма-
тивной базы в части пожарной 
безопасности конструкций, в 
том числе и в целях возмож-
ности строительства много-
этажных домов; внесение 
изменений в законодатель-
ство, позволяющих включать 
предметы деревянной мебели 
в договор участия в долевом 
строительстве; расширение 
возможностей для льготного 
кредитования покупки дере-
вянных домов;

• внедрение в систему россий-
ской энергетики использования 
твердого биотоплива за счет 
строительства новых котельных 
или модернизации существу-
ющих, работающих на угле и 
мазуте;

• обеспечение глубокой перера-
ботки древесины за счет стро-
ительства новых и расширения 
существующих предприятий, в 
том числе ЦБК;

• введение дополнительных или 
запретительных пошлин на 
импорт лесобумажных товаров 
из «недружественных» стран;

• обеспечение унификации тех-
нических регламентов и стан-
дартов по лесоматериалам и 
элементам деревянного домо-
строения в рамках ЕАЭС.

2. В целях решения логистических 
проблем ускорить принятие мер, 
направленных на решение сле-
дующих задач:
• создание национального кон-

тейнерного оператора; 
• развитие Северного морского 

пути;
• расширение пропускной спо-

собности Волго-Балтийского и 
Волго-Донского каналов;

• введение в строй дополнитель-
ных и реконструкцию суще-
ствующих пунктов пропуска, 

прежде всего на восточной 
границе;

• модернизацию существующих 
портов Черного, Каспийского 
и Азовского морей для обе-
спечения перевалки через них 
лесных грузов;

• предоставление субсидии из 
федерального бюджета россий-
ским организациям промыш-
ленности в целях компенсации 
затрат на транспортировку про-
дукции ЛПК (коды 4407, 4411, 
4412), а также исключение из ее 
расчета предельного размера 
субсидии, предоставляемой 
одной организации, и привязки 
к стоимости поставляемой про-
дукции на период с 1 июля 2021 
года по 2023 год включительно.

3. Ускорить рассмотрение вопроса 
о внесении изменений в поста-
новление Правительства РФ от 
23.02.2018 №190, предусматри-
вающих следующее:
• перенос сроков выполнения 

всех обязательств инвестора, 
предусмотренных покварталь-
ным графиком реализации при-
оритетного инвестиционного 
проекта (ПИП) в период с 1 
марта 2022 года на три года;

• право инвестора вносить изме-
нения в ПИП в упрощенном 
порядке в части замены обо-
рудования, техники из «недру-
жественных» стран аналогами 
отечественного производства 
или производства из «друже-
ственных» стран, а также изме-
нения объемов и ассортимента 
продукции, запланированной 
к выпуску на создаваемых 
(модернизируемых) объектах 
лесоперерабатывающей инфра-
структуры с учетом сложивше-
гося рынка и спроса.

Вопрос о реализации приоритет-
ных инвестиционных проектов в 
условиях санкционного режима 
рекомендовано также рассмотреть 
на ближайшем заседании Прави-
тельственной комиссии по вопро-
сам развития лесного комплекса. 
Также Совет рекомендовал прави-
тельству подготовить изменения в 
Стратегию развития лесного ком-
плекса РФ до 2030 года. 
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информация о датах, местах и режиме проведения мероприятий актуальна на момент сдачи номера в печать.  
постоянно обновляемый список мероприятий лесопромышленного комплекса смотрите на сайте www.lesprominform.ru

Дата Название Город Организатор/Место проведения Контакты

8–11 марта All4Wood Белград, Сербия Tüyap Fairs and Exhibitions 
Organization Inc

+7 (812) 640-98-68 r 
aspr@lesprominform.ru  
www.all4woodfair.com

14–15 марта Биотопливный конгресс Санкт-Петербург ООО «ВО «РЕСТЭК»
+7 965 771 7743  
afanasiev@restec.ru  
www.wood-bio.ru

21–22 марта Конференция «Древесные 
плиты и фанера: теория и практика» Санкт-Петербург СПбГЛТУ

(812) 217-93-43  
konf.fandrevplit@gmail.com  
www.spbftu.ru/fandrevplit2023

28 – 31 марта MosBuild Москва ITE GROUP
+7 (495) 799-55-85  
mosbuild@ite.group  
www.mosbuild.com

5 – 8 апреля UMIDs Краснодар mVk - Международная 
Выставочная Компания

+7 (861) 200-12-34  
umids@mvk.ru  
www.umids.ru

12 – 13 апреля Конгресс и выставка «Биомасса: топливо 
и энергия» Москва

Российская Биотопливная 
Ассоциация и Центр Новых 
Технологий

+7 (495) 585-51-67 
info@biotopliva.ru 
www.biotoplivo.com

20 – 23 апреля Международная выставка 
«Деревянный Дом. Весна 2023» Москва «Ворлд Экспо Груп» /  

МВЦ «КРОКУС ЭКСПО»

+7 (495) 730-55-91   
eva@weg.ru  ivr@weg.ru  
www.woodenhouse-expo.ru

20 – 23 апреля WOOD TAIWAN тайбэй, тайвань TAITRA/ TWmA www.woodtaiwan.com

25 – 26 апреля
Конференция «Лесозаготовка: 
развитие предприятий, внедрение IT 
решений, лесные машины»

Санкт-Петербург ООО «ВО «РЕСТЭК»
+7 (964) 335-33-94  
kazanskaya@restec.ru  
+7 (965) 771-77-43 afanasiev@restec.ru

15 – 19 мая LIgNA 2023 ганновер, 
германия Deutsche messe Ag www.ligna.de

17 – 19 мая ЭКСПОМЕБЕЛЬ и LESPROM-URAL Челябинск ООО «Межрегиональная 
выставочная компания – Урал»

+7 (343) 253-77-44, info@mvkural.ru 
 www.grandexpoural.com/
expomebellespromural

18 – 21 мая ТЕХНОДРЕВ Дальний Восток 2023 Хабаровск
ООО «Хабаровская 
международная ярмарка», 
ООО «ВО «РЕСТЭК»

+7 (909) 806-06-05  
forest@khabexpo.ru  
www.khabexpo.ru

24 – 26 мая
Конференция «Леса России: 
политика, промышленность, наука, 
образование»

Санкт-Петербург СПбГЛТУ +7 (812) 217-93-63  
www.spbftu.ru/lesarf2023

6 – 9 июня RosUpack Москва ITE Group
+7 (495) 799-55-85 
rosupack@ite.group 
www.rosupack.com/ru

21 – 22 июня Мебельный бизнес-форум Санкт-Петербург ООО «ВО «РЕСТЭК»
+7 (964) 335-33-94  
kazanskaya@restec.ru +7 (965) 771-77-43 
afanasiev@restec.ru www.mebsummit.ru

9 – 12 августа VIII Чемпионат России  
«Лесоруб XXI века»

Архангельская 
обл. Ассоциация «Лесоруб 21 века»

+7 (921) 24-000-44  
info@lesorub.pro 
www.lesorub.pro

5 – 8 сентября
Shanghai International  
Furniture Machinery & Woodworking 
Machinery Fair

Шанхай (Китай) Adsale Exhibition Services Ltd.
Hong Kong Ms Hailey Lui  
(852) 2811 8897 wood.pr@adsale.com.hk 
www.woodworkfair.com

20 – 22 сентября Эксподрев Красноярск ВК «Красноярская Ярмарка» +7 (391) 200-44-00 www.krasfair.ru

21 – 23 сентября Мебель&Деревообработка Урал Екатеринбург MVK - Международная 
Выставочная Компания

+7 (861) 200-12-19  
mebelexpo@mvk.ru 
www.mebelexpo-ural.ru

26 – 27 сентября Петербургский Международный 
Лесопромышленный Форум Санкт-Петербург ООО «ВО «РЕСТЭК»

+7 (964) 335-33-94  
kazanskaya@restec.ru +7 (965) 771-77-43 
afanasiev@restec.ru www.spiff.ru

30 сентября –  
3 октября INTERMOB Стамбул, Турция Выставочный и конгресс-центр 

«ТЮЯП»

+7 (495) 775-31-45 / 47  
tuyapmoscow@tuyap.com.tr 
ladamaksimova@tuyap.com.tr  
www.intermobistanbul.com/en

17 – 20 октября SICAM Порденоне, 
Италия Exposicam Srl +39 02 86995712  

www.exposicam.it

19 – 23 октября WOODTECH Стамбул, Турция Выставочный и конгресс-центр 
«ТЮЯП»

+7 (495) 775-31-45 / 47 
tuyapmoscow@tuyap.com.
tr ladamaksimova@tuyap.com.tr 
woodtechistanbul.com/en

14 – 16 ноября PulpFor Санкт-Петербург ООО «ЭВР»
+7 (495) 66-44-9-55  
sales@pulpfor.ru  
www.pulpfor.ru

20 – 24 ноября Мебель Москва АО «ЭКСПОЦЕНТР»
+7 (499) 795-37-36 
ts@expocentr.ru 
www.meb-expo.ru

21 – 22 ноября

Конференция «Лесопиление: 
тренды, оборудование, точки роста 
предприятий, транспортировка 
пиломатериалов»

Санкт-Петербург ООО «ВО «РЕСТЭК»

+7 (964) 335-33-94 
kazanskaya@restec.ru 
+7 (965) 771-77-43  
afanasiev@restec.ru 

28 ноября –  
1 декабря WOODEX Москва ITE Group +7 (495) 799-55-85  

woodex@ite.group www.woodexpo.ru

6 – 8 декабря Российский лес Волода
ВК «Русский дом»,  
Департамент лесного комплекса 
Вологодской области

+7 (8172) 72-03-03  
dlk.vologda@forest.gov35.ru  
www.roslesexpo.ru
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Прайс на размещение баннеров на сайте и на доп. проекты запрашивайте отдельно
Please ask separately for the price of banner placement on the web-site and for additional projects

• В прайсе указана стоимость рекламной площади (1/4 А4, 1/2 А4, А4, 2А4), на которой можно разместить как макет, так и статью.
• Модуль VIP-вертикальный ставится только на страницу со статьей или новостями без конкурентных модулей рядом!
• Все цены указаны с учетом ндс 20%

- The price specifies the cost of advertising space (1/4 А4, 1/2 А4, А4, 2А4), where both an article and a layout can be placed.
- A VIP-vertical advert can be placed only on the page containing an article or news without competitive advert nearby!
- All the prices are 20 % VAT-inclusive 

Место Place for an Ad. Формат Size (page) Размер (мм) 
Size (mm)

Стоимость, руб
Price (rubles)

Стоимость, евро
Price (euro)

ОБЛОЖКА    COVER

Первая обложка Face cover А4 215 × 250 626 000 11 200

Вторая обложка +  
первая полоса 
(разворот)

The 2nd cover + A4 2 А4 430 × 285 475 000 8500

Вторая обложка The 2nd cover А4 215 × 285 332 500 5950

Третья обложка The 3rd cover А4 215 × 285 276 500 4945

Четвертая обложка The 4th cover А4 215 × 285 417 000 7450

ВНУТРЕННИй БЛОК     INSIDE BLOCK

Плотная вклейка 1/1 Hard page
Одна сторона
Обе стороны

One side
Both sides

215 × 285  
+ 215 × 285

207 000
329 500

3700
5890

Спецместо: (страница  
напротив: – 2 обложки, 
– 1 и 2 стр. содержания)

VIP-place
(page in front of:

– the 2nd cover,
– content)

А4 А4 215 × 285 248 000 4440

VIP-блок 
(на первых 
30 страницах)

VIP-block 
(on the first 30 

pages)

А4
VIP-вертикальный

1/2 горизонт.
1/4 горизонт.

А4
VIP vertical

1/2 horizontal
1/4 horizontal

215 × 285
83 × 285

162 × 118
162 × 57

141 000
110 000
81 500
49 500

2525
1990
1460
890

Разворот Two pages A4
Модуль 2А4
Статья 2 стр.

Advert 2A4
Article 2 pages

215 × 285 179 000 3200

Модуль  
на внутренних  
страницах

Advert in the inside 
block

А4 / Статья
VIP-вертикальный

1/2 горизонт. / Новость
1/4 горизонт. / Новость

А4 / Article
VIP vertical

1/2 horizontal/News
1/4 horizontal/News

215 × 285 
83 × 285

162 × 118
162 × 57

103 000
92 000
64 000
39 000

1840
1650
1150
698

~3500 знаков
~3500 characters

~8000 знаков
~8000 characters Hard page

Horizontal  
~1000 characters

Horizontal  
~1800 characters

VIP-vertical

¼ ½


